
Живопись из собра-

ния С.И. Щукина 

покажут во Франции. 

Этот мостик соединит 

две столицы

Малолитражки 
выходят из моды 
из-за падения 
цен на нефть
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ДОРОГА Верховный суд 
разъяснил, в каких случаях 
водителю могут вернуть права

Не так дышал

Владимир Баршев

УДИВИТЕЛЬНЫЕ по своей ли-
беральности решения приняты 
Верховным судом в конце прош-
лого года и начале этого. Не все 
водители, попавшиеся в руки ин-
спекторов ДПС с признаками 
опьянения, были лишены прав. 
ВС указал, какие нарушения 
процедуры медовидетельствова-
ния могут стать основанием для 
возврата прав. 

Верховный суд стал очень 
строг к процедуре проведения 
освидетельствования таких во-
дителей. Юристы утверждают, 
что акты о медосвидетельство-
вании, оформленные с наруше-
нием процедуры, стали призна-
ваться недопустимыми доказа-
тельствами буквально три меся-
ца назад. Это дает уверенность в 
том, что и медики будут отно-
ситься к процедуре с должным 

вниманием. Соответственно, со-
кратится количество необосно-
ванных наказаний. 

Итак, приведем конкретные 
примеры. 7 декабря Верховный 
суд рассмотрел жалобу некоего 
А.В. Челпанова. Ему мировой су-
дья вменил пьянство и назначил 
30 тысяч штрафа, а также 1 год и 
10 месяцев лишения права 
управления. Все дальнейшие 
суды подтверждали решение ми-
рового судьи. Однако Верховный 
суд, изучив материалы дела, 
пришел к другому выводу. 

Дело в том, что по инструк-
ции по проведению медицин-
ского освидетельствования за-
меры должны производиться 
либо одним прибором количест-
венного анализа с разницей в 20 
минут, либо двумя приборами 
качественного анализа 
с той же разницей во 
времени. 

ДОКУМЕНТ Заключенным 
разрешат продавать 
свою продукцию 
через Интернет

Тюрьма 
на распродажу

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ «Российская газета» 
публикует распоряжение пра-
вительства страны, утверждаю-
щее перечень трудовых занятий 
для осужденных.

В списке — охота, рыбалка, 
обработка драгоценных камней 
и так далее. Кроме того, доку-
мент разрешает осужденным 
заниматься интернет-торгов-
лей, но список товаров, кото-
рые тюрьма может сбывать он-
лайн, строго ограничен.

Когда человек сидит в тюрь-
ме, он, если по-хорошему, не 
должен сидеть без дела. Систе-
ма наказаний — это не только 
часовые и колючая проволока, 
но и большое производство. Как 
сообщили «РГ» в Федеральной 

службе исполнения наказаний, 
в прошлом году производствен-
ным сектором уголовно-испол-
нительной системы выпущено 
товарной продукции, выполне-
но работ и оказано услуг на 
сумму более 33,2 млрд рублей. 

На оплачиваемых работах, по 
данным за прошлый год, трудоу-
строено 191,9 тысячи заключен-
ных. В том числе на производст-
ве — 142,4 тысячи человек. На ра-
ботах по хозобслуживанию ис-
правительных учреждений — 
49,5 тысячи человек. Конечно, 
трудно рассчитывать, что труд 
перекует матерого уголовника. 
Но многие сидельцы не входят в 
число постоянных клиентов 
тюрьмы. Надеются, от-
сидев раз, больше туда 
не возвращаться.
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Только в «РГ» Глава минстроя Михаил Мень: 
Жильцы смогут снизить плату за коммуналку
и получить льготный кредит на капремонт

Кто в доме хозяин

Татьяна Шадрина

В 
России вводят новые пре-
дельные тарифы для прое-
зда по платным федераль-

ным дорогам. От 3 до 38,5 рубля в 
зависимости от размера автома-
шины и статуса дороги.  

Постановление «О плате за 
проезд транспортных средств по 
платным автомобильным доро-
гам общего пользования феде-
рального значения, платным 
участкам таких автомобильных 
дорог...» публикует сегодня «Рос-
сийская газета» на с. 22.

До этого действовали времен-
ные правила расчета для платных 
дорог, не касавшиеся участков, 
которые построены в рамках 
концессий. Теперь и для проезда 
по ним установлены предельные 
тарифы. Владелец такой платной 
дороги не может устанавливать 
размер платы выше установлен-
ной кабмином планки. Также 

определены тарифы для проезда 
по платным мостам и железнодо-
рожным переездам, которые бу-
дут находиться на федеральных 
дорогах. Здесь цена за проезд по 
одному километру — 21 рубль, 
если мост или переезд находятся 
в управлении госкомпании.

Плата за проезд по коммерче-
ским мостам и трассам может 
меняться в зависимости от кате-
гории машины, времени суток, 
дня недели или месяца. Но она не 
должна быть выше обозначенной 
суммы в постановлении. Макси-
мальный тариф для проезда лег-

ковых автомобилей по платным 
дорогам, которые находятся в 
управлении госкомпании «Авто-
дор», не должен превышать трех 
рублей за километр. Сейчас 
участки в ведении госкомпании 
есть на трассе М-4 «Дон», и стои-
мость проезда за километр там 
не превышает 1,4 рубля для авто. 

Если брать тарифы на плат-
ных трассах, где присутствует 
концессия (участие бизнеса), то 
ряд участков на трассе М1 «Бела-
русь» (например, объезд города 
Одинцово) обходятся за кило-
метр проезда по ним дороже, чем 
предельный тариф, установлен-
ный кабинетом министров. 

Стоимость проезда по нашу-
мевшей М-11 «Москва — Санкт-
Петербург» дороже 12 рублей за 
километр только на участке от 
Москвы до Шереметьево. А на от-
резке от Москвы до Сол-
н еч н о го р с ка  та р и ф 
меньше. 

Елена Домчева

У 
нас появится возмож-
ность влиять на суммы 
в платежках  за комму-
нальные услуги.  А так-
же на качество воды и 

тепла. Минстрой начал совершен-
ствовать систему расчетов и 
контроля в ЖКХ. Но и самим 
жильцам придется потрудиться.

Об этом «Российской газете» 
рассказал министр строительст-
ва и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ Михаил Мень. И 
подчеркнул, что собственники 
жилья должны стать основными 
«игроками» в ЖКХ. Эти принци-
пы заложены в новой стратегии 
развития отрасли до 2020 года.

Михаил Александрович, почему 
все-таки собственникам квартир 
отведена особая роль в страте-
гии? Сами коммунальщики не 
справляются?
МИХАИЛ МЕНЬ: Мы составили план 

действий на ближайшие пять лет, 
в него вошел целый комплекс мер 
— от корректировки программ 
капитального ремонта и пересе-
ления из аварийных домов до 
привлечения бизнеса и развития 
общественного контроля. Все эти 
направления очень важны, и без 
активного участия самих жиль-
цов мы не обойдемся.

ЖКХ — одна из немногих сфер, 
с которой люди сталкиваются 

каждый день. То есть это касается 
каждого из нас. Однако получает-
ся так, что даже соседи по лестнич-
ной клетке зачастую не знают 
друг друга, не общаются. Это дей-
ствительно серьезная проблема, 
особенно если учесть, что в Рос-
сии более 80 процентов — собст-
венники жилья. Но настоящими 
хозяевами многие из них пока не 
стали, они только-только начали 
приобретать этот статус. Поэтому 

сейчас важно не прекращать рабо-
ту по привлечению жильцов к 
управлению собственным домом, 
в стратегии прописаны все необ-
ходимые для этого механизмы.

Сегодня принято сидеть на 
кухне и критиковать управляю-
щую компанию, а принять учас-
тие в общедомовом собрании 
время есть не у всех. Поэтому мы 
пошли здесь людям навстречу и 
ввели упрощенную форму (очно-
заочную) проведения общего со-
брания, а также типовой прото-
кол. При этом теперь предусмо-
трена уголовная ответствен-
ность за подделку таких доку-
ментов. Это очень важно, ведь 
было много случаев, когда люди 
не участвовали ни в выборе 
управляющей компании, ни в из-
менении ее работы, а в 
протоколах якобы сто-
ит их подпись.

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Правительство установило максимальную цену 
за проезд по платным дорогам

12 рублей на километр

17
Портал 
godliteratury.ru 
продолжает 
работу в 2016 году

10
Жителям Московской 
области начали 
возвращать реки

18
Геннадий Кулик об измене-
ниях в сельском хозяйстве 
и импортозамещении

КУЛЬТУРА

МОСКВА

Сдвинуть с места проблемы ЖКХ 
без помощи жильцов не удастся, 
уверен Михаил Мень.

Австралийский доллар  55,4461
Азербайджанский манат  49,8388
Армянский драм**  15,9063
Белорусский рубль****  35,8535
Болгарский лев  45,0555
Бразильский реал  20,1864

Венгерский форинт**  28,3794
Вон Республики Корея***  65,2057
Датская крона  11,8073
Доллар США  78,6805
Евро  88,0435
Индийская рупия*  11,5617

Казахстанский тенге**  21,8405
Канадский доллар  56,5599
Киргизский сом*  10,4211
Китайский юань  11,9686
Молдавский лей*  39,3599
Новый туркменский манат  23,1549

Норвежская крона*  91,6392
Польский злотый  19,8063
Румынский лей  19,6221
СДР  109,7019
Сингапурский доллар  56,1202
Таджикский сомони  10,0313

Турецкая лира  26,6271
Узбекский сум***  27,8023
Украинская гривна*  30,3259
Фунт стерлингов  113,6776
Чешская крона*  32,5718
Шведская крона*  92,9788

Швейцарский франк  79,9599
Южноафриканский рэнд*  48,6884
Японская иена**  68,3287

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.02.16 
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Акцент

 Капремонт не только 
продлевает «жизнь» дому, 
но и повышает цену 
квартиры — она стоит 
процентов на 30 дороже 

Сооружению 
российского центра 
в Париже 
ничто не помешает

ПРОВЕРКА СЛУХА
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Максим 

Решетников, 

министр 

экономики 

столицы: 

Эффективным 

предприятиям 

города 

снизили 

налоговую 

нагрузку 

на 25 %
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12 рублей 
на километр

Точно сказать нельзя, обяжут ли снижать стои-
мость проезда по «дорогим» участкам, которые 
уже введены. Скорее всего, новые расценки не 

будут касаться уже существующих концессионных участ-
ков дорог, отметил директор Института экономики тран-
спорта и транспортной политики НИУ «Высшая школа 
экономики» Михаил Блинкин. Закон обратной силы не 
имеет, напомнил «РГ» представитель юридической ком-
пании Григорий Смирнов. Однако концессионер может по 
собственной инициативе снизить цену проезда. Но здесь 
нужно смотреть концессионные риски, отметил юрист. 
По действующим договорам на М-1 и М-11 концессионер 
так устанавливает тарифы, чтобы у него была возмож-
ность заплатить кредиты, которые он взял на строитель-
ство, зарплату сотрудникам, и еще получить прибыль. 

Отчислять деньги в бюджет по этим соглашениям он 
не обязан. Другое дело — концессия, в рамках которой 
идет строительство выхода из Санкт-Петербурга на трас-
се М-11. По договору с государством концессионер обя-
зан будет отчислять часть собранных средств в феде-
ральный бюджет. Такая же схема предусмотрена по тре-
тьему и четвертому участкам Центральной Кольцевой 
автодороги. Если предельный тариф, установленный на 
этих участках, не будет приносить рассчитанной в дого-
воре прибыли, то концессионные риски лягут в том чи-
сле и на федеральный бюджет. Государство просто недо-
получит денег, сказал Григорий Смирнов. 

Но пока эти участки еще строятся. И к тому времени, 
когда по ним откроют движение, предельные тарифы мо-
гут быть пересмотрены. Правительство оставляет за со-
бой право раз в год их индексировать с учетом роста по-
требительских цен. 

ПРАВО В районных судах предлагается ввести 
коллегии присяжных из шести человек

Коллегия 
районного масштаба
Владислав Куликов

В
ерховный суд России предла-
гает сократить в региональ-
ных судах коллегии присяж-

ных до восьми человек. Но при 
этом ввести присяжных в район-
ных судах. Там коллегия должна со-
стоять из шести человек.

Такие идеи сейчас прорабаты-
ваются. Вчера об этом сообщил за-
меститель председателя Верховно-
го суда России Владимир Давыдов. 
Заявление прозвучало на конфе-
ренции «Перспективы реформи-

рования суда присяжных», органи-
зованной Институтом законода-
тельства и сравнительного право-
ведения при правительстве России 
совместно с Федеральной палатой 
адвокатов России.

Напомним, в конце прошлого 
года глава государства в своем По-
слании высказался за расширение 
полномочий суда присяжных при 
сокращении численности колле-
гии судей из народа. Согласно по-
ручению президента России по ре-
ализации Послания администра-
ция президента совместно с Вер-
ховным судом России должны к 15 

марта подготовить и представить 
предложения о внесении соответ-
ствующих изменений в законода-
тельство.

Зампред Верховного суда стра-
ны пояснил вчера, какие готовятся 
предложения. По его словам, пока 
предлагается сохранить ту подсуд-
ность, которая есть. Но ввести в 
районных судах коллегии из шести 
присяжных.

Дело в том, что сокращение чи-
сла дел, рассматриваемых судьями 
из народа, стало побочным эффек-
том перераспределения судебной 

нагрузки. В 2013 году были приня-
ты поправки в УПК, передавшие на 
уровень районного суда немало ка-
тегорий уголовных дел. А коллегии 
присяжных законом предусмотре-
ны только в региональных судах. В 
итоге вышло, что женщины, муж-
чины старше 65 лет, а также несо-
вершеннолетние подсудимые пра-
ктически лишились возможности 
попасть под суд присяжных. Ведь 
ни женщинам, ни мужчинам стар-
ше 65 лет не грозит пожизненный 
срок, так что их дела не дотягивают 
до уровня областного суда.

— Лично моя точка зрения: пер-

вая инстанция в областных — это 
анахронизм, — сказал Владимир 
Давыдов. — Для нее нет никаких 
предпосылок. Во всем мире все 
дела в первой инстанции рассма-
тривают районные суды. И мы в 
свое время много дел передали в 
районные суды. 

В рамках нынешней системы, 
когда присяжные действуют толь-
ко в региональных делах, признал 
зампред Верховного суда страны, 
невозможно решить целый ряд 
проблем, связанных с расширени-
ем суда присяжных. Если же госу-
дарство пойдет на введение колле-
гий присяжных в районных судах, 
то это, по его словам, будет прорыв. 

Свои предложения направила в 
Верховный суд России и Федераль-
ная палата адвокатов. Владимир 
Давыдов сказал, что эти предложе-
ния будут обсуждаться. 

— Вся слава российской присяж-
ной адвокатуры в XIX веке могла 
случиться только при наличии 
суда присяжных, — заметил прези-
дент ФПА Юрий Пилипенко. — Суд 
присяжных — это другая адвокату-
ра, совершенно иной уровень про-
фессиональной подготовки. Пер-
спектива улучшения касается не 
только адвокатуры. Будет другой 
суд, другое следствие. Очень мно-
гое может повернуться в другую 
сторону.

В свою очередь заместитель ди-
ректора Института законодатель-
ства и сравнительного правоведе-
ния при правительстве РФ Андрей 
Габов напомнил, что сейчас при-
сяжные рассматривают около двух 
десятков составов преступлений. 
Первоначально в УПК присяжным 
было подсудно более 50 составов. 

1

КАДРЫ Совфед 
определил 
своих 
кандидатов 
в ЦИК

ПЕРВАЯ 
ПЯТЕРКА

Виталий Петров

КОМИТЕТ Совета Федерации по 
федеративному устройству, ре-
гиональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севе-
ра определил пять кандидатов в 
новый состав Центральной из-
бирательной комиссии. Оконча-
тельное голосование пройдет се-
годня на пленарном заседании 
палаты.

Напомним, что Центризбир-
ком формируется сроком на 5 
лет в составе 15 членов, 5 из ко-
торых утверждаются Госдумой, 
5 — Совфедом, а остальные 5 — 
президентом РФ. Полномочия 
действующих членов ЦИК исте-
кают в конце марта. В нынешний 
состав ЦИК от Совфеда были де-
легированы Елена Дубровина, 
Нина Кулясова, Антон Лопатин, 
Сиябшах Шапиев и секретарь 
комиссии Николай Конкин.

Вчера члены профильного ко-
митета верхней палаты рассмо-
трели список претендентов, 
предложенных заксобраниями и 
губернаторами 77 из 85 субъек-
тов. Перечень насчитывал 12 че-
ловек и включал кандидатуры 
сенатора Николая Булаева, дей-
ствующих членов комиссии 
Майю Гришину, Сиябшаха Ша-
пиева и Антона Лопатина, а так-
же публициста и экс-депутата 
Госдумы Александра Клюкина. 
Кроме того, в списке значились 
помощник депутата Заксобра-
ния Свердловской области, член 
регионального избиркома Ли-
лия Аглеева, член избиркома Бу-
рятии Александр Акчурин, за-
мпредседателя ЦИК Якутии Ека-

терина Андреева, председатель 
избиркома Ленинградской обла-
сти Владимир Журавлев, замна-
чальника главного управления 
территориальной политики Мо-
сковской области Мария Нагор-
ная, секретарь ЦИК Николай 
Конкин, председатель Союза по-
требителей России Петр Шелищ.

В итоге сенаторы приняли ре-
шение рекомендовать в новый 
состав ЦИК Майю Гришину, Си-
ябшаха Шапиева, Антона Лопа-
тина, Николая Булаева и Алек-
сандра Клюкина. Таким образом, 
Елена Дубровина, Нина Кулясо-
ва и Николай Конкин не смогли 
попасть в этот раз в совфедов-
скую квоту. Как рассказал глава 
комитета Дмитрий Азаров, пять 
обозначенных кандидатур полу-
чили наибольшую поддержку 
субъектов: от 12 до 18. «Во мно-
гом это оказалось для нас опре-
деляющим фактором», — заявил 
парламентарий, уточнив, что в 
целом за этих кандидатов выска-
залось 90% органов госвласти 
регионов. Причем своеобраз-
ным рекордсменом, выдвину-
тым наибольшим числом заксо-
браний и глав регионов, стала 
Майя Гришина: ее предложили 
назначить в новый состав ЦИК 
34 органа госвласти субъектов.

Именно этих кандидатов ко-
митет представит сегодня на 
пленарном заседании Совфеда и 
рекомендует палате назначить 
их членами нового состава ЦИК. 
Другой темой, обсуждавшейся 
вчера в Совфеде, стала экономия 
денежных средств. Зампред Ко-
митета по регламенту и органи-
зации парламентской деятель-
ности Николай Пожитков сооб-
щил, что по итогам 2015 года се-
наторы сэкономили и вернули в 
бюджет около 200 миллионов 
рублей. «46 миллионов из этих 
средств составил фонд оплаты 
труда так называемых 17 прези-
дентских сенаторов, которые так 
и не были назначены. Еще 42 
миллиона рублей — это остаток 
фонда оплаты труда сенаторов, 
который образовался в результа-
те ротации членов палаты», — 
объяснил Пожитков. Кроме того, 
Совфеду удалось сэкономить 20 
миллионов рублей на команди-
ровочных расходах сенаторов и 
членов аппарата. Наконец, 90 
миллионов рублей составил 
остаток по материальным затра-
там верхней палаты. 

Президент Владимир Путин оценил антикризисные предложения 
профсоюзов и ситуацию в Волгоградской области

Труд под защитой

Кира Латухина

С
итуация в российской 
экономике не ката-
строфична, трудности 
преодолеваются, но 
нужно быть готовыми 

к любым изменениям на рынке 
труда, своевременно на них реа-
гировать. Об этом заявил прези-
дент на встрече с председателем 
Федерации независимых профсо-
юзов России (ФНПР) Михаилом 
Шмаковым.

«Ситуация у нас, с одной сто-
роны, непростая, но в то же время 
никаких, слава богу, катастроф не 
происходит. Трудности текущие 
есть, все их преодолеваем с луч-
шим либо с удовлетворительным 
результатом. Тем не менее у про-
фсоюзов, я знаю, всегда есть во-
просы и к работодателям, и к госу-
дарству. Давайте их обсудим», — 
предложил Владимир Путин.

«Мы, безусловно, так же заин-
тересованы, как все государство, 
как президент, как правительст-
во, в росте нашей экономики и в 
экономических успехах», — заве-
рил Шмаков. «Но сегодня — в усло-
виях, в которых находится наша 
экономика, в условиях, кстати, 
падения платежеспособного 
спроса населения, работников — 
очень трудно развивать малый и 
средний бизнес, — посетовал он. — 
И фактически где-то здесь нахо-

дится запрет или «шлагбаум» для 
развития малого и среднего биз-
неса, если нет платежеспособного 
спроса».

«Поэтому мы предлагаем, что-
бы в готовящейся сейчас антикри-
зисной программе был учтен ряд 
факторов», — сказал глава ФНПР. 
За последние пару лет МРОТ 
уменьшился по отношению к про-
житочному минимуму, и профсо-
юзы призвали это учесть. «Не 
мгновенно, не сразу на 100 про-
центов, тем не менее «дорожная 
карта», какими темпами мы будем 
это повышать, должна быть вос-
становлена», — пояснил Шмаков.

Безработица немного растет, 
при этом затрагивает и квалифи-
цированных работников — ряд 
предприятий закрывается, про-
должил глава ФНПР. «У нас очень 
низкий уровень максимального 
размера пособия по безработице — 
в два раза ниже, чем прожиточный 
минимум», — констатировал он. 
По его словам, высококвалифици-

рованные работники вновь, будут 
востребованы. «Но сейчас, чтобы 
пережить эти трудные времена, 
надо увеличить верхний предел 
пособия по безработице», — ска-
зал Шмаков. 

Последнее время растет и об-
щая нагрузка на граждан — ввиду 
повышения выплат и обязатель-
ных платежей, и профсоюзный 
лидер предложил на время замо-
розить их рост. «В частности, до-
статочно трудно сейчас проходит 
повышение выплаты налога на не-
движимость по кадастровой стои-
мости для граждан», — конкрети-
зировал он. «Я понимаю сложно-
сти бюджета, но думаю, что следо-
вало бы притормозить или отсро-
чить введение этого налога, — убе-
жден Шмаков. — Понятно, что от 
этого зависят бюджеты регионов, 
тем не менее здесь надо искать ка-
кой-то компромисс между плате-
жеспособностью людей и нужда-
ми бюджета». Глава ФНПР также 
попросил разрешить профсоюзам 

подавать иск от неопределенного 
круга лиц для устранения нару-
шений закона.

«Все вопросы, которые вы под-
няли, важны: и уровень оплаты 
труда, в том числе минимальный 
уровень, и поддержание платеже-
способного спроса населения, и 
вопрос защиты интересов трудя-
щихся», — заметил Путин. «Что ка-
сается подачи исков в защиту нео-
пределенного круга лиц, тоже 
можно рассмотреть, — добавил он, 
но предостерег: — За возмещением 
этих прав могут обратиться и 
люди, права которых на самом 
деле не нарушены». «Я понимаю 
ваши возможные возражения, — 
продолжил президент. — В целом, 
конечно, это задача правильная... 
О деталях надо только подумать».

«Безусловно», — не спорил 
Шмаков. «Я только одно уточне-
ние хочу сделать, конечно, не 
просто неопределенного круга 
лиц, а неопределенного круга ра-
ботающих», — сказал он.

«Вопрос, поставленный вами, — 
о более внимательном отношении 
к рынку труда. Главное, что мы сво-
евременно должны реагировать на 
изменения на рынке труда. Это аб-
солютно точно и правильно», — за-
явил глава государства. «У нас дей-
ствительно достаточно низкий, аб-
солютно приемлемый уровень 
безработицы, но с учетом турбу-
лентных ситуаций в экономике мы 

понимаем, что возможны и под-
вижки. Мы должны своевременно 
быть готовы к любым изменениям 
на рынке труда», — заключил он.

Также президент побеседовал 
с волгоградским губернатором 
Андреем Бочаровым. Глава регио-
на передал наказ фронтовиков — 
поблагодарил за работу по защи-
те интересов России, итогов Ве-
ликой Отечественной и Второй 
мировой войны. В 2018 году бу-
дет юбилей, 75-летие победы в 
Сталинградской битве. «Каждая 
семья к празднику относится 
очень трепетно», — сказал Боча-
ров. Мероприятия проходят по 
всей области, в них принимают 
участие все — от мала до велика, в 
том числе и дислоцированные в 
регионе военнослужащие. «Мы 
говорим «спасибо» нашим фрон-
товикам и ветеранам», — подчер-
кнул губернатор.

Глава региона рассказал и о со-
циально-экономической ситуа-
ции: все стабильно, «майские ука-
зы» 2012 года исполняются. Хоро-
шие результаты в сельском хозяй-
стве и промпроизводстве. В 2015 
году создано восемь новых произ-
водств, активно идет работа по 
импортозамещению.

Андрей Бочаров рассказал прези-
денту, как область готовится 
к празднованию в 2018 году 
75-летия победы в Сталинградской 
битве.

Акцент

 За последние пару лет МРОТ 
уменьшился по отношению 
к прожиточному минимуму 

Сенаторы решили 
рекомендовать 
в новый состав ЦИК 
Майю Гришину, 
Сиябшаха Шапиева, 
Антона Лопатина, 
Николая Булаева 
и Александра 
Клюкина

ЧТО ТАКОЕ КОНЦЕССИЯ

Это форма договора между государством и бизнесом, которая 

предполагает, что компания строит за свои деньги дорогу, которая 

остаются в собственности государства. Но передается в управле-

ние концессионеру на несколько десятков лет.  Бизнес «отбивает» 

свои затраты, получает прибыль, следит за состоянием дороги. 

Когда договор закончится, государство может передать трассу в 

управление другой компании  или либо сделать ее бесплатной.

Акцент

 Сейчас коллегии присяжных 
предусмотрены только 
в региональных судах, это 
сокращает их возможности

АРМИЯ Сергей Шойгу 
проинспектировал 
все армейские стройки 
в Кызыле и Абакане

Приказ — 
быстро построиться

Иван Петров

МИНИСТР обороны Сергей 
Шойгу вчера завершил двухднев-
ную инспекционную поездку в 
Центральный военный округ. В 
ходе командировки глава воен-
ного ведомства лично проверил 
более десятка строящихся для 
нужд армии объектов. В поне-
дельник он посетил Омск, где, в 
частности, ознакомился с ходом 
строительства новых современ-
ных казарм для десантников в 
том самом центре, где в прошлом 
году произошла трагедия с обру-
шением крыши. 

Вчера генерал армии Шойгу 
посетил Абакан и Кызыл, где кро-
ме посещения строительных объ-
ектов проверил ряд воинских ча-
стей и учебных заведений.

В столице Хакасии министр 
обороны, в частности, проин-
спектировал новый контрольно-
технический пункт, созданный 
из быстровозводимых конструк-
ций. Также он осмотрел строящи-
еся ледовый каток и бассейн. Ми-
нистр отметил, что эти комплек-
сы будут использоваться не толь-
ко военнослужащими, но и мест-
ными жителями. Причем прио-
ритет будет отдан семьям воен-
нослужащих.

Шойгу проверил и казармы 
нового типа — кубрикового. Каж-
дый кубрик рассчитан на 6 чело-
век. Имеются спецпомещения со 
стиральными машинами, совре-
менными моющими пылесосами.

Согласно докладу командира 
дислоцированной в Абакане же-

лезнодорожной бригады, сей-
час в военном городке развер-
нуты работы на 72 объектах, в 
том числе в казармах, спортив-
ных комплексах, складах ракет-
ного и артиллерийского воору-
жений, укрытиях для военной 
техники. Готовы 9 объектов — 
столовая на 1600 мест, казарма 
на 400 мест, учебно-спортив-
ный комплекс, контрольно-тех-
нический пункт. На остальных 
объектах — готовность от 80 до 
90 процентов.

Сергей Шойгу поставил зада-
чу командованию бригады сов-
местно с местной администра-
цией облагородить территорию 
вокруг воинской части. Также 
глава военного ведомства пору-
чил проработать вопрос посту-
пления в штат бригады снегоу-
борочной техники, так как тер-
ритория части огромная, а в ре-
гионе выпадает метровый снег.

Что же касается недостроен-
ных объектов, то их Сергей Шой-
гу поручил все сдать к маю этого 
года. Если проанализировать 
прошлые визиты министра обо-
роны на строящиеся армейские 
объекты, то скорость строитель-
ства на них после его отъезда  
резко возрастала. И сроки, кото-
рые ставил глава военного ве-
домства, как правило, строго со-
блюдались. 

В тот же день в Республике 
Тыва министр обороны посетил 
Кызылское президентское ка-
детское училище и отдельную 
мотострелковую бригаду в Кы-
зыле.
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ТРАНСПОРТНЫЙ НАЛОГ
Правительство не одобрило законопроект, обнуляющий 
транспортный налог для большегрузов. Это приведет к 
тому, что региональные бюджеты недополучат денег. 
Кабмин предлагает предоставить владельцам грузовиков 
массой свыше 12 тонн вычет по транспортному налогу в 
размере платы в счёт возмещения вреда, причиняемого фе-
деральным трассам.
Минтранс уже направил в правительство соответствую-
щий законопроект, сообщили в ведомстве. Рассматривает-
ся возможность засчитывать средства, которые юридиче-
ские лица и индивидуальные предприниматели заплатили 
через систему «Платон», в счет транспортного налога.
Схема с точки зрения налогового администрирования 
вполне реальна, отмечают эксперты. И она может зара-
ботать уже в 2017 году, когда владельцы грузовиков полу-
чат транспортный налог за 2016 год. Владельцы большег-
рузов смогут обратиться в налоговую инспекцию за выче-
том. И те, кто заплатил за проезд больше, чем сумма на-
лога, в результате ничего не будут платить в казну.
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ПЕРСПЕКТИВА Пачки 
с увеличенным числом 
сигарет могут покинуть 
прилавки

Деньги — легкие

Роман Маркелов

ПРАВИТЕЛЬСТВО одобрило законопроект, запрещаю-
щий в России продажу более двадцати сигарет в одной 
пачке. В случае его принятия курильщикам будет труд-
нее экономить, а производители заплатят в бюджет, ищу-
щий дополнительные источники доходов, увеличенную 
сумму акцизов, уверены авторы документа.

В отзыве кабмина на законопроект уточняется, что 
правительство поддержит его, если срок вступления в 
силу запрета на продажу больше двадцати сигарет в од-
ной пачке будет увеличен. На данный момент в докумен-
те говорится о запрете продаж такой продукции со дня 
его опубликования.

В самом законопроекте, внесенном в Госдуму в октя-
бре 2015 года, говорится, что сигареты в больших пачках 
можно считать более привлекательными для потребите-
ля, поскольку цена в расчете на одну сигарету с помощью 
увеличения объема тары снижается на 10—25 процентов. 
Кроме того, производство пачек с большим количеством 
сигарет может снизить поступление табачных акцизов в 
бюджет, указывают авторы документа. По экспертным 
расчетам, на которые ссылаются депутаты, сумма акциз-
ных платежей с тысячи сигарет, продаваемых в пачках 
увеличенного формата, может упасть на 5—15 процентов.

Большие пачки сигарет производятся во многих стра-
нах мира, в России они начали появляться с 2003 года, к 
наращиванию их выпуска компании приступили в 2014 
году. «Они не являются кардинально новым продуктом, а 
рост производства такой продукции в масштабах боль-
шого рынка существенным так и не стал», — отметил ана-
литик табачной отрасли Вадим Желнин. По его мнению, 
рост выпуска пачек большого формата был обусловлен 
повышением спроса со стороны потребителей табачной 
продукции низкого и среднего ценового сегмента. От-
дельную нишу занимают папиросы, которые традицион-
но выпускаются в пачках увеличенного формата и не по-
падают под запрет, устанавливаемый одобренным пра-
вительством законопроектом.

По мнению Вадима Желнина, акцизный выигрыш для 
бюджета в случае запрета на продажу больших пачек си-
гарет сверхвысоким не станет. Речь может идти о выгоде 
в миллиард рублей при прогнозируемых сборах табач-
ных акцизов в 500 миллиардов рублей в 2016 году, пола-
гает собеседник «РГ». 

Большой проблемой для российского рынка сейчас 
является рост нелегальной табачной продукции из со-
седних стран на фоне увеличения цен на сигареты, до-
бавляет Вадим Желнин. По данным Росстата, за послед-
ний год сигареты с фильтром подорожали на 26,6 про-
цента, за январь 2016-го — на 1,7 процента. 

ОФИЦИАЛЬНО  

Абонентам 
лично сообщат
о смене тарифа

ВНИМАНИЕ 
ДОРОЖЕ ВСЕГО

Юлия Воронина

ОПЕРАТОРЫ связи теперь долж-
ны за десять дней предупреждать 
абонента о смене тарифных пла-
нов и их стоимости. Получить уве-
домление можно через личный 
кабинет на сайте оператора или 
по электронной почте.  Поправки 
в правила оказания услуг связи 
«РГ» публикует на с. 21.

Операторы теперь обязаны 
информировать клиентов о сро-
ках проведения работ по устра-
нению неисправностей в сети, 
которые создают помехи в теле-
фонной связи или доступе в Ин-
тернет. Но чтобы письма с ин-
формацией начали приходить, 
клиентам нужно будет написать 
заявление с согласием на полу-
чение рассылок. 

Раньше операторы связи 
формально тоже должны были 
информировать абонентов об 
изменениях в тарифах и повы-
шении цен. «Эту информацию 
могли размещать на официаль-
ном сайте компании и в СМИ, 
что не всегда являлось удобным 
для потребителя», — отметил 
старший юрист адвокатского 
бюро А2 Екатерина Ильина. 

Таким образом, если абонент 
долго не заходит на сайт своего 
оператора и не смотрит ново-
сти, он просто не успевает озна-
комиться с изменениями усло-
вий предоставления услуг. «Это 
зачастую приводило к наруше-
нию интересов абонентов, по-
скольку об изменениях они уз-
навали постфактум, при оплате 
счета», — объяснила Ильина. 

Операторы связи согласны с 
тем, что оповещение об услугах 
через СМИ было неэффектив-
ным. Теперь такой необходимо-
сти нет, подтвердила представи-
тель компании МГТС Татьяна 
Мартьянова. 

Нововведение усиливает за-
щиту прав потребителей, увере-
ны эксперты.

Правительство Кабинет министров готовит меры поддержки 
транспортного машиностроения

Лечение обнулением
Владимир Кузьмин, Тверь 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
готов обсуждать об-
нуление ставки НДС 
на железнодорожные 

перевозки в поездах дальнего 
следования.

Глава правительства продол-
жил серию совещаний по поддер-
жке отраслей промышленности — 
перспективы развития тран-
спортного машиностроения об-
судили в Твери. На фоне сущест-
вующих экономических сложно-
стей эти перспективы пока вы-
глядят неочевидно. В качестве 
примера премьеру показали про-
изводственную статистику Твер-
ского вагоностроительного заво-
да (ТВЗ), одного из крупнейших в 
стране производителей пасса-
жирских вагонов. Если в 2008 
году ТВЗ выпустил чуть меньше 
1200 вагонов, то в прошлом 
году — всего 263, а план на этот 
год — только 218 единиц. 

«В сфере железнодорожного 
машиностроения одна из глав-
ных задач — производство совре-
менных вагонов, а также безопа-
сных, рентабельных и быстрых 
локомотивов», — подчеркнул 
Медведев. ТВЗ показал, что спо-
собен производить качествен-
ный и современный пассажир-
ский состав, включая двухэтаж-
ные вагоны и даже линейку трам-
ваев и троллейбусов. Трамвай 
«Витязь» глава кабмина лично 
попробовал в управлении, прое-
хав несколько метров, и остался 
им вполне доволен. 

Ранее премьер утвердил про-
грамму поддержки транспортно-
го машиностроения. Документ 
содержит, во-первых, запрет на 
эксплуатацию вагонов с про-
дленным сроком службы. Во-вто-
рых, государство будет возме-
щать операторам подвижного со-
става часть расходов на приобре-
тение инновационных грузовых 
вагонов. Министр промышлен-
ности и торговли Денис Манту-
ров уточнил, что на эти цели вы-
деляется 7 млрд рублей, а скидка 
на один вагон может составить 
300 тысяч рублей.

В прошлом году также осу-

ществлялась поддержка закупок 
локомотивов — за счет средств 
Фонда национального благосо-
стояния. «Считаю правильным 
продолжить финансирование 
закупок локомотивов за счет 
средств ФНБ и в этом году», — за-
явил Дмитрий Медведев. 39,8 
млрд рублей, подчеркнул глава 
минпромторга, могли бы обес-
печить закупку почти 500 локо-
мотивов.

Помогает правительство и по 
части налогов. Ставка НДС на пе-
ревозки в поездах дальнего следо-
вания была снижена до 10 про-
центов. «Высвободившиеся сред-
ства операторы должны напра-
вить на производство подвижно-
го состава. Для этого мы ее и сни-
жали», — заметил премьер. Звучат 
предложения вообще обнулить 
НДС. «Давайте обсудим и эту 
тему с учетом, конечно, общей 

экономической ситуации», — со-
гласился Медведев. 

«Если решить вопрос с обну-
лением НДС, то у Федеральной 
пассажирской компании будет 
возможность в текущем году до-
полнительно закупить еще по-
рядка 45 двухэтажных ваго-
нов», — сообщил Мантуров. Тогда  
с 2017 года тверской завод смо-
жет производить не менее 370 ва-
гонов, что соответствует уровню 
рентабельности. Подобная мера 
уже используется для пригород-
ного сообщения.

Обнуление НДС поддержива-
ет и министерство транспорта. 
«Что это позволит? Это позволит 
сократить расходы федерального 
бюджета на субсидирование с 19 
до 10 млрд рублей в следующем 
году», — привел довод глава мин-
транса Максим Соколов. Это так-

же позволит компаниям заку-
пать дополнительно еще около 
100 вагонов в год.

Транспортное машинострое-
ние обязано раскрывать свой эк-
спортный потенциал, тем более в 
условиях ослабления рубля. «На 
этой неделе я подпишу решение 
наблюдательного совета Внешэ-
кономбанка о выделении трех 
кредитов для поддержки экспор-
та пассажирских и грузовых ва-
гонов для «Метровагонмаша» по 
Венгрии, «Уралвагонзавода» — по 
Ирану и Казахстану», — заявил 
премьер-министр. 

Глава правительства лично 
попробовал в управлении трамвай 
«Витязь».

Акцент

 Финансирование закупок 
локомотивов за счет ФНБ 
будет продолжено

Законопроект на сайте
www.rg.ru/sujet/3295

Демократия участия
Представительная демокра-

тия в России, как и во всех раз-
витых странах, основа полити-
ческой системы. Однако, как и 
повсюду, ее уже явно недоста-
точно для вовлечения макси-
мального большинства граждан 
в решение общих задач развития 
страны, преодоления чувства 
отчуждения народа от власти. 
Необходимо развитие демокра-
тии участия, построение систе-
мы, при которой все решения, 
затрагивающие интересы тех 
или иных групп людей, прини-
маются только при их непосред-
ственном участии.

Для этого, во-первых, самоде-
ятельным и саморегулируемым 
организациям граждан должен 
быть передан ряд важных фун-
кций в системе государственно-
го управления и местного само-
управления.

Во-вторых, участие граждан 
в принятии непосредственно за-
трагивающих их решений мо-
жет быть расширено благодаря 
регулярному проведению мест-
ных референдумов и опросов.

В-третьих, демократия уча-
стия предполагает создание от-
крытой системы местного само-
управления.

В-четвертых, надо развивать 
и поддерживать институты гра-
жданского общества, усиливать 
роль его представителей в 
управлении государственными 
процессами.

В-пятых, обязательно должна 
сохраняться прямая взаимос-
вязь президента и Общероссий-
ского народного фронта — широ-
кой общественной коалиции, за-
нимающейся борьбой с корруп-
цией, контролем над исполнени-
ем указов и поручений главы го-
сударства. Напомню, что ОНФ 
был создан по инициативе Вла-
димира Путина пять лет назад. 
Предложение о его создании 
прозвучало 6 мая 2011 года на 
межрегиональной конференции 
партии «Единая Россия» в Вол-
гограде. Сегодня в работе Обще-
российского народного фронта 
принимают участие десятки ты-
сяч граждан по всей стране.

В-шестых, нужно укреплять 
контрольные полномочия обще-
ственных советов при органах 
власти. Советы должны ежегод-
но заслушивать подробные от-
четы руководителей соответст-
вующих ведомств, контролиро-
вать их бюджетные расходы.

В-седьмых, надо усиливать 
роль Общественной палаты 
России в жизни нашей страны. 
На недавно состоявшейся 
встрече членов палаты с пред-
седателем Государственной 
Думы подчеркивалось, что уже 
выстроилась система участия 
Общественной палаты в приня-
тии федеральных законов, ее 
эксперты фактически проводят 
нулевые чтения по всем соци-
ально значимым законопроек-
там. Однако необходимо сде-
лать следующий шаг. Общест-
венная палата могла бы сыграть 
существенную роль в монито-
ринге реализации этих законов.

Так, сегодня чрезвычайно ак-
туален анализ реализации зако-
на о нуждаемости. Отмечу, что в 
соответствии с данным законом 
регионы вправе вводить крите-
рии нуждаемости при оказании 
социальной помощи. При этом 
Государственной Думой в ходе 
консультаций было снято пред-
ложение правительства отме-
нить 155-ю статью 122-го зако-
на, которая устанавливала, что 
никому не могут быть ухудшены 
условия социальной поддержки 
по состоянию на 31 декабря 
2004 года. Мы настояли на том, 
что критерии нуждаемости не 
будут вводиться, например, в 
отношении тружеников тыла 
или жертв политических ре-
прессий. Также в законе зафик-
сировано положение, в соответ-
ствии с которым бюджетные 
средства, высвобождающиеся 
при введении критериев нужда-
емости, как правило, должны на-
правляться на оказание соци-
альной помощи. Очень важно, 
чтобы Общественная палата 
России и общественные палаты 
регионов организовали широ-
кое обсуждение соответствую-
щих решений и их экспертизу. 
Это нужно прежде всего для 
того, чтобы введенные критерии 
нуждаемости были ясными, по-
нятными, прозрачными и чтобы 
ни у кого не возникло соблазна 
использовать их для экономии 
на тех гражданах, которым ре-
ально надо оказывать помощь.

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Все колонки автора 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5033

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Читайте также: «Красивые 
номера» будут продавать 
на аукционе
www.rg.ru/art/1217087
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НАЛОГИ Патент на сдачу 
в аренду жилья подешевел

Заплати 
и сдавай

Ольга Игнатова

СТОЛИЧНЫЕ власти ввели дифференцированную си-
стему стоимости патента на сдачу в аренду жилых поме-
щений. Если в прошлом году все собственники квартир, 
сдаваемых внаем, могли купить патент по одной фикси-
рованной цене, то сейчас его стоимость зависит от ме-
сторасположения жилья и его метража.

Что это означает на практике? Минимальная стои-
мость годового патента сейчас на квартиру площадью 
до 50 кв. м., расположенную за МКАД, например в Зеле-
нограде, обойдется в 12 600 руб. А в пределах МКАД 
для владельца жилья до 50 «квадратов» стоит уже 18 
тыс. руб. (ранее стоил 30 тыс.). Если метраж квартиры 
от 50 до 75 кв. м., то за годовой патент нужно будет за-
платить 36 тыс. руб. — до этого стоил 60 тыс.  Если же 
площадь сдаваемой недвижимости превышает 100 
«квадратов» или человек сдает сразу несколько квар-
тир, тогда стоимость патента рассчитывается с помо-
щью специального калькулятора. Москвичи могут сде-
лать это и сами, зайдя на сайт департамента экономи-
ческой политики и развития и кликнув на сервис «Уз-
найте стоимость патента» (http://depr.mos.ru/
deyatelnost_departamenta/tax-policies/find-out-the-
value-of-a-patent.php. ). Всего за несколько секунд, со-
вершив несколько простых шагов (выбирается район, в 
котором расположена квартира, ее площадь и тот пери-
од, на который приобретается патент), и владелец уз-
нает, сколько будет стоить его патент. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Можно ли доверять российским лекарствам?»
12 февраля (пятница) в 11.30 за «круглым столом» эксперты обсу-
дят вопросы соответствия российского производства лекарств меж-
дународным стандартам GMP, что мешает и что помогает россий-
ским производителям, какова здесь роль госорганов, как организо-
ван мониторинг безопасности и эффективности лекарств, как эко-
номическая ситуация влияет на ценообразование лекарств.
К участию приглашены депутаты Госдумы, представители Рос-
здравнадзора, врачи, а также руководители российских фармацев-
тических компаний.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Тюрьма на распродажуАКТУАЛЬНО Отечественный производственный бизнес показывает 
положительную динамику даже в условиях кризиса

Рынок труда 
не теряет оптимизма

Работа же позволяет ру-
кам человека не засто-
яться и не отвыкнуть 

трудиться. А в идеале — что-то за-
работать, погасить иски (а в 
тюрьму нередко попадают с дол-
гами, так как надо возместить 
ущерб от преступления), если же 
повезет, то и накопить что-то пе-
ред освобождением.

Впрочем, для этого на тюрем-
ных предприятиях должны быть  
более-менее достойные зарпла-
ты. Например, как недавно сооб-
щил журналистам руководитель 
управления Федеральной служ-
бы исполнения наказаний по 
Ханты-Мансийскому автономно-
му округу, средняя зарплата за-
ключенных в регионе составила 
338 рублей.

Руководство тюремного ве-
домства не раз заявляло, что зар-
платы за решеткой действитель-
но проблема, которую надо ре-
шать. Есть колонии, где заклю-
ченные зарабатывают неплохие 
деньги. Есть, где на руки получа-
ют сотни рублей. Причин тому 
масса. Но, как уверяют руководи-
тели ФСИН, сейчас прорабаты-
ваются различные проекты, по-
зволяющие и развивать произ-
водство в казенных домах, и под-
нимать зарплату осужденным.

«Зарплата осужденных, рабо-
тающих на производственных 
объектах уголовно-исполнитель-
ной системы и у предпринимате-
лей, разместивших производство 
в колониях, за последние пять 
лет выросла практически на 50 
процентов, — рассказывал не так 
давно журналистам первый за-
меститель директора ФСИН Ана-
толий Рудый. — При этом средне-

месячная заработная плата осу-
жденных, полностью отработав-
ших норму времени и выполнив-
ших установленные нормы выра-
ботки, превысила минимальный 
размер оплаты труда (5554 рубля 
в 2014 году) и составила 5714 ру-
блей».

Есть надежда, что публикуе-
мое сегодня распоряжение пра-
вительства тоже позволит от-
крыть новые рабочие места за ре-
шеткой. Вступает в силу доку-
мент с 1 января будущего года.

Пожалуй, самые любопытные 
пункты касаются интернет-тор-
говли. В списке, например, «тор-
говля оптовая легковыми авто-
мобилями и легкими автотран-
спортными средствами через ин-
формационно-телекоммуника-
ционную сеть «Интернет» за воз-
награждение или на договорной 
основе». 

Эксперты, опрошенные «РГ», 
затруднились в ответах, как мо-
жет выглядеть интернет-торгов-
ля из казенного дома. Естествен-
но, вольного доступа к Сети у за-
ключенных не будет. К тому же 
пока непонятно, подразумевают-
ся ли автомобили, сделанные в 
казенных домах. Или  колониям 

разрешат открывать дилерские 
центры. Или при тюрьмах могут 
появиться авторынки для прода-
жи подержанных авто? Пока есть 
только вопросы. К тому же за ре-
шеткой есть автомобильные про-
изводства. С нуля машины там не 
собирают. Но, например, перео-
борудовать обычные «КАМАЗы» 
в автозаки (авто для перевозки 
заключенных) вполне реально.  

Что же касается охоты и ры-
балки, то здесь ничего особо но-
вого. Про рыбалку заключенных 
в море корреспонденту «РГ» рас-
сказывали еще несколько лет на-
зад. Понятно, что особо опасных 
заключенных на рыбалку не от-
пускают. Но есть разные катего-
рии сидельцев. Кому-то разреше-
но бесконвойное  передвижение. 
Кто-то отбывает срок в колони-
ях-поселениях. 

Поэтому у тюремного ведом-
ства вполне есть возможность со-
брать рыбацкую команду из тех, 
кому можно доверить и невод, и 
лодку.

«Основная цель привлечения 
осужденных к труду — это их со-
циальная адаптация, решение со-
циально-бытовых вопросов, — 
рассказывал Анатолий Рудый, — 

получение ими профессий, со-
хранение и восстановление соци-
альных связей, формирование 
позитивного отношения к труду. 
Сегодня мы выполняем госзаказ 
на пошив форменной одежды для 
сотрудников внутренних дел, для 
внутренних войск. Кроме того, 
активно привлекаем в колонии 
бизнес. Есть очень серьезные 
проекты с бизнесменами. Это, 
например, птицефабрика в Ма-
лечкино недалеко от Череповца, 
где вместе работают свободные 
женщины и осужденные. Приме-
чательно, что даже после освобо-
ждения некоторые осужденные 
остаются работать на наших про-
изводствах». 

Среди недавно открытых про-
изводств, например, цеха по вы-
пуску лимонадов в колонии стро-
гого режима № 44 в Кемеровской 
области. Там производят и разли-
вают напитки «Буратино», «Ли-
монад», «Дюшес», «Колоколь-
чик», «Крем-сода», «Тархун», 
«Яблочный аромат», «Апельси-
новый аромат» и несколько ви-
дов кваса.

В Липецкой области в прош-
лом году открылся новый обув-
ной цех, где обувь выпускают на 
итальянском оборудовании.

Всего, по данным ФСИН, в 
прошлом году в исправительных 
учреждениях было организовано 
производство 3043 новых изде-
лий, что позволило создать 26 
тысяч новых рабочих мест. Объ-
ем выпуска новой продукции со-
ставил 3,95 млрд рублей, при-
быль от ее реализации составила 
272,8 млн рублей.

Документ публикуется на с. 22.

Ольга Костромина

В
торой год российская эко-
номика противостоит гло-
бальному финансовому 

кризису и санкциям ряда ино-
странных государств. Однако 
даже такое сочетание негатив-
ных факторов не смогло причи-
нить ей существенного урона — 
предприятия работают, банки 
выдают кредиты, ассортимент 
торговых сетей изменился мало, 
а занятость населения по-преж-
нему стабильна. Более того, неко-
торые предприятия, как, напри-
мер, химический гигант «Тольят-
тиазот», используют этот период 
экономических неурядиц для 
развития своего производства.

По словам президента России 
Владимира Путина, уровень без-
работицы в стране остается ста-
бильным. «Несмотря на непро-
стую ситуацию в глобальной эко-
номике, основные макроэконо-
мические параметры в России 
остаются стабильными. Один из 
них — это уровень безработицы. 
Мы понимаем, что это производ-
ное от очень многих составляю-
щих. Он находится у нас на весь-
ма низком уровне — 5,6%», — зая-
вил глава государства месяц на-
зад. «Два последних года были до-
статочно сложными для экономи-
ки. Объективные трудности за-
тронули практически все ее сек-
тора. Но нужно отметить, что в 
целом бизнес выстоял», — подчер-
кнул он, выступая на форуме 
«ОПОРЫ России». 

Пока иностранные предприя-
тия сворачивают или уменьшают 
производства в России, высвобо-
ждая огромное количество высо-
коквалифицированных кадров, 
отечественные компании не 
просто борются за сохранение за-
нятости, но и создают сотни ва-
кансий ежегодно.

Из самых разных российских 
регионов регулярно поступают 
позитивные сигналы, свидетель-
ствующие о том, что рынок рабо-
чей силы функционирует в штат-
ном режиме. Угольная отрасль 
Кузбасса, например, в прошлом 
году создала 2000 новых рабочих 
мест, и столько же вакансий от-
кроется там в 2016 году. А в столи-
це требуются сотни железнодо-
рожников для работы на Москов-
ской кольцевой железной дороге. 

Несмотря на все неурядицы с 
валютными курсами и экономи-
ческими санкциями, российские 
предприятия продолжают наби-
рать сотрудников. Многие из них 
при этом обеспечивают своему 
персоналу достаточно комфор-
тные условия труда, и, несмотря 
на сложную экономическую си-
туацию, реализуют свою кадро-

вую политику в полной мере со-
циально ответственно. 

«Среди крупных предприятий 
в плане борьбы с безработицей 
есть свои чемпионы и свои, так 
сказать, двоечники. Причем это 
не всегда связано с конъюнкту-
рой, все-таки еще это связано с 
теми мерами, которые проводят в 
рамках социальной политики 
конкретные предприятия», — го-
ворит директор Института глоба-
лизации и социальных движений 
Борис Кагарлицкий. 

Хороший пример такого под-
хода демонстрирует химический 
комбинат «Тольяттиазот». В 
прошлом году этот крупнейший в 
стране производитель аммиака 

трудоустроил 350 человек. При 
этом коллективный трудовой до-
говор ТоАЗа включает в себя об-
ширный социальный пакет, а ра-
бочим предоставляются самые 
широкие возможности для отды-
ха, лечения и профессионального 
роста.

Так, «Тольяттиазот» распола-
гает развитой сетью социальных 
объектов, куда входят современ-
ный санаторный комплекс на бе-
регу Волги, крупный Центр досу-
га и отдыха, детский сад на более 
чем 200 мест. Многими этими 
объектами пользуются не только 
работники предприятия, но и жи-
тели Тольятти и Самарской обла-
сти. За здоровьем персонала сле-
дят квалифицированные врачи, а 
материальная база заводского 
медцентра позволяет проводить 
не только регулярную диспансе-
ризацию, но также профилактику 
и лечение сотрудников. 

Важнейшей частью корпора-
тивной политики ТоАЗа стало со-
здание условий для персонально-
го развития сотрудников, сооб-
щили в компании. Они реализуют 
себя в профессиональной дея-
тельности, спорте, науке и куль-
туре, начиная от «серебра» на Ев-
ропейских ветеранских иг-
рах-2015 и заканчивая эффектив-

ными предложениями научно-
практического характера по мо-
дернизации производственных 
процессов, лучшие из которых 
оперативно внедряются. 

Кстати, изобретательская дея-
тельность играет важную роль в 
развитии завода — на сегодняш-
ний день в его копилке свыше 100 
патентов, большая часть из кото-
рых задействована в производст-
ве. Специалисты ТоАЗа — тради-
ционные участники Междуна-
родного салона «Архимед» и 
крупных экологических конгрес-
сов, с прошлого года проводятся 
научно-практические конферен-
ции для молодых ученых, работа-
ющих на заводе.

«В том, что даже в кризис «То-
льяттиазот» продолжает разви-
ваться, есть два фактора. С одной 
стороны, у них стабильное поло-
жение на мировом рынке, это 
дает надежность. Но надо пони-
мать, что даже у компаний, 
успешно работающих на миро-
вом рынке, могут быть разные 
подходы к социальной политике. 
Так что второй фактор — полити-
ка сохранения и закрепления ка-
дров. Помните, был период, когда 
промышленные компании поощ-
ряли «сбрасывать» досуговые 
центры, медицинские центры, 
детсады, непрофильные активы, 
и их сбрасывали. Но большинст-
во таких компаний теряют кадры 
и стабильность. А в данном слу-
чае социальные инвестиции 
оправдываются с точки зрения и 
страны, и самой компании — тот 
же «Тольяттиазот», например, 
сохраняет санаторный комплекс 
на берегу Волги или детский сад — 
это фактор стабилизации трудо-
вого коллектива, фактор привле-
чения квалифицированных ка-
дров, фактор элементарной над-
ежности предприятия. Как мы 
сейчас видим, то, что они в свое 
время не закрыли, не «сброси-
ли», как нам, кстати говоря, ли-
беральные экономисты рекомен-

довали начиная с 90-х годов, это 
показывает, что стратегия «То-
льяттиазота» оказалась правиль-
ной», — поясняет Кагарлицкий.

По его словам, очень сущест-
венно, что на фоне ощутимых со-
кращений на некоторых пред-
приятиях в промышленной зоне 
Тольятти ТоАЗ сохраняет рабо-
чие места и даже увеличивает за-
нятость, что является не просто 
фактором определенного успеха 
компании, но и фактором соци-
альной стабилизации для регио-
на в целом: и для области, и для 
города. 

«На фоне, когда в регионе у 
людей зачастую нет источников 
дохода, одно предприятие доста-
точно стабильно платит зарпла-
ту, и люди нормально обеспече-
ны, это мультиплицируется на 
другие сектора — скажем, на ту же 
мелкую торговлю, на рынок не-
движимости и т.д.», — подчеркнул 
эксперт.

Россия постепенно выходит из 
кризиса, отечественный произ-
водственный бизнес переориен-
тирован и уже показывает поло-
жительную динамику: наращива-
ние производства, проведение 
глобальной модернизации мощ-
ностей, внедрение КСО, увеличе-
ние финансовых показателей. 

По мнению главы минэконо-
мразвития Алексея Улюкаева, 
российские компании не только 
устояли во время кризиса, но и 
показали существенный рост. 
«Очень хороший финансовый ре-
зультат у российских компаний. 
В прошлом году их прибыль уве-
личилась на 48 процентов, то есть 
в полтора раза. Это более 8 трил-
лионов рублей дополнительных 
средств, которые могут быть ин-
вестированы, которые могут слу-
жить основой для развития, — зая-
вил глава минэкономразвития на 
встрече с Владимиром Пути-
ным. — Успешно работают и обра-
батывающие отрасли, нарастив 
прибыль в 2,9 раза. Химия вооб-
ще рекордсмен, 15-кратный 
рост».

При значительном увеличе-
нии прибыли и необходимости 
расширения производств пред-
приятия, безусловно, нуждаются 
в профессионалах. Именно пред-
приятия, эффективно совмещаю-
щие успешное ведение бизнеса с 
высокой социальной ответствен-
ностью, наиболее уверенно чув-
ствуют себя даже в непростых 
экономических условиях. Ведь 
они могут предложить своим по-
тенциальным сотрудникам не 
только работу, но и полный 
спектр социальных бонусов, вза-
мен получая лояльность персона-
ла и его активную производст-
венную позицию.

1
Акцент

 В колонии строгого режима 
№ 44 производят и разлива-
ют напитки «Буратино», 
«Лимонад», «Дюшес»

Акцент

 Пока иностранные предприя-
тия сворачивают производст-
ва в России, отечественные 
компании не просто борются 
за сохранение занятости, 
но и создают немало 
новых вакансий

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт

Налоги Эффективным предприятиям в столице снизили налоговую нагрузку на 25%

Не надо уезжать
Александр Мелешенко 

Ц
елый комплекс мер 
поддержки реального 
производства утверди-
ли вчера столичные 
власти на очередном 

заседании президиума прави-
тельства Москвы. 

Как отметил мэр Москвы Сер-
гей Собянин, цель этого — дать 
предприятиям возможность ак-
тивно развиваться в столице и 
дальше, не вынашивая планов пе-
реезда в другой регион. 

Новые налоговые льготы в 
размере от 10 до 25% получат в 
итоге примерно четверть имею-
щихся в городе предприятий. 
Действующие льготы, получен-
ные промышленниками раньше, 
тоже сохранятся. Подробно, кто 
и как может получить новые 
льготы, корреспонденту «РГ» 
рассказал министр правительст-
ва Москвы, руководитель депар-
тамента экономической полити-
ки и развития Максим Решетни-
ков.

Максим Геннадьевич, новая си-
стема поддержки промышленно-
сти — антикризисная мера, что-
бы спасти предприятия от за-
крытия и сокращения сотрудни-
ков? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Можно и так 
сказать. Так совпало, что новые 
правила игры мы предлагаем 
именно в момент, когда это боль-
ше всего нужно. Политика горо-
да в отношении промышленно-
сти изменилась еще несколько 
лет назад с приходом Сергея Со-
бянина на пост мэра. Он сразу 
заявил, что Москва не станет вы-

водить производства за пределы 
города, а будет стараться их со-
хранить, развивать и требовать, 
чтобы они соответствовали вре-
мени. Мы последовательно дви-
гались в этом направлении: под-
держивали отдельные отрасли и 
крупные промышленные проек-
ты, развивали городские техно-
парки и свободную экономиче-
скую зону в Зеленограде, вы-
строили систему взаимодейст-
вия с бизнесом. В то же время 
стало понятно, что эта работа 
должна иметь иной масштаб.

Поэтому в конце прошлого 
года, как раз в рамках антикри-
зисного плана города, было при-
нято сразу несколько городских 
законов,  устанавливающих 
меры поддержки действующих 
производств и перспективных 
инвестиционных проектов. Сей-
час мы утвердили и конкретные 
процедуры получения льгот. 

Кому они адресованы?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: В первую оче-
редь уже действующим предпри-
ятиям. Получить льготы сможет 

каждое из них, если соответству-
ет заданным критериям эффек-
тивности. В частности, фонд 
оплаты труда должен быть от 100 
млн руб. на га, а средняя зарпла-
та — не ниже среднего дохода по 
Москве. Кроме того, объем вы-
ручки должен составлять от 300 
млн руб. на га, а объем предпола-
гаемых инвестиций — от 100 млн 
руб. на га за 5 лет. 

Предприятие отвечает этим 
критериям? Значит, получает 
статус промышленного ком-
плекса. Это даст ему за счет льгот 
по налогу на имущество и зе-
мельному налогу суммарное 
снижение налоговой нагрузки 
порядка 10%, что очень сущест-
венно. Плюс обязательным усло-
вием для получения льгот явля-
ется профильное использование 
промобъектов. В частности, под 
производственные нужды долж-
но быть занято не менее 80 про-
центов площадей. Отдавать ог-
ромные цеха под склады или 
просто допускать их простой и 
после этого претендовать на 
льготы не получится. Если назы-
ваешься промышленником, будь 
добр что-нибудь производить.

Почему все критерии рассчита-
ны на га?

МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Город заинте-
ресован в том, чтобы производ-
ства были не просто прибыль-
ными и конкурентоспособны-
ми, но и компактными. Если 
определенный объем продук-
ции можно производить на од-
ном гектаре земли, то зачем тог-
да занимать 10? Так мы стиму-
лируем эффективнее использо-
вать имеющиеся площади. 

Кроме того, мы учли, что ряд 
важных для города отраслей 
имеет свою специфику. Поэтому 
установили понижающие коэф-
фициенты для отдельных видов 
деятельности в пищевой и тек-
стильной отраслях, а также в 
производстве стройматериалов.

Кто сможет получить более су-
щественные льготы — до 25 про-
центов от налоговой нагрузки? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Технопарки. 
Это второй статус после промыш-
ленного комплекса, дающий мак-
симальные льготы. То есть речь 
идет уже об инновационных пред-
приятиях. Это не обязательно 
промышленные комплексы, но и 
центры, где находятся опытно-
конструкторские производства. 
Могут быть даже офисные цен-
тры, которые сдают площади для 
современных предприятий. 

То есть любой офисный центр 
может стать технопарком?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Мы исходим из 
того, что сейчас в городе пустует 
много офисных помещений. Для 
них это стимул профилироваться 
под арендаторов — представите-
лей новой экономики, например 
из сферы IT, научных исследова-
ний. В этом случае они смогут 
обратиться за получением стату-
са технопарка.

Каким критериям они должны 
соответствовать? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Мы взяли за 
основу методики, хорошо заре-
комендовавшие себя в предыду-
щие годы, и упростили процеду-
ру. Перешли к оценке технопар-
ков по фактическим показате-
лям, через призму компаний, 
которые им удалось привлечь. 
Если арендаторы технологичны 
и прибыльны, то статус будет 
получен. 

Сохранятся ли существующие 
льготы для действующих техно-
парков? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Для действую-
щих технопарков закреплен пе-
реходный период до конца 2017 
года. Иными словами, у них есть 
два года — достаточный срок, 

чтобы при сохранении 
льгот выйти на заданные 
критерии эффективности. 
Технопарки освобождают-
ся от налога на имущество 
и получают минимальную 
ставку земельного налога 
или аренды — 0,01%, а 
та к ж е  м и н и м а л ь н у ю 
ставку налога на при-
быль — 13,5%.

Не слишком ли слож-
ной будет процедура 
рассмотрения заявок 
и присвоения стату-
сов? Не получится, 
что промышленники 
не дойдут до получе-
ния льгот из-за бю-
рократии? 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Мы 
максимально упростили 
эту процедуру. Работа с 
заявителем происхо-
дит в рамках Межве-
домственной комис-
сии, которую возглавля-
ет Наталья Сергунина. 
Статус присваивается на 10 
лет и будет ежегодно подтвер-
ждаться на основе данных на-
логовой службы и иных ве-
домств. Самому предприятию 
ничего ежегодно подтвер-
ждать не придется. Подробная 
информация о критериях и по-
рядке обращения за получени-
ем статусов размещена на Ин-
вестиционном портале Мо-
сквы. С 2017 года прием зая-
вок, который организует де-
партамент науки, промышлен-
ной политики и предпринима-
тельства, планируется полно-
стью перевести в электронный 

вид. А в текущем году в рамках 
переходного периода прием 
документов будет вестись 
как в бумажной, так и в 
электронной форме. 

То есть ухудшение пока-
зателей автоматически 
может повлечь отмену 
статуса?

М АК С И М  Р Е Ш Е Т Н И К О В :  Без-
условно, мы будем тща-
тельно отслеживать соот-

ветствие критериям. Но в 
системе заложена возмож-

ность для исправления ситу-
ации. К примеру, если к нам из 
налоговой придут данные о 
том, что такое-то предприя-
тие потеряло обороты и пере-
стало укладываться в какой-
то критерий, то тут же ли-
шать его льгот не будем — 
просто уведомим компанию, 
что нужно исправляться, и 
дальше будем наблюдать за 
ней в течение года. 

А на какие льготы смогут 
претендовать те, кто еще ничего 
не производит, но готов инвести-
ровать в промышленность, вло-
жить свои деньги в строительст-
во различного рода  предприя-
тий?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Для них пред-
усмотрен отдельный пакет льгот 
и критериев, который мы сегод-
ня анализируем и  тащательно  
прорабатываем. Сейчас сложно 
назвать конкретные сроки, но, 
надеюсь, речь идет о втором 
квартале этого года.

Акцент

  Технопарки освобождаются от налога 
на имущество и получают минимальную ставку 
земельного налога или аренды — 0,01%
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Максим Решетников: Если промышленник, 
будь добр что-нибудь производить.

ЦИФРА

80 
ПРОЦЕНТОВ 
площадей должно быть занято 
под производство, чтобы полу-
чить  льготы.
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РЕСУРСЫ Венесуэла попробует расплатиться по долгам золотым запасом

Взяли высокую пробу
Александра Воздвиженская

В
енесуэла на фоне резкого 
падения цен на нефть ри-
скует поставить антире-

корд по инфляции: по данным 
Центробанка страны, в 2015 году 
жизнь там подорожала почти на 
150 процентов, а Международ-
ный валютный фонд предрекает 
инфляцию по итогам 2016-го на 
уровне 720 процентов.

Чтобы предупредить соци-
альные волнения и дефицит про-
дуктов, Венесуэла может рас-
продать свои золотовалютные 
резервы, которые пойдут еще и 
на покрытие внешних долгов 
страны.

По данным Reuters, анало-
гичный шаг страна хотела пред-
принять в марте прошлого года. 
Венесуэла вела переговоры с 
американскими банками о мо-
нетизации золота из своих ре-
зервов, то есть об обмене драг-
металла на наличные. Схема 
следующая: ЦБ отдает золото, 
взамен получает около полуто-
ра миллиардов долларов, а че-
рез четыре года имеет право вы-
купить свой золотой запас 
обратно. Процедура называется 
золотым свопом. При этом до за-
вершения сделки выкупа золото 
все еще принадлежит Венесуэле 
и хранится на территории этой 
страны.

На этот раз власти обратили 
взор на немецких банкиров, а 
цена вопроса выросла в разы — 
до 12 миллиардов долларов. 

Львиная доля — 9,5 миллиарда — 
необходима для погашения гос-
долга. Но проблема в том, что 
большая часть золотовалютных 
резервов страны хранится в фи-
зическом золоте, то есть в слит-
ках, а реализация такого про-
дукта вопрос не одного дня. Так 
как у страны серьезная нехватка 
денег, выкупить обратно металл 
скорее всего она не сможет, а 
значит, придется продать весь 
золотой запас банкирам без 
возможности возврата по про-
цедуре свопа.

Венесуэла в течение по-
следних лет уже прибегала к 
процедуре свопов с Банком 
международных расчетов, при-
званном помогать центробан-
кам мира в подобной ситуации. 
Параллельно власти активно 
тратили наличные из резер-
вов, чтобы не закрывать со-
циальные программы. 
В итоге объем денег в 

казенном «кошельке» резко со-
кратился, а доля золота заняла 
более 60 процентов.

Вероятность дефолта Венесуэ-
лы в ближайшие пять лет участ-
ники рынка оценивают в 97 про-
центов, в связи с чем возникает 
вопрос: насколько удачна идея 
распродавать золотой запас в по-
добной ситуации?

Продажа золота один из вари-
антов закрыть брешь в бюджете, 
однако иных методов латания 
дыр у Венесуэлы почти нет, гово-
рит доцент факультета финансов 
и банковского дела РАНХиГС Ва-
силий Якимкин. Как вариант — 
стоит отпустить валюту в «сво-
бодное плавание», как это сдела-

ла Россия в 2014 году. Для бедно-
го населения это будет тяжело, но 
вкупе с сокращением госаппара-
та и урезанием непрофильных 
расходов позволило бы стране 
продержаться на плаву еще ка-
кое-то время, считает эксперт.

«К тому же у Венесуэлы и Рос-
сии хорошие отношения, и под га-
рантию долгосрочных проверок 
мы могли бы помочь коллегам, — 
полагает Василий Якимкин. — 
В ближайшей перспективе, если 
мы одолжим Венесуэле, плюсов 
почти не будет, но в течение 
пяти — десяти лет эффект станет 
ощутимым. В конце концов Вене-
суэла трудолюбивая и богатая 
природными ресурсами страна».

Автопром Малолитражные автомобили теряют свою популярность 
на фоне снижения цен на нефть

Выехали из моды

Тарас Фомченков 

С
нижение цен на бен-
зин в США привело к 
тому, что американ-
цам разонравились 
малолитражные авто-

мобили. В результате их выпуск 
планируют совсем прекратить, а 
в качестве альтернативы предло-
жат кроссоверы и более предста-
вительские машины. 

Как обстоят дела в России с 
этим сегментом авторынка, рас-
сказали эксперты «РГ». 

С начала года продажи ком-
пактных автомобилей в США 
снизились на 11,3 процента, со-
общила газета USA Today.  Причи-
на в потере популярности, так 
как бензин стал стоить около 
0,46 доллара за литр. А это пра-
ктически в два раза меньше, чем 
в феврале 2014 года. В такой си-
туации покупка малолитражного 
автомобиля практического смы-
сла уже не имеет. 

Стоит отметить, что малоли-
тражные автомобили уже давно 
не пользуются в США популярно-
стью. Они были в моде в середине 
«нулевых» годов, когда цена мер-
ной бочки нефти зашкаливала да-
леко за 100 долларов. 

По общепринятой классифи-
кации малолитражной может 
считаться машина с двигателем 
рабочего объема до 1,8 литра и 
массой от 850 до 1150 килог-
рамм, Расход топлива - до 8 ли-
тров на 100 километров.

В то же время за океаном при-
держиваются известной пого-
ворки про то, что «двухлитровым 

по объему может быть только па-
кет сока» и предпочитают поку-
пать гораздо более тяжелые и 
объемистые машины. Так, напри-
мер, в прошлом году первые три 
строчки самых популярных ма-
шин в США заняли громоздкие 
пикапы с моторами объемом 
больше 3,5 литра, рост продаж 
которых составил от 2,3 до 13,9 
процента. 

В России ситуация другая. По 
оценке информационно-анали-
тического агентства «Автостат», 
лидируют два сегмента — В-класс 
и SUV (малые автомобили и крос-
соверы). В целом они занимают 
76 процентов рынка, при этом 
кроссоверы в прошлом году 
сильно сдали позиции, их прода-
жи упали на 40,7 процента. Тре-
тьим по объему продаж является 
сегмент С, автомобили среднего 
класса, который в обиходе име-
нуется «гольф-классом». Его 
доля на дорогах России — 11,5 
процента. При этом в прошед-
шем году реализация таких авто-
мобилей сократилась на 53,7 
процента, что существенно хуже 
рынка.

На все остальные сегменты 
приходится 12,5 процента авто-
мобильного рынка.

Таким образом, машины ма-
лых классов в нашей стране непо-
пулярны сегодня точно так же как 

и в Новом Свете. Особенно если 
понимать, что для отечественно-
го автолюбителя - малый класс в 
массовом сознании - «особо ма-
лый А-класс», а в США по сути он 
объединяет А и В-классы. 

Однако нежелание купить та-
кой автомотбиль в России объя-
сняется совсем другими причи-
нами, чем в Новом Свете. Автомо-
били класса А в мире — это как 
правило второй автомобиль в се-
мье, говорит автомобильный эк-
сперт Игорь Моржаретто. 

«В середине нулевых, на волне 
экономического подъема стати-
стика фиксировала спрос на эти 
машины в России. Тогда они как 
раз и покупались в качестве вто-

рого автомобиля для второй по-
ловинки, например, или машины 
для души», — напоминает эксперт. 

«Второе — способ эксплуата-
ции. В Европе, например, мало-
литражки используются в горо-
де, где есть трудности с парков-
кой, а в России автомобиль — 
многофункциональный агрегат, 
и он удовлетворяет большому чи-
слу потребностей семьи. Это и 
поездки на дачу, и к родственни-
кам, и в путешествия. Малоли-
тражкой здесь не обойдешься», — 
считает эксперт. 

В наших условиях, помимо 
всего прочего, автомобиль клас-
са А несильно отличается по цене 
от классов В и даже С в мини-
мальной комплектации. Что при 
прочих равных серьезно влияет 
на итоговый выбор. 

«Реклама Volkswagen Golf в 
70-х годах прошлого века гласи-
ла: «Он всегда будет вторым ав-
томобилем в вашей семье, даже 
если никогда не было первого». И 
в России малолитражки всегда 
были, есть и будут автомобилями 
для души, а не по необходимо-
сти», — резюмирует Игорь Мор-
жаретто. 

В России автомобили особо малого 
и малого классов стоят не намного 
дешевле более престижных марок 
и моделей.

Акцент

 Если Россия сегодня одолжит 
Венесуэле денег, то через 
10 лет получит выгоду

Акцент

 Малолитражки, как и прожор-
ливые пикапы, всегда будут 
автомобилями для души, 
второй машиной в семье

Топ-10 самых продаваемых 
автомобилей России
www.rg.ru/art/1220030

А КАК У НАС?

Золотовалютные резервы РФ сегодня составляют более 370 миллиардов 

долларов. Запасы золота к началу 2016 года занимали долю 13,2 процента, 

а в физическом объеме — 45,5 миллиона тройских унций, или чуть менее 

1300 тонн.

Банк России покупает драгметалл у отечественных производителей за 

рубли. Таким образом он поддерживает ликвидность рынка и пополняет 

резервы, а также монетизирует золото, то есть по внутренней классифи-

кации возвращает металлу валютную роль. Он лежит в хранилищах ЦБ, а 

используют его в виде ценных бумаг, обеспеченных золотом.

Доходы Венесуэлы от экспорта на 96 процентов формируются за счет 

поставок нефти, примерно наполовину от вырученного дохода зависит 

и бюджет. В РФ корреляция нефтегазовых доходов с бюджетом ниже — 

44 процента. Для покрытия дефицита власти используют Резервный 

фонд, а не «кошелек» ЦБ.

Готов ли Банк России продавать золото ради латания бюджетных дыр? Ва-

силий Якимкин полагает, что для этого трогать золотой запас страны влас-

ти вряд ли станут: «Думаю, резервы ЦБ нам пригодятся примерно через 

десять лет, когда, надеюсь, из стран постсоветского пространства и Рос-

сии будут вежливо «выдавливать» расчеты в долларах. А для этого необ-

ходимо что-то противопоставить валюте США, то есть золото».

Деловой завтрак

Александр Александрович Жаров
Руководитель Федеральной службы 
по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 11 ФЕВРАЛЯ С 9.00 ДО 10.00 ЧАСОВ ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

Публикацию комментирует 
телеведущий 
Михаил Грушевский
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Каким может 
стать план 
поддержки 
экономики 
в 2016 году

БЮДЖЕТНЫЙ 
ПОДХОД

Роман Маркелов

В ПЛАН поддержки российской 
экономики в 2016 году пока не 
вошла повторная индексация 
пенсий. Однако дополнительные 
деньги могут быть выделены на 
бесплатное лекарственное обес-
печение россиян и помощь с 
приобретением жилья через 
ипотеку. 

Об этом во вторник сообщи-
ли информационные агентства, 
ознакомившиеся с проектом 
плана поддержки экономики на 
текущий год. По словам замми-
нистра экономического разви-
тия Олега Фомичева, документ 
уже представлен правительству. 
В пятницу его рассмотрят также 
и в Госдуме.

На меры по стабилизации 
российской экономики в итоге 
может быть потрачено более 827 
миллиардов рублей, источника-
ми которых станут в том числе 
федеральный бюджет и Фонд на-
ционального благосостояния. 
Ранее министр финансов России 
Антон Силуанов оценил обяза-
тельные меры плана в 600 мил-
лиардов рублей. Первоначаль-
ные предложения по нему он на-
зывал завышенными, подчерки-
вая, что план действий нуждает-
ся в балансировке.

Премьер-министр России 
Дмитрий Медведев также отме-
чал, что план действий в эконо-
мике для стабильного социаль-
но-экономического развития 
страны содержит не только ан-
тикризисные решения, но еще и 
структурные меры для развития 
отечественной экономики на 
среднесрочную перспективу. 

По сообщениям российских 
информагентств, проект плана 
поддержки экономики на 2016 
год включает в себя в том числе 
поддержку сельскохозяйствен-
ного машиностроения и закупку 
новой техники для аграриев на 
10 миллиардов рублей, на такую 
же сумму из внебюджетных 
источников будет поддержана 
российская отрасль информаци-
онно-коммуникационных техно-
логий. Более 25 миллиардов ру-
блей будет отправлено и на под-
держку несырьевого экспорта, в 
основном — высокотехнологич-
ной продукции.

Ожидается также, что на раз-
витие малого и среднего пред-
принимательства в 2016 году 
будет направлен 41 миллиард 
рублей, а единый налог на вме-
ненный доход (ЕНВД), заменяю-
щий для небольших юрлиц це-
лый пакет различных сборов, 
продолжит действовать и после 
2018 года. Ранее его предполага-
лось сохранить только до конца 
2017 года. 

На данный момент в проект 
плана действий не вошла по-
вторная индексация пенсий, со-
общил ТАСС. Социальный блок 
правительства предлагал вклю-
чить в антикризисный план до-
полнительную индексацию 
страховых пенсий и пенсий по 
государственному обеспечению 
неработающих пенсионеров на 
8,6 процента, что составляет 
разницу между фактической 
инфляцией за 2015 год (12,9 
процента) и осуществленной с 1 
февраля индексацией пенсий на 
4 процента. 

Предлагалось два варианта 
дополнительной индексации — с 
1 апреля и с 1 августа. В первом 
случае для этого потребовалось 
бы 285,6 миллиарда рублей, во 
втором — 159,4 миллиарда ру-
блей. Полного отказа от повтор-
ной индексации пенсий в 2016 
году предложение в проекте 
плана не означает, ее возмож-
ность еще может быть рассмо-
трена на совещаниях кабмина.

При этом более 50 миллиар-
дов рублей может быть направ-
лено в 2016 году на бесплатное 
лекарственное обеспечение гра-
ждан, сообщил ТАСС. Вошло в 
проект плана поддержки эконо-
мики и продление программы 
субсидирования ипотеки с фи-
нансированием в 16,5 миллиар-
да рублей до марта 2017 года.

ЦИФРА

827
МИЛЛИАРДОВ
рублей может пойти на поддер-
жку российской экономики 
в 2016 году

РАКУРС На Москве-реке 
появится общественный 
транспорт

С легким 
паромом

Сергей Бабкин

В ЦЕНТРЕ Москвы в ближайшем будущем может поя-
виться паромная переправа. Соответствующий проект 
разработан в НИиПИ Генплана Москвы.

Как рассказали корреспонденту «РГ» в пресс-служ-
бе проектного института, идея была разработана на ос-
нове предложений, высказанных в рамках конкурса 
концепций по благоустройству берегов Москвы-реки. 
Первую очередь паромной переправы предполагается 
построить в Нагатинском затоне. Во-первых, прилега-
ющий к этой территории массив сейчас активно за-
страивается: здесь появляются жилые дома, зоны мас-
сового отдыха, станция метро, запланировано строи-
тельство международного парка развлечений. Во-вто-
рых, уже сейчас наметились определенные трудности в 
транспортном сообщении между районами в Нагатин-
ском затоне и Печатниками. Расстояние между набе-
режными этих уголков мегаполиса — всего 500 м, но по 
иронии судьбы преодолеть его можно, затратив значи-
тельное время. Общий путь с учетом объезда и дороги 
по ближайшему мосту — никак не меньше 13 км. Если 
на дорогах нет пробок, то проезд займет примерно пол-
часа. Тогда как на пароме та же переправа будет проис-
ходить значительно быстрее.  Часть инфраструктуры, 
необходимой для строительства паромной переправы, 
в проблемном районе уже есть — в навигацию действу-
ет пассажирская пристань «Кленовый бульвар». Разра-
ботанная «Концепция градостроительного развития 
территорий, прилегающих к Москве-реке» предполага-
ет также строительство новых пристаней в районе Юж-
ного порта. В перспективе стоит задача обустроить об-
щественный центр «Печатниковские ворота» — здесь 
смогут швартоваться пароходы и частные лодки. 
«Строительство пассажирского причала в ОЦ «Печат-
никовские ворота» запланировано на первую очередь 
реализации концепции, до 2020 года, — уточнили в 
пресс-службе, — в Южном порту — на третью очередь — 
до 2035 года». 

НАСЛЕДИЕ В Москве вдвое 
сократилось количество 
памятников, требующих 
срочной реставрации 

Из прошлого 
в будущее 

Любовь Проценко 

В ПОСЛЕДНИЕ годы в Москве реализуется одна из 
крупнейших в мире программ по реставрации памятни-
ков истории и культуры, отметил вчера на заседании пре-
зидиума правительства Москвы мэр Сергей Собянин. 
Благодаря этому количество памятников, находящихся в 
неудовлетворительном состоянии, которое могло приве-
сти к их потере навсегда, сократилось вдвое: с 39% в 
2010-м до 20% — в 2015 году, или с 1325 объектов до 711. 

Как рассказал руководитель департамента культуры 
столицы Александр Кибовский, лишь в прошлом году ра-
боты велись по восстановлению исторического наследия 
на 385 памятниках и на 115 они были завершены. Всего 
же за 2011—2015 
годы в городе ре-
ставрировано 614 
различных объек-
тов. Характерно для 
прошлого года еще и 
то, что впервые ре-
ставрация велась 
большей частью не 
только за счет сто-
личного бюджета, но 
и с привлечением 
средств федерально-
го бюджета и частных инвестиций. В итоге на восстанов-
ление памятников было направлено 18,9 млрд руб. В 
частности, на московские деньги были восстановлены 
37 памятников, на федеральные —23, а на деньги инве-
сторов — еще 55. Благодаря такому объединению усилий, 
отреставрирована Спасская башня Кремля, которая не 
ремонтировалась с 1946 года. Закончена реставрация 
зданий музыкальной школы им. Гнесиных и Ново-Екате-
рининской больницы у Петровских ворот. В городе поя-
вился уникальный транспортный памятник — паровоз-
ное депо «Подмосковная» — целый городок с домом смо-
трителя, водокачкой, паровозами и другими объектами, 
какого в Москве прежде не было. «По сути столица полу-
чила настоящий транспортный музей, который будет 
пользоваться огромной популярностью у москвичей и 
гостей столицы», — отметил Александр Кибовский.

Не намерена Москва снижать темпов восстановитель-
ных работ и в 2016 году. С этой целью в планах города — 
провести работы по сохранению 377 объектов культур-
ного наследия. В частности, продолжится реставрация 
памятников ВДНХ, включая Главный и Северный входы, 
а также павильоны «Космос» и «Земледелия». Сам же 
комплекс выставки Москва в этом году намерена пред-
ставить на архитектурном биеннале в Венеции как при-
мер восстановления исторического наследия. Продол-
жит правительство Москвы выделять субсидии и на вос-
становление храмов и монастырей. 

К концу же года столица намерена еще больше сокра-
тить число памятников, судьба которых беспокоит мо-
сквичей, — до 15%, с тем чтобы в ближайшее время таких 
в Москве вообще не осталось. 

В Москве появился 
уникальный тран-
спортный музей — 
паровозное депо 
«Подмосковная»
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ПОЗДРАВЛЯЕМ! Легендарному разведчику Алексею Николаевичу Ботяну исполняется 99 лет

Майор Вихрь полон оптимизма
Николай Долгополов

В
думайтесь: Алексей Ботян 
родился в деревне Чертови-
чи Виленской губернии в 

1917-м. И первый свой подвиг со-
вершил еще в составе польской 
армии в начале Второй мировой. 
В сентябре 1939-го его артилле-
ристский расчет сбил три фа-
шистских «Юнкерса». А потом 
судьба неведомым образом по-
вернулась так, что Ботян стал со-
трудником советской внешней 
разведки.

Это он послужил прототипом 
знаменитого киношного майора 
Вихря. И действительно, группа 
из 28 разведчиков Красной ар-
мии сумела в числе множества 
других подвигов спасти от раз-
рушения польский город Краков. 
Один из бойцов командира Алек-

сея Ботяна, поляк по националь-
ности, сумел пробраться на 
склад взрывчатых материалов и 
подорвать его. Так был сорван 
план гитлеровцев заминировать 
и уничтожить исторический 
центр Кракова. А потом наступи-
ли годы безвестности. На долгое 
время офицер Алексей Ботян ис-
чез. Зато в одной, а потом и в дру-
гой стране появился надежный 
разведчик-нелегал. Этот период 

из жизни Алексея Николаевича 
по-прежнему под жесточайшим 
грифом «совершенно секретно». 
В 2007-м награда нашла Ботяна: 
ему было присвоено звание Ге-
роя России. Общительный, опти-
мистичный, любящий шутку, не 
боящийся встреч с журналиста-
ми Алексей Ботян до недавних 
пор появлялся на волейбольной 
площадке, заезжал в тир, пора-
жая коллег по службе меткостью 

стрельбы из пистолета. Сегодня 
Ботяна можно увидеть в картин-
ной галерее — художник Алек-
сандр Шилов, впечатленный 
личностью Героя, написал его 
прекрасный портрет.

Был момент, когда здоровье 
ветерана дало понятный сбой. 
Годы вроде бы начали брать 
свое. И Алексей Николаевич все 
больше сидел, переключившись 
на игру в любимые шахматы. 
Однако в последнее время уси-
лием воли Ботян встал и свое 
99-летие встречает в боевом на-
строении. Пример полковника 
Ботяна подтверждает извест-
ную истину: настоящие развед-
чики, чей мозг все время в рабо-
те, живут долго. 99 — хорошо. 
Хотелось бы через год поздра-
вить ветерана с более серьез-
ным и круглым юбилеем. 

Катастрофа Росавиация ответила родственникам погибших пассажиров рейса МН17

Причины и следователи
Наталия Ячменникова 

Р
одственники пассажи-
ров, погибших при кру-
шении малайзийского 
«Боинга» в небе над Ук-
раиной, обратились в 

адрес президента России с прось-
бой разъяснить ситуацию с пре-
доставлением российской сторо-
ной первичных радиолокацион-
ных данных.

Росавиация официально пред-
ставляла Российскую Федера-
цию в техническом расследова-
нии обстоятельств той страшной 
катастрофы. И официально заяв-
ляет: еще в августе 2014 года, то 
есть сразу после трагедии, рос-
сийская сторона передала в Со-
вет по безопасности Нидерлан-
дов (СБН) все имеющиеся дан-
ные первичной радиолокации, 
зафиксировавшие полет рейса 
MH17. Не выдвигались и не уста-
навливались какие-либо условия 
или ограничения по дальнейше-
му использованию и преданию 
гласности переданных радиоло-
кационных данных, телефонных 
переговоров и других сведений, 
запрошенных СБН. Более того, 
Россия хранит эти данные и гото-
ва предоставить их повторно.  

Как подчеркивает Росавиа-
ция, первичные радиолокацион-
ные данные были переданы в 
формате видеозаписи с экрана 
воздушной обстановки россий-
ского диспетчера. Интерес к ним 
возник в связи с тем, что характе-
ристики наших радиолокацион-
ных станций, расположенных в 
районе Ростова-на-Дону, позво-
лили зафиксировать полет рейса 
MH17. 

Более того, как в дальнейшем 
выяснилось, данные первичной 
радиолокации могли быть полу-
чены только с российских стан-
ций. Почему? Режим первичной 
радиолокации на украинских 
средствах управления воздуш-
ным движением по непонятным 
причинам не работал, несмотря 
на отсутствие других резервных 
средств для обеспечения безопа-
сности полетов над зоной воору-
женного конфликта на востоке 
Украины.

В первые же дни после авиака-
тастрофы российская сторона 
обнародовала и все имеющиеся у 
нее данные со спутников. Они, в 
частности, подтверждают пере-
мещение и повышение активно-
сти украинских зенитно-ракет-
ных комплексов типа «Бук» не-
посредственно в зоне вооружен-
ного конфликта на востоке Укра-
ины накануне трагедии. Россия 
передала данные российских 
спутников в СБН, однако они не 
были учтены в работе расследо-
вателей и даже не вошли в итого-
вый отчет. 

Как неоднократно подчерки-
валось, в выяснении истинных 
причин случившегося Россия за-
интересована в высшей степени. 
И на протяжении всего периода 
технического расследования, и 
после его официального завер-
шения она продолжает использо-
вать все свои возможности для 
установления правды.

Вместе с тем российская сто-
рона полностью поддерживает 
запросы родственников погиб-
ших, адресованные руководству 
США и Украины, с требованиями 

представить следствию необхо-
димую информацию. Американ-
ская сторона безусловно обяза-
на обнародовать те спутниковые 
снимки, которые, по заявлениям 
госсекретаря США Дж. Керри, 
имеются в их распоряжении с 
момента крушения самолета и 
способны пролить свет на обсто-
ятельства катастрофы. Украин-
ская сторона, в свою очередь, 
также должна в обязательном 
порядке передать первичные 
да н н ы е  р а д и ол о ка ц и и  и л и 
предъявить достоверные доказа-
тельства их фактического отсут-
ствия.

Россия же продолжает прила-
гать максимум усилий, задейст-
вуя все возможные ресурсы для 
выяснения обстоятельств круше-
ния малайзийского «Боинга». 
Напомним: для максимально эф-
фективной и объективной помо-
щи следствию было принято ре-
шение о подключении к рассле-
дованию специалистов концерна 
«Алмаз-Антей», разработчика 
комплексов «Бук».

 Концерн провел целый ряд 
высокопрофессиональных и вы-
сокоточных исследований и осу-
ществил два полномасштабных 
натурных эксперимента. Более 
того, пошел на беспрецедентный 
шаг,  рассекретив данные о харак-

теристиках ракет комплексов 
типа «Бук» и «Бук-М1». Все полу-
ченные расчеты и другие данные 
были переданы Совбезу Нидер-
ландов. 

Россия неоднократно пригла-
шала к участию в этих работах 
голландских коллег по расследо-
ванию, но безрезультатно. По 
мнению Росавиации, эти данные 
представляют значительно боль-
ший интерес для установления 
причины происшествия, чем дан-
ные о радиолокационной обста-
новке и спутниковые снимки. Од-
нако и они не были приняты во 
внимание теми, кто возглавлял 
техническое расследование. 

Совершенно необъяснимо: в 
окончательном отчете нет отве-
та на главный вопрос — в какой 
мере Украина виновата за неза-
крытие своего воздушного про-
странства. Вина Киева крайне 
размыта.

Периодическая критика в 
адрес России в привязке к траге-
дии с МН17 каждый раз выну-
ждает нас напоминать, что рос-
сийская сторона, в отличие от 
СБН и ССГ, никогда не затягива-
ла расследования, за которые от-
вечала или в которых полноцен-
но участвовала, и выполняла все 
работы открыто, постоянно до-
нося до общественности резуль-

тат экспертиз и всех предприни-
маемых шагов, — подчеркивает 
Росавиация. 

 Именно так было с расследо-
ванием авиакатастрофы россий-
ского А321 над Египтом. Несмо-
тря на многочисленные провока-
ционные заявления о причинах 
крушения, Россия не поддержи-
вала ни одну из версий, пока не 
было получено доказательств о 
наличии на обломках лайнера 
следов взрывчатых веществ ино-
странного производства и не 
была подтверждена версия, что 
это был теракт. 

Именно так происходило и с 
расследованием обстоятельств 
гибели российского военного са-
молета Су-24 над Сирией. Россия 
организовала беспрецедентно 
открытую работу по выяснению 
причин случившегося, пригласи-
ла на вскрытие бортовых само-
писцев штурмовика междуна-
родных экспертов и представите-
лей СМИ. Многие иностранные 
специалисты, в частности из Ве-
ликобритании, высоко оценили 
как качество проведенной рабо-
ты, так и открытость процесса. 

Россия не раз указывала на 
чрезвычайную закрытость и 
предвзятость голландского тех-
нического расследования. Совет 
по безопасности Нидерландов 
обязан объяснить и родственни-
кам погибших пассажиров, и все-
му миру, почему техническое 
расследование длилось так нео-
правданно долго. Почему его ито-
гом стали весьма абстрактные и 
размытые формулировки. Поче-
му голландские власти допусти-
ли искажение фактов и утаива-
ние информации. Почему не при-
няли во внимание важные дан-
ные, предоставленные россий-
ской стороной. 

Необходимо получить от СБН 
ответы на важнейшие вопросы: о 

недостоверности приведенных в 
итоговом отчете данных о пора-
жающих элементах и месте их об-
наружения; о некачественном 
исследовании пробоин на корпу-
се самолета; о недобросовестной 
работе с обломками лайнера; о 
неправильном определении воз-
можного района пуска ракеты и 
других несостыковках, которы-
ми пестрит итоговый отчет.

К сожалению, совершенно 
идентичная ситуация сейчас 
складывается и с деятельностью 
Совместной следственной груп-
пы, отвечающей за уголовное 

расследование, — замечает Роса-
виация. Та же неоправданная за-
тянутость процесса, а также 
весьма избирательный подход 
голландской стороны к выбору 
партнеров по уголовному рассле-
дованию вызывают множество 
самых неприятных вопросов. И 
заставляют опасаться, что уго-
ловное расследование повторит 
судьбу технического и, как по за-
казу, не приведет к установлению 
истины. 

Акцент

 США обязаны обнародовать 
те спутниковые снимки, 
которые, по заявлениям 
госсекретаря Дж. Керри, 
имеются в их распоряжении
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 Свой первый подвиг Алексей 
Ботян совершил еще 
в составе польской армии

В катастрофе рейса MH17, которая 
произошла 17 июля 2014 года над 
Донецком, погибли 298 человек. 

Алексей Николаевич Ботян встречает 99-летие в боевом настроении.
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ПОЧЕМУ УКРАИНА ЛЖЕТ?
На сайте голландского журнала «Elsevier» («Элсевир») 4 февраля с.г. опубли-

кована статья под заголовком «МН17: Украина погрязла в собственной лжи?» 

Материал вышел на фоне того, что в Нидерландах активно обсуждается тема 

«первичных» данных радаров с места крушения рейса МН17, которые «могут 

пролить свет на то, откуда именно была запущена ракета, якобы сбившая «Бо-

инг». 

В статье, в частности, указывается на заявление бывшего замминистра ин-

фраструктуры Украины Владимира Шульмейстера, по словам которого Со-

вет по безопасности Нидерландов вообще не направлял запрос украин-

ским властям о предоставлении первичных данных радаров. В связи с этим, 

как подчеркивает автор статьи, у Нидерландов возникли вопросы, так как 

чуть позднее само министерство инфраструктуры Украины заявило, что 

журналисты неправильно поняли слова Шульмейстера, что, в свою оче-

редь, кажется странным, так как он говорит на прекрасном голландском 

языке. Помимо этого министерство инфраструктуры Украины заявило, что 

предоставило СБН 23 июля 2014 года снимки с экранов радаров, а Шуль-

мейстер просто не был в курсе. Данное заявление, по словам журнала, так-

же выглядит неправдоподобным, так как противоречит докладу СБН о тех-

ническом расследовании, согласно которому все украинские радары на мо-

мент катастрофы находились вне эксплуатации, поэтому никаких снимков 

быть и не могло. 

Далее, как отмечается в статье, посол Украины в Нидерландах Александр Го-

рин еще сильнее ввел всех в заблуждение, заявив в интервью RTL4, что один из 

наземных радаров был уничтожен, что также противоречит отчету СБН. Кро-

ме того, в статье указывается на тот факт, что Украина была обязана сообщить 

в Евроконтроль об отсутствии радарных установок, так как незадолго до ката-

строфы часть воздушного пространства была закрыта в связи с опасностью 

запуска наземных ракет, однако подобных сообщений не поступало. 

В конце статьи делается вывод, что либо СБН, либо Украина лгут. 

СЛЕДСТВИЕ Бывшим
руководителям
аэропорта Домодедово
предъявлено обвинение

Срок давности

Наталья Козлова

ВЧЕРА поздно вечером закончилась интрига с арестом 
бывших руководителей аэропорта Домодедово, за кото-
рой весь день следили журналисты. Ситуация заключа-
лась в том, что следствие просило ареста для трех чело-
век, а прокуратура была против. В итоге после многоча-
совой работы суд согласился с позицией Следственного 
комитета РФ и арестовал обвиняемых.

Расследование, связанное с терактом в аэропорту ве-
дется уже не один год. Часть расследования затрагивает 
проблемы с безопасностью аэропорта, и оно еще не за-
вершено. Как заявил корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Владимир Маркин, Первым следст-
венным управлением Главного следственного управле-
ния СК России по Москве продолжается расследование 
дела, возбужденного против бывших главы Российского 
представительства компании «Эрпорт Менеджмент 
Компани Лимитед» Светланы Тришиной, управляющего 

директора ЗАО «До-
модедово Эрпорт 
Авиэйшен Секьюри-
ти» Андрея Данило-
ва, директора аэро-
портового комплек-
са Вячеслава Некра-
сова, а также «иных 
неустановленных 
лиц» из числа факти-
ческих владельцев 
предприятий аэро-
портового комплек-
са Домодедово. 

Светлане Триши-
ной, Андрею Данилову и Вячеславу Некрасову предъяв-
лено обвинение по статье 238 УК РФ — выполнение работ 
или оказание услуг, не отвечающих требованиям безопа-
сности, повлекшее по неосторожности смерть двух или 
более лиц.

По версии следствия, в Домодедово для обеспечения 
авиационной безопасности была разработана и в 2007 
году введена в действие «Технология досмотра на входах 
в аэровокзальный комплекс». Она предусматривала до-
смотр входящих в здание аэровокзала граждан через 
рамки металлоискателя, а в случае необходимости — с 
применением ручного металлоискателя. 

Но такой проход и досмотр приводил к скоплению лю-
дей, очередям и заторам. Увеличение пассажиропотока 
требовало от фактических владельцев аэропорта рекон-
струкции входов, их расширения — в общем, дополни-
тельных расходов.

По мнению следствия, Тришина, Данилов и Некрасов, 
в обязанности которых входило обеспечение авиацион-
ной безопасности, для минимизации расходов, связан-
ных с досмотром на входе в аэропорт, и снижения коли-
чества задействованных при досмотре сотрудников ут-
вердили и ввели в действие «Технологию досмотра на 
входах в аэровокзальный комплекс». По ней войти в До-
модедово можно было быстрее и сократился контроль и 
досмотр. Большинство посетителей проходили на терри-
торию аэровокзального комплекса, минуя рамку метал-
лоискателя. Все это привело к тому, что в январе 2011 
года Магомед Евлоев в бомбой беспрепятственно про-
шел в Домодедово. Погибли 37 человек. На вопрос «РГ», 
не истек ли срок привлечения людей к ответственности 
сегодня за взрыв в 2011 году, Маркин ответил, что пре-
ступление по этой статье считается тяжким. По ней срок 
давности истекает через 10 лет.

ПРОЕКТ Новый аэропорт
в Подмосковье начнет
принимать рейсы весной

Мартовский 
полет

Татьяна Шадрина

ЧЕТВЕРТЫЙ аэропорт московского авиационного узла 
в Жуковском заработает 15 марта. Название воздушной 
гавани уже известно — аэропорт Раменское.

Для приема пассажиров распахнет свои двери между-
народный пассажирский терминал общей площадью 60 
тысяч квадратных метров. На начальном этапе аэропорт 
будет принимать два миллиона пассажиров в год, а к 
2021 году он должен вырасти до 12 миллионов в год. В 
первый месяц рассчитывают, что пассажиров будет 50—
60 тысяч, а всего в 2016 году их количество, по прогно-
зам, достигнет 1,9 миллиона человек.

Авиагавань будет принимать как пассажирские, так и 
грузовые самолеты. Также в Жуковском развернут базы 
техобслуживания судов, автостоянки, гостиницы, офи-
сные центры. К началу ввода в эксплуатацию заработает 
пункт пропуска через границу. 

«Через 5—6 дней ждем распоряжения правительства 
по разрешению пилотам международных авиакомпаний 
спускаться на нашу полосу, и второе решение правитель-
ства — постановление по открытию международного гра-
жданского и грузопассажирского аэропорта», — сообщил 
журналистам генеральный директор «Рампорт Аэро» То-
мас Вайшвила.

Тем, кто захочет полететь из Раменского, сначала 
нужно будет доехать до станции «Раменское», а оттуда 
уже добраться до аэропорта на автобусе. Также рассма-
тривается возможность организовать автобусное сооб-
щение между аэропортом и станцией метро «Котельни-
ки» с частотой движения в 30 минут.

Кроме того, сейчас идет реконструкция на станции 
«Отдых», которая ближе всего к аэропорту. К 1 сентября 
там должно завершиться строительство отдельной плат-
формы, и тогда до «Отдыха» будут ходить экспрессы 
«Спутник» для пассажиров аэропорта, рассказали «РГ» 
в Центральной пригородной компании. Уже от «Отдыха» 
шаттлы за десять минут будут доставлять пассажиров в 
воздушную гавань.

Обвиняемые разра-
ботали правила, 
по которым войти 
в Домодедово 
можно было 
быстрее и проще
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РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ
приговор Развозжаеву 
признал законным

В жалобе 
отказано

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Верховный суд России не стал рассматривать 
жалобу на обвинительный приговор осужденному за 
организацию беспорядков Леониду Развозжаеву. Тем 
самым срок наказания, назначенный Мосгорсудом, 
признан законным. Суд отказал в передаче надзорной 
жалобы Развозжаева в президиум Верховного суда РФ.

Мосгорсуд в июле прошлого года приговорил коор-
динатора «Левого фронта» Сергея Удальцова и его со-
ратника Леонида Развозжаева к четырем с половиной 
годам колонии общего режима. Оба были признаны ви-
новными в организации массовых беспорядков на Бо-
лотной площади в Москве 6 мая 2012 года. 

Их исправление, отмечается в приговоре, может про-
изойти лишь в «изоляции от общества». Развозжаеву 
также назначен штраф в сумме 150 тысяч рублей. «Суд 
пришел к выводу, что Удальцов и Развозжаев осознава-
ли общественную опасность своих деяний, действовали 
умышленно с целью дестабилизировать обстановку», — 
заявил при оглашении приговора судья. Оппозиционе-
ры утверждали, что сотрудники правоохранительных 
органов провоцировали участников акции. Но судом 
было установлено, что полицейские не осуществляли 
провокаций, а действовали в целях обеспечения обще-
ственного порядка и безопасности граждан.

Как отмечается в приговоре, Развозжаев знал, что 
против него проводится следственная проверка, и после 
выхода фильма «Анатомия протеста-2» уехал на терри-
торию Украины, «использовав чужой паспорт». Кроме 
того, в приговоре утверждается, что позже он вернулся 
в Россию и написал явку с повинной.

Напомним, что шествие и митинг в мае 2012 года 
были согласованы с властями, однако переросли в бес-
порядки и столкновение с полицией. Было задержано 
около 400 демонстрантов. После акции было возбужде-
но уголовное дело по статье 212 УК РФ «Массовые бес-
порядки» и статье 318 УК РФ «Насилие в отношении 
представителей власти». К ответственности были при-
влечены 33 человека. Большинство из тех, кто был 
осужден, уже на свободе. Кого-то отпустили условно-
досрочно, кто-то был освобожден по амнистии.

МЧС 
У российских 
пожарных 
появится 
свой закон

НА ПОЖАР 
ПО ЗАКОНУ

Тимофей Борисов

КОМИТЕТ Госдумы по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции рекомендовал нижней 
палате парламента принять в 
первом чтении правительствен-
ный законопроект о федераль-
ной противопожарной службе.

До сих пор деятельность рос-
сийских огнеборцев регламенти-
руется Положением от 1992 года, 
когда пожарные были еще в соста-
ве МВД. 

Понятно, что с 2002 года, когда 
федеральная противопожарная 
служба вошла в состав МЧС, пра-
вила устарели.  

 И вот в декабре прошлого года 
глава МЧС Владимир Пучков 
представил проект федерального 
закона «О службе в федеральной 
противопожарной службе Госу-
дарственной противопожарной 
службы и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» на засе-
дании правительства РФ. Законо-
проект правительство поддержа-
ло, отметив его социальную важ-
ность.  

Теперь же после одобрения на 
комитете Госдумы принятие за-
кона вышло на финишную пря-
мую, и вскоре пожарные получат 
правовой статус госслужащих.  
Этот момент очень важен, по-
скольку только с 1 января 2016 
года вступил в силу 262-ФЗ, по 
которому введено понятие госу-
дарственная служба иных видов. 
А пока в соответствии с Положе-
нием о службе в органах вну-
тренних дел РФ актуальный ста-
тус пожарного фактически так и 
не определен.

Значимость нового закона в 
том, что сотрудник пожарной 
службы будет четко знать свои за-
коном определенные права и обя-
занности.

Устанавливается обязатель-
ность служебных отношений на 
контрактной основе. Вводится по-
нятие «контракт», определяются 
формы и сроки его действия, ре-
гламентируются вопросы испыта-
ния при поступлении на службу. В 
законе четко прописаны и требо-
вания к служебному поведению, а 
также ограничения и запреты, 
связанные с этой  службой, и от-
ветственность ее сотрудников.

Как подчеркнул статс-секре-
тарь — заместитель главы МЧС 
России Владимир Артамонов в ин-
тервью журналистам: «если сов-
сем коротко характеризовать за-
кон, я бы сказал, что он и есть ре-
зультат уже работающих законов, 
положений других ведомств и 
опыта, накопленного федераль-
ной противопожарной службой в 
системе МЧС России, когда учте-
ны все положительные и негатив-
ные моменты, возникавшие за 
этот период». 

Но в законе есть и некоторые 
совершенно новые статьи. Напри-
мер, там есть статья, которая ре-
гламентирует социальные гаран-
тии и права на повышение по 
службе. Скажем, если кто-либо из 
пожарных хорошо зарекомендо-
вал себя по службе, то у него появ-
ляется возможность быть зачи-
сленным в кадровый резерв. За-
кон впервые официально закре-
пляет это положение. Такие со-
трудники для получения дополни-
тельного образования смогут на-
правляться не только в образова-
тельные организации вне системы 
МЧС России, но и в зарубежные 
образовательные организации. 

Для карьерного роста сотруд-
ник будет знать временные рамки 
службы на одном месте. Напри-
мер, отслужив на должности 6 лет 
и более, проявив себя при этом, 
человек сможет претендовать на 
вышестоящую должность. Пере-
чень таких должностей определя-
ется министром.

А с другой стороны, как мера 
противодействия коррупции в за-
коне прописаны положения и пра-
вила для увольнения сотрудника в 
связи с утратой доверия.

Закон устанавливает гарантии 
соцзащиты, по оплате труда, жи-
лищному, медицинскому и сана-
торно-курортному обеспечению. 
Установлены страховые гарантии 
и порядок выплаты в целях возме-
щения вреда, причиненного в свя-
зи с выполнением служебных обя-
занностей.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Германии столкнулись два пассажирских поезда

Трагедия в горах Баварии
Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

В 
Германии произошла самая 
крупная железнодорожная 
катастрофа за последние 17 

лет. В 6.40 во вторник недалеко от 
баварского города Бад-Айблинг в 
результате лобового столкнове-
ния двух встречных пассажир-
ских поездов, по последним дан-
ным, погибло как минимум де-
сять, ранено более ста человек. 
Погибли также оба машиниста и 
два проводника. Среди постра-
давших — 18 раненых в тяжелей-
шем состоянии, 40 тяжелоране-
ных, два человека числятся среди 
пропавших. 

Два поезда частной компа-
нии «Меридиан» двигались на-
встречу друг другу по единст-
венной железнодорожной ветке, 
проходящей между городами 
Хольцкирхен и Розенхайм. По-
добные железные дороги ис-
пользуются в горных и холми-
стых местностях верхней Бава-
рии. Движение по ним обычно 
происходит поочередно в обе 
стороны и регулируется с помо-
щью электронного оборудова-
ния. Ветка полностью электри-
фицирована и снабжена автома-

тической системой остановки 
поездов, следующих на красный 
свет. Максимально допустимая 
скорость на этих участках со-
ставляет 100 км в час.

«После столкновения неда-
леко от городских очистных со-
оружений Бад-Айблинга во 
вторник несколько вагонов со-
шли с рельсов, локомотивы сце-
пились и опрокинулись на одну 
сторону. Причиной аварии мо-
гли стать технические неполад-
ки», — сообщил официальный 
представитель полиции. На мо-
мент подготовки этой статьи, 
однако, не было достоверно из-
вестно, что могло привести к 
катастрофе. Не было выяснено 
также, почему оба поезда од-
новременно находились на ли-
нии. Официальный представи-
тель федеральной полиции Гер-
мании Райнер Шарф заявил те-
леканалу n-tv, что поезда стол-
кнулись «на малой скорости». 
По информации местных СМИ, 
на этих поездах утром ездят в 
основном школьники и сотруд-
ники близлежащих предприя-
тий.

АВТОМОБИЛИ ГАИ разрешит 
регистрировать 
«проблемные» машины 

Из угона — 
на учет

Владимир Баршев 

ПОСТАВИТЬ на учет можно будет машины с изменен-
ной маркировкой, автомобили, раньше снятые с учета 
для утилизации и даже те машины, которые были угнаны 
и найдены полицией. Не станет препятствием для реги-
страции и съеденная ржавчиной маркировка автомоби-
ля. Соответственно все эти машины можно будет прода-
вать и покупать. 

Такие новации предусмотрены в поправках в действу-
ющий регламент о регистрации транспортных средств, 
которые опубликованы для общественного обсуждения 
на портале regulation.gov.ru. 

Если раньше владельцам авто с перебитыми номера-
ми, предлагали искать счастья в судах, то теперь четко 
прописано, в каких случаях ГИБДД может отказать в по-
становке автомобиля на учет. Все условия остались теми 
же.Только появились исключения. А именно, машины, у 
которых идентификационные номера съела коррозия. 
Бывает такое. А также машины, у которых в результате 
ремонта после аварии уничтожили идентификационный 
номер и вварили его заново. 

Вы можете представить себе такую ситуацию? А она 
была реализована на дилерском сервисе известной ком-
пании. Дело в том, что на некоторых моделях этой компа-
нии VIN — идентификационный номер — наносится на 
подкрылок. В результате аварии, совершенной не по 
вине владельца этой машины, эта часть подкрылка се-
рьезно пострадала. В результате ее пришлось полностью 
заменить. Но вот беда, на новом подкрылке не было за-
ветных цифр. Поэтому на сервисе поступили просто: вы-
резали их из старой 
детали и вварили в 
новую. В итоге ма-
шину ни на учет по-
ставить, ни продать.  

Поправки в ре-
гламент как раз 
предусматривают 
такой случай. Если 
эксперты-кримина-
листы установили, 
что автомобиль 
остался тем же, 
если другие маркировки соответствуют нанесенным, 
значит, криминала нет. И для такой машины не только 
возможно восстановление регистрации, но и полная 
реабилитация перед всем честным народом. Ей можно 
управлять, ее можно доверять, дарить, ее можно про-
давать и покупать. То же самое касается съеденных 
ржавчиной номеров VIN. 

Отдельный разговор об угнанных машинах. До сих 
пор для большинства автовладельцев была большая про-
блема. Если машину угнали, а потом нашли с перебиты-
ми номерами, что с ней делать? Учет ей восстановят, но 
продать ее не будет возможности. Страховщики тоже 
смотрели на такой «подарок» МВД довольно брезгливо. 
Поправки в регламент решают этот вопрос. Если номера 
перебиты, но криминалисты установили, что это именно 
тот, угнанный автомобиль, значит, его можно признать 
легальным. Пусть ездит по дорогам, пусть и с изменен-
ной маркировкой. В отношении его можно проводить все 
действия, которые возможны и для нормальных машин. 

Ключевое здесь — признание криминалистов. А для 
этого на машине должны сохраниться некоторые родные 
отметки. Ведь VIN наносится не в одном месте. Кроме 
того, если номер не спилен, его возможно восстановить 
по остаточным следам. А потом признавать в качестве 
основного вновь нанесенный. Все эти решения были при-
няты после многочисленных постановлений Верховного 
суда по жалобам различных автовладельцев. Но, к сожа-
лению, не всех автовладельцев новый регламент пораду-
ет. Замена кузова, даже в том случае, когда других тера-
певтических мер не предусмотрено, приведет к отказу в 
регистрации транспортного средства. Это касается толь-
ко легковых автомобилей, у которых все идентификаци-
онные номера нанесены на кузове. 

Фото и видео с места ЧП
www.rg.ru/art/1220516

В результате лобового столкновения двух пассажирских поездов в Германии пострадали не менее 150 человек, 
десять человек погибли.

Поставить на учет 
можно будет 
даже машины 
с перебитыми 
номерами

Мегаполис  Полсотни  объектов самостроя снесли  в Москве за ночь

Впереди — «пирамида» 

Любовь Проценко 

М
осква избавляется 
от позорного на-
следия 90-х годов. 
Так назвал  опера-
цию по сносу объ-

ектов самостроя, которая стар-
товала в столице  в ночь на втор-
ник, мэр  Сергей Собянин. И тем 
не менее,  эти  времянки, обле-
пившие, как наросты, станции 
метро и другие памятники исто-
рии и культуры, простояли по-
чти четверть века. И вот, нако-
нец, правительство Москвы ре-
шило поставить точку в этой 
истории.

Чего только не было в этих  
зданиях! Различный фастфуд и на 
вид вполне приличные рестора-
ны. Продуктовые магазины и са-
лоны связи. Алкоголь и сигареты. 
Цветочные киоски и букмекер-
ские конторы… «Ну и что, спро-
сит кто-то. — Стояли и приносили 
людям пользу: можно булку хле-
ба по дороге купить и батарейку 
для часов или просто на ходу пе-
рекусить. Кому это мешало?» Да 
нам, москвичам, и мешало. «Вме-
сто того чтобы выйти из метро на 
знакомую улицу или площадь, 
люди попадали на какой-то ба-
зар», — говорил вчера на заседа-
нии президиума правительства 
Москвы Сергей Собянин. 

Страшнее другое. Практиче-
ски все незаконные постройки 
таили в себе угрозу безопасно-
сти городу и его жителям. Ведь  
стояли они чаще всего на подзем-
ных коммуникациях. Например, 
два двухэтажных самостроя по 
500 «квадратов» каждый у метро 
«Чистые пруды» — прямо  на ка-

бельных сетях и на теплосетях. 
«Любая авария здесь могла бы 
вылиться в настоящую трагедию 
с десятками жертв и пострадав-
ших», — говорит руководитель 
департамента топливно-энерге-
тического хозяйства Москвы Па-
вел Ливинский. А клуб и ресто-
ран по улице Пришвина, 26, рас-
положившиеся над газопрово-
дом? Крошечный пожар, и рва-
нет так, что всей округе мало не 
покажется.  «Там даже оператив-
но устранить аварию невозмож-
но, так как помешают стоящие 
на трубах капитальные здания, — 
говорит начальник Госинспек-
ции по контролю за использова-
нием объектов недвижимости 
Москвы Тимур Зельдич. — Да и 
вообще, кто знает, как строились 
эти объекты, соблюдались ли 
при этом строительные норма-
тивы и не рухнут ли они  в одно-
часье?» Впрочем, спроси у любо-
го гастарбайтера, как строились, 
и он скажет: из самого дешевого 
пластика, безо всяких проектов 
и правил…

Особенно много таких по-
строек возле станций метро. 
«Они опасны не только для це-
лостности метрополитена, но 

могут стоить и жизни тысячам 
пассажиров, если людей при-
дется эвакуировать в случае 
террористической угрозы, а эти 
здания окажутся помехой на 
пути выхода», — объяснил «РГ» 
первый замначальника Москов-
ского метрополитена Юрий Де-
гтярев. 

Словом, самострой он и есть 
самострой. Земельные участки  
под эти объекты власти  не выде-
ляли, разрешений на их на соо-
ружение тоже, актов ввода в 
строй не подписывали. Почему 
же  так долго мирились с ними? 
Да не мирились! Лишь за послед-
ние два года,  сообщил глава Го-
синспекции Москвы по недви-
жимости Сергей Шогуров, было 
демонтировано 1146 незакон-
ных построек. Но ликвидация ка-
ждой давалась с огромным тру-
дом, через множество судов. Го-
дами извлекавшие громадные 
прибыли (напомню, постройки-
то незаконные, значит, никаких 
налогов с доходов от сдачи в 
аренду помещений в них можно 
было не платить), владельцы не 
хотели терять даромвые деньги. 
Разрешить патовую ситуацию 
столичным властям помог при-

нятый в июле 2015 года ФЗ о вне-
сении изменений в Гражданский 
кодекс РФ (статья 222). Этот до-
кумент дал им право сносить лю-
бые самовольные постройки 
безо всяких судов, если они на-
ходятся на городских инженер-
ных сетях, таких как газопрово-
ды высокого, среднего и низкого 
давления, трубопроводах холод-
ного и горячего водоснабжения, 
тепло- и электросетях, а также в 
полосах их отвода. А  так же, если 
они стоят на улично-дорожной 
сети, площадях, тротуарах, в 
парках и особо охраняемых при-
родных территориях. 

То есть под снос — и на сей раз 
вполне законный — попали пра-
ктически все ларьки вдоль Ле-
нинградки, которые город не мог 
снести даже во время стройки 
Алабяно-Балтийского тоннеля. 
За то, чтобы хотя бы часть их по-
сторонилась, город еще до Собя-
нина был вынужден платить их 
владельцам миллионы рублей из 
своего бюджета.

И вот — 700 единиц тяжелой 
техники ночью, когда на улицах 
почти нет людей, подогнали од-
новременно к 97 незаконным по-
стройкам. А уже к обеду, как рас-
сказал «РГ» Сергей Шогуров, бо-
лее 55% объектов были полно-
стью демонтированы, более чем 
в 40% разобраны несущие кон-
струкции. Некоторые владельцы 
объектов попытались помешать 
сносу и отказывались покинуть 
насиженные места, ссылаясь на 
то, что якобы демонтаж стал для 
них неожиданностью. «Это не-
правда, — опровергли отговорку 
в госинспекции. — С постановле-
нием правительства Москвы все 

собственники были ознакомле-
ны еще в декабре 2015 года, и 
тогда же все получили уведомле-
ния о необходимости доброволь-
но демонтировать эти объекты и 
предупреждение о том, что в про-
тивном случае снос будет произ-
веден городом». 

Правила сноса власти строго 
соблюдают. В частности, один 
из самых широко известных 
объектов самостроя — торговая 
«пирамида» возле здания «Из-
вестий» на улице Тверской, 
пока уцелел лишь потому, что 
еще не истек срок, данный его 
владельцу на добровольный де-
монтаж здания своими силами. 
Он закончится к 1 марта. Как 
пояснили в пресс- службе Го-
синспекции по недвижимости, 
если «пирамида» к этому вре-
мени не исчезнет, то и ее снесет 
тяжелая техника города. 

Те же, кто пытается объя-
снить операцию по сносу само-
строя борьбой Собянина с ма-
лым бизнесом, глубоко ошиба-
ются. Вчера же  мэр поручил мо-
сковским чиновникам связаться 
с владельцами сносимых объек-
тов  и предложить им новые зе-
мельные участки: «Если у них 
есть деньги и они хотят зани-
маться бизнесом, предоставить 
им такую возможность в другом 
месте». Москвичи мэра поддер-
жали: им надоело спотыкаться 
обо все эти постройки и давно 
уже  хочется увидеть город без 
уродливых напоминаний об от-
сутствии управы  на тех, у кого 
есть деньги. 

Станция метро «Чистые пруды» 
снова станет чистой, когда разбе-
рут эти горы мусора от самостроя.

Акцент

 Земельные участки под эти 
здания и разрешение на их 
строительство город не выда-
вал, в строй не принимал 
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Закон устанавлива-
ет гарантии соцза-
щиты, по оплате 
труда, жилищному, 
медицинскому 
обеспечению
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ГЕОПОЛИТИКА

В США
курдов 
считают 
союзниками 

ВАШИНГТОН 
НЕ ОТВЕТИЛ НА 
УЛЬТИМАТУМ

Андрей Васильев

В АМЕРИКАНСКОМ госдепар-
таменте прокомментировали за-
явление президента Турции Ред-
жепа Тайипа Эрдогана, который 
7 февраля выступил с неодноз-
начным заявлением в адрес 
США, смутившим американ-
скую политическую элиту.

Эрдоган в ультимативной 
форме предложил Вашингтону 
определиться: мол, с кем он, с 
Анкарой или курдами.

Отметим, что сначала Белый 
дом путем утечки в СМИ пока-
зал, что он раздражен ультима-
тумом Эрдогана. «Растущая вра-
ждебность Турции по отноше-
нию к сирийским курдам, кото-
рые являются одним из наиболее 
эффективных союзников США 
против ДАИШ, подрывает уси-
лия по активизации кампании 
против группировки», — написа-
ла газета «Уолл -стрит джорнэл». 
А во вторник на эту тему выска-
зался официальный представи-
тель Белого дома Джон Кирби. 
Причем чувствовалась его не-
ловкость и смущение, когда он 
отвечал на вопрос корреспон-
дента российского телеканала 
«Russia Today» (RT).

Кирби фактически ушел от от-
вета на вопрос — так с кем же Ва-
шингтон? С турками или с курда-
ми? Представитель госдепа фак-
тически ответил отговоркой: 
«Мы союзники с Турцией и будем 
ими оставаться. Никаких вопро-
сов здесь нет». Как отмечается на 
сайте телеканала RT, «ответ пред-
ставителя Госдепа оказался неу-
бедительным, и журналистка RT 
решила уточнить, как могло по-
лучиться, что Вашингтон взаимо-
действует и с Анкарой, и с пред-
ставителями курдов, которых 
Турция считает террористами». 
«Как вы управляетесь с ситуа-
цией, в которой один ваш союз-
ник называет террористом дру-
гого вашего союзника?» — адресо-
вала корреспондент вопрос пред-
ставителю американского дипло-
матического ведомства.

В ответ представитель Госде-
па пояснил, что «США не счита-
ют партию сирийских курдов 
террористами, а как раз наобо-
рот — уверены, что ее члены яв-
ляются «эффективными бойца-
ми с «Исламским государством» 
(группировка запрещена в РФ и 
известна под арабским названи-
ем ДАИШ). На уточняющий во-
прос, кто же более эффективен в 
борьбе против ИГ — Турция или 
курды, Кирби опять ушел от пря-
мого ответа, заявив, что «каж-
дый из них по-своему полезен».

Проверка слуха Сооружению российского центра в Париже 
ничто не помешает

...А храм строится 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
минувший понедельник 
в некоторых СМИ как 
российских, так и фран-
цузских появилось со-
общение о том, что 

строительство российского ду-
ховно-культурного центра  в Па-
риже якобы остановлено. Мол, 
этого добились адвокаты «Халли 
Энтерпрайз Лимитед», компа-
нии, базирующейся на Кипре и 
представляющей интересы быв-
ших акционеров нефтяной груп-
пы «ЮКОС».

Информация оказалась  самой 
настоящей «уткой», причем  с 
очень коротким  жизненным сро-
ком. 

— Строительные работы на па-
рижской  набережной Бранли ни 
на  один день не приостанавлива-
лись, они идут полным ходом и 
должны быть завершены в 2016 
году, — заявил  адвокат Андреа 
Пинна, который представляет в 
Париже российские интересы.

Эту информацию «Российской 
газете» подтвердили  и в  посоль-
стве РФ во Франции.

— Говорить о том, что участок, 
на котором идет строительство 
российского духовно-культурно-
го центра в Париже, арестован, по 
меньшей мере некорректно, — 
подчеркнул  пресс-атташе  рос-
сийской дипломатической мис-
сии Сергей Паринов. — Работы по 
строительству центра никогда не 
прерывались. Они ведутся в штат-
ном режиме и должны быть завер-
шены в согласованные заказчи-
ком и подрядчиком сроки.

Так из какого гнезда вылетала 
«уточка»?

 Действительно, бывшие акци-
онеры «ЮКОСа» еще летом 2015 
года  предприняли попытки зая-
вить свои права на ряд принадле-

жащих России объектов недвижи-
мости, в том числе и участок на 
набережной Бранли.  При этом 
они  ссылались на выданную 
французским судом экзекватуру 
на  известные решения Междуна-
родного Гаагского трибунала.  Од-
нако Российская Федерация оспо-
рила эти действия в соответствии 
с принятой во Франции процеду-
рой.  

24 июня  прошлого года судья 
по исполнению судебных реше-
ний Парижского суда первой ин-
станции решил, что  участок, но 
котором ведется строительство 
православного центра, пользует-
ся дипломатическим иммуните-
том. После этого бывшие акцио-

неры «ЮКОСа» попытались оста-
новить в судебном порядке рабо-
ты на набережной Бранли.  При-
чем пошли на уловку:  скрыли от 
суда факт ранее полученного су-
дебного отказа в отношении куль-
турного комплекса.  Однако чле-
ны парижского Суда большой ин-
станции, так во Франции называ-
ют суды департаментского уров-
ня, заявили, что  в их компетен-
цию не входит принятие подоб-
ных решений, и переадресовали 
истцов к судье по исполнитель-
ным  актам. Отклонив этот иск, 
они одновременно  предписали  
компании «Халли Энтерпрайз 
Лимитед»  выплатить 7500 евро 
Российской Федерации и фран-
цузской фирме «Буиг», которая 
строит комплекс, в качестве ком-
пенсации их судебных расходов. 
Они также обязаны оплатить из-
держки, понесенные самим су-
дом. После того как французское 
правосудие жестко поставило на 
место представителей бывших ак-

ционеров «ЮКОСа», они не осме-
лились  обжаловать это решение. 

Напомним, что  российский 
духовно-культурный центр  воз-
водят французские строители на 
левом берегу Сены на четырех с 
лишним гектарах,  которые ранее 
принадлежали французской ме-
теорологической службе «Метео-
Франс». Россия  в марте 2010 года 
специально выкупила участок с 
тем, чтобы создать впечатляю-
щий  комплекс, который наверня-
ка станет архитектурным  укра-
шением французской столицы. 
Он включает в себя православный 
собор,  на котором в ближайшее 
время  начнут установку пяти ку-
полов,  центр для проведения 
встреч представителей  русской 
общины и знакомства французов 
с православной культурой, цер-
ковно-административное здание, 
а также двуязычную  русско-
французскую начальную  школу, 
рассчитанную на 150  учеников.  
Проект  комплекса прошел  целый 
ряд экспертиз на соответствие  
техническим  и архитектурным 
требованиям.

В 2011 году  место строитель-
ства осмотрели совместно Влади-
мир Путин и Франсуа Фийон, ко-
торый тогда  возглавлял француз-
ское правительство.  Весьма сим-
волично, что этот комплекс  од-
ной стороной выходит на Франко-
Русское авеню, а другой  обращен 
на знаменитый парижский мост 
Александра III.

Российский духовно-культурный центр в Париже возводят французские строители на левом берегу Сены на четырех с лишним  гектарах.

Акцент

 Строительные работы на парижской 
набережной Бранли ни на один день 
не приостанавливались и должны быть 
завершены в 2016 году

МНЕНИЕ

Андрей Кондаков,
генеральный директор АНО «Международный центр 
правовой защиты»:

 — Участок земли на набережной Бранли действительно входил в перечень объ-

ектов, в отношении которых бывшими акционерами ОАО НК «ЮКОС» в начале 

прошлого года были предприняты во Франции обеспечительные меры в рамках 

исполнения известных арбитражных решений 2014 года. Вместе с тем 24 июля 

2015 года судья по обеспечению исполнения судебных решений Парижского 

суда первой инстанции отказал истцам в обращении взыскания на указанный 

объект, признав действие в отношении него дипломатических иммунитетов. По-

сле этого бывшими акционерами «ЮКОСа» была предпринята попытка остано-

вить в судебном порядке ведущееся на участке строительство религиозно-куль-

турного комплекса. При этом ими был скрыт от суда факт ранее полученного су-

дебного отказа в отношении культурного объекта. На это обращение, как из-

вестно, 22 января был также получен отказ Парижского суда. Это решение не 

было обжаловано истцами. В настоящее время ничто не препятствует Россий-

ской Федерации завершить все намеченные строительные работы и в последу-

ющем использовать объект по назначению.

Епископ Богородский Антоний,
руководитель Управления Московской патриархии 
по зарубежным учреждениям:

— Управление Московской патриархии по зарубежным учреждениям напрямую 

занимается проектом строительства храма в Париже на набережной Бранли. 

Накануне я имел возможность посетить этот объект, осмотрел стройку и могу 

свидетельствовать о том, что работы ведутся в полном соответствии с графи-

ком. Более того, они даже идут немного с опережением.

Нас несколько удивила та информация, которая распространилась в некоторых 

средствах массовой информации о каких-то проблемах, которые возникли на 

этом участке. По нашим данным, никаких проблем на этом участке не существу-

ет: строительство ведется так, как это было запланировано. Сейчас на заверша-

ющем этапе находится согласование работ по внутреннему благоустройству 

храма, по его благоукрашению в соответствии с православными канонами. Ко-

нечно, внутреннее благоукрашение связано с трудом многих людей — художни-

ков, иконописцев, мозаичистов, поэтому конкретный срок назвать несколько 

трудно. Но мы со своей стороны очень удовлетворены тем, как идут работы.

Подготовила Анна Федякина
Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4799

СНОВА ВОЙНА ЗА МИР
СИРИЙСКИЙ кризис вступает в следующую фазу. Успе-
хи правительственных сил при поддержке российской 
авиации в районе Алеппо, замораживание политических 
переговоров в Женеве, резкое ужесточение риторики 
Анкары, Эр-Рияда вплоть до намеков на военное вмеша-
тельство. Все это признаки того, что начинается новый 
раунд противостояния.

Можно ли говорить о провале урегулирования? Нет, 
но для того чтобы вернуться к диалогу, теперь потребу-
ется еще один виток боевых действий. 

Будем откровенны: в конфликтах подобных сирий-
скому вооруженное противостояние «на земле» и поли-
тико-дипломатический торг на нейтральной территории 
две стороны одного процесса. Война — способ усилить 
свои переговорные позиции. И пока какая-то из сторон 
полагает, что может добиться своего (пусть и не полной 
победы) военными средствами, она будет их применять. 
К подлинному политическому процессу переходят тогда, 
когда становится понятно, что посредством боевых дей-
ствий изменить расстановку сил больше невозможно. 

Примерно так 
развивались собы-
тия год назад, когда 
после нескольких со-
рвавшихся попыток 
запустить мирное 
урегулирование на 
Украине начался 
таки минский про-
цесс. Ему предшест-
вовали многочислен-
ные пробы сил в по-
пытке решить вопрос 
военными методами. 

Успехи правитель-
ственных сил скорее 
всего приведут к 
тому, что внешние па-
троны различных оп-
позиционных групп 
постараются увели-
чить поддержку сво-
их клиентов, дабы вы-

ровнять шансы. Турция и Саудовская Аравия, для которых 
ставки в конфликте очень высоки, могут решиться и на ка-
кую-то форму вторжения, особенно вероятно это с турец-
кой стороны. Саудиты настолько озабочены ростом иран-
ского влияния, а турки перспективой дальнейшего укре-
пления позиций курдов, что придется принимать на себя 
гораздо больший риск, чем предполагалось вначале. Такой 
сценарий будет на деле означать, что шансы на фактиче-
ский раздел Сирии возрастают. А это, вероятно, ведет к 
дальнейшим потрясениям на всем Ближнем Востоке. «Вой-
на по доверенности» между США и Россией в сочетании с 
запутанной конфронтацией региональных игроков обре-
кают регион на совершенно непредсказуемое будущее.

Есть и небольшие лучи света. Главный — несмотря на 
кризисное состояние отношений и разных союзников в 
Сирии, Москва и Вашингтон стараются вести себя акку-
ратно и избегать риска прямого столкновения. Россия и 
США по-прежнему считают уничтожение ИГИЛ (терро-
ристическая группировка, запрещенная в РФ) главной 
целью кампании, но, как и раньше, расходятся в понима-
нии того, какие средства для этого пригодны. 

Для Кремля основной (если не единственно возмож-
ный) инструмент достижения этой цели — правительст-
венная армия. Соответственно будет делаться все, что-
бы помогать ей укреплять ее позиции. Готовность Рос-
сии искать контакты с «умеренной оппозицией», похо-
же, заметно ослабла после двух событий. Во-первых, 
формирования сборной делегации под диктовку Сау-
довской Аравии, что ярко продемонстрировало, что ре-
шающим влиянием обладают отнюдь не внутренние 
силы. Во-вторых, категорический отказ Турции согла-
ситься на участие в переговорах курдской делегации, 
что ставит под вопрос смысл дипломатического процес-
са с оппозиционерами в целом. 

Вообще, если снова быть откровенным, борьба с 
ИГИЛ в условиях небинарного конфликта, когда сторон 
больше двух, обрекает любые надежды на победу над 
терроризмом на неудачу. В противостоянии правитель-
ства и «умеренной оппозиции» победителем всегда вый-
дет ИГИЛ. Путь один — уменьшить количество противо-
стоящих сторон. Лучше путем дипломатический сделки.

Наконец, главное о переговорах. Их цель нужно пере-
формулировать. В условиях такого ожесточенного мно-
гоуровневого военного противостояния задача выработ-
ки нового устройства Сирии, раздела постов, достиже-
ния договоренностей о будущей судьбе Башара Асада 
бессмысленна. Целью переговоров должно быть устой-
чивое перемирие, 
прекращение бое-
вых действий, фик-
сация ситуации на 
какой-то момент без 
договоренности о 
том, как все будет 
работать потом. Это, 
кстати, тоже сбли-
жает с минским про-
цессом, а также тре-
бует вовлечения 
максимального ко-
личества полевых 
командиров, тех, кто 
что-то решает непо-
средственно «на 
земле». Если удастся прекратить войну, а это, повторю, 
возможно, когда все поймут, что всерьез изменить рас-
становку сил вооруженными методами не удастся. После 
этого уже можно обсуждать будущее устройство. Гаран-
тии нет, но так, как сейчас, точно работать не будет.

Пока же ситуация будет обостряться и запутываться. 
России предстоит выдержать шквал обвинений в том, 
что под ударами авиации гибнет мирное население в Си-
рии, и чем успешнее  наступление правительственных 
войск, тем жестче гуманитарный нажим. Саудовская 
Аравия продолжит формировать очередную коалицию 
из ближайших союзников, куда записываются те же, кто 
уже давно осуществляет операцию в Йемене — без впе-
чатляющих успехов. А Турция будет и дальше углублять-
ся в трясину противостояния с курдами, которые в то же 
время служат едва ли не основной опорой Соединенных 
Штатов в их намерениях активизировать свое присутст-
вие в зоне боевых действий. Мрачный абсурд ситуации 
состоит в том, что в конце концов все вернется в ту же 
Женеву, за тот же переговорный стол. Но не раньше, чем 
все поймут полную бесперспективность дальнейшего 
кровопролития, а до этого еще не близко.

В конфликтах, 
подобных сирий-
скому, вооруженное 
противостояние 
«на земле» и полити-
ко-дипломатиче-
ский торг на ней-
тральной террито-
рии — две стороны 
одного процесса

Мрачный абсурд 
ситуации состоит 
в том, что в конце 
концов все вернет-
ся в ту же Женеву, 
за тот же переговор-
ный стол

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ ВШЭ

Представитель гос-
депа пояснил, что 
сирийские курды 
являются эффек-
тивными бойцами 
с террористами

Российский комплекс наверняка станет архитектурным украшением французской столицы.
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МЕЖДУ ТЕМ
В штате  Нью-Гэмпшир во втор-
ник прошли вторые в текущем 
избирательном цикле внутри-
партийные выборы между пре-
тендентами на президентское 
кресло (их результаты стали из-
вестны после подписания этого 
номера «РГ» в печать. — Ред.). 
Сезон первичных выборов стар-
товал 1 февраля с кокусов в шта-
те Айова, которые пока сузили 
круг реальных кандидатов до 
пяти. У республиканцев тройку 
фаворитов составляют бизнес-
мен Дональд Трамп, сенаторы Тед 
Круз и Марко Рубио. У демокра-
тов борьба разворачивается 
между экс-госсекретарем Хилла-
ри Клинтон и сенатором Бернар-
дом Сандерсом.
Согласно опросам, в Нью-Гэмпши-
ре фаворитами с большим переве-
сом являются Сандерс у демокра-
тов и Трамп у республиканцев, 
имеющие двузначное преимущест-
во над конкурентами. Главная ин-
трига праймериз в Нью-Гэмпшире 
— подтвердит ли реальное голосо-
вание высокие рейтинги Трампа в 
соцопросах. Ему нужна только по-
беда. Поражение на праймериз в 
Нью-Гэмпшире после уверенного 
лидерства в соцопросах будет озна-
чать, что популярность Трампа 
является виртуальной. 

Подготовил Игорь Дунаевский, 
Вашингтон
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БЕЗОПАСНОСТЬ Потерявшихся 
людей, обнаруженных 
живыми, обязаны 
проверить полицейские

Нашелся — 
докажи

Михаил Фалалеев

ПОЛИЦИЯ не прекратит розыск человека, считавшегося 
пропавшим без вести и вдруг обнаруженного живым, 
пока не удостоверит его личность. Руководитель специ-
ального отдела знаменитого МУРа Дмитрий Пичугин, ко-
торый специализируется на розыске таких «потеря-
шек», рассказал, что оперативник или участковый обя-
зан лично побеседовать с вернувшимся «из ниоткуда» 
человеком. Полицейским категорически запрещено при-
нимать на веру телефонные или электронные сообщения 
— мол, не ищите меня, я уже дома. Пока сотрудник не убе-
дится, что перед ним именно та личность, которую они 
ищут, розыск будет продолжаться. 

Для такой категоричности есть все основания. Быва-
ет, что под видом нашедшегося человека легализуется 
скрывающийся от правосудия или бежавший из тюрьмы 
преступник. Или же таким способом пытаются скрыть 
похищение и даже убийство — прекращайте розыск, про-
пажа нашлась. А на самом деле человека уже нет в живых.

Но чаще всего полицейским, ведущим розыск пропав-
ших без вести, приходится вникать в семейные драмы и 
предотвращать возможные трагедии. 

Так, например, месяц назад искали ушедшую из дома 
15-летнюю девушку. Причем ушла она 30 декабря, а 
мама подала в розыск 11 января. Девушка вскоре сама 
объявилась в соцсетях — она весело проводила время на 
квартирах друзей и в нецензурных выражениях требова-
ла от полиции оставить ее в покое. Ее просьбе, однако, не 
вняли и доставили к матери. Наверное, она будет пропа-
дать и дальше. Но станет ли теперь мать заявлять об этом 
в полицию?

А недавно с просьбой о выдаче российского паспорта 
обратилась женщина, которую ищут …с 1996 года. Ей 
было 14 лет, когда она в электричке познакомилась с 
симпатичным парнем и, не предупредив родных, уехала 
с ним в Киргизию. И там, в горах, прожила все эти годы, 
создав семью, родив детей. А теперь вот захотела стать 
гражданкой России. Вопрос с паспортом решается, а вот 
искать ее наконец перестали.

Самая больная тема — розыск пропавших детей и под-
ростков. В прошлом году из пропавших в Москве 1368 
ребят погибшими найдены четверо: двое покончили 
жизнь самоубийством и с двумя произошли несчастные 
случаи — подростки были «зацеперами», катались на 
крышах поездов. 

Несовершеннолетние ударяются в бега обычно по 
разным причинам. Например, из детских домов бегут, 

как правило, те, кому не хочется проводить каникулы в 
спортивных и оздоровительных лагерях — аналогах пио-
нерских. Есть профессиональные «бегунки» — 95 про-
центов всех пропавших, за которыми в определенные се-
зоны года воспитатели устанавливают особое наблюде-
ние. В благополучных семьях побеги детей происходят 
обычно осенью, в сентябре. Ребятня не желает идти в 
школу, кто-то боится принести домой первую «двойку». 

Но есть и более драматические истории. Оперативни-
ки неоднократно сталкивались с ситуациями, когда с за-
явлением о пропаже ребенка обращается родитель, на-
ходящийся в разводе. Позже выясняется, что малыша за-
брал другой супруг, и в итоге все выливается в судебную 
тяжбу. Поэтому Дмитрий Пичугин считает, что для сы-
щика главное — правильная работа с родственниками 
пропавшего ребенка. Надо убедить родителей сказать 
правду, тогда сокращается время и сужается круг поиска 
пропавшего человека. Были случаи, когда полицейские 
вынимали юношей и девушек буквально из петли: у кого-
то несчастная любовь, что кажется страшной трагедией 
в 15 лет, а кто-то устал от родительской тирании. И поли-
цейским приходится работать не только сыщиками, но и 
психологами и даже психотерапевтами. Тут главное — 
успеть остановить роковой шаг. Однажды полицейские  
не успели — это случилось год назад. Пропал юноша из 
весьма обеспеченной семьи, причем отличник. Отец до 
конца скрывал всю правду о своих напряженных отно-
шениях с сыном, жаловался начальнику столичной ми-
лиции на «плохо работающих оперов и обращался к экс-
трасенсам. Парня нашли спустя несколько дней на чер-
даке его же дома, отравившимся какими-то химикалия-
ми. А ведь если бы отец был более откровенным с поли-
цейскими, юношу могли бы спасти. 

Что важно, никакие отговорки сотрудника полиции — 
мол, давайте подождем три дня, авось человек сам най-
дется — не должны звучать. Гражданин, услышавший та-
кую фразу, вправе тут же позвонить по «02», «102» или 
«112» и сообщить об этом — будет сразу же назначена се-
рьезная проверка. Чем быстрее начнут искать человека, 
тем больше шансов его найти и спасти. 

Кстати, помните нашумевшую историю убийства сво-
ей жены — с расчленением — известным ресторатором Ка-
бановым? Ведь он подал заявление о якобы ее пропаже 
именно через трое суток — мол, таковы общеизвестные 
правила. 

На самом деле 
именно такое следо-
вание правилам и 
вызвало подозрение 
оперативников. Вы-
яснилось, что Каба-
нов специально вы-
жидал время, пока 
будут стерты записи 
видеокамер у подъе-
зда, где зафиксиро-
вано, как он выносит 
тяжелые свертки и 
грузит их в багаж-
ник своей машины.

КОШЕЛЕК Правительство поддержало законопроект, вводящий упрощенный 
порядок взыскания недоимок по налогам с граждан

Приказано заплатить
Владислав Куликов

П
равительство России на-
правило положительный 
отзыв в Госдуму на зако-

нопроект, устанавливающий 
упрощенную процедуру взыска-
ния налоговых недоимок и пени с 
граждан. Налоговикам будет до-
статочно прийти в суд и получить 
судебный приказ. Без долгого 
разбирательства.

Сейчас проект готовится ко 
второму чтению в Госдуме. В 

первом чтении он был принят в 
конце прошлого года. Предпола-
гается, что новый порядок раз-
грузит суды и позволит опера-
тивно решать простые в общем-
то вопросы.

Для этого предлагается вне-
сти специальные нормы в Ко-
декс административного судо-
производства. Судебный приказ 
будет выноситься без судебного 
разбирательства и вызова сто-
рон по результатам исследова-
ния представленных доказа-

тельств. Выдать его должны в те-
чение пяти дней, как поступит 
заявление от налоговой.

По данным авторов проекта, 
за 6 месяцев прошлого года в су-
дах было рассмотрено около 2,4 
миллиона дел, когда налоговые 
органы взыскивали с граждан 
пени и недоимки. При этом око-
ло 98 процентов дел данной ка-
тегории являются бесспорны-
ми, утверждают сторонники 
инициативы. Допустим, человек 
не заплатил транспортный на-
лог.  Нередко бывает, что он 
просто забыл: квитанция при-
шла, но где-то дома завалялась. 
В таком случае у гражданина и 
возражений никаких нет: знает, 
что должен. Долгая процедура 
будет для всех только тратой 
времени.

Как сказано в пояснительной 
записке, положения законопро-
екта учитывают специфику ад-
министративного судопроиз-
водства и отвечают его задачам 
по обеспечению доступности 
правосудия и своевременного 
рассмотрения административ-
ных дел. Например, проект обя-
зывает контрольный орган (то 
есть налоговую инспекцию) 
вручить гражданину копии за-
явления о вынесении судебного 
приказа и приложенных к нему 
документов. Так что в теории че-
ловек должен будет знать, что в 
суде в отношении него что-то го-
товится.  Устанавливается и 
срок, в течение которого копия 
приказа должна быть направле-
на должнику судом. Если же че-
ловек не согласен с требования-

ми, он может подать жалобу, 
тогда суд отменит приказ и при-
ступит уже к разбирательству 
по полной процедуре.

Правительство России, в це-
лом поддержав инициативу, вы-
сказало ряд замечаний. Напри-
мер, предлагается дополнить 
Кодекс административного су-
допроизводства положениями о 
том, что судебный приказ мо-
жет быть направлен судебным 
приставам в форме электронно-
го документа, подписанного су-
дьей усиленной квалифициро-
ванной электронной подписью. 
В таком случае дело пойдет еще 
быстрее. А налоги могут списать 
с банковской карты должника 
так же, как сегодня подчас спи-
сывают гаишные штрафы: су-
дебный пристав найдет банков-
ский счет и вычтет оттуда нуж-
ную сумму. Такие полномочия у 
приставов есть.

Эксперты отмечают, что про-
цедура судебного приказа сама 
по себе новостью не является. 
Она давно прописана в Граждан-
ском процессуальном кодексе. 
Выписать судебный приказ 
можно, например, для взыска-

ния алиментов. Но если муж 
возразит, суд аннулирует при-
каз.

«Да, действительно, есть 
риск того, что граждане не будут 
знать о приказных производст-
вах в связи с особенностями ра-
боты почты,  —  сказа л  «РГ» 
юрист Вячеслав Голенев. — Един-
ственная возможность узнать о 
долге — это получить досудебное 
требование налогового органа 
по неуплаченному налогу. То 
есть прежде, чем идти за прика-
зом, налоговики должны напра-
вить требование гражданину. 
Согласно проекту копия судеб-
ного приказа в трехдневный 
срок направляется должнику, 
который затем в течение 15  
дней со дня ее направления 
вправе представить возражения 
относительно исполнения су-
дебного приказа. Таким обра-
зом, чтобы отменить приказ, 
должнику следует успеть в тече-
ние 15 дней получить этот при-
каз, написать на него возраже-
ния и подать их в суд. По моему 
мнению, было бы лучше увели-
чить сроки на представление 
возражений хотя бы до 25 дней».

ПРОЦЕДУРА

Чиновникам 
объяснили, 
как поменять 
отпуск 
на деньги

РУБЛЬ ВМЕСТО 
ОТДЫХА

Владислав Куликов

ПОДГОТОВЛЕНЫ специаль-
ные разъяснения, каким обра-
зом государственный служащий 
может обменять лишние дни от-
пуска на совсем не лишние день-
ги. 

Напомним, что в этом году 
вступил в силу закон, который 
вводит новые отпускные прави-
ла для чиновников. У них поя-
вился обязательный отпускной 
минимум, который надо отгу-
лять даже через силу — как бы ни 
хотелось работать. Это 28 дней. 
Меньше отдыхать — нарушение.

В целом же по закону для чи-
новников на высших должностях 
предусмотрено 35 суток отпу-
ска, для обычных госслужащих — 
30 суток. Кроме того, чиновник 
любого ранга может рассчиты-
вать и на прибавку к отдыху. На-
пример, за выслугу лет, ненор-
мированный служебный день. 

В итоге общая продолжитель-
ность отпуска для людей на вы-
соких должностях может достиг-
нуть 45 суток. Для обычных чи-
новников отпускной максимум 
— 40 суток.

Некоторые канцелярские 
специалисты настолько незаме-
нимы, что начальство их надолго 
не отпускает. Другие сами явля-
ются начальством и считают, что 
без них все рухнет. Хотя, конеч-
но, есть и такие, кто сам через 
неделю, проведенную на даль-
них пляжах, начинает изнывать 
от тоски. 

Поэтому, как показывает пра-
ктика, предусмотренные зако-
ном отпуска зачастую использу-
ются не в полном объеме. Теперь 
система отдыха чиновников ста-
ла более гибкой. Какой именно, 
разъяснило в своем письме ми-
нистерство труда.

«Право гражданского служа-
щего на минимальный отпуск 
является неприкосновенным, в 
связи с чем представитель нани-
мателя ни в каких случаях не 
вправе инициировать перенесе-
ние части минимального отпу-
ска гражданского служащего на 
следующий служебный год», го-
ворится в разъяснениях.

Это значит, что начальство не 
вправе ни срезать хоть день из 28 
отпускных суток, ни попросить 
человека перенести что-то из не-
прикосновенного запаса на сле-
дующий год.

Если же человек по каким-то 
причинам сам откажется от ми-
нимальных дней, никакой ком-
пенсации за них он никогда не 
получит. Тут закон строг: сказа-
но на пляж, значит — на пляж.

Что же касается отпускных 
дней сверх минимальной нормы, 
то они могут переноситься по 
инициативе руководства в 
исключительных случаях и с со-
гласия чиновника. 

А теперь самое интересное — 
как переводить время в деньги. 
Это процесс нелегкий. В ведом-
стве обращают внимание, что 
норма о замене части отпуска де-
нежной компенсацией не носит 
категоричный характер. Поэто-
му автоматического обмена не 
будет. Человек вправе попросить 
денег вместо отдыха, начальство 
вправе отказать и отправить 
того догуливать положенное.

«Окончательное решение о 
такой замене принимается пред-
ставителем нанимателя само-
стоятельно с учетом финансо-
вых возможностей государст-
венного органа и результатов 
анализа обстоятельств, послу-
живших причиной неиспользо-
вания гражданским служащим 
ежегодного оплачиваемого отпу-
ска в полном объеме», говорится 
в письме. При этом дополнитель-
ных фондов на оплату сгоревших 
отпусков нет, все в пределах 
бюджета. 

Поэтому заявление на замену 
следует подавать ближе к концу 
календарного года, чтобы оце-
нить, остались ли в фонде опла-
ты труда средства на указанные 
цели. 

Правда, если в конечном сче-
те человек и денег не получит, и 
дни не отгуляет, то при увольне-
нии он сможет рассчитывать на 
компенсацию.

ЦИФРА

6
ТЫСЯЧ
пропавших людей нашли за год 
в Москве.

Не так дышал

Речь идет об инструк-
ции по медосвидетель-
ствованию на состоя-

ние опьянения лица, которое 
управляет транспортным средст-
вом, и заполнению учетной фор-
мы 307/У-05 «Акт медицинского 
освидетельствования на состоя-
ние опьянения лица, которое 
управляет транспортным средст-
вом» (приложение № 3 к Приказу 
Министерства здравоохранения 
Российской Федерации от 14 
июля 2003 г. № 308 «О медицин-
ском освидетельствовании на со-
стояние опьянения»),  .

 Это очень важный пункт. 
Сейчас объясним, почему. В слу-
чае с Челпановым врач не про-
извел второй замер. Таким обра-
зом была нарушена процедура, 
а по этому Верховный суд по-
считал, что это не может быть 
однозначным доказательством 
того, что водитель управлял ма-
шиной в нетрезвом состоянии. 
Любое же сомнение трактуется 
в пользу обвиняемого. Поэтому 
Верховный суд освободил его от 
этого наказания, а администра-
тивное дело прекратил по исте-
чению сроков давности. 

Другой случай произошел в 
Калуге. Там врач замерил выдох, 
соблюдя временные рамки, но  
двумя разными приборами. Од-
нако в инструкции прописано 
иное. И не просто так. Каждый 

прибор имеет собственные зна-
чения погрешности. Как считает 
юрист Лев Воропаев, в данном 
случае показания прибора не-
значительно отличались от 0.16 
мг/л, поэтому измерение вто-
рым прибором могло исказить 
результат измерения, который 
был бы при осуществлении из-
мерения только одним прибо-
ром, с учетом того, что каждый 
прибор имеет свою собствен-
ную погрешность.

Третий случай еще более ин-
тересен. Врач замерил выдох па-
циента даже три раза! Но Вер-
ховный суд не счел эти замеры 
законными. 

Начнем с того, что в инструк-
ции прописано два замера с чет-
ким соблюдением временных 
рамок. В данном случае время не 
было соблюдено. Поэтому через 
какие периоды проводились за-
меры — установить невозможно. 

В результате первого замера 
прибор показал количество ал-
коголя в размере 0,21 мг/л вы-
дыхаемого воздуха. Второй за-
мер показал 0,12 мг/л. А третий, 
который уже никак не попадал 
под требования инструкции, по-
казал результат в размере 0,2 
мг/л.

Напомним, что законом уста-
новлена возможная суммарная 
погрешность измерений 0,16 
мг/л. Она включает в себя и по-
грешность самого прибора, и 
метеорологические условия — 
температура на улице и влаж-
ность тоже влияют на показания 
приборов  и метаболические 
процессы в организме останов-
ленного водителя.

П о э то м у  В ерхо в н ы й  суд 
счел, что замеры были проведе-
ны в нарушение инструкции. 
Неизвестно, с какой периодич-
ностью они проводились.  К 

тому же один из замеров пока-
зал результат ниже установлен-
ной погрешности. Поэтому до-
верять этим показаниям не сто-
ит. Тем более что медики не 
установили состояние опьяне-
ния по клиническим призна-
кам. То есть их либо придумали 
сотрудники ДПС, либо их по-
просту не было. 

— В данном случае второй ре-
зультат играет роль большую, 
чем третий, который проведен в 
нарушение пункта 16 приказа 
минздрава, — говорит Лев Воро-
паев. — Такой вывод сделан еще и 
потому, что у гражданина отсут-
ствуют клинические признаки 
опьянения (раньше пункт 16 
Приказа делал прямую отсылку 
к ним, как на обстоятельства, 
которые должны учитываться 
при установлении состояния 
опьянения). И тут, кстати, судья  
в обоснование своей позиции 
четко прописывает то, что ре-
зультаты освидетельствования 
незначительно отличаются от 
погрешности в 0.16 мг/л.

Примечательно, что незначи-
тельное отличие Верховный суд 
учитывает все чаще. Кроме того, 
Верховный суд учитывает и 
историю правонарушений. 

Вот еще один случай. Некий 
водитель Штуко попался в Сара-
товской области рано утром в 
нетрезвом состоянии. И инспек-

торы и медики провели все за-
меры и освидетельствования, 
как положено. Суд вынес ему на-
казание в размере штрафа 30 
тысяч рублей и лишения права 
управления на 1 год и 11 меся-
цев. Почти по максимуму. Води-
тель оспорил это постановление 
в Верховном суде. Высший су-
дебный орган признал, что его 
вина полностью доказана. Одна-
ко удивился столь жесткому на-
казанию. 

Водитель до этого ни разу не 
совершал правонарушений, а 
уж тем более не попадался пья-
ным за рулем. 

Поэтому Верховный суд по-
считал, что не должен он нести 
столь тяжкое наказание. Отяг-
чающими могут быть совершае-
мые им другие правонаруше-
ния. Но в деле их нет. И, по всей 
видимости, по запросу ВС их не 
предоставили. Таким образом 
столь суровое наказание не сов-
сем соответствует нарушению. 
А поэтому Верховный суд сокра-
тил лишение прав до минималь-
ной планки. 

По словам Льва Воропаева, 
Верховный суд в этом плане зна-
чительно гуманней районных и 
областных судов. Те могут сни-
зить наказание на месяц-два. 

Дуть в трубочку нужно так, как 
прописано в инструкции. Иначе — 
ваш выдох недействителен. 

Судебный приказ может стать эффективным средством взыскания недо-
плаченных налогов.

Акцент

 Законом установлена суммар-
ная погрешность измерений 
0,16 мг/л. Она включает в себя 
и погрешность прибора

Минимальный 
отпуск чиновника — 
28 дней. Отдыхать 
меньше — наруше-
ние, пропавшие дни 
не компенсируют

Чтобы официально прекратить розыск человека, полицей-
ские обязаны удостоверить его личность.
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СИТУАЦИЯ 

Колледж 
имени 
Прокофьева 
будет 
построен 
заново 

МУЗЫКА 
НА МЕСТЕ

Надежда Макеева 

МОСКОВСКИЙ областной му-
зыкальный колледж имени С.С. 
Прокофьева в Пушкино будет от-
строен заново на том же месте. 
Такое решение принял губерна-
тор Подмосковья Андрей Воро-
бьев в ходе рабочего визита в 
Пушкинский район. 

Напомним, деревянное поме-
щение колледжа сгорело в одну 
из ночей в начале февраля. Огонь 
уничтожил не только здание 
1936 года постройки, но и все 
инструменты симфонического, 
народного, духового и камерно-
го оркестров. Пушкинцы с вер-
сией стихийного бедствия ми-
риться отказались. «Есть мне-
ние, что «отжимают» землю под 
строительство элитного жилья. В 
2008 году здание колледжа уже 
жгли», — написала в соцсетях не-
равнодушная местная житель-
ница Юлия Ледяева. А в 2009-м, 
как следует из петиции, направ-
ленной гражданами на имя гу-
бернатора области, заведение 
пытались закрыть из-за недо-
статка финансирования. Хотя 
желающие получить музыкаль-
ное образование именно в кол-
ледже Прокофьева, где учат не 
только академическим специ-
альностям, но и импровизации, 
встают в очередь задолго до того, 
как их могут принять по возра-
сту. Тогда учебное заведение, в 
котором на 220 учеников прихо-

дятся 100 педагогов, обществен-
ность отстояла. «И вот через 
пять лет лакомый кусок земли 
вновь не дает покоя точечным 
застройщикам. Уже делали по-
квартирный обход жильцов ря-
дом стоящего дома с предложе-
нием выкупить их квартиры», — 
возмущались в петиции пушкин-
цы. За три дня электронную жа-
лобу подписали почти 8,5 тыся-
чи человек. 

На встречу с губернатором 
пришли 350 местных жителей. 
Многие отпросились с работы, 
что лишний раз подтвердило: об-
ластной музыкальный колледж 
для пушкинцев — не просто зда-
ние, где учат прекрасному. 

— В этом году, не позднее 
июля, мы должны приступить к 
строительству нового училища. 
В бюджете есть необходимые для 
этого деньги. Строить будем на 
этом же месте, объект постара-
емся сдать если не к сентябрю, 
то в декабре 2017 года, — успоко-
ил жителей Андрей Воробьев. 

Причем строить собираются 
с размахом: если площадь сго-
ревшего здания не превышала 
1,5 тысячи квадратных метров, 
то новое будет рассчитано на 5 
тысяч квадратов. В просторном 
двухэтажном здании разместят-
ся и сам колледж, и пушкинская 
музыкальная школа, которая 
сейчас расположена в другом 
месте, чтобы юные гении не бе-
гали между педагогами по всему 
городу. Проект строительства, 
уточнил глава региона, уже есть.

Пообещал губернатор помочь 
и с приобретением уничтожен-
ных огнем музыкальных инстру-
ментов, среди которых был уни-
кальный орган, привезенный два 
года назад из Италии. 

А занятия для оставшихся без 
крыши над головой студентов 
возобновятся уже с 15 февраля. 

— Учиться будем на несколь-
ких площадках: в лесотехниче-
ском техникуме, школе искусств 
и библиотеке. Расписание готово 
и в ближайшее время появится 
на нашем сайте, — уточнила ди-
ректор московского областного 
музыкального колледжа имени 
С.С. Прокофьева Элла Смелова. 

Что же касается причины по-
жара, то, по предварительной 
версии, здание уничтожила за-
коротившая проводка. А оконча-
тельный вердикт следователи 
должны обнародовать не позд-
нее 1 марта. По распоряжению 
губернатора он будет опублико-
ван во всех СМИ Пушкинского 
района, дабы снять у жителей 
подозрение в злонамеренном 
поджоге.

Или, наоборот, подтвердить 
его. 

Новое здание кол-
леджа площадью 
5 тысяч квадратов 
обещают сдать если 
не к сентябрю, то 
в декабре 2017 года

Инвестиции Резидентам особых экономических зон в Подмосковье 
предложат сверх комфортные условия 

Сезон для зон 
Ирина Рыбникова 

Т
олько пять городов 
Подмосковья — Хим-
ки, Домодедово, Дуб-
на, Бронницы и Чер-
ноголовка — имеют 

профицит рабочих мест. На этих 
территориях располагаются: 
два крупнейших аэропорта, два 
наукограда и особая экономи-
ческая зона. И если создать в ка-
ждом городе по аэропорту вряд 
ли возможно, то новые эконо-
мические зоны, технико-вне-
дренческие площадки и инду-
стриальные парки — запросто. О 
том, когда жители и других му-
ниципалитетов области будут 
работать рядом с домом,  «РГ» 
спросила у зампреда правитель-
ства Подмосковья Дениса Буца-
ева. 

Денис Петрович, когда говорят 
об инвестиционном потенциале 
страны, наиболее успешными 
регионами называют Москву, 
Татарстан и Подмосковье. Как 
области удается конкурировать 
с такими сильными субъекта-
ми?
ДЕНИС БУЦАЕВ: В Подмосковье земля 
дешевле столичной. Это является  
определяющим фактором. Но не 
единственным: инвестору важно 
получить не просто участок, а 
площадку с готовой инфраструк-
турой, чего долгое время в обла-
сти не было. Сейчас в Подмоско-
вье имеются 28 индустриально 
подготовленных площадок, при-
чем некоторые из них уже напо-
ловину заполнены резидентами. 
В этом году прибавим к ним еще 
15 участков. А что касается Та-
тарстана — здесь мы выигрываем 
за счет своей близости к основно-
му рынку сбыта. 

Основной рынок — это Москва?
ДЕНИС БУЦАЕВ: Московский регион. 
Эксперты давно считают его 
единым рынком, емкость кото-
рого в человеческих ресурсах 
оценивается в 30 миллионов че-
ловек. Но нам важно, чтобы и 
это не было единственным пре-
имуществом Подмосковья. Поэ-
тому в области появились нало-
говые льготы, которых у наших 
конкурентов нет. Любой инве-
стор, вкладывая в развитие про-
изводства от 50 миллионов ру-
блей, на 4 года освобождается от 
налога на имущество и регио-
нальной части налога на при-
быль. Это норма прямого дейст-
вия — не нужно идти к чиновни-
кам, можно самостоятельно 
обратиться в налоговую инспек-
цию и получить вычеты.

50 миллионов — откуда взялась 
эта цифра?
ДЕНИС БУЦАЕВ: Это средняя сумма 
инвестиций для создания мало-
го предприятия в реальном сек-
торе экономики. Развивать та-
кую территорию, как Москов-
ская область, только за счет 
крупных инвесторов невозмож-
но. Крупный бизнес, безуслов-
но, важен, за него идет борьба в 
любом регионе — это локомотив, 
за которым тянутся другие. Но у 
нас, по самым скромным оцен-
кам, не хватает миллиона рабо-
чих мест — и даже десяток круп-
ных проектов не закроет эту по-
требность. Поэтому мы скон-
центрированы скорее на малом 
бизнесе, который способен да-
вать массовую занятость. Круп-
ные стратегические инвесторы 
получают дополнительные пре-
ференции — им, например, зем-
ля выделяется практически бес-
платно, но в части технического 
сопровождения проектов у нас 
все инвесторы равны. Сроки по-
лучения градостроительной до-
кументации  регламентированы 
— градостроительный план зе-
мельного участка оформляется 
в течение месяца, и в этом году 
снизим срок до 20 дней. Разре-
шение на строительство выдает-
ся за 10 дней — и планируем со-
кратить до пяти. Присоедине-

ние к электросетям происходит 
за 90 дней — почти в два раза бы-
стрее, чем раньше, а в этом году 
сократим до 80. 

Меньше, чем за год, в Подмо-
сковье появились две новые 
особые экономические зоны — 
«Ступино Квадрат» и «Исток» 
во Фрязино. Власти с гордостью 
говорят: большего количества 
ОЭЗ нет ни в одном регионе. Но 
ведь особые зоны имеют осо-
бые льготы — налоговые и тамо-
женные, а значит, бюджеты всех 
уровней с них что-то недополу-
чают. Зачем вы идете на заведо-
мые издержки?
ДЕНИС БУЦАЕВ: Говорите, издержки? 
Давайте посмотрим на особую 
экономическую зону «Дубна», 
созданную в Подмосковье в 
2005 году. На сегодняшний день 
— 100 резидентов с реальными 
экономическими проектами. 
2,5 тысячи рабочих мест. Сред-
няя зарплата порядка 40 тысяч 
рублей — выше, чем в среднем по 
области. А ведь город Дубна на-
ходится в 100 километрах от 
Москвы. Покажите мне другой 
равноудаленный муниципали-
тет с подобными экономически-
ми показателями. И еще: 80% 
вакуумных медицинских проби-
рок, используемых в медучре-
ждениях области, родом из ОЭЗ 
«Дубна». До того как их научи-
лись производить в особой эко-
номической зоне, эти пробир-
ки, используемые для транспор-
тировки любых биологических 
жидкостей, мы закупали за ру-
бежом. Современные кабельные 
системы для жизнеобеспечения 

самолетов, которых в нашей 
стране вообще не было, тоже из 
«Дубны». Причем надо учесть, 
что эта зона технико-внедрен-
ческого типа, где значительная 
часть сил и средств тратится 
именно на создание инноваций. 
А они не всегда представляют 
собой готовый продукт, кото-
рый можно потрогать руками. К 
примеру, в «Дубне» производят 
высокотехнологичные пищевые 
добавки — без них определенных 
лекарственных средств сегодня 
уже нет. Ради таких «издержек» 
можно еще не одну особую зону 
создать!

Они создаются впрок,  или уже 
под конкретное производство?
ДЕНИС БУЦАЕВ: Мы не смогли бы 
уговорить частных инвесторов 
тратиться впрок, только пото-
му, что у нас есть свободная зем-
ля и желание построить на ней 
какое-то производство. Обе но-
вые зоны создавались под по-
тенциальных резидентов. «Сту-
пино Квадрат» — зона промыш-
ленно-производственного типа, 
где будут не придумывать инно-
вации, а доводить их до широко-
го потребителя. И первые 5 ре-
зидентов у этой зоны уже есть. 
«Исток» во Фрязине, как и «Дуб-
на», будет технико-внедренче-
ской территорией, первые пред-
приятия там откроются в конце 
2017 года. «Исток» будет специ-
ализироваться на СВЧ-электро-
нике, чем, собственно, и силен 
наукоград Фрязино. Рассчиты-
ваем, что обе новые зоны за не-
сколько лет дадут жителям об-
ласти не менее 10 тысяч рабо-
чих мест. А чтобы еще больше 
подогреть интерес инвесторов, 
губернатор Подмосковья Анд-
рей Воробьев принял решение 
создать для резидентов особых 
экономических зон сверхком-
фортные условия. Для них будут 

введены налоговые каникулы. В 
первые 8 лет ставка по налогу на 
прибыль и имущество будет ну-
левой, затем резиденты 6 лет бу-
дут платить 5%. И только через 
14 лет выйдут на 13,5%. 

Почему при дефиците рабочих 
мест вы отдаете предпочтение 
именно технико-внедренческим 
зонам, не требующим, как пока-
зывает пример «Дубны», значи-
тельного рабочего ресурса?
ДЕНИС БУЦАЕВ: Мировая экономика 
сегодня меняется в сторону эко-
номики знаний. У Московской 
области в этом отношении есть 
преимущество — у нас располо-
жены 8 из 13 российских нау-
коградов. И они должны быть 
конкурентоспособны. Приведу 
пример: в Подмосковье работа-
ют несколько фармацевтиче-
ских предприятий, и практиче-
ски все они сертифицированы 
по международному стандарту 
GMP — это самый высокий уро-
вень. Они могли бы импортоза-
меститься. Но технологии или, 
проще говоря, того рецепта ле-
карства, которое мы вынужде-
ны закупать за рубежом, нет. 
Можно купить лицензию у раз-
работчиков — и даже это даст 
экономический эффект: произ-
водство на своей территории 
снижает конечную цену лекар-
ства. А можно разработать свою 
технологию. Но сделать это бы-
стрее и экономически эффек-
тивнее получится именно в осо-
бой экономической зоне с ее 
преференциями. Также в допол-
нение к ОЭЗ создадим еще и тех-
нико-внедренческие площадки 
— точки экономического роста 
во всех наших наукоградах. В 
Пущине, например, такая пло-
щадка будет специализировать-
ся именно на фармацевтических 
технологиях. И там уже есть три 
потенциальных резидента. 

Раз уж мы заговорили об импор-
тозамещении, приведите свежий 
пример того, как идет этот про-
цесс в Подмосковье. 
ДЕНИС БУЦАЕВ: В поселке Малаховка 
Люберецкого района компания 
General Electric строит завод и в 
этом году начнет производство 
медицинской аппаратуры: обо-
рудования для перинатальных 
центров, реанимационные си-
стемы для вынашивания недо-
ношенных детей, компьютер-
ные томографы. УЗИ. Сейчас 
практически все это в наши 
больницы поставлено из-за ру-
бежа. Малаховские производи-
тели заместят процентов 20 
подмосковного рынка. Это нор-
мально — полностью вытеснить 
какой-то товар с рынка просто 
новым производством невоз-
можно. Даже в пищевой про-
мышленности, где процесс им-
портозамещения особенно на-
гляден, линейка зарубежной 
продукции у нас замещена толь-
ко на 70—80 процентов.

Вот это, честно говоря, и пугает. 
Как потребитель скажу: две 
трети замещенных сыров у нас 
и рядом не лежали с тем качест-
венным зарубежным продук-
том, который был на прилавках 
раньше.
ДЕНИС БУЦАЕВ: Отчасти согласен: у 
нас нет достаточного уровня 
производства сыров, который 
показал бы отменное качество в 
среднем ценовом сегменте. Это 
связано и с технологическим 
процессом, и с покупательской 
способностью населения — даже 
если технически производитель 
в состоянии «выращивать» сыр-
ную закваску несколько лет, 
чтобы она дала нужный вкус, на 
выходе получается продукт да-
леко не средней цены. Но давай-
те вспомним, как проходили 
процесс импортозамещения 
другие страны. Когда Китай 
впервые вышел на рынок с авто-
мобилями, они были ужасного 
качества. Сейчас китайский ав-
топром конкурирует с корей-
ским, а отдельные модели даже 
опережают конкурентов по ка-
честву. Также будет и в России с 
сырами. Пройдет время — и у нас 
появится недорогой и качест-
венный сыр подмосковного про-
изводства. 

80% вакуумных пробирок, исполь-
зуемых в медучреждениях обла-
сти, родом из ОЭЗ «Дубна». 

Акцент

 В первые 8 лет ставка 
по  налогу на прибыль 
и имущество для резидентов 
ОЭЗ в Подмосковье 
будет нулевой

АКЦИЯ У педиатров 
из Долгопрудного 
появились помощники 

Доврачебное 
такси 

Надежда Макеева 

СЕЗОН гриппа не только отправил всех подмосковных 
школьников на внеочередные каникулы, но и перевел 
врачей почти на круглосуточный режим работы. Из-за 
резко возросшего количества больных — а в некоторых 
муниципалитетах Подмосковья эпидпорог заболеваемо-
сти был превышен на 57% — врачи доезжали до пациен-
тов через 7, 9, а то и 12 часов после вызова. На это жало-
вались из всех муниципалитетов области. А вот в Долго-
прудном у медиков неожиданно обнаружились добро-
вольные помощники.

Местная молодежь безвозмездно предложила свои 
услуги для развоза педиатров по вызовам. Ребята на 
личных машинах забирали врачей из детской поликли-
ники и отвозили домой к малышам с высокой темпера-
турой. Иногда между тем, как родители в панике вызы-
вали врача, и его появлением на пороге квартиры прохо-
дило не более 10 минут. Молодые люди выбрали для бла-
готворительности выходной день, когда и сами они сво-
бодны, и дороги не загружены пробками. Но в пиковый 
период роста заболеваемости по всей области ощущал-
ся не недостаток скорости, а нехватка машин у бригад 
«скорой помощи». 

В том, что это мероприятие было не разовым, увере-
ны и его организаторы — городской молодежный центр и 
местное отделение «Молодой гвардии», — и глава города 
Долгопрудный Олег Троицкий. «При необходимости та-
кие акции у нас пройдут вновь», — говорит он. 

ЭКОЛОГИЯ Жителям области 
начали возвращать реки

Спасение воды 

Ирина Рыбникова 

ПО ДАННЫМ экспертов-экологов, более 60% водоох-
ранных зон в Подмосковье уже застроены коттеджами и 
прочими объектами инфраструктуры. Увы, но строи-
тельство всегда заканчивается одним: доступ к водоему 
для остальных граждан становится невозможным. На 
подступах к воде вырастают заборы, береговая линия 
объявляется частной территорией и укрепляется пун-
ктами охраны. 

«Проблема огромная — застройщики постоянно за-
хватывают водоохранные зоны, — констатирует министр 
экологии и природопользования Подмосковья Алек-
сандр Коган. — Чтобы это прекратить, надо ставить объ-
екты на кадастровый учет, и тогда станет проблематично 
нарушать их границы». Кадастрирование рек в стране, 
где не каждый заповедник с краснокнижными животны-
ми имеет узаконенные границы, явление нечастое. Тем 
не менее в области 
за эту работу взя-
лись и в прошлом 
году поставили на 
кадастр первый вод-
ный объект — реку 
Сходня в городском 
округе Химки. Нача-
ли с водоема, берега 
которого в народе 
называют золотыми, 
— земля в прибреж-
ной полосе Химок по 
стоимости не усту-
пает участку в элит-
ной Барвихе. И говоря откровенно, начали поздно — мно-
гострадальная Сходня уже обнесена неприступными за-
борами на 80%. Но в данном случае лучше поздно, чем 
никогда. 

В планах на этот год — кадастрирование реки Беляна, 
протекающей по Одинцовскому и Истринскому районам 
области, и реки Липка в Красногорском районе. Эти рай-
оны тоже входят в пятерку муниципалитетов с самой до-
рогостоящей землей. 

Но подмосковные водоемы нужно защищать не толь-
ко от застройки. Многие из них из-за многолетнего от-
сутствия должного ухода буквально исчезают с карты 
области. Но в этом году — опять же впервые — в Подмоско-
вье стартует программа реабилитации малых рек. «Это 
комплекс мероприятий, включающих расчистку дна, 
удаление поваленных деревьев и мусора, укрепление и 
благоустройство берегов и обязательную модернизацию 
очистных и инженерных сооружений», — говорит Коган. 
За три года минэкологии намерено реабилитировать 96 
км рек. Первой будет Пехорка, протекающая по Балаши-
хе и Люберецкому району. 22 километра ее водных гла-
дей приведут в порядок, в очищенную реку запустят 
рыбу. Через три года экологи обещают на Пехорке отлич-
ную рыбалку. Сейчас рыбы в этой реке практически нет, 
а если что-то и удается поймать, то без опаски отравить-
ся улов страшно предложить даже кошке.

Еще на нескольких подмосковных реках проводятся 
работы по расчистке. Они не столь глобальны, как реаби-
литация, но тем не менее предотвращают деградацию 
водного объекта. Первая расчистка была проведена на 
реке Вобля в Луховицком районе. Где экскаватором, а где 
и вручную почистили дно, подняв на поверхность более 
1200 кубометров бытового и строительного мусора. 
Представители компании-подрядчика, занимавшейся 
обустройством дна, утверждают, что чаще всего убирали 
со дна изношенные автопокрышки, заботливо схоронен-
ные в реке местными автолюбителями. 

Началась расчистка русла реки Шувойка в Орехово-
Зуевском районе. Эту речку сдадут в 2016 году. Следую-
щие на очереди — Быковка в городе Жуковском, Марьин-
ка в Электростали и Вохонка в Ногинском районе.

Речка Сходня — первый поставленный на кадастровый учет 
водоем Подмосковья. 

Кадастрирование 
рек в стране, 
где не каждый запо-
ведник имеет узако-
ненные границы, 
явление нечастое 

БЛАГОУСТРОЙСТВО  Региональные дорожники нашли новый способ ремонта асфальта 

Дороги на диете 
Ирина Романова 

В 
этом году дороги в Подмо-
сковье будут ремонтиро-
вать по новой технологии. 

«Ситуация в экономике сейчас 
не самая лучшая, поэтому мы 
планируем перейти на более эко-
номные виды ремонта», — заявил 
на заседании кабинета мини-
стров начальник главного управ-
ления дорожного хозяйства об-
ласти Константин Ляшкевич. 

Суть нововведений заключает-
ся в следующем: вместо щебня, 
ранее насыпаемого пятисантиме-

тровым слоем, под асфальт будут 
укладывать смесь из нескольких 
материалов толщиной в три сан-
тиметра. «Это фактически ас-
фальтобетон, который имеет вы-
сокие показатели прочности и 
устойчивости к истиранию», — 
подчеркнул Ляшкевич. Новая тех-
нология разработана в России и 
уже опробована на некоторых до-
рогах Подмосковья. Асфальт дер-
жит ничуть не хуже традиционно-
го способа ремонта, утверждают в 
ГУДХ. При этом в ведомстве не 
исключают возвращения к преж-
ним капиталоемким технологиям, 

если экономическая ситуация 
вновь станет благоприятной. 

В результате экономии стои-
мость ремонта одного километра 
региональных трасс снизится с 
5,66 млн до 4,89 млн руб. Это по-
зволит сохранить темпы ремон-
тных работ на улично-дорожной 
сети. В прошлом году дорожники 
привели в порядок 2,4 тыс. км ас-
фальтовых покрытий, в планах 
этого года — 2,3 тыс. км дорог и по-
чти 1,4 тыс. км дворовых террито-
рий. На это власти хотят потра-
тить более 21 млрд руб. «Отчасти 
сравнимые объемы работ в обла-

сти велись аж в 2002 году, когда 
было отремонтировано 1,5 тыс. км 
дорог, а, например, в 2010-м за год 
удалось обновить только 17 км», — 
констатирует Ляшкевич.

Показаниями к ремонту слу-
жат фактическая оценка состоя-
ния дорожного покрытия специ-
алистами и предписания ГИБДД, 
появляющиеся после того, как на 
изношенном участке асфальта 
увеличивается аварийность. Но с 
прошлого года власти стали ори-
ентироваться еще и на жалобы 
жителей, направленные как на 
личную почту губернатора, так и 

на областной портал жалоб и 
предложений «Добродел». «Все-
го по дорожной тематике мы по-
лучили более 2,2 тысячи обраще-
ний, однако не все из них каса-
лись состояния покрытий. Часть 
обращений были связаны с без-
опасностью движения, благоу-
стройством», — говорит руково-
дитель ГУДХ. Тем не менее 156 
подсказанных гражданами адре-
сов с изношенным асфальтом до-
рожники включили в программу 
ремонта этого года. 

К работам приступят в мае, 
как только позволит погода. 

Денис Буцаев: По самым скром-
ным оценкам, Подмосковью не 
хватает миллиона рабочих мест. 
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ВЫСТАВКА Две скульптуры Аменемхета III встретились в Москве

Раздвоение фараона
Жанна Васильева

М
узей делают коллекции. 

Про собрания фран-
цузской живописи Сер-

гея Ивановича Щукина и Ивана 
Абрамовича Морозова, которые 
в о ш л и  в  ф о н д  Г М И И  и м . 
А.С.Пушкина после уничтожения 
Музея нового западного искусст-
ва, все знают. Про собрание Вла-
димира Семеновича Голенищева 
(1856—1947), легендарного егип-
толога, именем которого назван 
научный центр в Париже и к 
150-летию которого в саду у Ка-
ирского музея поставлен мра-
морный бюст, наслышаны, как 
правило, только специалисты. 
Меж тем именно его коллекция 
египетских древностей, насчи-
тывающая около 6000 экспона-
тов, которую Владимир Семено-
вич собирал тридцать лет, и прев-
ратила Музей изящных искусств 
имени Александра III уже в мо-
мент открытия в 1912 году из 
учебного музея слепков и копий 
в музей мирового уровня.

Среди памятников мирового 
уровня, которые приехали в 24 
ящиках из петербургского дома 
Голенищева в еще только созда-
в а в ш и й с я  М у з е й  и з я щ н ы х 
искусств в 1911 году, был и 
скульптурный портрет фараона 
Аменемхета III. Почти точно та-
кой же хранится в Эрмитаже. Эр-
митажная статуя фараона сдела-
на из черного гранита, скульпту-
ра из ГМИИ им. А.С.Пушкина — из 
базальта. Эрмитажная — высотой 
без малого 90 сантиметров, а 
сбоку на основании выбиты ие-

роглифы с именами фараона, 
бога Ра и богини Нехбет. Вряд ли 
мы узнаем, встречались ли эти 
портреты в одном пространстве 
при жизни Аменемхета III или 
хотя бы при правлении его дина-
стии — все-таки сорок (!) веков, 
которые пролегли между нами, 
не шутка. Аменемхет III правил в 
1853—1805 годах до н.э. Но в 
наше время эти статуи никогда 
не показывались вместе. Можно 
сказать, они встретились в Мо-
скве на юбилейных торжествах в 
честь 160-летия со дня рождения 
Голенищева (куратор выставки 
Ольга Васильева). Если учесть, 

что в ГМИИ до сих пор нет памят-
ной доски в честь замечательного 
ученого, чья коллекция стала од-
ним из краеугольных камней му-
зейного собрания, то встреча 
портретов древнего царя из двух 
крупнейших российских собра-
ний, московского и петербург-
ского, выглядит как дипломати-
ческая встреча на высшем уров-
не. Будем считать — для подготов-
ки к созданию памятного знака в 
музее в честь Голенищева.

А в Эрмитаже Голенищев был 
хранителем древнеегипетских и 
ассирийских памятников — 
«сверх штата», почти двадцать 

лет. Он был первым, кто система-
тизировал и составил каталог 
египетских древностей в Эрми-
таже. Он же догадался сравнить 
эрмитажный портрет Аменемхе-
та III (который подписан) со 
скульптурой из своей коллекции 
и с лицами сфинксов из города 
Таниса, доказав, что перед нами 
во всех случаях — одно лицо. А за-
одно и то, что и сфинксы, и скуль-
птуры изображают не обобщен-
ные маски, а вполне конкретных 
правителей эпохи Среднего цар-

ства. Так Аменемхет III оказался 
одним из «проводников» ученого 
в древний мир.

Сложнее объяснить, почему 
нет памятной доски в честь уче-
ного. Да, Голенищев не дарил 
свою коллекцию, а продал ее го-
сударству, когда семья оказалась 
на грани разорения в 1908 году. 
Но продал за очень умеренную 
сумму. Для него главным было, 
чтобы коллекция осталась в Рос-
сии. Ученому была обещана по-
жизненная пенсия. Но после ре-
волюции 1917 года он ее не полу-
чал. Именно поэтому Голенищев, 
живя во Франции, стал искать 
место в зарубежных университе-
тах. Откликнулся Каирский уни-
верситет Фуада I. Так русский 
ученый оказался у истоков ака-
демической египтологии …в 
Египте. Со 20-летним опытом ра-
боты в Эрмитаже он был полезен 
и Каирскому музею, работал над 
его сводным каталогом.

Среди тех ученых, чьи имена 
вписаны в историю мировой нау-
ки, имя Владимира Голенищева — 
одно из достойнейших. Памятная 
доска ему лично, конечно, не 
нужна. Памятная доска нужна 
нам, чтобы напомнить, какого 
уровня таланта и образования 
люди воспитывались и работали 
в России. Чтобы было к чему 
стремиться… Но в бурных деба-
тах вокруг монументальной про-
паганды это имя даже не упоми-
налось. Не странно ли?

МУЗЫКА

Рианна 
выпустила 
альбом
с третьей 
попытки

БРЮНЕТКИ 
ВЫБИРАЮТ 
ПОДОЛЬШЕ

Александр Алексеев

НАКАНУНЕ Рианну пригласи-
ли выступить на церемонии 
Grammy-2016, назначенной на 
15 февраля. Пришлось потора-
пливаться. Голосистая, чарую-
щая и эмоциональная певица в 
последние два года редко бало-
вала премьерами. Искусница 
сбивать в бурный и крепкий кок-
тейль ритмы R&B и электронные 
танцевальные мотивы издала за 
это время лишь три сингла, без 
особого коммерческого успеха. 
Рианна долго решала свои кон-
трактные вопросы, перебирала 
новые песни, авторов... И в итоге 
выпустила новый альбом только 
с третьей попытки. Зато он стал 
для нее самым необычным и эк-
спериментальным. Не зря же и 
название для него Рианна выбра-
ла: Anti.

Популярные артисты идут на 
любые ухищрения, лишь бы не 
банально рассказать о своих 
премьерах. Пол Маккартни арен-
довал грузовик и приехал на нем 
на одну из городских площадей. 
Спел из кузова несколько песен 
с нового диска NEW и отбыл вос-
вояси. А Def Leppard арендовали 
океанский лайнер и поплыли на 
нем вдоль побережья США, гро-
могласно распевая песни из но-
вого альбома. Наши «Би-2» ради 
выхода диска «Луна-Парк» арен-
довали небольшой парк аттрак-
ционов, на которых смогли пока-
таться их поклонники. А Сергей 
Кристовский из Uma2Rman в 
честь выхода сольного диска по-
звал всех на каток.

Рианна поступила еще эффек-
тивнее. Одевшись эротично и 
стильно, пришла на телевизион-
ное Ellen Show в Нью-Йорке. 
Причем в компании с Джорджем 
Клуни. Но в ответ на вопросы ве-
дущей очаровательно улыбну-
лась и заявила, что сейчас оди-
нока и пока ненавидит мужчин, 
чем, конечно, привлекла и их 
авантюрно-мечтательное вни-
мание и недоуменное, а то и зло-
радное — женщин. 

Но диск Anti интересно слу-
шать. В долгострадальном альбо-
ме собрано много самой разной 
музыки: открывается он мощ-
ным растанским дабом 
Consideration. Есть на альбоме и 
бурный, быстро наговоренный 
хит Work, записанный вместе с 
рэпером Дрейком, сразу попав-
ший в Top-7 синглов хит-парада 
Billboard. И замечательная ком-
позиция Same Ol’ Mistakes — c ат-
мосферными обволакивающими 
клавишными инструментами, 
спетая приглушенно, уже без 
присущей Рианне лихой декла-
ративности. И Woo с заворажи-
вающим, мистическим запевом 
и нагоняющим томной печали 
вокалом. Очень хороша форте-
пианная баллада Close To You... 

Инструментальное сопрово-
ждение выбрано креативно и 
тщательно, с уважительным 
стремлением к оригинальности 
аранжировки каждой песни (яв-
ление нечастое в R&B)… Поэто-
му слушать весь альбом интере-
сно: будто перемещаться в 
компьютерных джунглях с част-
ными переменами ритмических 
рисунков, тембров и заворажи-
вающими эмоциями. Получает-
ся, что поп-звездам иногда даже 
полезно побыть одинокими...

Кино Фильм «Тряпичный союз» покажут на фестивале

Свой парень
на Берлинале
Сусанна Альперина

А
лександра Паля можно 
назвать киноактером 
года: громко заявив о 
себе в фильме «Горь-
ко!», в прошлом году 

он появился на экранах в таких 
картинах, как «Без границ», 
«Хардкор», «Парень с нашего 
кладбища», «Страна чудес» и 
«Тряпичный союз». В новом году 
мы увидим Паля в фильмах «Ледо-
кол», «Петербург. Селфи», «Сла-
ва» и «Хороший мальчик»… В чет-
верг в Берлине открывается меж-
дународный кинофестиваль, на 
котором будет представлен как 
раз фильм «Тряпичный союз» — 
тот что был отмечен на прошлом 
«Кинотавре» призом «За лучшую 
мужскую роль» (он достался Палю 
и его коллегам по фильму). Нака-
нуне открытия Берлинале Алек-
сандр ответил на вопросы «РГ».

Паль — настоящая фамилия или 
псевдоним?
АЛЕКСАНДР ПАЛЬ: Паль — немецкая 
фамилия. На Урал еще при Екате-
рине было завезено много нем-
цев. У меня папа немец. 

Почему вы не остались в Герма-
нии? Знаю, что вы там жили.
АЛЕКСАНДР ПАЛЬ: Я там полгода был 
у тетки, сестры отца. Мне было 
17 лет. Я тогда плохо знал язык. У 
меня после девятого класса было 
тринадцать троек. А после один-
надцатого класса я выровнялся.

Тринадцать троек — то, что надо. 
Ваш экранный образ с отлични-
ком не вяжется никак.
АЛЕКСАНДР ПАЛЬ: Жалко! Вы имеете 
в виду, что везде я не похож на от-
личника?

Мне кажется, один из секретов 
вашей популярности в том, что 
вы представляете такой народ-
ный тип артиста. Когда вы в 
фильме «Парень с нашего клад-
бища» надеваете форму, она 
странно как-то на вас смотрится.  
Вы, скорее, такой…
АЛЕКСАНДР ПАЛЬ: Свой паренек.

Вы искали такой типаж, или 
сами такой по жизни?
АЛЕКСАНДР ПАЛЬ: Нет, не искал. Как-
то так получилось, что и первая, 
и вторая роль — парни из народа.

В фильме «Горько!»?
АЛЕКСАНДР ПАЛЬ: Да. И потом была 
работа в фильме «Все и сразу» 
Романа Каримова. «Тряпичный 
союз» был третьим. Все герои — 
ребята провинциальные, без осо-
бых идеалов или головокружи-
тельных карьер. Так совпало.

Это Крыжовников придумал для 
вас такую роль хиппаря в филь-
ме «Горько!» и пригласил вас? 

Или вы там сами что-то «хими-
чили»?
АЛЕКСАНДР ПАЛЬ: В «Горько!» я при-
шел пробоваться на жениха. 
Попробовался. И ребята захоте-
ли сделать тизер, показать Ти-
муру Бекмамбетову. Они по-
просили меня сыграть гопника, 
который врывается на свадьбу. 
А у меня тогда была хипстер-
ская прическа, которая как бы 
не соответствовала образу. В 
итоге продюсеры задумались 
по моему поводу. Изначально 
так не планировалось, и мы с 
Андреем (Андрей Першин — на-
стоящее имя Жоры Крыжовни-
кова. — Прим. С.А.) не были зна-
комы до этого.

Вы не боитесь, стать заложни-
ком образа?
АЛЕКСАНДР ПАЛЬ: Все задают этот во-
прос. Но если в фильме «Все и 
сразу» мой герой — неудачник, 
то в «Горько!» противополож-
ный тип. Он самоуверен, открыт, 
ему море по колено. В «Тряпич-
ном союзе» — человек ранимый...

Он не просто ранимый, он совер-
шенно фрик. Например, ест си-
них жуков.
АЛЕКСАНДР ПАЛЬ: Это ближе к мета-
форе, таких жуков нет.

Вы из тех, кто может есть в шоу 
скорпионов, бабочек, тарака-
нов?

АЛЕКСАНДР ПАЛЬ:  Если это нужно 
для роли, и я понимаю, что это 
оправданно, — могу. Мой герой в 
«Тряпичном союзе» — человек са-
мобытный, и, видимо, у него 
было бедное детство. Он готов и 
лягушку съесть, когда больше не-
чего, и кузнечика. Я сам в детстве 
иногда ел и ранетки, и подорож-
ник, и даже листву с деревьев. Бе-
гаешь с утра до вечера на улице, 
дома никого нет, с друзьями зале-
зали на дерево и грызли листья.

Есть люди, которые считают, 
что сейчас нашему кинематог-
рафу нужны такие актеры-ге-
рои, красавцы, как Владимир 
Машков, или Данила Козлов-
ский, или Евгений Цыганов. У 
вас совершенно другой тип — 
парня из народа.
АЛЕКСАНДР ПАЛЬ: Каждому — свое. 
Многие любят и Цыганова, и 
Машкова, и Козловского. Просто 
у нас сейчас идет очень много от 
Голливуда, где, как правило, 
фильмы строятся на герое. На 
парне, который красив и нравит-
ся девчонкам. Но наши герои, 
русские, взять, к примеру, того 
же Цыганова — это не только 
лицо и красота. Все равно, в них 
есть смысл в отличие от многих 
голливудских картонных кра-
савцев. Думаю, если человек бе-
рет своей харизмой, то он будет 
нравиться. Если от него исходит 
что-то настоящее, то почему он 
должен обязательно быть Апол-
лоном?

Александр Паль (справа) с друзья-
ми получили приз «За лучшую 
мужскую роль» на «Кинотавре».

Акцент

 Мой герой в «Тряпичном 
союзе» — самобытный.
Он готов и лягушку съесть, 
когда больше нечего, 
и кузнечика

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

ОБЩАЯ СУДЬБА
СЕГОДНЯ в полдень в Доме приемов Министерства 
иностранных дел РФ будет подписан договор о проведе-
нии выставки «Великие произведения нового западного 
искусства. Собрание С.И. Щукина». Она должна от-
крыться в новом музейном комплексе Фонда Луи Виттон 
в Булонском лесу осенью нынешнего года — Московский 
ГМИИ им. А.С. Пушкина и петербургский Эрмитаж пред-
ставят уникальную коллекцию, равной которой нет ни в 
одной стране мира.

Первоначальная договоренность о ее проведении 
была достигнута на политическом уровне, что должно 
обеспечить сохранность всех экспонатов, вывозимых 
из России во Францию. Само же это событие, которое 
по своему значению претендует на одно из первых мест 
в мировой культурной жизни 2016 года, не только по-
зволит широкой французской публике насладиться не-
виданной ею доселе красотой произведений их вели-
ких соотечественников, не только еще раз  поможет ос-

мыслить пути раз-
вития нового и но-
вейшего европей-
ского искусства, но 
и — что не менее 
важно — утвердит 
понимание России 
как Европы, рус-
ской культуры как 
культуры европей-
ской. В чем-то запа-
здывающей в своем 
развитии, а в чем-то 
опережающей куль-
туры соседних 

стран и народов, но связанных с ними и общностью ху-
дожественных поисков, и схожими христианскими 
ценностями, и гуманистическим вниманием к жизни 
каждого человека. 

Биография Сергея Ивановича Щукина, прожившего 
почти восемьдесят два года, хорошо известна и много-
кратно описана. От своих братьев он отличался жесткой 
деловой хваткой, а от многих коллекционеров, и прежде 
всего от такого же как он собирателя импрессионистов 
и постимпрессионистов Ивана Абрамовича Морозова, 
тем, что, приобретая картины, доверял прежде всего 
своей интуиции, а не ориентировался на профессио-
нальных экспертов. Но хотел бы еще раз обратить вни-
мание на одно весьма примечательное обстоятельство: 
С.И. Щукин, как и другие известные русские меценаты 
конца ХIХ — начала ХХ века, происходил из старообряд-
ческой семьи. Религиозный консерватизм их воспита-
ния, а нередко и уклада их жизни ни в коей мере не ме-
шал им необычайно чутко относиться к новейшим худо-
жественным течениям, будь то изобразительные искус-
ства, музыка, литература или театр. Великие коллекцио-
неры, чьи далекие предки шли на смерть, не желая об-
новления скрижалей их веры, меньше всего были кон-
серваторами в своих художественных пристрастиях. 
При том, что именно коллекционеры из старообрядцев 
стали собирать иконопись не только в богослужебных 
целях, но и как феномен великой культуры они необы-
чайно остро воспринимали мировые творческие нова-
ции. И не только в изобразительном искусстве. Пара-
докс, на который нечасто обращают внимание, откры-
вает сложность соотношений политической или теоло-
гической ортодоксальности и эстетических вкусов. Со-
циальный модернизм далеко не всегда сочетается с ху-
дожественной революционностью. И — наоборот. Но ни у 
кого из меценатов и коллекционеров, равно как и у са-
мих деятелей культуры, которые совместными — и весь-
ма разнообразными — эстетическими усилиями создали 
тот великий художественный феномен, что называют 
Серебряным веком, не возникало сомнения, что при 
всей своеобычности русское искусство своей корневой 
системой связано с общеевропейской традицией. В зна-
чительной степени — с традицией христианской, кото-
рая напрямую или в полемической борьбе с европей-
ским атеизмом предопределила и продолжает опреде-
лять развитие европейского искусства. 

Важно напомнить, что одним из существенных худо-
жественных источников русского (и не только русско-
го) авангарда 1900—1930 годов была иконопись. Прео-
долевая мировоззренческие и художественные кризи-
сы, связанные с «эпохой канунов», а затем с Первой 
мировой войной и чередой революций, из которых 
только русская оказалась трагически успешной, ху-
дожники этой поры — в России и Франции, Германии и 
Италии ищут новые точки опоры в доренессансном  
искусстве, в искусстве, которое не ищет совершенного 
жизнеподобия. В ху-
дожественном опы-
те Средних веков, 
где истина символа 
была важнее правды 
жизни. Это относит-
ся не только к тем 
великим европей-
ским мастерам, ко-
торые декларирова-
ли приверженность 
к религии — как ан-
гликанец Томас 
Элиот или католик Поль Клодель, но и к людям демон-
стративно вне религиозным, если только не считать ре-
лигией веру в мировую революцию и возможность по-
строить рай на земле. 

 Гегелевский закон «отрицания отрицания» в исто-
рии искусства играет особую роль. Он предполагает то 
многообразие эстетических возможностей, которые не 
может определить простое линейное развитие. Сохра-
нение традиций через их двойное отрицание оказыва-
ется куда как более содержательным, чем консерватив-
ное следование им. Разумеется, в искусстве, в культуре 
не может быть единственно верных путей развития, к 
художественному совершенству всегда ведет множест-
во дорог. Одни могут быть короче, другие длиннее, но 
не этим определяются ложь и истина поиска. 

 Мы сегодня много размышляем о своеобразии рус-
ской жизни, русской культуры, русского взгляда на бы-
тие человеческое. Разумеется, для нас русская культу-
ра обладает особым магнетизмом и особой миссией в 
мире, через нее мы определяем наше собственное 
предназначение, смысл нашего существования на зем-
ле. Но русская культура всегда отличалась всемирной 
отзывчивостью, способностью расслышать мировую 
скорбь и мировую радость и отозваться всеми своими 
душевными и духовными струнами. И если мы утратим 
эту отзывчивость, мы рискуем утратить и величие 
свое. И тогда уж точно некому будет собирать коллек-
ции лучших художников мира.

В искусстве, 
культуре 
не может быть 
единственно 
верных путей 
развития

Русская 
культура всегда 
отличалась 
всемирной 
отзывчивостью

Две скульптуры Аменемхета III 
встретились в честь юбилея леген-
дарного Владимира Голенищева.

Голосистая, чарующая и эмоцио-
нальная, Рианна выступит на цере-
монии вручения Grammy-2016.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4396

Кадры из фильма и полное 
интервью — на сайте
www.rg.ru/art/1210547
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Александр Паль: Все мои герои — 
ребята провинциальные.
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СОБЫТИЕ  В Германии
запустили крупнейший
энергетический реактор 

Термояд 
по-немецки 

Аркадий Симонов 

СОБЫТИЕ было обставлено торжественно, на церемо-
нии присутствовала канцлер Германии Ангела Меркель. 
Почему оно получило такую громкую известность? Ведь 
в мире действуют различные термоядерные установки, 
периодически запускаются новые. Дело в том, что этот 
немецкий «термояд», который называется стелларатор, 
является «альтернативой» знаменитого токамака. Имен-
но он сегодня считается более перспективным, положен 
в основу проекта «Международного экспериментально-
го термоядерного реактора» (ITER), который строится 
во Франции при участии России, ЕС, США, Китая и дру-
гих стран. Хотя в свое время на первых ролях был стелла-
ратор, предложенный в 50-х годах американцем Лайма-
ном Спитцером. Но его потеснила концепция токамака, 
разработанная советскими физиками Андреем Сахаро-
вым и Игорем Таммом.

— Токамак проще и дешевле стелларатора, — сказал 
корреспонденту «РГ» сотрудник НИЦ «Курчатовский 
институт» Петр Хвостенко. — В обеих установках плазма, 
температура которой составляет десятки миллионов 
градусов, удерживается от контакта со стенками с помо-
щью мощного магнитного поля. Но оно создается по-раз-
ному. В токамаках при взаимодействии поля от внешнего 
магнита и поля, которое создается протекающим в плаз-
ме током. А в стеллараторе поле порождается только 
внешними магнитами. Такой вариант имеет множество 
проблем. Поэтому от идеи до реализации прошло более 
50 лет. За эти годы токамаки ушли далеко вперед, но 
упорные немецкие ученые сейчас надеются наверстать 
упущенное. 

В создание стелларатора вложено около 1,1 милли-
арда евро. Проект в 2003 и 2007 годах был на грани за-
крытия, но энтузиастам удалось его отстоять. И вот 
уникальная установка заработала в городе Грай-
фсвальд. Физики разогрели плазму до температуры в 80 
миллионов градусов Цельсия и удерживали ее в течение 
четверти секунды. В марте ученые планируют увели-
чить время до десяти секунд. В новом реакторе 70 
сверхпроводящих катушек общим весом более 725 
тонн, которые смогут создать магнитное поле, чтобы 
удержать плазму с температурой в 100 миллионов гра-
дусов Цельсия. Если этот эксперимент окажется успеш-
ным, то здесь построят коммерчески выгодный реак-
тор. Словом, токамаку брошен вызов, и пусть победит 
сильнейший.  Именно с «термоядом» связаны надежды 
человечества на практически неисчерпаемый, экологи-
ческий чистый источник энергии. 

РАКУРС Создается
крупнейшая в мире
солнечная станция

Сахаре нашли 
работу 

Сергей Деменко 

СООРУЖЕНИЕ, прямо скажем, поражает. В пустыне Са-
хара установлено 500 тысяч 12-метровых параболиче-
ских зеркал, расположенных в 800 рядов. Для того чтобы 
обойти пешком эту армаду необходимо около двух часов. 
Как работает такая станция? Все зеркала через каждые не-
сколько минут поворачиваются за Солнцем, чтобы взять 
от него максимум его энергии. В фокусе каждого зеркала 
установлена труба, по которой течет синтетическое ма-
сло. Оно нагревается до температуры около 400 градусов 
Цельсия и превращает воду в пар, который направляется в 
электрогенератор, вырабатывающий электроэнергию. 
Причем, так как масло не успевает остыть и в течение 7—8 
часов продолжает давать пар, то станция работает и но-
чью, и когда облака закрывают Солнце. То есть фактиче-
ски круглосуточно. 

Уже к 2018 году электростанция на краю пустыни Са-
хара будет размером с марокканскую столицу Рабат и 
обеспечит электричеством 1,1 миллиона человек. После 
завершения строительства площадь СЭС составит 2500 
гектаров, а установленная мощность станции достигнет 
580 МВт. Стоимость строительства этой грандиозной 
электростанции оценивается в 1,5 миллиарда евро. 

Марокко планирует к 2030 году генерировать 52 про-
цента своих потребностей в электричестве за счет возоб-
новляемой энергии, уменьшив тем самым импорт нефти 
и других энергоносителей. До нынешнего времени энер-
гетика страны почти полностью зависела от импорта 
углеводородов. А вот если построить еще несколько сотен 
таких солнечных станций, то можно обеспечить электри-
чеством не только свою страну, но и всю Европу — тогда 
Марокко станет лидером мировой солнечной энергетики. 
Но такие проекты пока только в фантазиях марокканских 
энтузиастов солнечной энергетики. 

НЕОЖИДАННО 

Деревья могут 
усиливать 
глобальное 
потепление 

СОСНА 
ПОВЫШАЕТ 
ГРАДУС 

Андрей Меркулов

ПОСАДКА новых лесов далеко 
не всегда приносит пользу при-
роде, выяснили французские 
ученые. Они утверждают, что 
выросшие в Европе после 1750 
года деревья фактически усили-
ли глобальное потепление. 

Как известно, за период 
1750—1850 годов площадь евро-
пейских лесов резко сократи-
лась — примерно на 190 тысяч 
квадратных километров. Значи-
тельная часть древесины просто 
сжигалась в печах и каминах. Од-
нако затем картина изменилась. 
Дрова постепенно уходили в 
прошлое, им на смену пришли 
уголь, нефть и газ, и вырубки со-
кратились. Более того, площадь 
лесов в Европе увеличилась на 
386 тысяч квадратных киломе-
тров. 

Казалось бы, для климата 
только благо. Но одновременно 
изменился и состав лесов. При 
посадках  стали отдавать пред-
почтение быстрорастущим, эко-
номически ценным породам де-
ревьев, прежде всего соснам и 
елям. И вот выясняется, что по-
добный подход работает на гло-
бальное потепление. Почему? 
Согласно данным ученых, пло-
щадь европейских лесов увели-
чилась на десять процентов. И 
вроде бы они должны поглощать 
больше углекислого газа, охла-
ждая планету, работая против 
глобального потепления. Однако 
«новые» деревья поглощают на 
три миллиарда тонн углекислого 
газа в год меньше, чем это было в 
1750 году. Иными словами, хвой-
ные деревья «потребляют» угле-
кислый газ не так эффективно, 
как лиственные.

Температура в Европе повы-
силась на 0,12 градуса по Цель-
сию из-за перехода на хвойные 
деревья,  утверждают авторы ис-
следования.   Хвойные удержива-
ют поглощенное тепло, не давая 
в дальнейшем отражаться в кос-
мос. Кроме того, такие деревья 
испаряют меньше воды в атмос-
феру, а значит, меньше охлажда-
ют ее.  И хотя это исследование 
проводилось для Европы, но уче-
ные полагают, что подобный эф-
фект может наблюдаться и в дру-
гих местах.  По мнению авторов 
работы, люди должны учитывать 
при высадке деревьев их особен-
ности.  Свои исследования уче-
ные провели компьютерной мо-
дели, которая показала влияние 
лесов на изменение климата.

ПОИСК 
Работа мозга 
зависит от 
времени года 

МЫСЛЬ 
ПО СЕЗОНУ

Юрий Медведев 

НЕКОТОРЫЕ функции мозга на-
прямую зависят от времени года. 
К такому выводу пришли бель-
гийские ученые. Они изучали 28 
добровольцев, мозг которых те-
стировали зимой, летом, осенью 
и весной. Подопытный проходил 
два теста — на внимание и на 
кратковременную память. В это 
время томограф замерял различ-
ные характеристики мозга. Ока-
залось, что в тестах на внимание 
мозг был наиболее активен в се-
редине лета, а наименее — зимой. 
Напротив, нагрузка на мозг, свя-
занная с кратковременной памя-
тью, достигала максимума осе-
нью, зато весной мозг практиче-
ски не затрачивал усилий для ра-
боты памяти.

Отметим, что это исследова-
ние встречено некоторыми спе-
циалистами с определенной до-
лей скептицизма. Прежде всего 
они считают, что для столь ради-
кальных выводов авторы работы 
набрали очень мало статистики. 
Подобные исследования надо 
проводить на больших выборках 
добровольцев.  

Кстати, ранее британские 
ученые пришли к выводу, что 
дети, рожденные летом, появля-
ются на свет более тяжелыми, 
достигают более высокого роста 
и обладают более крепким здо-
ровьем. Пока ученые не могут 
объяснить этот феномен. Скорее 
всего, главным является количе-
ство солнечного света, которое 
мать успевает получить в по-
следние недели беременности — 
именно от этого зависит количе-
ство витамина D в организме.

Юрий Медведев 

Р
оссийские ученые создают 
робот-комбайн для уборки 
зерна. Только в этом году на 

проект планируется выделить 
380 миллионов рублей. Кто-то 
спросит, неужели сегодня имен-
но такой робот является наибо-
лее актуальным среди различных 
интеллектуальных машин? По 
карману ли он селянину? Не по-
лучится ли намолоченное зерно 
«золотым»?

— Есть очень простой расчет, — 
сказал корреспонденту «РГ» гене-
ральный конструктор проекта Ва-
силий Постников. — При нынеш-
них ценах на пшеницу обычный 
комбайн «зарабатывает» в час 
250 тыс. рублей. Иными словами, 
именно столько стоит каждый час 
простоя. А еще надо учесть свя-
занные с человеческим фактором 
потери зерна, различные сбои в 
работе и т.д. В итоге набегают 
очень приличные суммы. Оценки 
показывают, что робот с интел-
лектом стоимостью порядка 10 
миллионов рублей окупится все-
го за один сезон жатвы. При усло-
вии, конечно, что он будет рабо-
тать намного лучше человека.

Создать идеального «комбай-
нера» — очень непростая задача. 
Во всяком случае, намного слож-
нее, чем сделать робот-автомо-
биль. Кстати, подобные машины 
уже успешно испытываются в ве-
дущих странах, а одна даже пере-
секла американский континент с 
запада на восток, преодолев бо-
лее 5,5 тысячи километров. А вот 
«умных» комбайнов пока нет ни-
где в мире.

В чем проблема? Робот-авто-
мобиль колесит по накатанным 
дорогам, его главная проблема — 

вовремя увидеть препятствие и 
принять решение и, конечно, со-
блюдать правила движения. У 
комбайна совсем иная планида. 
Он движется по пересеченной 
местности, полям, долам и хол-
мам, да еще нередко в сложных 
погодных условиях, поэтому ему 
постоянно надо быть готовым к 
различным сюрпризам. Мозг ма-
шины обязан быть настороже и 
минимум за 3 секунды прогнози-
ровать опасные ситуации. Но это-
го мало. Машина на ходу должна 
выполнять множество технологи-
ческих операций. Причем не авто-
номных, а взаимосвязанных.

— К примеру, казалось бы са-
мый очевидный вопрос: С какой 
скоростью вести уборку, — гово-
рит Постников. — Если медленно с 
высокой надежностью и осто-
рожностью, то это неэффектив-
но. Низкая производительность 
никому не нужна. Если же слиш-
ком быстро, то на жатку может 
наматываться солома. А это про-
стои и потери.

Вообще жатка — это особая 
статья. Дело в том, что оптималь-

ный угол, под которым скашива-
ются колосья, надо менять в зави-
симости от различных условий. 
Поэтому необходимо постоянно 
отслеживать реальную ситуа-
цию, как идет жатва, и к ней при-
норавливаться. За это отвечают 
специальные датчики. Своего 
рода мини-завод расположен в 
«утробе» комбайна. Здесь проис-
ходит обмолот зерна, которое си-
стемой шнеков направляется в 
бункер.

Чтобы такая сложная машина 
была действительно «умной», ее 
придется «напичкать» множест-
вом видеокамер и различных дат-
чиков. А самое главное создать 
мозг для управления всеми «гла-
зами», «ушами», различными 
приборами и исполнительными 
механизмами. Мозг должен ана-
лизировать режим уборки и пос-
тоянно выбирать и поддерживать 
наиболее оптимальный, опера-
тивно посылая исполнительным 
механизмам необходимые прика-
зы. 

Разработка такой техники се-
годня является мировым трендом. 
Подобные проекты 6-го техноло-
гического уклада не только содей-
ствуют решению программы им-
портозамещения в России, но и 
позволят стране выйти на миро-
вые рынки, учитывая, что в отли-
чие от дорогостоящих зарубеж-
ных аналогов, стоимость «умной» 
отечественной машины не будет 
превышать 15—20 процентов от ее 
нынешней цены. Кстати, в этом 
году на создание «умной» сель-
скохозяйственной техники в мире 
выделено 4,2 миллиарда долла-
ров, а Япония на внедрение робо-
тов в сельское хозяйство намере-
на направить до 2025 года около 7 
миллиардов долларов. 

ЦИФРА

10 
МИЛЛИОНОВ 
РУБЛЕЙ, 
вложенных в робота, окупятся 
за один сезон жатвы 

В пустыне Сахара установлено 500 тысяч параболических 
зеркал, которые ловят энергию Солнца. 

Юрий Медведев 

АМЕРИКАНСКИЕ медики смо-
гли на треть продлить жизнь мы-
шам и заметно снизить вероят-
ность развития рака. Для этого 
организм животных очистили от 
«дряхлых» стволовых клеток, по-
терявших способность к деле-
нию. Как выяснили ученые, 
именно эти клетки ускоряют ста-
рение организма и способствуют 
развитию рака и других болез-
ней. Отправной точкой этого ис-
следования стало открытое био-
логами удивительное свойство 
стволовой клетки: когда она 
«уходит на пенсию» и прекраща-
ет делиться, в ней включается 
особый ген. 

— Сам по себе такой ген без-
вреден, его задача — сообщить ор-
ганизму, что для данной клетки 
наступила старость, и ей пора на 
пенсию, — сказал корреспонден-
ту «РГ» ведущий научный со-
трудник биологического факуль-
тета МГУ, кандидат биологиче-
ских наук Максим Скулачев. — В 
свое время та же группа амери-
канских ученых решила исполь-
зовать данный феномен клетки, 
громогласно заявляющей о своей 
старости. Они ввели в стволовые 
клетки «токсичный» ген, кото-
рый до поры до времени молчит, 
а включается только одновре-
менно с «пенсионным» геном. 
Оказалось, при таком «залпе»  яд 
токсичного гена срабатывает, и 
клетка сама себя убивает. Более 
того, животные, которым ввели 
ген самоубийства, стали жить 
дольше. 

Затем этот эксперимент был 
несколько изменен, стал более 
изящным. Вместо введения «ток-
сичного» гена ученые зарядили 
стволовые клетки молекулами, 
которые могут при определен-
ных условиях заставить клетку 
совершить самоубийство. Ины-

ми словами, заложили в стволо-
вые клетки мину замедленного 
действия. Когда возраст мышей 
стал приближаться к «пенсион-
ному», мину привели в действие. 
Для этого животных стали кор-
мить едой, куда добавили специ-
альное лекарство, которое при-
вело в действие «закладку». В 
итоге произошла чистка орга-
низма от дряхлых стволовых кле-
ток, и мыши стали молодеть на 
глазах. 

Кроме того, очистка тела от 
клеток-«пенсионеров» предо-
твратило резкое сокращение 
массы тела в целом и жировой 
прослойки в частности, что про-
исходит во время старения. А еще 
эта процедура заметно снижала 
шансы развития рака, катаракты 
и ряда других болезней.

ЛАБОРАТОРИЯ Как мышей 
превратили в аксакалов 

Мина для гена

Очищенные от «дряхлых» клеток 
мыши превысили все пределы сво-
его долгожительства. 

Инновации  3D-технология печатает даже керамику  

Принтер жжет 

Алексей Хадаев, Томск

У
ченые Томского госу-
ниверситета разрабо-
тали технологию 3D-
печати изделий из вы-
сокопрочной керами-

ки. Это может стать прорывом во 
многих отраслях экономики. 
Дело в том, что сегодня принте-
рами, которые могут напечатать 
из пластика или металла деталь 
самой сложной конфигурации, 
никого не удивишь. Но с керами-
кой ситуация иная. Хотя детали 
из нее сегодня крайне необходи-
мы в энергетике и радиоэлектро-
нике, машиностроении и хими-
ческой промышленности, обо-
ронном секторе. Они по многим 
качествам превосходят металл и 
пластик. Но их внедрение сдер-
живается, так как не удается из-

готовить детали сложной формы. 
А традиционные способы метал-
лообработки для твердой и хруп-
кой керамики непригодны. 

Большие надежды инженеры 
возлагали на новейшую техноло-
гию 3D-печать. Однако после 
первых же экспериментов оказа-

лось, что столь успешно себя за-
рекомендовавшая в работе, на-
пример, с пластиком и метал-
лом, эта технология на керамике 
спотыкается. Причина в самой 
глине. С одной стороны, она 
слишком вязкая, а с другой — ее 
частицы плохо слипаются. Поэ-

тому, чтобы использовать глину 
в 3D-принтере, приходится до-
бавлять клеящие вещества. Но 
когда напечатанное изделие от-
правляют в печь на обжиг, то при 
высоких температурах клей вы-
горает. В итоге изделие получает-
ся пористым, хрупким и непроч-
ным. Да и точность изготовления 
невысока, сделать керамиче-
скую деталь для двигателя не по-
лучается.

Томским ученым все же уда-
лось приспособить капризную 
керамику для трехмерной печа-
ти. Ноу-хау томичей — получе-
ние керамических порошков с 
помощью самораспространяю-
щегося высокотемпературного 
синтеза (СВС). Он позволяет по-
лучать тугоплавкие вещества с 
уникальными характеристика-
ми. Из таких материалов томичи 

и «замесили» состав для трех-
мерной печати.

— Мы изготавливаем из по-
рошков суспензии, которые при 
определенной температуре на-
поминают консистенцию смета-
ны, это уже вполне приемлемое 
сырье для 3D-принтера, — поя-
сняет кандидат технических 
наук Владимир Промахов. — По-
сле послойного наплавления по-
лучаем полуфабрикаты, которые 
спекаем в изделия с заданными 
свойствами и формой. Наш 3D-
принтер — первый в мире, кото-
рый может печатать керамику 
такого класса: монолитную по 
своей структуре, сложной кон-
фигурации и с точностью печати 
до десятков микрон.

Сибирские ученые будут печатать 
из керамики такие же сложные 
конструкции, как и из пластика. 
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уникальную машину 
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Акцент

 Томский 3D-принтер — 
первый в мире может 
печатать керамику сложной 
конфигурации с точностью 
до десятков микрон

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Новое в образовании 2016: к чему готовиться 
школьникам и абитуриентам вузов»
11 февраля (четверг) в 13.00 состоится пресс-конференция заме-

стителя министра образования и науки РФ Александра Климова и 

руководителя  Федеральной службы по надзору в сфере образования 

и науки Сергея Кравцова, посвященная вопросам внедрения в 2016 

году новых эффективных механизмов обновления содержания 

школьного и высшего образования.  

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8-916-820-56-39

Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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ИССЛЕДОВАНИЕ Среди тех, 
кто приезжает в Россию 
на работу, больше 
женщин

У миграции 
не мужское лицо

Екатерина Добрынина

СРЕДИ российских внутренних мигрантов, переезжаю-
щих из региона в регион в поисках лучшей доли, женщи-
ны стали большинством, показали исследования про-
фессора социологии Финансового университета при 
правительстве РФ Галины Силласте.

Миграция из неблагополучных мест страны в более 
пригодные для жизни происходила всегда. В советские 
времена в основном траектории миграционных потоков 
стремились из сел или малых населенных пунктов в 
большие города. Реже — из городов в села в рамках го-
спрограмм, предусматривающих направление туда ква-
лифицированных кадров (учителей, инженеров, врачей, 
агрономов). «Социальные процессы в истории повторя-
ются своеобразно, но всегда с усилением накала, — гово-
рит профессор Силласте. — Миграция стала преимущест-
венно трудовой, а среди переселенцев преобладают жен-
щины. Кроме того, миграция в последнее время стано-
вится практически бесконтрольной».

Если же подсчитывать «личный состав» легальных при-
езжих вне зависимости от гражданства, то выясняется: 
среди трудовых мигрантов большинство (53 процента) — 
женщины. Их средний возраст около 35 лет, группы до и 
после этого возраста примерно равны. Каждой пятой за со-
рок, а 50-летних и старше совсем немного. Самые молодые 
мигрантки приезжают из Киргизии, самые старшие — из 
Грузии. Женщины-мигрантки более оседлые, задержива-
ются надолго и адап-
тируются лучше. 

Около половины 
мигранток — житель-
ницы крупных горо-
дов или столиц своих 
стран. Каждая третья 
родом из малого го-
рода, каждая пятая — 
из села. Едут мигран-
ты обоих полов чаще 
всего в Москву, Санкт-Петербург и Ленинградскую об-
ласть, а также в Краснодарский край, в Татарстан, Белго-
родскую область, в Ханты-Мансийский АО. Туда, где есть 
работа, деньги, какая-то активная жизнь и возможности. 

Галина Силласте в своем исследовании подчеркивает: 
сегодня многие социально-правовые аспекты жизни и 
работы мигрантов, вопросы поддержки их семей остают-
ся без внимания местных и федеральных властей. Ситуа-
ция, когда в Петербурге погиб ребенок из семьи таджи-
ков-мигрантов, имела бурный резонанс, однако каких-
то серьезных выводов сделано так и не было. 

«Мы вынуждены отметить целый «букет» проблем, в 
том числе усиление жилищной сегрегации в «новых гет-
то», где селятся мигранты, смену этнического ландшафта 
в городах, где прослойка приезжих «с юга и востока» осо-
бенно велика. Налицо также эрозия общественной мора-
ли: достаточно упомянуть расцветший махровым цветом 
институт фиктивного брака и связанные с ним коррупци-
онные процессы, — поясняет профессор Силласте. — Сей-
час нам важно не допустить накала антииммиграционных 
страстей. И коль скоро мы говорим о стратегии импортоза-
мещения, то, возможно, стоит попытаться перенести ее на 
рынок трудовых ресурсов и потенциального социального 
капитала. Это означает не механическое «ограничение 
миграции», а более сложные инструменты, которые облег-
чают приезжим интеграцию в российское общество, по-
ощряют их участие в социальной жизни регионов и горо-
дов, где они живут, позволяют найти применение своей 
квалификации не только на «черной» работе, но и на бо-
лее высоком профессиональном уровне.

Кто в доме хозяин
Люди должны пони-
мать, что именно от них 
зависят все решения, 

которые принимаются в доме — 
от того, какой будет дверь в подъ-
езд, до платы за жилищные услу-
ги. Все нормативные акты приня-
ты, осталось только добиться их 
стопроцентной реализации.

Жильцы получат скидки
А как собственники смогут вли-
ять на стоимость и качество ком-
мунальных услуг — воды, тепла, 
газа...
МИХАИЛ МЕНЬ: Да, для этого мы со-
вершенствуем систему расчетов. 
И это тоже важный момент. На-
помню, что долги в коммуналь-
ном хозяйстве достигли уже по-
чти триллиона рублей, и только 
четверть из этой суммы должны 
простые собственники. 

Остальные долги между юри-
дическими лицами: например, 
между управляющими компани-
ями (УК) и ресурсоснабжающи-
ми организациями. Чтобы этого 
избежать, предлагалось дать 
жильцам возможность заклю-
чать «прямые договоры» с ресур-
сниками, чтобы деньги, оплачи-
ваемые жильцами, не пропадали 
на счетах посредников — управ-
ляющих компаний.

В итоге мы приняли компро-
миссное решение — «прямые до-
говоры» заключать можно, но 
управляющие компании все рав-
но должны выполнять в этих 
сделках функции администрато-
ров, но не распределителей. Так 
что теперь и УК будут себя чувст-
вовать уверенно на рынке, и 
деньги россиян не осядут в кар-
манах неблагонадежных управ-
домов. Закон готов, мы планиру-
ем, что он будет принят в этом 
году.

Также жители скоро смогут 
заключать и энергосервисные 
договоры. Это когда в дом при-
ходит специальная организа-
ция, которая проводит энергос-
берегающие работы, помогаю-
щие снизить расходы на жилищ-
но-коммунальные услуги. Пер-
вое время сэкономленные сред-
ства и будут составлять при-
быль такой компании, а когда 
контракт с домом закончится, 
то эффект почувствуют и сами 
владельцы квартир. Просто и 
выгодно.

Так вот, в стратегии зафикси-
ровано упрощение порядка за-
ключения таких контрактов — 
если раньше это надо было согла-
совывать непосредственно с ка-
ждым жителем дома, то скоро не-
обходимо будет лишь большин-
ство голосов. Надеюсь, что после 
принятия и этого подготовленно-
го нами законопроекта эта схема 
заработает в полную силу.

Наверно, первый шаг к осозна-
нию себя ответственными собст-
венниками россияне совершили, 
когда начали делать взносы на 
капремонт. Но пока только 15 
процентов готовы сами копить 
средства и заниматься ремон-
том. Как увеличить эту цифру?
МИХАИЛ МЕНЬ: Последние социоло-
гические опросы говорят о том, 
что люди сегодня уже понимают, 
что взносы на капремонт — это 
необходимая мера, другого ва-
рианта отремонтировать свой 

дом нет. Пришло осознание, что 
капитальный ремонт позволяет 
не только продлить «жизнь» 
дому, но и приводит к увеличе-
нию капитализации их личной 
квартиры — после ремонта она 
стоит процентов на 30 дороже. И 
это достаточно серьезно.

Нас радует, что сейчас на 
первый план вышли совсем дру-
гие вопросы — жильцов, напри-
мер, волнует контроль и сохра-
нение средств от инфляции. И 
мы готовы в этом помочь, дан-
ным вопросам посвящена целая 
глава в стратегии. Мы планиру-
ем ужесточить контроль за ис-
полнением регионами про-
грамм по капремонту. За обяза-
тельствами, которые они взяли 
на себя. Если люди сдали деньги, 
а собираемость взносов в сред-
нем по России уже составила бо-
лее 77 процентов, то они долж-
ны быть уверены, что их дом от-
ремонтируют. На сегодняшний 
день в программу капремонта 
включено 735 тысяч многоквар-
тирных домов общей площадью 
более 2,3 миллиарда квадрат-
ных метров, а в целом, по эк-
спертным данным, почти поло-

вина жилого фонда уже требует 
того или иного ремонта.

Но мы говорим не только о 
том большинстве россиян, кото-
рые приняли решение делать 
взносы в общий котел и ждать 
ремонта в общей очереди, но и о 
тех, кто решил самостоятельно 
копить деньги на специальном 
счете в банке и делать ремонт по 
решению собственников. Дан-
ный подход эффективнее, так 
как позволяет самим продумать 
стоимость и последователь-
ность работ.

У таких ответственных жильцов 
появилась возможность делать 
ремонт в кредит, но пока этот ме-
ханизм действует слабо, слиш-
ком уж большие процентные 
ставки у банков. Как можно из-
менить эту ситуацию?
МИХАИЛ МЕНЬ: Принято решение 
разработать меры государст-
венной поддержки в виде субси-
дирования процентной ставки и 
субсидирования части самого 
кредита.

Также будут применяться ме-
ханизмы субсидирования кре-
дитов, выданных на капиталь-

ный ремонт многоквартирных 
домов. Эти меры, мы надеемся, 
послужат аргументом для соб-
ственников и увеличат число 
тех, кто выбирает спецсчета и 
готов самостоятельно отвечать 
за свое жилье.

Конечно, чтобы все это каче-
ственно работало, нужно обес-
печить объективную систему 
мониторинга реализации регио-
нальных программ капитально-
го ремонта. И такую стратегиче-
скую задачу уже выполняем. У 
людей должна быть возмож-
ность в любой момент открыть 
Интернет и узнать, когда в их 
доме будут менять лифт или 
крышу. На сайте Минстроя Рос-
сии и портале Фонда ЖКХ «Ре-
форма ЖКХ» (reformagkh.ru) в 
разделе «Капитальный ремонт» 

можно увидеть, как идет капре-
монт в регионах.

Просветительская работа в 
субъектах проводится неплохо: 
еще год-полтора назад многие 
жители не знали, зачем нужна 
эта программа, теперь же актив-
но интересуются сроками и ви-
дами работ.

В июне 2015 года проводи-
лись исследования, по которым 
61 опрошенных видят необхо-
димость проведения капиталь-
ного ремонта в ближайшие 3—5 
лет, при этом более трети ре-
спондентов ответили, что их 
многоквартирный дом необхо-
димо отремонтировать немед-
ленно.

Новостройки возьмут 
под контроль
Вы сказали, что в стратегию так-
же вошли меры по расселению 
жителей аварийных домов. На 
каких условиях они будут полу-
чать жилье после 2017 года?
МИХАИЛ МЕНЬ: Вариантов «перее-
зда» людей из аварийных домов, 
признанных таковыми уже по-
сле 1 января 2012 года, предла-

гается много. Мы пока оконча-
тельно не определились с еди-
ным решением, но до конца года 
ответ будет дан.

Чтобы принять окончатель-
ное решение, нужно еще много 
сделать: создать систему досто-
верного учета аварийного жи-
лищного фонда, сформировать 
реестр на федеральном уровне, 
проработать вопрос оказания 
государственной поддержки. 
Важно, чтобы в краткосрочной 
перспективе — до 2020 года — ме-
ханизмы переселения граждан 
из аварийного жилья обеспечи-
ли отсутствие роста объемов 
«аварийки».

Сейчас же для нас задача но-
мер один — закончить переселе-
ние жителей по действующей 
программе, срок у нас до сентя-
бря 2017 года. Но я уверен, мы 
справимся, так как темпы пере-
селения достаточно высокие.

Если до создания минстроя 
расселялось около миллиона 
квадратных метров в год, то сей-
час общий объем расселения мы 
увеличили почти в три раза. 
План прошлого года  мы выпол-
нили. 

К сожалению, есть отстаю-
щие регионы. Но, с другой сто-
роны, есть и регионы, которые 
очень активно работают и пере-
выполняют плановые показате-
ли, что позволяет нам в целом по 
стране достигать намеченных 
целей, реализуя годовые планы 
полностью.

Между тем из регионов прихо-
дит много жалоб на низкое каче-
ство новостроек в рамках про-
граммы переселения. Где-то вен-
тиляцию неправильно продол-
жили, где-то дыры в стенах... Как 
решить этот вопрос?
МИХАИЛ МЕНЬ: На самом деле, се-
рьезные проблемы с качеством 
выявляются менее чем в одном 
проценте новых квартир. Но это 
как раз та ложка дегтя в бочке с 
медом, потому что выявленные 
факты сразу получают широкую 
огласку. И это правильно! В дан-
ном вопросе мы всегда прислу-
шиваемся к сообщениям общест-
венных организаций, проверяем, 
разбираемся. Встречаются вопи-
ющие случаи, как с печально зна-
менитыми Белыми Берегами. Это 
населенный пункт в Брянской 
области, где нам пришлось вме-
сте с региональными властями, 
грубо говоря, второй раз пересе-
лять людей. Такие случаи нано-
сят ущерб не только репутации 
региональных и муниципальных 
руководителей, но и программе в 
целом.

В рамках стратегии мы ут-
вердили некоторые изменения, 
которые позволят жестче контр-
олировать качество строитель-
ства. Так, например, мы все-та-
ки возвращаем обязательность 
экспертизы проектно-сметной 
документации для малоэтаж-
ных домов. 

До последнего момента, я на-
помню, «малоэтажка», а это 
МКД высотой до трех этажей 
включительно, не проходила та-
кую процедуру, теперь же если 
застройщик хочет участвовать в 
программе по переселению, то 
он обязан обращаться в строй-
надзор. Здесь мы были просто 
вынуждены ужесточить контр-
оль. И сегодня мы уже запустили 
многоступенчатую систему 
контроля за качеством домов, 
вводимых по этой программе, и 
это дает свои положительные 
результаты.

У жильцов появится возможность 
влиять на суммы в платежках за 
коммунальные услуги. 

Акцент

 Сегодня принято сидеть 
на кухне и критиковать 
управдомов, а принять учас-
тие в собрании — времени нет

96 процентов 
мигрантов врачей 
и педагогов, 
трудятся в торговле

МИГРАНТКА: ПОРТРЕТ С НАТУРЫ 

Кто она, «понаехавшая» и теперь трудящаяся в поте лица? Как по-

казывают «социологические зарисовки» Галины Силласте, самый 

частый типаж — гражданка России по паспорту, у себя дома работу 

надолго или навсегда потерявшая. Имеющая высшее или среднее 

образование, знающая русский язык. 

Одинокая. Кстати, мужчины-мигранты в абсолютном большинст-

ве люди семейные. Мигрантка готова на любой вид оплачиваемой 

работы, в том числе и «социальной» — то есть в роли прислуги и по-

мощницы. 

Как правило, это женщина неконфликтная. Ради помощи семье и 

близким, ради возможности получить работу она научилась идти 

на компромиссы и «снижать планку». Так, каждая десятая москов-

ская уборщица имеет вузовский диплом или незаконченное выс-

шее образование. В том же Краснодаре — наоборот, 12 процентов 

мигранток не смогли окончить даже среднюю школу и трудятся на 

сельхозработах. 

Главный порог, через который приходится переступить многим 

мигрантам, — гордость. Им приходится заведомо снижать уровень 

притязаний. Так, по данным экспертов, только 7 процентов тех, кто 

на прежнем месте работал в сфере здравоохранения, смогли най-

ти в России работу по специальности. Только 3 процента бывших 

педагогов устроились в школы, вузы или воспитательные учре-

ждения.

Акцент

 Стратегия корректирует 
программы капремонта, пере-
селения из аварийных домов 
и привлечения бизнеса
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КТО ПОМЕНЯЕТ ДЫРЯВЫЕ ТРУБЫ 

Качество и бесперебойность подачи 
воды и тепла в квартиры зависит от 
инфраструктуры, которая на данный 
момент устарела. Поменять ржавые 
и дырявые трубы могут бизнесме-
ны, собираетесь ли вы привлекать их 
к работе в системе ЖКХ?
Михаил Мень | Это одна из наших ос-

новных задач. Я активный сторонник 

концессионных соглашений . По раз-

ным оценкам экспертов, чтобы мо-

дернизировать сети и инфраструкту-

ру, необходимо ежегодно по полтрил-

лиона рублей на протяжении мини-

мум пяти лет. Без частных инвестиций 

не обойтись, и мы уже начали работу 

по их привлечению в сферу ЖКХ.

Первые результаты впечатляют — в 

прошлом году мы заключили более 

270 договоров концессии по всей 

стране. Это значит, бизнес признал 

это прибыльным делом. И главное — 

беспроигрышным. Интересный факт: 

когда мы готовились к осенне-зимне-

му периоду, то увидели, что регионы в 

сравнении с предыдущим годом 

меньше вложили бюджетных средств 

в подготовку сетей, а сетей заменили 

больше. Это говорит о том, что бизнес 

уже начал работать, ему понравились 

предложенные нами условия: я гово-

рю о тех 5 процентах предпринима-

тельской прибыли, которую мы зало-

жили в тарифы на воду и тепло. Полу-

чается взаимовыгодная конструкция, 

когда концессионеру выгодно пере-

ложить трубы, чтобы уменьшить поте-

ри, потому что это его заработок.

В денежном выражении объем инве-

стиций в 2015 году составил более 

100 миллиардов рублей. И если коли-

чество концессионных соглашений 

увеличится хотя бы раз в пять, то мож-

но будет говорить, что государствен-

но-частное партнерство в сфере ЖКХ 

заработало в полную силу.

Эксперты вновь подняли вопрос о 
недостаточном уровне образования 
работников ЖКХ. Когда наконец в от-
расли появятся знатоки своего дела?

Михаил Мень | Специального обра-

зования нет у многих сотрудников в 

сфере ЖКХ, потому что им негде было 

его получить. Мы уже начали решать 

эту проблему, создавая учебные про-

граммы в ведущих вузах, например, в 

МГСУ.

Любой многоквартирный дом — это 

сложное инженерное сооружение, но 

в отличие от езды на том же мопеде, 

для его управления не нужны права. 

Начали мы с выдачи лицензий управ-

ляющим компаниям, потом провели 

тестирование руководителей жилин-

спекций по регионам, руководителей 

региональных операторов по капи-

тальному ремонту. Были разные успе-

хи, к сожалению. Среди тех же регопе-

раторов только треть сдали с первого 

раза простые экзамены на знание за-

конодательства в сфере, в которой 

они работают.

И, конечно, за последние десятилетия 

среднетехническое профессиональ-

ное образование очень серьезно про-

село. Мы сейчас подготовили профес-

сиональные стандарты для комму-

нальной отрасли, но результат, конеч-

но, мы увидим не сразу. Я думаю, не че-

рез год и не через два, но через какой-

то осязаемый период времени можно 

будет что-то изменить.

Но без общественного контроля си-
туацию все равно не удастся до кон-
ца изменить. Есть ли в стратегии что-
то об этом?
Михаил Мень | Вы правы, в нашем 

деле общественный контроль очень 

важен. Это, кстати, к разговору о том, 

что жильцы должны быть полноправ-

ными игроками в сфере ЖКХ. Помню, 

как-то приехал в Кострому посмо-

треть, как идет работа по переселению 

людей из аварийного жилья. Там самы-

ми главными контролерами на строи-

тельстве новых домов были будущие 

жильцы, в основном активные пенсио-

нерки. Они лично были заинтересова-

ны в том, чтобы качество строения 

было на высоте, и не давали строите-

лям спуску. Это не означает, что в ко-

миссии не должно быть специалистов, 

должны быть, причем высококлас-

сные, но новоселы, как общественный 

контроль, должны присутствовать.

Развитие системы общественного 

контроля, безусловно, зафиксировано 

в стратегии. Например, летом этого 

года в полную силу заработает государ-

ственная информационная система 

«ЖКХ», которую мы запускаем с мин-

комсвязью. Каждый человек сможет 

зайти на сайт gis-zkh.ru, найти свой дом 

и квартиру, посмотреть, как работает 

его управляющая компания. 

Эта система призвана помогать жите-

лям управлять своей собственностью: 

здесь можно голосовать в электронной 

форме на общих собраниях по всем во-

просам управления многоквартирным 

домом, определять рейтинги управля-

ющих организаций, направлять обра-

щения в организации и контролирую-

щие органы, вносить показания прибо-

ров учета потребления коммунальных 

ресурсов, платить по счетам и даже за-

ключать договоры, в том числе на 

управление многоквартирным домом и 

оказание коммунальных услуг.

Понятно, что ЖКХ меняется к лучше-
му, но можно ли определить цели но-
вой стратегии? К чему мы в итоге 
придем к 2020 году?
Михаил Мень | Первоочередная за-

дача — сделать жилищно-коммуналь-

ное хозяйство прозрачной сферой с 

качественными услугами. Мы должны 

добиться увеличения комфортности 

условий жизни, внедрить при этом 

современные технологии, которые 

позволят людям экономить и средст-

ва, и ресурсы.

При этом, поверьте, нашу сферу лю-

бить не будут никогда. Так происходит 

даже в тех странах, в которых многи-

ми десятилетиями занимались комму-

никациями, услугами и так далее. Но 

мы уверены, что к 2020 году можно бу-

дет выстроить надежную систему ка-

чественной работы ЖКХ.
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КИНО Прокатчики ждут новых 
рекордов от зрителей

Экран не погаснет

Василий Миронов

В КРИЗИС, когда «под нож» 
первыми идут расходы на раз-
влечения и путешествия, кино-
театры рассчитывают удержать-
ся «на коне». Логика у них неза-
мысловатая. Кино — самый деше-
вый вид досуга, доступный ши-
рокой публике. 

А отводить душу людям надо. 
Тем более в кризис. Так что спрос 
на услуги кинопрокатчиков бу-
дет. Значит, ждать дешевых мест 
зрителям не стоит. 

Дыхание кризиса кинотеатры 
почувствовали еще в прошлом 
году. С ноября россияне из соо-
бражений экономии стали вни-
мательнее подходить к выбору 
фильмов. Большинство зрителей 
теперь ходит только на «знако-
вое» кино. К сожалению, «такие 
фильмы не выходят каждую не-
делю», отмечает главред «Бюл-
летеня кинопрокатчика» Мария 
Мухина.

Расходы на обслуживание ки-
нотеатров в 2015 году также упа-
ли, отмечает исполнительный 
директор FindTenders.ru Влади-
мир Ивлиев. По данным портала, 
на 57 процентов.

Из-за падения реальных дохо-
дов домохозяйств число посети-
телей кинотеатров в 2015 году 
снизилось примерно на 3—5 про-
центов, говорит финансовый 
аналитик группы «Финам» Ти-
мур Нигматуллин. При этом объ-
ем сборов вырос на 5 процентов.

«Доля российских фильмов 
сократилась до 17,3 процента. 
Впрочем, это связано с разовы-
ми факторами. В частности, зна-

чительную часть трафика «оття-
нули» на себя «Звездные вой-
ны». В 2016 году продолжатся 
тенденции 2015 года: число по-
сетителей будет стагнировать, а 
объем рынка прибавит в преде-
лах 3—6 процентов», — рассужда-
ет эксперт.

Мария Мухина говорит, что 
кинопрокатчики не впадают в 
уныние. «Есть такая распростра-
ненная точка зрения, что людям 
нужна какая-то отдушина. И раз-
влечения, особенно бюджетные, 
не «провисают» в доходах так 
сильно, как какие-то другие на-
правления. Людям нужно отвле-
каться от тяжелых реалий», — 
рассказывает эксперт.

Как будут чувствовать себя 
кинотеатры в 2016 году, зависит 
от состояния экономики в це-
лом, говорит представитель сети 
«Каро» Ольга Зинякова.

«Уже в прошлом году намети-
лась тенденция, что хорошо ра-
ботает или большое кино, или 
альтернативный контент, имею-
щий узкую, но очень лояльную 
аудиторию. Больше нет строгой 
сезонности, как раньше»,  — рас-
сказывает она.

В 2016 году «больших» филь-
мов ожидается предостаточно, 
как российского производства, 
так и голливудских, говорит Ма-
рия Мухина. Часть из них изна-
чально была запланирована на 
2016-й год, часть — перенесена. В 
связи с этим прокатчики не ждут 
сильного «провала» спроса. 

Если зрители не начнут силь-
но экономить, то и сильных по-
трясений в отрасли ждать не сто-
ит, подытоживает эксперт.

ХИМПРОМ Лакокрасочные заводы 
России готовы конкурировать 
с импортерами

Запахло краской

Елена Березина

В РОССИИ один за другим от-
крываются иностранные пред-
приятия по производству лако-
красочных материалов (ЛКМ) 
промышленного назначения. 
Суммарный ввод мощностей со-
ставит более 80 тысяч тонн. Од-
нако по данным Росстата, мощ-
ности в отрасли загружены на 40 

процентов, а по оценке Ассоциа-
ции лакокрасочных предприя-
тий «Центрлак», на 60.

Кому же выгодно открытие 
новых производств в России? 
«Прежде всего иностранным 
компаниям, чтобы не потерять 
завоеванные рынки сбыта про-
мышленных ЛКМ в нашей стра-
не. Сейчас зависимость от им-
портных ЛКМ в отдельных секто-
рах промышленности достигает 
70—80 процентов, — рассказал 
«РГ» Геннадий Аверьянов, ди-
ректор «Центрлак». — Возраже-
ние, что наши предприятия не 
делают конкурентные материа-
лы, не соответствует действи-
тельности. Это подтверждают 
результаты испытаний в отра-
слевых институтах, которые не 
отличаются от испытаний им-

портных аналогов, а в некоторых 
случаях их превосходят».

Есть примеры, когда заводы-
потребители, в том числе с ино-
странным участием, успешно 
используют наши ЛКМ для окра-
ски продукции, поставляемой не 
только на внутренний рынок, но 
и на экспорт. ВПК применяет в 
основном российские ЛКМ, что 
также показатель качества.

Правда, есть отрасли, в кото-
рых отсутствуют отечественные 
ЛКМ: производство легковых ав-
томобилей (катафорезный 
грунт), мебельная отрасль, судо-
строение. «Однако по этим отра-
слям российские предприятия 
уже включаются в работу по раз-
работкам новых рецептур ЛКМ 
или технологической доработке 
выпускающихся системных по-
крытий. Это отставание можно 
преодолеть в течение двух-трех 
лет только при поддержке госу-
дарства», — говорит эксперт.

Сегодня потребление про-
мышленного рынка ЛКМ оцени-
вается в 350 тысяч тонн, или 128 
миллиардов рублей. По данным 
ассоциации, импорт составляет 
50 процентов.

Отечественным заводам ра-
ботать с каждым годом все слож-
нее и сложнее. «Применение им-
портных материалов в важных 
отраслях промышленности не 
должно быть превалирующим. 
Баланс между использованием 
импортных и российских това-
ров должен помогать развивать-
ся, а не блокировать инициативу 
развития российских предприя-
тий. Повышая загрузку мощно-
стей своих предприятий, мы де-
лаем их экономически эффек-
тивными и конкурентоспособ-
ными», — отмечает Аверьянов.

РЕСУРСЫ Почти половина 
угля уходит на экспорт

Загнали в уголь

Александр Григорьев, заместитель генерального 

директора Института проблем естественных монополий

УГОЛЬ продолжает оставаться важнейшей частью ми-
ровой энергетики. В прошлом году российские угольщи-
ки добыли почти 372 миллиона тонн угля. Это самый вы-
сокий показатель за всю постсоветскую историю.

Несмотря на кризис, для российской угольной про-
мышленности 2015 год стал годом новых рекордов: до-
быча составила 371,7 миллиона тонн, а экспорт достиг 
151,4 (по данным ФТС  — 152,66  — ред.). Структура поста-
вок осталась прежней — почти половина нашего угля ухо-
дит на экспорт, а значит, зависимость российской уголь-
ной промышленности от конъюнктуры внешних рынков 
продолжает оставаться критической.

Именно мировой рынок угля в конце 1990-х — начале 
2000-х стал «палочкой-выручалочкой» для российской 
угольной промышленности: в условиях стагнации вну-
треннего спроса на уголь именно поставки за рубеж ста-
ли драйвером роста для отечественных угледобывающих 
предприятий. Тем более что государство, как могло, по-
могало нашим угольщикам, в первую очередь тарифной 
политикой на железнодорожном транспорте.

Расстояние, которое необходимо преодолеть углю по 
железной дороге от станций отправления в нашей 
«угольной житнице» — Кузбассе — до портов и погранпе-
реходов на границе составляет в среднем 4000—5000 км. 
Для сравнения: конкуренты на мировом рынке угля в по-
давляющем большинстве имеют дело с куда меньшими 
величинами — 300—400 км. Географическое положение 
по умолчанию дела-
ет нашу угледобычу 
менее конкуренто-
способной по срав-
нению с другими эк-
спортерами.

Другое дело себе-
стоимость добычи, 
которая долгое вре-
мя оставалась одной 
из самых низких в 
мире, не в послед-
нюю очередь, благо-
даря проведенной в 
1990-е годы ре-
структуризации угольной промышленности, когда были 
закрыты множество нерентабельных шахт и разрезов. 
Этот резерв постепенно исчерпывался: росли зарплаты 
шахтеров, закупалась новая, преимущественно импор-
тная, техника, строились новые и расширялись старые 
угледобывающие предприятия, росли опережающими 
темпами цены на электроэнергию и услуги, появившие-
ся в ходе реформы РЖД, частных операторов железнодо-
рожных вагонов. Неудивительно, что девальвационный 
эффект серьезно стимулирует российских угольщиков к 
дальнейшему наращиванию экспорта.

Если в 2010—2014 годах стоимость экспортируемого 
угля в рублях плавно снижалась, следуя за ценами в дол-
ларах, то с середины 2014 года их дороги разошлись. 
Долларовые цены продолжили интенсивное снижение, а 
цены в рублях, пересчитанные по курсу ЦБ, наоборот, 
рванули вверх из-за девальвации. Казалось бы, у уголь-
щиков все хорошо, особенно на фоне обрабатывающей 
промышленности. Наша ситуация вроде бы не такая 
удручающая: мы достаточно конкурентоспособны, в 
первую очередь по качеству и себестоимости добычи 
угля. Проблема в том, что мы не управляем внешним 
спросом на уголь. Наша промышленность только реаги-
рует на изменение внешней конъюнктуры: спрос растет 
и строятся новые, принадлежащие угольным компани-
ям, портовые мощности, закупается вагонный парк. Но 
что делать, если спрос перестанет расти или начнет па-
дать? К такому развитию событий мы не готовы. К сожа-
лению, многое указывает на то, что готовиться надо.

Мировой рынок угля поистине глобален, но можно 
выделить два ключевых региональных рынка, значение 
которых для глобальной торговли углем трудно переоце-
нить: рынок стран Европы и рынок стран Азиатско-Тихо-
кеанского региона (АТР). Львиная доля мирового импор-
та приходится на эти два, сильно различающихся рынка: 
старый и стабильный европейский рынок и динамично 
развивающийся на протяжении последних 20 лет рынок 
АТР, где главенствующую роль сегодня играет Китай.

Последний является не только крупнейшим импорте-
ром угля в мире, но и крупнейшим его производителем: 
по объему добычи Китай опережает Россию примерно в 
10—11 раз, а объем китайского импорта почти в два раза 
превосходит объем российского экспорта. Именно за-
медление роста в Китае таит огромную опасность для на-
шей угольной отрасли. Если растущая двухзначными 
темпами экономика нуждается в угле и вполне может 
себе его импортировать, то этого однозначно нельзя ска-
зать о «выкинувшей тормозной парашют экономике».

В странах Европы, где на протяжении 2010—2015 го-
дов наблюдался «угольный ренессанс», а газовые элек-
тростанции останавливались и даже выводились из эк-
сплуатации, наш угольный экспорт ждут сложные вре-
мена. Предложение газа растет, цены падают, а против 
ужесточения экологических требований, выражающих-
ся в модернизации системы торговли квотами на выбро-
сы CO2, углю противопоставить нечего. Одним словом, 
спасение угольной промышленности только в развитии 
внутреннего рынка угля.

Игрушки В Россию возвращается уличная торговля 
детскими товарами сомнительного качества

Кукла на выброс 
Александра Воздвиженская

И
з-за повышения цен 
на детские товары в 
Россию постепенно 
возвращаются улич-
ные палатки с иг-

рушками, которые не только не-
качественны, но и могут нанести 
вред ребенку. И чтобы бороться с 
этой продукцией, мало ограни-
чительных мер и надзора тамо-
женников: необходимо разви-
вать культуру потребления каче-
ственных детских товаров. Об 
этом в интервью «РГ» рассказала 
президент Ассоциации предпри-
ятий индустрии детских товаров 
(АИДТ) Антонина Цицулина.

Антонина Викторовна, какую 
долю рынка занимает «серый» 
импорт?
АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: Около 30 про-
центов всей ввозимой в Россию 
детской продукции. В кризис 
доля «серого» товара растет.

Мы стараемся работать с пра-
вообладателями, но все чаще 
приходим к мысли, что проблема 
в российском менталитете. Как 
только мы начнем уважать труд 
всех производителей и будем от-
казываться от покупки контра-
фактной продукции, все решится 
само собой. В любом случае за-
претами проблему не решить, не-
обходимо начинать с себя.

В 2016 году минпромторг плани-
ровал начать радиочастотную 
маркировку детских товаров, 
чтобы избавить рынок от кон-
трабанды. Реально ли сегодня 
ввести эту систему?

АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: Пока всерьез 
идет работа только по дорогим 
видам продукции — шубам. По 
детским товарам маркировка бу-
дет добровольной, так как радио-
частотный маячок — вещь очень 
дорогая. 

В некоторых случаях он мо-
жет оказаться дороже, чем иг-
рушка. В детском сегменте потре-
бители всегда очень чувствитель-
ны к ценам, поэтому как только 
появится более дешевая радиоча-
стотная маркировка, мы на нее 
перейдем массово.

Каких сегодня детских товаров 
на  нашем рынке больше: отече-
ственных или иностранных?
А Н ТО Н И Н А  Ц И Ц У Л И Н А :  В 2014 году 
наша продукция занимала долю 
23 процента, а в 2015-м, думаю, 
доля выросла до 25 процентов. 
Точные цифры мы назовем ве-
сной 2016-го.

Положительную роль для 
предприятий сыграла курсовая 
разница. За счет этого наши са-
мые крупные производители 
кратно увеличили объем выпу-
скаемой продукции. Если бы 
была возможность получить пря-
мые субсидии на закупку обору-
дования и расширение персона-

ла, то показатели могли бы быть 
намного лучше.

Как вы считаете, может ли 2016 
год стать переломным и увели-
чить долю российских предпри-
ятий на рынке?
АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: Мы как инду-
стрия очень чувствительны к фи-
нансовой поддержке семьи. Если 
бы нам предстояло выбирать 
между поддержкой предприятий 
и семьи, то мы выбирали бы вто-
рое. Сейчас появляется все боль-
ше молодых пар со вторым ре-
бенком, и, как только в семью 
приходят деньги, родители тра-
тят их на детей. Сможем ли мы 
удержать этот демографический 
прорыв? Не знаю.

Поэтому в 2016 году многое 
будет зависеть от государства. 
Если оно сохранит субсидии, то 
детская индустрия окрепнет еще 
сильнее, ее доля на рынке увели-
чится. Недавно отечественные 
инновационные компании полу-
чили первые средства от минпро-
мторга на свои разработки. Это 
говорит о том, что через два-три 
года мы увидим ряд продуктов 
мирового уровня в этой сфере.

Однако радужных надежд на 
2016 год мы не возлагаем, но 

2015-й дал понимание объемов 
издержек, так что будем разви-
ваться. Ведь можно по-разному 
относиться к кризису: считать, 
как сэкономить, или искать, как 
больше заработать. Мы считаем, 
что нужно найти способ нивели-
ровать убытки и как минимум 
упрочить свое положение на 
рынке.

Насколько выросли цены на дет-
ские товары?
АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: Больше всего 
увеличилась стоимость импор-
тного товара. Следом идет про-
дукция, в которой довольно вы-
сокий уровень импортной сырье-
вой составляющей, а на послед-
нем месте по росту цен — товары 
российского производства.

В целом на стоимости детских 
товаров сильно отразились доро-
гие кредиты предприятиям. Из-
за них средний рост цен на всю 
детскую продукцию в 2015 году 
составил около 15—20 процентов. 
В 2016 году все зависит от ситуа-
ции с финансированием.

Компании отдают много сил на 
создание национально ориенти-
рованных героев в детской про-
дукции. Такая продукция поль-
зуется спросом?
АНТОНИНА ЦИЦУЛИНА: Еще как! Если 
взять настольные игры, книги и 
фильмы, то по итогам 2015 года 
можно смело сказать, что прои-
зошел серьезный культурологи-
ческий прорыв.

Знаковые произведения рус-
ской культуры, герои сказок — 
все переживает второе рожде-
ние, что не может не радовать.

Акцент

 «Серый» импорт занимает 
около 30% ввозимых 
в Россию детских товаров

Нашу краску 
не используют толь-
ко для авто, мебели 
и самолетов. 
В других отраслях 
она востребована

Несмотря на кризис, 
для российской 
угольной промыш-
ленности 2015 год 
стал годом новых 
рекордов
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СОВЕТЫ ЭКСПЕРТА «РГ» 
Как родителям выбрать безопасную игрушку, которая не навредит ре-
бенку?
Проверяйте, чтобы не было резкого запаха, предостерегает Антонина 
Цицулина, не маралась краска, а на упаковке была указана страна-про-
изводитель.
И ни в коем случае не покупайте детские товары в палатках на улице. 
Лучше сходите в большой магазин, где вам выдадут товарный чек, а в 
случае необходимости всегда смогут предъявить сертификат, кото-
рый подтверждает безопасность игрушки.
Чтобы не наткнуться на некачественный товар, соотносите также 
цену и качество игрушки. Как ни крути, а чем дороже продукция, тем 
выше вероятность, что она безопасная и прослужит долго.
И еще. Проверьте, из чего сделана игрушка. Пластмасса должна быть 
из пищевых полимерных материалов и никакого вторичного сырья.

СКОЛЬКО СТОИТ БИЛЕТИК?
Средние цены на билеты в кино в 2015 году, по данным «Бюллетеня ки-
нопрокатчика», выросли на 3,5 процента — до 251,4 рубля. По сравне-
нию с уровнем инфляции — 12,9 процента — это совсем немного. Но по 
мировым меркам это относительно высокий рост. Вряд ли цены будут 
расти сильнее. Но примерно те же темпы мы, скорее всего, увидим.

ДЕЛОВАЯ АВИАЦИЯ Бизнесмены стали чаще летать в Крым 

Альпы подождут 
Юлия Воронина

З
а год авиакомпании России 
сократили перевозки пасса-
жиров на 1,2  процента. 

Больнее всего экономическая си-
туация ударила по рынку дело-
вой авиации. Он сократился бо-
лее чем на 20 процентов. 

А из-за ослабления курса ру-
бля чартерные рейсы в секторе 
бизнес-авиации подорожали 
в два раза. «Вызвано это не столь-
ко ростом стоимости авиабиле-
тов, что для данной категории 
рейсов не играет существенной 
роли, сколько снижением уровня 
деловой активности», — объясни-
ла директор по развитию QB 
Finance Маргарита Горшенева.

Первыми от бизнес-авиации 
отказались люди, которые ис-
пользуют ее для отдыха и зака-
зывают чартеры на нерегуляр-
ной основе. А те, кто продолжает 
летать, все больше доверяют он-
лайн-площадкам для брониро-
вания. Они исключают необо-
снованно дорогие услуги по-
средников из процесса заказа 
джета.

Наибольший спад бизнес-
рейсов происходит по сезонным 
к у р о р т н ы м  н а п р а в л е н и я м 
(море — Карибы, Мальдивы, 
Сейшелы и горы — Швейцария, 
Франция, Австрия). Но на попу-
лярных туристических направ-

лениях развиты предложения 
регулярных авиалиний, поэто-
му отказ от джетов будет менее 
болезненным для таких пасса-
жиров. 

Эксперты считают, что рейсы, 
связанные с бизнесом, требую-
щие гибкости частной авиации, 

по-прежнему будут пользоваться 
спросом. В десятки раз выросло 
количество полетов в Крым. 
«Большой бизнес проявляет ог-
ромный интерес к этому регио-
ну, — подтвердил управляющий 
д и р е к т о р  L e a d i n g  C h a r t e r 
Technologies Лев Шалаев. — Суще-

ствует ряд бортов с российской 
регистрацией, которые могут ле-
тать в этот регион. Европейские 
операторы не могут совершать 
рейсы в Крым».

Но львиная доля прибыли от 
деловой авиации все равно до-
стается иностранцам. «Парк са-
молетов здесь состоит почти 
полностью из аппаратов ино-
странного производства, кото-
рые зарегистрированы не в Рос-
сии, — заметил президент Фонда 
«Партнер гражданской авиа-
ции» Олег Смирнов. — Соответ-
ственно, все доходы от их поле-
тов поступают за рубеж, в том 
числе и в страны, которые выста-
вили нам санкции. Они получают 
большие деньги от частных, де-
ловых авиаперевозок».

Надо развивать свой парк гра-
жданской авиации России, уве-
рены игроки рынка и эксперты. 
«В 1990 году в сегменте граждан-
ской авиации России было 
13,5 тысячи летающих аппара-
тов отечественного производст-
ва всех видов. В 2015 году их 
остались единицы, — заключил 
Олег Смирнов. — Самолеты ино-
странного производства исполь-
зуются не только в деловой авиа-
ции — 95 процентов всех пасса-
жирских перевозок сегодня 
в России осуществляется на ино-
странных самолетах. Нужно ме-
нять ситуацию».

Акцент

 Чартерные рейсы в бизнес-
авиации подорожали вдвое
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СОТРУДНИЧЕСТВО Россия 
возобновила диалог с Европой

Устали от санкций

Ирина Жандарова

ВЗАИМООТНОШЕНИЯ Рос-
сии и Европы налаживаются. Но 
настраивать их приходится в 
ручном режиме.

Торговля с Европейским сою-
зом за последние полтора года 
«просела» катастрофически. То-
варооборот упал на 37 процен-
тов. Виной тому не только сан-
кции, но и рост курса валют, ко-
торый делает европейские това-
ры слишком дорогими для рос-
сийского рынка.

Однако объем инвестиций из 
Европы пусть и падает, но все 
еще остается основным для Рос-
сии. «60—70 процентов всех ин-
вестиций приходит из стран Ев-
ропейского союза», — заявил 
Франк Шауфф, генеральный ди-
ректор Ассоциации европейско-
го бизнеса (АЕБ), на встрече с 
главой Минэкономразвития Рос-
сии Алексеем Улюкаевым.

Инвестиции в РФ пострадали 
намного меньше товарооборота, 
их объем в 2015 году упал лишь 
на 8 процентов. В то время как 
внешнеторговый оборот, по дан-
ным ФТС, снизился на 33,2.

У многих стран ЕС в России 
свои интересы — крупные проек-
ты, которые требуют поддержки 
с обеих сторон. Так, на XXI сес-
сии Российско-Французского со-
вета по экономическим, финан-
совым, промышленным и торго-
вым вопросам (СЕФИК) удалось 
решить вопрос финансирования 
проекта «Ямал-СПГ». «В центре 
внимания был вопрос финанси-
рования проекта со стороны 
французских банков и возмож-
ность организации финансиро-
вания таким образом, чтобы ис-
полнить их финансовые обяза-
тельства по проекту и уберечь от 

возможных санкций», — сооб-
щил Алексей Улюкаев.

Доволен визитом в Россию 
остался и вице-канцлер Австрии 
Райнхольд Миттерленер. Сторо-
ны добились положительных ре-
зультатов в переговорах по во-
просу строительства газопрово-
да «Северный поток-2». «Мы от-
кровенно обсудили проблемы, 
которые есть, и договорились о 
том, как будем совместно про-
двигать этот проект», — отметил 
Улюкаев.

Во время визита в РФ пре-
мьер-министра Баварии Хорста 
Зеехофера было принято реше-
ние о создании рабочей группы, 
которая будет решать проблемы 
торгово-экономического со-
трудничества. «Есть набор се-
рьезных проектов, которым 
нужно помогать административ-
но и коммерчески, этим группа и 
будет заниматься», — сообщил 
Алексей Улюкаев.

Сегодня Россия заинтересо-
вана в привлечении прямых ин-
вестиций в проекты, которые 
обеспечивают импортозамеще-
ние. Европейскому бизнесу 
предложено переориентиро-
ваться с поставок готовой про-
дукции на локализацию произ-
водств в России. В первую оче-
редь Россия заинтересована в со-
здании высокотехнологичных 
производств в таких областях, 
как машиностроение, фармацев-
тика, химпром.

С визитом в Россию приезжа-
ют представители тех стран, тор-
говые отношения с которыми по-
страдали не так сильно. Так, то-
варооборот с Баварией упал в 
два раза меньше, чем в целом с 
ЕС. О том, что торговля с Австри-
ей пострадала меньше, чем с дру-
гими странами Европы, заявлял 
Алексей Улюкаев на встрече с 
Райнхольдом Миттерленером.

И хотя серия визитов евро-
пейских лидеров не ставит своей 
целью отмену санкций, ни одна 
встреча не проходит без обсу-
ждения этой темы. «Мы все чув-
ствуем усталость от негативного 
развития событий, связанного с 
санкциями и антисанкциями», — 
сказал на одной из таких встреч 
Алексей Улюкаев.

Министр экономики Фран-
ции Эмманюэль Макрон сооб-
щил, что Париж готов выступать 
за отмену санкций в отношении 
России уже этим летом. Хорст 
Зеехофер также уверен, что в 
обозримом будущем санкции 
будут сняты. Райнхольд Миттер-
ленер заявил, что в Вене отмену 
санкций поддерживают, правда, 
уточнил: «Австрия в односто-
роннем порядке не может снять 
санкции».

В общем, все поддерживают, 
но никто не снимает. Впрочем, 
количество «уставших» от сан-
кций стран растет, что не может 
не радовать.

СПРОС Слабый рубль начал 
мешать промышленности

Курс давит 
на производство

Игорь Зубков

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ пытается преодолеть притяже-
ние «дна», но ее держат низкий спрос, слабый рубль и не-
уверенность в будущем. О «самочувствии» обрабатыва-
ющих производств «РГ» рассказал Сергей Цухло, заведу-
ющий лабораторией конъюнктурных опросов Институ-
та экономической политики имени Егора Гайдара.

Из опроса промышленников следует, что главная пробле-
ма — не нехватка оборотных средств, не дорогой кредит, а 
именно ограничения спроса, в которые упираются по-
пытки нарастить производство. Это так?
СЕРГЕЙ ЦУХЛО: Спросовые ограничения с начала 2009 года 
остаются самым существенным ограничением промыш-
ленного роста в России, но в начале 2016 года резко воз-
росло сдерживающее влияние и такого фактора, как «не-
ясность текущей экономической ситуации и ее перспек-
тив» — его упоминание руководителями предприятий 
взлетело на 12 процентов с октября. В январе 2016 года 
эти два фактора почти уравнялись по своему негативно-
му влиянию на промышленный рост, составив 55 и 52 
процента соответственно, хотя на протяжении 2011—
2015 годов неопределенность отмечали не более 40 про-
центов участников опросов. Остальные факторы снизили 
свое влияние либо показали меньший рост.

С точки зрения про-
мышленности, пик 
кризиса впереди?
СЕРГЕЙ ЦУХЛО: Похоже, 
что так. Во всяком 
случае, 2015 год про-
мышленность,  по 
собственным оцен-
кам, прошла более-
менее нормально, 
потому что была го-
това к рецессии.

А  л е т о м  2 0 0 8 
года, если вы помни-
те, у нас был популя-
рен лозунг, что российская экономика — это тихая гавань 
в мировом экономическом кризисе. И когда в ноябре 
2008 года промышленность испытала фронтальный спад, 
она была в шоке, но затем начала восстанавливаться, мед-
ленно, но все же восстанавливаться. 

Сейчас ситуация диаметрально противоположная: все 
года три говорили, что вот-вот наступит вторая волна 
кризиса, и промышленность давно к этому готовилась — 
сокращала инвестиции, снижала долговую нагрузку, по-
тихоньку избавлялась от лишних работников. В итоге по 
всем показателям — по оценке спроса, запасов готовой 
продукции и сырья, по оценке мощностей, занятости, 
своего же финансово-экономического положения — ниче-
го критического до конца 2015 года промышленность не 

видела. Но, к сожалению, чтобы оторваться от дна кризи-
са (или спуститься с его пика), ей нужен спрос. Без спроса 
промышленность не готова увеличивать выпуск и нара-
щивать избыточность запасов. А спроса нет.

Двукратная девальвация рубля, если брать за исходную 
точку 2014 год, промышленности мешает или помогает?
СЕРГЕЙ ЦУХЛО: Она сильно мешает, поднимая цены на импор-
тные машины и оборудование, а во многих случаях рос-
сийских аналогов просто не существует, они уже не про-
изводятся в стране либо их качество такое, что на них не-
возможно производить конкурентоспособную продук-
цию. Надо покупать импортное оборудование и платить в 
полтора-два раза дороже. Либо не покупать никакого, что 
сейчас выглядит более логичным.

То есть слабый рубль бизнесу противопоказан?
СЕРГЕЙ ЦУХЛО: Мы спросили об этом в лоб, и оказалось, что в 
январе 2016 года около 35 процентов предприятий счита-
ли, что заниженный курс рубля и удорожание в связи с 
этим импортного оборудования и сырья сдерживают 
рост выпуска промышленных товаров. А в июле 2014 
года, когда у нас была еще легкая девальвация и точечные 
уколы со стороны Запада, такого мнения придержива-
лись только 10 процентов наших респондентов. То есть 
показатель вырос в 3,5 раза за полтора года.

Слабый рубль хорош для тех, кто уже что-то произво-
дит — импорт подорожал, и у них сразу начинают поку-
пать. Но многое просто не производится в России, а для 
нового производства нужны инвестиции, которых сейчас 
никто делать не хочет — государство сокращает расходы, 
частный сектор не видит смысла. Они живут на существу-
ющих мощностях. Расширять производство или созда-
вать новое — для этого не лучшие времена.

Относительно импортозамещения какие ожидания прео-
бладают?
СЕРГЕЙ ЦУХЛО: Пока здесь не видно оптимизма, массового пе-
рехода на российские аналоги импортных товаров не 
происходит. Первый раз мы спросили, что мешает этому, 
в январе 2015 года, второй — в августе. И оба раза 60 про-
центов наших респондентов ответили, что они просто не 
смогут найти отечественных аналогов. Опять-таки из-за 
того, что нужные виды сырья, материалов, машин и обо-
рудования просто у нас не производятся.

Что дает сочетание этих факторов, какие перспективы?
СЕРГЕЙ ЦУХЛО: Особых перспектив сейчас нет, в лучшем слу-
чае удастся не уйти в большой минус.

О чем говорит то, что доступность кредитов считают нор-
мальной почти половина предприятий, при том что сред-
няя минимальная ставка — более 16 процентов годовых? 
Такая сумасшедшая рентабельность?
СЕРГЕЙ ЦУХЛО: Рентабельность тут ни при чем, просто основ-
ная масса предприятий кредиты не берут. В то же время в 
лучшие времена положительная оценка доступности кре-
дитов была на уровне 65—70 процентов.

У многих стран 
Евросоюза в России 
свои интересы — 
проекты, которые 
требуют поддержки 
обеих сторон

35 процентов пред-
приятий считают, 
что заниженный 
курс рубля сдержи-
вает рост выпуска 
промтоваров
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ТОРГОВЛЯ Доля нефти, нефтепродуктов и газа в экспорте России 
за год снизилась на 10 процентов

Игла пришла в движение
Игорь Зубков

В 
тоннах, штуках, баррелях и 
кубометрах в 2015 году 
Россия продала за рубеж 

больше, чем в 2014-м, но валюты 
получила за это меньше почти на 
треть — 345,9 миллиарда долла-
ров, следует из данных Феде-
ральной таможенной службы. 

Низкие цены на нефть сдела-
ли сильным доллар, доллар при-
давил мировые цены на другие 
основные статьи нашего экспор-
та — газ, металлы, продукцию 
химпрома. А упавший рубль об-
рушил стоимость всего нашего 
экспорта, если считать выручку 
в валюте, а не в рублях. Получи-
лось, что Россия полтора года на-
зад начала распродажу и никак 
не может остановиться, напро-
тив, делает все новые скидки. 

Нефтяная игла стала короче. 
Доля топливно-энергетических 
товаров в структуре российско-
го экспорта за год снизилась с 73 
до 62 процентов, хотя сами по-
ставки нефти, газа и прочего сы-
рья только возросли. Нефтегазо-
вых инъекций экономике уже не 
хватает и надежда на них слабая. 
Зато ключевая для конкуренто-
способности экономики доля в 
экспорте машин и оборудования 
выросла с 3,7 до 6 процентов 
(если считать только по дальне-
му зарубежью). Даже в долларах 
объем поставок по этой группе 
увеличился на 12,9 процента. 

Но если учесть, что в среднем 
по 2014 году загрузка мощно-
стей в машиностроении состав-
ляла всего 50 процентов, ситуа-
ция совсем не радужная. Мало 
сделать несырьевой товар де-
шевле, чтобы его начали поку-
пать за рубежом или покупали 
больше. Нужно еще, чтобы он 
был качественным, прошел сер-
тификацию, а значит, соответст-
вовал зарубежным стандартам, 
под него нужно создавать сеть 
сервисного обслуживания.

Кроме того, у значительной 
части промышленной продук-
ции велика доля импортных 
комплектующих. Вот и реакция 
производителей на слабый 
рубль оказалась неравномер-
ной. Воспользоваться конъюн-
ктурой смогли лишь крупные 
предприятия, чья продукция и 
ранее была востребована. 

В страны СНГ, с которыми у 

нас товарооборот традиционно 
гораздо более «здоровый» по 
структуре, поставки транспор-
та, машин и оборудования в це-
лом упали. Болезненным оказал-
ся разрыв связей с Украиной. В 
2015 году туда было поставлено 
менее 2 тысяч легковых автомо-
билей. Для отечественного авто-
прома этот рынок практически 
полностью утрачен.

Проблема Лифт может опять стать опасным объектом

Износом чуют

Ольга Бухарова, Елена Домчева 

Л
ифты должны вер-
нуться в Реестр осо-
бо опасных произ-
водственных объек-
тов.

С такой инициативой высту-
пили законодатели и аналитики 
отрасли. В Национальном лиф-
товом союзе уверяют, что каж-
дый третий лифт в многоквар-
тирном доме использовать нель-
зя, он потенциально опасен для 
здоровья и жизни людей. 

«Сегодня только в жилом 
фонде зарегистрировано более 
430 тысяч лифтов, но сколько их 
всего, если учитывать торговые 
центры и офисные здания, се-
годня не знает никто, — говорит 
президент Национального лиф-
тового союза Виктор Тишин. — 
Из них почти 120 тысяч отрабо-
тали свой нормативный срок 
службы — 25 лет». Наиболее из-
ношенные подъемные механиз-
мы обнаружены в 22 регионах. 
Замена лифтового оборудова-
ния — дорогостоящее мероприя-
тие, поэтому на эти цели из фон-
да капремонта должно выде-
ляться не менее 20—30 процен-
тов отчислений граждан, счита-
ет Тишин. Но этот норматив ни-
где в законодательстве не про-
писан. 

Особо опасными производст-
венными объектами по закону 
считаются те, которые представ-
ляют угрозу для здоровья и жиз-

ни людей, а также способны при-
вести к ухудшению состояния 
окружающей среды в случае ава-
рии. Это могут быть как помеще-
ния, так и различные механиз-
мы. Среди них цеха по производ-
ству или переработке горючих, 
взрывчатых, токсичных ве-
ществ, а также эскалаторы, ка-
натные дороги и фуникулеры.

Каждый из этих опасных объ-
ектов содержится в специаль-
ном реестре Ростехнадзора, куда 
их должны вносить сами вла-
дельцы. Если регистрация не 
была пройдена, то хозяин полу-
чит внушительный штраф.

Почему это так важно? При-
сутствие в реестре означает, что 
государственные эксперты бу-
дут проявлять к таким объектам 
повышенное внимание: прове-
рять техническое состояние и 
проводить экспертизу промыш-
ленной безопасности, следить за 
своевременным проведением 
аттестации у работников и так 
далее. Кроме того, объекты из 

реестра подлежат обязательно-
му страхованию на случай ЧП.

Раньше в реестр входили и 
лифты, однако в 2013 году их от-
туда исключили. Тогда же был 
принят технический регламент 
Таможенного союза «Безопа-
сность лифтов», и функции по 
учету, регистрации и проекти-
рованию лифтового оборудова-
ния с Ростехнадзора были сняты. 
Ведомство теперь может лишь 
проводить проверки. Но их, по 
мнению многих специалистов, 
явно недостаточно.

Эксперты «РГ» поддержива-
ют идею вернуть лифты в реестр. 
Трагедии, которые произошли в 
последнее время, говорят о том, 
что нужно возвращать госкон-
троль в эту отрасль, уверен за-
вкафедрой управления недви-
жимостью, проблем землеполь-
зования и ЖКХ РАНХиГС про-
фессор Евгений Богомольный. 
«Лифты, как и автомобили, мож-
но смело назвать средством по-
вышенной опасности». По его 

мнению, нужны специализиро-
ванные организации, которые 
бы отвечали за установку и ре-
монт лифтов. «Там должны рабо-
тать только обученные профес-
сионалы, которые обязаны про-
ходить курсы повышения квали-
фикации, — говорит Богомоль-
ный. — Надо разработать тех-
стандарты и стандарты профес-
сиональной деятельности спе-
циалистов по лифтам. И компа-
нии должны работать строго по 
этим правилам».

Сегодня же установкой и эк-
сплуатацией лифтов могут зани-
маться любые компании, кото-
рые в своей работе ориентиру-
ются лишь на паспорт нового 
лифта. А нормы по проверкам, 
которые там прописаны, необя-
зательны к исполнению, говорит 
профессор.

Кстати, в минстрое уже нача-
ли работу над тем, чтобы лифта-
ми занимались только специа-
лизированные организации. К 
ним будут предъявлять жесткие 
требования, в том числе и по 
квалификации работников, рас-
сказали «РГ» в министерстве. 

А в Госдуму уже внесен зако-
нопроект с изменениями в Жи-
лищный кодекс. Документ отно-
сит лифты и лифтовое оборудо-
вание к объектами повышенной 
опасности, поэтому их обслужи-
вание может проводиться толь-
ко спецорганизациями под 
контролем Госжилинспекции и 
Ростехнадзора. 

Акцент

 Каждый третий лифт в много-
квартирном доме использо-
вать нельзя, он потенциально 
опасен для жизни людей
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ОЖИДАНИЯ

Владимир Уколов, 
профессор института МИРБИС:

— Повышение взаимного интереса между Россией и Европой обусловлено же-

ланием обеих сторон к восстановлению экономических отношений. 

Санкции Евросоюза не привели к экономическому прогрессу входящих в него 

стран, а наоборот, помноженные на неудачную миграционную политику, повы-

сили напряженность отношений внутри него.  Есть основания полагать, что мы 

наблюдаем начало восстановления разорванных связей, которые приведут к 

полноценному деловому сотрудничеству, в котором заинтересована как Рос-

сия, так и Европа.

Антон Соничев, 
член Экспертного совета по законодательству о банковской 
деятельности и аудите Комитета Госдумы по финансовому рынку:

— Сегодня нам, как и прежде, необходимы технические товары из Европы (авто-

мобили и запчасти к ним, например), лекарственные препараты, не имеющие 

аналогов в России, и некоторые другие группы не запрещенных к ввозу в РФ то-

варов. Можно говорить о том, что у нас есть лояльность международных эконо-

мических партнеров, которая зачастую оказывается независимой от политиче-

ских настроений. Даже в эпоху «холодной войны» велась торговля между СССР 

и США.

Алексей Каневский, 
председатель Комитета по экономике Московского отделения 
«ОПОРЫ России»:

— Встречи с европейскими чиновниками, конечно, полезны. Они поддерживают 

традиционные связи, оживляют обсуждения по текущим проектам, но ничего 

глобального, к сожалению, не несут. Нужно понимать, что самые важные реше-

ния не за локальными лидерами, а за центральными — руководителями госу-

дарств. Чиновники могут дискутировать на какие-то злободневные темы, подви-

гая глав государств к отмене санкций, но на самом деле такие чиновники ничего 

не решают.  Эти встречи не повлекут за собой рост инвестиций. Для этого необ-

ходимо кардинально изменить взаимоотношения с Европой: отменить санкции, 

открыть финансовые рынки.

ЦИФРА

70 
ПРОЦЕНТОВ 
всех инвестиций приходит в Рос-
сию из стран Евросоюза
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ГОСУДАРСТВО НАМ 
ПОМОЖЕТ

Государство оказывает прямую фи-

нансовую поддержку несырьевым эк-

спортерам в основном через льгот-

ные кредиты, предоставление госга-

рантий и страхование экспортных 

кредитов и инвестиций. Теперь эти 

услуги экспортеры могут получить в 

режиме «одного окна» в Российском 

экспортном центре, который должен 

поспособствовать вовлечению в эк-

спортную деятельность среднего и 

малого бизнеса. 

Как сообщили «РГ» в минэкономраз-

вития, общий объем поддержанного в 

2015 году высокотехнологичного эк-

спорта Внешэкономбанком и АО 

РОСЭКСИМБАНК достиг 152 милли-

ардов рублей. По линии АО «ЭКСАР» 

объем предоставленной страховой 

поддержки экспорта составил 6,57 

миллиарда долларов.

Чтобы развивать несырьевой экспорт 

и слезть с «нефтяной иглы», нужно 

больше или этого достаточно?

В сравнении с ведущими экономика-

ми мира цифры небольшие, но сейчас 

довольно сложно оценить объем 

спроса на финансовую поддержку со 

стороны экспортеров, а значит, по-

нять, много это или мало, объясняет 

эксперт Аналитического центра при 

правительстве РФ Григорий Микрю-

ков. Далеко не все, кто мог бы претен-

довать на финансовую поддержку в 

части экспорта, пытаются ее полу-

чить. Отчасти это происходит из-за 

недостатка информации или опасе-

ний, что процедуры окажутся слиш-

ком сложными. Но более значимым 

вопросом является не объем поддер-

жки как таковой, а эффективность ее 

отдельных механизмов и то, какое 

влияние на экономику в целом каж-

дый из них оказывает. Это требует от-

дельного анализа.

Так или иначе, двукратная девальва-

ция рубля сократила объем потенци-

альной поддержки в части кредитова-

ния, страхования и предоставления 

госгарантий экспортерам, отмечает 

эксперт. 
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НЕДВИЖИМОСТЬ Россияне 
выставляют на торги 
заграничное жилье 

Виллами 
по ценам

Юлия Кривошапко

БОГАТЫЕ россияне, в хорошие годы накупившие недви-
жимости за рубежом, начали выставлять ее на продажу. 
Причем с солидными скидками. По свидетельству специ-
алистов, дисконт на «русские» дома и виллы за границей 
может достигать почти половины их стоимости.

За последние пять лет состоятельные россияне успе-
ли купить за рубежом по 5—6 объектов. Однако после 
резкого роста курсов евро и доллара к рублю столкну-
лись с тем, что не могут справляться с ежемесячными 
расходами на обслуживание домов, вилл и апартамен-
тов. Налоги и эксплуатационные платежи также стали 
для многих довольно ощутимым финансовым береме-
нем. Все это сейчас заставляет владельцев заграничной 
недвижимости выставлять ее на продажу со скидками. 
По данным экспертов международной консалтинговой 
компании Knight Frank, минимальный дисконт на виллы 
и апартаменты составляет 15 процентов, максимальный 
— все 40.

Покупатели на такие объекты находятся. В 2015 году 
впервые в истории российского рынка в агентства не-
движимости начали поступать запросы от потенциаль-
ных покупателей на дома с дисконтом от «русских» вла-
дельцев в Италии, Греции, Испании, на Лазурном берегу. 
В Knight Frank отмечают, что доля таких запросов состав-
ляет более 10 процентов.

По прогнозу управляющего партнера «Транио» Геор-
гия Качмазова, в 2016 году число наших соотечественни-
ков, желающих продать свою недвижимость за рубежом 
из-за высокой стоимости содержания, вырастет на 30—40 
процентов. При этом актуальной, по его мнению, будет 
еще одна тенденция: россияне, которые несмотря на низ-
кий курс рубля все-таки продолжат вкладываться в по-
купку заграничных квартир и домов, будут делать это с 
прицелом на получение дохода. То есть покупать недви-
жимость уже не для себя, а, к примеру, для сдачи в аренду.

«Мы с первых недель 2016 года наблюдаем высокую 
активность состоятельных российских покупателей на 
зарубежных рынках», — подтверждает Марина Кузьми-
на, директор по зарубежной недвижимости Knight Frank. 
Основной спрос, по ее словам, приходится на покупку 
доходной недвижимости в крупных городах Европы: 
Лондоне, Берлине, Мюнхене, Вене, Барселоне. Средний 
бюджет запроса составляет 3—7 миллионов евро. «Поку-
патели интересуются готовыми апартаментами под сда-
чу в аренду, а также объектами с подписанными арен-
дными договорами», — уточняет Кузьмина.

Интерес к инвестиционной зарубежной недвижимо-
сти стали проявлять жители российских регионов, отме-
чают в Knifht Frank. У состоятельных клиентов из Ново-
сибирска, Ростова, Екатеринбурга, Краснодара наиболь-
шей популярностью пользуются объекты стоимостью в 
пределах 1—5 миллионов евро в деловых центрах Евро-
пы. В целом, по словам Марины Кузьминой, если раньше 
покупки недвижимости за границей зачастую соверша-
лись под воздействием эмоций, то сейчас на первом ме-
сте стоит целесообразность и безопасность инвестиций.

ПЛАНЫ Банки увеличат выпуск пластиковых карт для детей

Уже не игрушки
ЦЕННЫЕ БУМАГИ На падающем фондовом рынке есть компании, 
акции которых продолжают дорожать

Битва титана
Роман Маркелов

В 
России будут расти спрос и 
предложение на банков-
ские карты для детей и под-

ростков, рассказали «РГ» в мин-
фине. В начале февраля о старте 
выпуска такого финансового 
продукта объявил очередной 
банк, входящий в топ-20 по вели-
чине активов.

Параллельно с выпуском карт 
для тех, кому нет восемнадцати, 
должна расти и их финансовая 
грамотность, считают в минфи-
не. Пока только в каждой третьей 
семье принято говорить о день-
гах, а многие дети путают бан-
ковские карты со скидочными.

«Во многих странах мира име-
ются специальные карты для 
подростков. Чаще всего это пре-
доплаченные карты, на которые 
родители кладут деньги, на них 
могут быть установлены ограни-
чения, дневные лимиты и уве-
домления о тратах, которые по-
ступают не только детям, но и на 
мобильные телефоны родите-
лей», — рассказал «РГ» директор 
департамента международных 
финансовых отношений минфи-
на Андрей Бокарев. 

Российские регионы тоже не 
отстают от мировых практик: в 
Татарстане в рамках проекта мин-
фина по повышению финансовой 
грамотности некоторым школь-
никам выдали банковские дебето-
вые карты, которые выполняют 
сразу несколько функций: это и 

платежный инструмент, и средст-
во идентификации при посеще-
нии школы, и проездной билет. 
Наличные с них снять нельзя. 

Однако использование обыч-
ной банковской карты ребенком 
должно сопровождаться финан-
совым просвещением как его, так 
и его родителей. Пока что под-
ростки еще недостаточно осве-
домлены о «карточных» рисках. 
«По законодательству открыть 
карту, привязанную к счету ро-
дителей, можно с 6 лет. Но, конеч-
но, начинать нужно не с откры-
тия карты, а с объяснения, в чем 
разница между желаниями и по-
требностями, с грамотного поль-
зования карманными деньгами, 
поскольку в 6—8 лет, например, 
ребенку трудно представить без-
наличные деньги. Он должен ви-

деть монеты и купюры и учиться 
их считать, оплачивать мелкие 
покупки и получать сдачу», — от-
мечает Андрей Бокарев. По его 
мнению, начинать обучение 
пользованием картами лучше с 
10—12 лет, но важно, чтобы роди-
тели в то же время обсуждали с 
детьми семейный бюджет (сей-
час это делают только 33 процен-
та родителей). В 14 лет законода-
тельство уже позволяет заводить 
подросткам собственные карты.

По результатам международ-
ного исследования уровня финан-
совой грамотности 15-летних уча-
щихся в 2012 году Россия заняла 
10-е место среди 18 стран, распо-
ложившись в середине рейтинга 
между США и Францией. «Однако 
до идеала пока далеко. Только 38 
процентов детей, имеющих собст-

венные средства, стараются что-
то отложить на крупные покупки, 
более половины тратят все имею-
щиеся у них средства сразу», — за-
мечает Андрей Бокарев. 

Кроме того, дети до 12 лет по-
рой путают банковские карты с 
подарочными или дисконтными 
картами магазинов, добавляет он. 
Подростки старше 15 лет и неко-
торые дети в возрасте 12—14 лет в 
целом хорошо представляют себе, 
что такое кредитная, дебетовая, 
социальная или зарплатная бан-
ковская карта. «В то же время 
многие подростки в возрасте 15—
17 лет не могут указать разницу 
между кредитной картой и креди-
том наличными, перечисляемым 
на карту, что в будущем может 
стать фактором риска при офор-
млении банковских продуктов и 
услуг», — подчеркивает Бокарев.

Поэтому обучение тому, как 
пользоваться банковскими карта-
ми, входит в проект минфина по 
повышению финансовой грамот-
ности. «Этому посвящены специ-
альные темы в учебных модулях 
на разных ступенях образования, 
начиная со средней школы, а так-
же специально для воспитанни-
ков детских домов», — уточняет 
Андрей Бокарев. Также с 14 по 22 
марта пройдет вторая Всероссий-
ская молодежная неделя финан-
совой грамотности для детей и 
молодежи. В этом году она будет 
посвящена бережному потребле-
нию и защите прав потребителей, 
говорит Андрей Бокарев. 

Сергей Куликов

П
ринцип «покупай, пока де-
шево» работает сегодня на 
российском фондовом 

рынке как никогда.
Так что момент для выхода на 

рынок акций для инвесторов 
вполне благоприятный, считает 
начальник аналитического отде-
ла компании «УНИВЕР Капитал» 
Дмитрий Александров. То есть 
покупать их можно и нужно, во-
прос лишь в том, какие именно и с 
какой целью. Сразу стоит огово-
риться, что вложения в акции не 
принесут сиюминутного дохода, 
поэтому стоит набраться терпе-
ния как минимум на три года.

Итак, защитить сегодня лич-
ные сбережения от инфляции по-
зволяет покупка бумаг растущих 
компаний. Примеров не очень 
много, в основном  продуктовые 
ретейлеры. Но есть полезные кри-
терии: выбирайте бумаги компа-
ний, показавших наибольшую ди-
видендную доходность за послед-
ние 3—5 лет. В данном случае эк-
сперт советует присмотреться к 
бумагам экспортно ориентиро-
ванных компаний, не зависящих 
от цен на сырье. 

По данным Александрова, в 
прошлом году перекрыли деваль-
вацию акции одного из крупней-
ших производителей титана или, 
например, поставщика на миро-
вой рынок азотных удобрений. 

Акции российской «нефтянки» в 
расчет брать не стоит, поскольку 
девальвация рубля была связана 
как раз со снижением цен на их 
товар, уточняет эксперт.

И предупреждает: механизм 
входа на рынок и прост, и сложен 
одновременно. Лучше, уверяет 
Александров, все делать самому, 
открыв брокерский счет в какой-
либо инвестиционной компании. 
Можно и в паевые инвестицион-
ные фонды (ПИФы), и управляю-
щие компании, но надо отдавать 
им не меньше 2 процентов годо-
вых, и не факт, что они грамотно 
смогут управлять вашими день-
гами. А дальше — почувствуйте 
себя спекулянтом: купив акции 
подешевле, следите за котировка-
ми. Если будет доход, кладите на 
депозит либо покупайте гособли-
гации (которые, кстати, не обла-
гаются налогом). А можно просто 
вложить средства в бумаги и «за-
быть» о них на год или два.

Все это, конечно, звучит за-
манчиво, но не так просто вопло-

щается в жизни. Безусловно, надо 
быть готовым к таким вложени-
ям. Разбираться в превратностях 
фондового рынка и вообще дру-
жить с экономикой. Без подготов-
ки в сторону акций лучше даже не 
смотреть. А со знанием дела, с хо-
рошим фондом-наставником и с 
выдержкой можно попробовать. 
А вдруг получится?  

Валюта Президент Московской международной валютной ассоциации 
Алексей Мамонтов не исключает падение доллара до 65 рублей

Рубль готовит сюрприз
Ярослав Николаев 

Ч
ем сильнее аритмия у 
валютного рынка, тем 
больше рождается 
всевозможных курсо-
вых прогнозов. 

Если в начале года пессими-
сты пророчили курс 100 рублей 
за доллар, то теперь они стали 
еще мрачнее и говорят уже о 
120. У оптимистов — своя край-
ность.

Уже договорились до того, 
что мир стоит на пороге валют-
ной войны, что вся надежда ру-
бля только на юань и надо вни-
мательнее приглядеться к «ки-
тайцу» и пожелать ему всех благ. 

Все это мы решили обсудить 
с президентом Московской ме-
ждународной валютной ассоци-
ации Алексеем Мамонтовым. И 
узнать его прогноз: какие курсы 
нас удивят в феврале и во вто-
ром квартале этого года.

Алексей Николаевич, некоторые 
эксперты говорят, что ожидае-
мое вскоре укрепление юаня по-
влечет за собой и укрепление ру-
бля. Так ли это? Можете ли вы 
объяснить механизм такого 
укрепления?
АЛЕКСЕЙ МАМОНТОВ: Я не вижу какой-
либо прямой связи между укре-
плением юаня и рублем. 

Доля использования юаня в 
наших международных расчетах 
несопоставимо мала по сравне-
нию с тем же «американцем» или 
евро. У нас импортные контрак-
тные платежи в основном в евро, 
и затем в долларах, а экспортные 
— в долларах и потом — в евро. По-
этому «юаневая» ситуация на 
нас прямо не влияет. 

Другое дело, что снижение 
темпов роста китайской эконо-
мики сокращает спрос на постав-
ляемые нами сырье и энергоре-
сурсы, что способно создать до-
полнительные проблемы с их ре-
ализацией. 

Китай является ныне «миро-
вой фабрикой», основным по-
ставщиком промышленной про-
дукции. Соответственно, его 
доля как в производстве, так и в 
торговле постоянно растет и 
поддерживает цены на мировом 
рынке сырьевых и энергетиче-
ских продуктов. Сбои в работе 
этой «фабрики», сокращение 
ею объема производства влияет 
как на потребительский рынок, 
так и на рынок производитель-
ных ресурсов, а также и на инве-
стиционный спрос и предложе-
ние, затрагивая и монетарные 
аспекты.

А насколько наш рубль зависит 
от тех валют, в которых Центро-
банк держит международные 
(золотовалютные) резервы?
АЛЕКСЕЙ МАМОНТОВ: Рубль зависим 
только от доллара и евро, от их 
объема предложения на валют-
ном рынке. Во внешнеторговых 
расчетах, а также в кредитных 
отношениях мы используем 
именно эти валюты. Так что дра-
матическое влияние на наш 
рубль могут оказать только эти 
мировые резервные валюты. 

Нынешнее динамичное сни-
жение курса рубля происходит 
из-за того, что сокращается пред-
ложение именно этих валют вви-
ду падения стоимостного объема 
экспорта. И как следствие, при-
тока на внутренний рынок эк-
спортной валютной выручки. За-
емные или инвестиционные 
источники пополнения рынка 
также заметно сокращаются в 
последние два года. 

А валюты, в которых наш ЦБ 
также держит часть своих резер-
вов (типа японской иены, бри-
танского фунта или швейцарско-
го франка), на курс рубля никак 
не влияют, так как ничтожна доля 
этих валют в наших внешнеэко-
номических расчетах и, соответ-
ственно, потребность в них.

В самый разгар январского паде-
ния рубля многие эксперты нас 

успокаивали: надо будет — ЦБ 
вмешается и прекратит это. Ка-
кой инструментарий остался у 
отечественного ЦБ для противо-
действия ослаблению рубля?
АЛЕКСЕЙ МАМОНТОВ: С переходом к 
процентному (инфляционному) 
таргетированию ЦБ снял с себя 
обязательства по поддержанию 
курса рубля, отпустив его в так 
называемое свободное плавание 
(free floating). Это не означает, 
что ЦБ при этом не предоставля-
ет рынку необходимую ему ва-
лютную ликвидность (для обес-
печения обязательств кредитных 
и некредитных организаций по 
обслуживанию взятых им зай-
мов, расчетов по импортным 
контрактам, проведения кассо-
вых неторговых операций). Но 
чтобы поддерживать необходи-
мый и достаточный уровень та-
кой ликвидности, Банк России 
использует ныне не столько пря-
мые валютные интервенции, 
сколько операции валютных 
РЕПО (выдача ЦБ краткосроч-
ных кредитов в валюте под залог 
российских облигаций под опре-
деленную ставку). Однако необ-
ходимо понимать, что сегодня де-
фицита валютной ликвидности 
на рынке нет. 

Скорее, напротив, у многих 
компаний и банков избыточная 

ликвидность, они «перелимиче-
ны американцем» и уже не зна-
ют, куда его девать, поскольку 
часть этой ликвидности ими на-
коплена впрок, в ожидании даль-
нейшего снижения курса рубля. 

Как только тренд развернется, 
мы с вами увидим эту избыточ-

ную ликвидность на рынке. В 
этой связи ужесточение норма-
тивных ограничений для валют-
ных операций, которое то и дело 
предлагают некоторые «экспер-
ты» и депутаты, является не толь-
ко избыточной, но и чрезвычай-
но вредной мерой.

Да, отчасти нынешняя ситуа-
ция на рынке используется в спе-
кулятивных целях. Но сегодня 
банки (да и не только банки) в 
условиях падения экономики, 
невостребованного кредита, вы-
соких рисков практически лише-
ны возможности что-либо зара-
ботать (за год прибыль в банков-
с к о й  с и сте м е  с о к р ат и л а с ь 
втрое!). И пока экономика не на-
чнет расти, бизнес оживать, а 
ключевая ставка не станет сни-
жаться хотя бы до однозначных 
значений, банки будут использу-
ют любую возможность, чтобы 
поддержать свою рентабель-
ность, в том числе и через валют-
ные операции.

Следить за курсами валют для рос-
сиян стало привычным делом.

Акцент

 За три года вложения в ПИФы 
принесли почти 31 процент 
дохода

Акцент

 Если нефть обвалится ниже 
20 долларов, доллар может 
взлететь и до 120 рублей

ЧТО КУРС ГРЯДУЩИЙ НАМ ГОТОВИТ?

Каков ваш максимальный и минимальный прогноз по 
курсу доллара и евро, обрисуйте, пожалуйста, возмож-
ный курсовой коридор?
Алексей Мамонтов | По опыту прошлых лет, во втором 

квартале чаще всего происходит некоторое локальное 

укрепление рубля. 

В этот период спрос на валюту обычно снижается, спекуля-

тивный фактор слабеет, валютное предложение растет (в 

том числе и из-за разворота тренда). И это помогает рублю 

потяжелеть. При этом ЦБ может и не дать ему существенно 

компенсировать предыдущее падение. 

Во-первых, чтобы отчасти пополнить свои резервы. 

Во-вторых, не создавать сильного «проседания» перед по-

следующим новым взлетом «американца» и евро. 

В-третьих, чтобы не наполнять рынок избыточной рубле-

вой ликвидностью.

Не томите: 120 рублей за доллар будет? 
Алексей Мамонтов |Во втором квартале доллар может 

опуститься до 65—70 рублей, а «европеец», соответствен-

но, до 75—80 рублей.

До конца же марта обе валюты могут обновить свои рекор-

дные курсовые значения, достигнув 90—95 рублей за дол-

лар и 100—105 рублей за евро. Но это при плавном сниже-

нии цен на баррель не ниже 20—25. 

Если же нефть марки Брент обвалится ниже этих значений 

(такую вероятность я оцениваю в районе 20 процентов), 

вот тогда доллар вполне реально может взлететь и до 120 

рублей.

НЕФТЬ ВИНОВАТА

Число россиян, считающих, что изменения курса рубля 

связаны с международной политикой и санкциями, за по-

следний год резко уменьшилось. Зато стало больше тех, 

кто связывает колебания национальной валюты с неста-

бильной ситуацией на рынке нефти. Об этом говорится в 

отчете «Информ», подготовленном по заказу Центробанка 

на основе опроса населения.

При этом в исследовании отмечается, что ожидания гра-

ждан по изменению курса рубля к иностранным валютам 

на 2016 год улучшились. В январе доля считающих, что курс 

российской валюты вырастет, увеличилась по сравнению с 

прошлым месяцем до 16 процентов. При этом остается вы-

сокой — 38 процентов — доля респондентов, ожидающих 

ослабления рубля.

Потребительские и сберегательные установки россиян в 

январе по сравнению с декабрем практически не измени-

лись. Более половины респондентов предпочитают не тра-

тить лишние деньги, а сберегать их. Наиболее привлека-

тельной формой сбережения остается размещение 

средств в банках.

СКОЛЬКО МОЖНО 
ЗАРАБОТАТЬ НА АКЦИЯХ?

По данным экономического портала 

Investfunds, последний месяц при-

нес клиентам ПИФов в среднем все-

го 0,31 процента. Полгода оказались 

щедрее — 12,27 процента, год — еще 

урожайнее, 14,7 процента. Три года — 

30,66 процента. Но справедливости 

ради надо сказать, что вложение в 

золото принесло почти 80 процен-

тов дохода. Расчет шел по цене драг-

металла, которую устанавливает 

Центральный банк РФ. 

Но это еще «пустяки» по сравнению 

с долларом. Инвестиции в него за 

три года откликнулись 155,5 процен-

та доходности. Единая европейская 

валюта скромнее, но тоже весомо — 

107,98 процента.
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САМЫЕ ОЖИДАЕМЫЕ 
НОВИНКИ 2016 ГОДА

В ПЕРВУЮ очередь хочется заин-
триговать книголюбов: Гузель 
Яхина, столь ярко дебютировав-
шая с романом «Зулейха откры-
вает глаза» в прошлом году, 
работает над новой вещью, и это 
проза. Раскрывать секреты она 
категорически отказывается. 
Остается ждать.
А пока нас ждут не менее интере-
сные новинки от именитых авто-
ров. 

      Евгений Водолазкин в этом году в 

«Редакции Елены Шубиной» выпустит 

роман «Авиатор». Действие его про-

исходит в начале XX века, и построен 

роман по «осколочному принципу», то 

есть составлен из фрагментов разной 

длины от нескольких строк до не-

скольких страниц.

      Дмитрий Быков выпускает долго-

жданную книгу в серии «ЖЗЛ» «Вла-

димир Маяковский».  Автор писал кни-

гу шесть лет, сей факт, конечно, подо-

гревает интерес к ней. По мнению Ан-

дрея Петрова, главного редактора из-

дательства «Молодая гвардия», автор 

книг о Борисе Пастернаке и Булате 

Окуджаве, также выходивших в серии 

«ЖЗЛ», на этот раз написал очень нео-

жиданную книгу и она вызовет жар-

кие споры и не оставит равнодушны-

ми как специалистов, так и широкий 

круг гуманитариев-любителей. 

      «Ленин» Льва Данилкина еще 

одна новинка «Молодой гвардии» в се-

рии «ЖЗЛ». Как рассказывает Андрей 

Петров, главный редактор издатель-

ства «Молодая гвардия», автор, пре-

жде чем писать текст, задался нешу-

точной целью пройти всеми маршру-

тами своего героя, увидеть все своими 

глазами от Симбирска и Шушенского 

до Берна и Цюриха.

      Захар Прилепин представит 

сборник рассказов «Семь жизней», 

выпустит который «Редакция Елены 

Шубиной». «Семь жизней» как тот сад 

расходящихся тропок, когда человек 

встает на одну тропку, а мог бы сде-

лать шаг влево или шаг вправо и прий-

ти... куда-то в совсем другую жизнь. 

Или другую смерть? Или туда же? Эта 

книжка попытка сходить во все сторо-

ны, вернуться и пересказать, чем все 

закончится», — так говорит о книге ав-

тор. 

ВАРЕНЬЕ 
ОТ КЛАССИКОВ 

МЫ рады сообщить, что проект 
«РГ» «Литературное варенье» 
продолжается! Второй сезон от-
кроется в рязанском поселке Со-
лотча, в частном музее Алексан-
дра Исаевича Солженицына, 13 
февраля. Там произойдет дейст-
во, посвященное двум нобелев-
ским лауреатам: Ивану Павлову 
и Александру Солженицыну. 
«Нобелевский десерт» будет из 
малины. Вообще десерта плани-
руется два: зимний и летний, 
яблочный, который мы сварим 
19 августа в доме-музее Ивана 
Павлова, — рассказала куратор 
проекта Светлана Колесникова. 

Проект Оргкомитет Года литературы и сайт godliteratury.ru продолжают свою работу в 2016 году 

Книги в первом и втором чтении 

Фестиваль «Книги России» на Красной площади, полюбившийся и читателям, и писателям, и издателям, пройдет и в этом году. Стартует фестиваль четвертого июня, а завершится 
шестого, в день рождения Александра Сергеевича Пушкина. Организаторы уже сейчас формируют программу: говорят, будет даже интереснее, чем в прошлый раз. А что уж совер-
шенно точно: обещают не забыть, конечно, и про Год кино.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Не только Сталин 
и Андропов писали стихи 

Что рифмуют 
вожди?

Арсений Замостьянов

МИНИСТР экономического 
развития Алексей Улюкаев, регу-
лярно выступающий в печати со 
стихами, кажется уникальной 
фигурой. Но если немного поизу-
чать историю, окажется, что го-
сударственных мужей, многочи-
сленные обязанности которых 
не мешали их поэтическим досу-
гам (и наоборот), в российской 
истории не так уж мало. Но здесь 
мы ограничимся XX веком.

Художественных натур хвата-
ло среди революционеров. Вале-
риан Куйбышев — сын царского 
офицера, большевик, будущий 
председатель Госплана — к стихам 

пристрастился с детства. Как у 
образцового «проклятого поэта» 
— с кадетской юности запрещен-
ное чтение, прокламации, застен-
ки, ссылки, побеги… Но куда от 
вдохновения денешься: «Замол-
чи, мое сердце, не думай о воле,/ О 
задумчивом лесе, о солнечном 
поле./ Слышишь, — в камеру вхо-
дят, грохочут ключи»...

Глеб Кржижановский, верный 
друг Ленина, задолго до того, как 
стал председателем Госкомис-
сии по электрификации — ГОЭЛ-
РО, написал свои лучшие стихи. 
В 1897 году в Бутырской тюрьме 
родилась его «Варшавянка»: 
«Вихри враждебные веют над 
нами,/ Темные силы нас злобно 
гнетут./ В бой роковой мы всту-
пили с врагами,/ Нас еще судьбы 
безвестные ждут». Стихи Кржи-
жановского включены даже в по-
чтенную антологию русского со-
нета. Вот если б не служба...

Мастеровитым стихотворцем 
с юности был и Сталин. Стихи 
слагал по-грузински. В 1912 году 
их даже включили в грузинскую 
хрестоматию для начальных 
классов. Став вождем всех наро-
дов, он все же не позволил сде-
лать свои юношеские стихи все-
общим достоянием, хотя в Гру-
зии они переиздавались.

Есть легенда о том, как Ста-
лин предложил Шалве Ницубид-
зе, переводившему «Витязя в 
тигровой шкуре» на русский 
язык, варианты нескольких 
строф, с которыми переводчик 
не мог поспорить. Талант!

В архиве Леонида Ильича 
Брежнева тоже нашли стихи, на-
писанные генсеком застойных 
времен. «На смерть Воровского» 
— стихи косноязычные, но с буй-
ной фантазией: «На двери вне-
запно устремились всех взоры,/ 
И замер среди речи английский 
сэр:/ В залу с улыбкой под шум 
разговора/ Вошел Воровский — 
делегат С. С. С. Р./ Шокинг! По-

зорной культуры, нет лака./ В 
пышном обществе говор и 
«крик»:/ «Как смели сюда вы 
явиться без фрака?!»/ «Он без 
цилиндра!» «Мужик!»

Брежнев пригвоздил буржу-
азные дресс-коды. Хотя в годы 
его-то правления был узаконен 
строгий стиль: темные костюмы, 
белые рубашки, однотонные гал-
стуки, плащи и шляпы. Вечная 
история: в юности — бунтарь, в 
зрелости — консерватор.

К 60-летию генсека поэму в 
его честь сложил член Политбю-
ро Дмитрий Полянский. Стихи, 
видно, были не очень — автора от-
правили в Японию послом.

Еще один глава государства, 
Юрий Владимирович Андропов, 
много лет руководивший КГБ, 
был интеллектуалом и эстетом. 
По молодости, работая в Каре-
лии, публиковал стихи под псев-
донимом «Владимиров». 

Было в его стихах что-то тют-
чевское: «Мы бренны в этом 
мире под луной:/ Жизнь — толь-
ко миг; небытие — навеки»...

Но Тютчева Андропов прео-
долевал историческим опти-
мизмом: «...Иные поколенья на 
Земле/ Несут все дальше жизни 
эстафету».

Анатолий Иванович Лукьянов 
стал председателем Верховного 
Совета в конце 1980-х. Стихи он 
публиковал под псевдонимом 
Осенев, но утаить свою маску не 
смог. 

Когда-то Александр Твардов-
ский благожелательно отозвался 
о стихах смоленского юноши, но 
от поступления в Литинститут 
отговорил. А стихотворчеству 
его не помешали госзаботы. В по-
литике важно уметь маскиро-
ваться и лавировать по обстоя-
тельствам. В поэзии можно по-
быть самим собой. Лукьянов не 
потерял эту потребность.

После августа 1991 года Лукь-
янов несколько лет провел в за-
ключении. У бывшего члена По-
литбюро вышел  сборник «Стихи 
из тюрьмы». В теплых его сти-
хах, как показалось многим, пре-
обладали мотивы усталости и 
грусти:  «А в «Матросской тиши-
не» — полумрак./ Конвоирские 
шаги во дворах./ Чьи-то ропоты и 
вздохи звучат —/ Вспоминают 
кто девчат, кто внучат»...

...Ну а кому поэт Лукьянов 
эстафету передал — конечно же, 
покажет время.

ВЗГЛЯДМНЕНИЕ

Конечно, Гоголь не имел в виду «реинкар-

нацию» Александра Сергеевича, да и 

«клонирование» отмел бы как человек 

набожный. Хотя писатели давно превра-

тили это в игру «вернем Александра Сер-

геевича». Веселое же имя Пушкин  — это 

еще Блок сказал. 

Возможно, Николай Васильевич, если и 

имел в виду что-то волшебное, просто 

надеялся, что через 200 лет воздух в об-

ществе будет иным, атмосфера, которая 

не душит, среда, которая не травит «рус-

ского человека в его развитии».

Все знают назубок: Пушкин поэт люби-

мый и чтимый народом. Но кто он, совре-

менный Пушкину «народ»? Абсолютное 

большинство населения в том веке кре-

постное и неграмотное. Читающий народ 

— это элиты, образованное общество, бо-

монды и служивые при чинах, при день-

гах и при власти. Как ни парадоксально, 

эти самые «элиты» и имел в виду Гоголь, 

когда говорил, что «общество от него от-

вернулось». Не видели в Пушкине (речь 

не о друзьях и приятелях) «своего».

Вот отчего все же так и не нашли авторов 

анонимных пасквилей, ставших послед-

ней каплей, поводом к дуэли Пушкина? От 

разных объяснений лишь сильней ощу-

щение: тайны какие-то неслучайные. Кру-

ги узки, и ниточки вились вокруг одних и 

тех же элитных петербургских салонов.

Первое собрание сочинений, 11 томов, 

изданных с царского одобрения в 1837 — 

1841 годах, пытались распространять по 

подписке, в том числе по разнарядкам 

сверху. Пермский губернатор Огарев, по-

лучив из министерства внутренних дел 10 

билетов на подписку, сунул их куда-то в 

дальний ящик, а через пять месяцев 

вспомнил и вернул министру Блудову: же-

лающих, мол, нету...  Каждый том этого из-

дания выходил тиражом в одну-две тыся-

чи. К концу XIX века тиражи новых пуш-

кинских изданий доросли аж до 15 тысяч. 

А дальше… Боже упаси от умозаключе-

ний, но что за нестыковка: дальше при-

шла неправедная власть, и в 1937 году (к 

100-летию смерти) большой однотомник 

разлетелся тиражом в 500 тыс. А еще спу-

стя полвека, в 87-м, чернь распоясалась 

настолько, что раскупила и трехтомник 

Пушкина, тиражом 10 млн  700 тыс.

«В поле бес нас водит, видно». То ли дело 

теперь, когда вернулись к благодатной 

старине: и тиражи пожиже, и цены непри-

ступней. Пушкина вернули «избранным»? 

Вопрос – об этом ли Гоголь мечтал?

Все вновь по кругу: так ведь было всегда, 

каждый лагерь, любая идейная кочка при-

спосабливала поэта к собственной ну-

жде. Пушкин удобен, как трансформер.

Ну да, Пушкин, по Вяземскому, «часто 

был эолова арфа либерализма на пирше-

ствах молодежи». Но стоит записать поэ-

та в «либералы», он тут же ответит, как 

когда-то Чаадаеву: да-да, «я далеко не вос-

торгаюсь всем, что вижу вокруг себя» — 

«хотя»… Вот это вот «хотя» он говорит как 

совершеннейший «крымнаш», против-

ный нынешнему «либералу»: «Хотя лично 

я сердечно привязан к государю». И даль-

ше, вовсе как последний «патриот»: «но 

клянусь честью, что ни за что на свете я не 

хотел бы переменить отечество или 

иметь другую историю, кроме истории 

наших предков, такой, какой нам бог ее 

дал». Зачем такого возвращать?

Мы только раззадорились строительст-

вом чего-то невнятно-олигархического, 

разомлели от богоизбранности новых 

купцов-аристократов, как Пушкин снова 

о своем: «Что значит аристократия поро-

ды и богатства в сравнении с аристокра-

тией пишущих талантов? Никакое богат-

ство не может перекупить влияние обна-

родованной мысли». А это как же пони-

мать? Если он такой умный, почему он 

был такой бедный!

Мы тут рады Википедии, сменившей про-

клятую систему образования, а Пушкин 

может ведь свалиться на завсегдатаев со-

цсетей, увидев в них (как когда-то в про-

грессивном Радищеве) «невежественное 

презрение ко всему прошедшему, слабо-

умное изумление перед своим веком, 

слепое пристрастие к новизне, частные 

поверхностные сведения, наобум прино-

ровленные ко всему». Пушкин не Пушкин 

— а таких соцсети быстро «забанят».

У Набокова в романе «Дар» вымышлен-

ный мемуарист Сухощеков разыграл не-

коего Ч., который давно в России не был и 

о смерти Пушкина не знал. В театре (дава-

ли «Отелло») выдал за поэта случайного 

старика с растрепанными баками. Ч. по-

верил: ну и ладно. Зато у самого мистифи-

катора  мурашки по спине: «Что если это и 

впрямь Пушкин». А если правда  — живой?

Нет, нет, зачем нам такое. И без того не-

рвы совсем ни к черту.

ДУЭЛЬ Почему Гоголь обещал, что Александр Сергеевич явится нам через 200 лет

Пушкин вернулся?

Гоголь был абсолютно прав. Просто мы 

понимаем его слова неправильно и 

слишком буквально. Дескать, через 200 

лет явится русский человек, подобный 

Пушкину.

Гоголь, конечно, был тот еще абсурдист, 

но вряд ли он это имел в виду. Ведь тогда 

получается, что Пушкин — это тот, кто 

явится через 200 лет. Да он уже явился! 

Зачем ему являться еще раз через 200 

лет? А 200 лет мы чем занимались?

Гоголь говорил о «русском человеке в 

его развитии».

И тут нужно обозначить ряд принципи-

альных вещей.

Слово «прогресс» почему-то стало у нас 

немодным, а слово «либерал» в послед-

нее время стало и вовсе ругательным. 

Но «прогресс» означает всего лишь раз-

витие, а «либерализм» — это всего лишь 

требование свободы для развития об-

щества. Мы, что, отказываемся от этих 

категорий? Мы хотим жить во времена 

Ивана Грозного под названием «Святая 

Русь»? Или хотим вернуться обратно в 

XIX столетие под не менее красивым на-

званием «Золотой век»? 

Однажды на книжной ярмарке Владими-

ра Познера спросили: в каком столетии 

он предпочел бы жить? Он сказал: в эпо-

ху Возрождения. Вот интересно: в каче-

стве кого он представляет себя в том 

времени? Наверняка в качестве поэта, 

художника. А почему не крестьянина, не 

ремесленника, которые гнули спину на 

знать?

Так же и те, кто грезит о «Золотом веке», 

наверняка видят себя аристократами на 

балу князя Гагарина, а не крепостными в 

прокопченных от дыма избах.

Наши великие писатели XIX века все 

были в лучшем смысле слова «прогрес-

систами» и «либералами». Они мечтали 

не о том, чтобы Россия катилась назад, а 

чтобы она развивалась. На пути просве-

щения, народного образования и — да-

да! — обретения «свобод». Ровно 155 лет 

в феврале (по старому стилю) 1861 года 

лучшие русские люди добились отмены 

крепостного права. То есть такого со-

стояния общества, когда людей прода-

вали, как свиней. Давайте вспомним об 

этом великом событии, а не том, как 

вальсировали на балу у князя Гагарина.

Во время советской власти, которую я 

вовсе не считаю каким-то кромешным 

адом, мы добились всеобщего образо-

вания и возможности представителям 

из любых социальных слоев — крестьян, 

рабочих — становиться интеллигенцией 

и составлять те самые «элиты», о кото-

рых пишет Вирабов. И, без сомнения, 

это было колоссальным прогрессом!

Сегодня пришло поколение «непуга-

ных» молодых людей. Хороши они или 

плохи, мы еще увидим. Но эти люди, хо-

тим мы того или нет, привыкли жить в 

мире без границ, в мире легкой доступ-

ности любой информации и в мире, в ко-

тором возможно любое высказывание 

через социальные сети, минуя цензуру 

и «начальство». К этому миру, да, нужно 

привыкать. И я лично в социальные сети 

не хожу. А на комсомольские собрания 

ходил. Но больше не хочу.

И никто Пушкина в социальных сетях не 

«забанит». Его там больше, чем кого бы 

то ни было. Его вообще удивительно 

много. Он стал как бы эталоном русско-

го человека. Я лично не знаю людей, у 

которых есть возражения против Пуш-

кина. Об этом Сергей Есенин чудесно 

написал: «Мечтая о могучем даре / Того, 

кто русской стал судьбой, / Стою я на 

Тверском бульваре, / Стою и говорю с 

собой».

Да, мы говорим с Пушкиным, как с сами-

ми собой. 100 лет после 

смерти, 200, 300. 

И так далее. 
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Павел Басинский
писатель, литературный критик 

Игорь Вирабов, 
обозреватель «РГ»

Стихи были 
не очень — и автора 
поэмы о Брежневе 
отправили из чле-
нов Политбюро 
в Японию послом

Два с половиной миллиона юных чтецов из 85 регионов России приняли 
участие в Год литературы в конкурсе «Живая классика». В этом году 
рекорд может быть побит. 
Сейчас проходит первый этап школьных отборов, районные финалы 
состоятся в марте. А лучшие чтецы из регионов поедут в мае на три неде-
ли в «Артек».
Что же касается международных участников, то каждый конкурсант дол-
жен зарегистрироваться на сайте www.youngreaders.ru и выложить видео-
запись, где он читает полюбившееся произведение вслух. Участники, 
набравшие больше «лайков», получат призы и тоже поедут в «Артек» для 
участия в суперфинале «Живой классики».

 ПОБЕДИТЕЛИ — ВСЕ! 

Даже отъявленные скептики, не 
верящие ни в какие «спецгода», 
соглашаются: 2015-й, объявлен-
ный Годом литературы, стал 
событием. Конечно, книга всегда 
была, есть и будет, но этот год 
объединил так много выдумки и 
азарта, породил столько деятель-
ного вдохновения, молодежных 
акций, неожиданных конкурсов! 
А главное благодаря ему состо-
ялся книжный фестиваль на 
Красной площади, который отны-
не будет проводиться постоянно, 
в июне, – в пушкинские дни.
О постоянстве подробнее.
Постановлением Правительства 
Оргкомитет по проведению Года 
литературы преобразован  в 
постоянный Организационный 
комитет по поддержке литерату-
ры, книгоиздания и чтения — по-
прежнему под председательст-
вом С. Е. Нарышкина.
И сайт ГодЛитературы.РФ, кото-
рый полюбили тысячи читателей 
и пользователей соцсетей, про-
должит свою работу, став спец-
проектом «Российской газеты». 
Все новости о России литератур-
ной, книжной, библиотечной – на 
сайте www.godliteratury.ru 

Михаил Визель, шеф-редактор 
портала Года литературы

10 февраля — День памяти Александра Сергеевича Пушкина. За пять лет до гибели великого поэта Гоголь написал «Несколько слов о Пушкине». В этой статье 
говорится: «Пушкин есть явление чрезвычайное и, может быть, единственное явление русского духа: это русский человек в его развитии, в каком он, может 
быть, явится чрез двести лет». Самое время спросить самих себя: явился нам уже тот самый «русский человек в его развитии», каким он воплотился в 
Пушкине? Обозреватели «РГ» выступили «за» и «против». 
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Пушкин шел 
в ногу с веком, 
как модник, 
денди лондон-
ский. А как 
поэт, как «рус-
ский человек 
в его разви-
тии», 
он время 
обгонял.

Перо поэта. «И пальцы просятся к 
перу, перо к бумаге,/ минута — и стихи 
свободно потекут».
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Книга стихов Анатолия Осенева 
(Лукьянова) полна печали.
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Только в «РГ» Геннадий Кулик об изменениях в сельском хозяйстве за 15 лет,
импортозамещении и возвращении людей в деревню

Куликово поле

Алена Узбекова

З
а последние 15 лет Рос-
сия из страны с разру-
шенными сельхозпред-
приятиями и пустыми 
полками в магазинах 

превратилась в экспортера про-
довольствия, убежден член Ко-
митета Госдумы по бюджету и на-
логам Геннадий Кулик. Его трудо-
вая деятельность более 60 лет 
связана с сельским хозяйством.

Мы забыли о «ножках Буша» и 
сами поставляем мясо птицы за 
границу, не покупаем зерно, а 
входим в тройку стран-лидеров, 
продающих его на внешнем рын-
ке, рассказал он в интервью «РГ». 

Но для укрепления позиций, 
решения задач по импортозаме-
щению надо сосредоточиться на 
поддержке ключевых отраслей, 
ввести в оборот не менее 13 мил-
лионов гектаров пашни, заняться 
переработкой сельхозсырья. 

Геннадий Васильевич, говоря о 
сельском хозяйстве, обычно ин-
тересуются итогами работы за 
год. Но сегодня, когда ставятся 
такие серьезные задачи в импор-
тозамещении, наверное, важны 
исторические предпосылки раз-
вития отрасли?
ГЕННАДИЙ КУЛИК: Для начала важно 
отметить, что в России в той или 
иной мере с сельским хозяйст-
вом связаны более 40 миллионов 
семей — почти все население 
страны. Кто-то имеет земельный 
участок в виде сада или дачи, кто-
то — в виде фермы. Немало и тех, 
кто по-настоящему пашет. В сель-
скохозяйственном производстве 
работает более 10 миллионов, а 
проживает в сельской местности 
37 миллионов человек.

От уровня динамики развития 
сельского хозяйства в ближай-
шие годы будет зависеть место и 
роль России в мире. Как бы ни ме-
нялась политика, связанная с це-
нами на углеводороды, еда будет 
нужна всегда. Развитие стран 
Азиатско-Тихоокеанского регио-
на, увеличение численности на-
селения планеты в целом, опере-
жает рост производства продо-
вольствия. У России, с ее земель-
ными, водными, человеческими 
ресурсами, очень хорошие пер-
спективы стать крупным игро-
ком на мировом продовольствен-
ном рынке, если грамотно вы-
страивать политику развития 
этой сферы экономики.

Но важно не повторять ошиб-
ки прошлого.

Какие?
ГЕННАДИЙ КУЛИК: То хорошее, что 
было сделано в советское время, 
хотя недостатков тогда тоже хва-
тало, было фактически разруше-

но с середины 80-х годов к началу 
нашего века. Причем в ряде реги-
онов было разрушено не только 
производство, но и сами устои 
сельской жизни. 

Во многом это было сделано в  
результате земельной реформы, 
которая была проведена в начале 
90-х годов. Когда Б.Н. Ельцин бо-
ролся за пост первого президен-
та России, политические совет-
ники вспомнили Ленина и его 
з н а м е н и т ы й  « п и а р о в с к и й 
трюк», с которым он победил в 
1917 году: «Землю — крестьянам, 
фабрики — рабочим, мир — наро-
дам!». Так появился новый тезис: 
«То, что не сделали коммунисты, 
сделаем мы — демократы. Ликви-
дируем колхозы и совхозы, зем-
лю отдадим в собственность кре-
стьянам, и два с половиной мил-
лиона фермеров накормят Рос-
сию». Вышел указ Ельцина о зе-
мельной реформе, который под-
крепили постановлениями пра-
вительства о порядке реоргани-
зации колхозов и совхозов и о 
приватизации и реорганизации 
предприятий АПК. 

Местным органам власти 
предписывалось в течение трех 
месяцев ликвидировать эти 
предприятия и землю разделить 
на паи для создания крестьян-
ских (фермерских) хозяйств и 
частных предприятий. Беда в 
том, что в конечном итоге чело-
век получал не земельный уча-
сток, а «Государственную рас-
писку» или «Свидетельство», 
что государство выделяет ему в 
собственность земельную пло-
щадь в таком-то размере. Так в 
России появилась единственная 
в мире система приватизации 
земли — когда крестьянин полу-
чал не земельный надел (уча-
сток), а бумажку, которую впо-
следствии назвали «земельным 
ваучером».

В результате из сельскохозяй-
ственного оборота, по данным 
статистических органов, выбыли 
13 миллионов гектаров пашни, а 
не обрабатывалось более 45 мил-
лионов гектаров, в два раза боль-
ше, чем было освоено в период 
подъема целинных земель. 

Как обстояли дела с отдельными 
отраслями?

ГЕННАДИЙ КУЛИК: Тяжело было мя-
сной и молочной отраслям. И до 
сих пор они «хромают». Напри-
мер, к началу 2000 года поголо-
вье всех видов скота в России со-
кратилось по сравнению с 1990 
годом почти на 100 миллионов 
голов или в три раза, в два раза 
снизилось производство молока 
и мяса. Эти потери больше, чем 
утраты сельского хозяйства, по-
несенные за период Гражданской 
и Великой Отечественной войн. 

Но самая главная потеря за-
ключалась в том, что число рабо-
тающих сократилось наполови-
ну, закрылись многие сельские 
магазины, поликлиники, больни-
цы, школы. За чертой бедности 
оказалось более 40 процентов 
населения. Средняя заработная 
плата по стране к 2000 году со-
ставляла 2 тысячи 283 рубля, а в 
сельском хозяйстве — 985 рублей. 
При этом средний размер начи-
сленных пенсий был на уровне 
694 рублей, при прожиточном 
минимуме в 1 тысячу 210 рублей. 
Многие говорили о том, что де-
ревне уже не выжить, она не смо-
жет встать на ноги, деревенские 
корни вырублены, село умирает. 
Самое страшное — была потеряна 
вера у людей.

Какие решения по изменению 
ситуации вы считаете ключевы-
ми?
ГЕННАДИЙ КУЛИК: В 2000 году был из-
бран Президент России В.В. Пу-
тин, и это время можно считать 
нулевой точкой отсчета в совре-
менном развитии села. Первые 
решения тогда дались президен-
ту непросто. Либералы говорили, 
что спасет нас только рынок: он 
«убьет» неспособных, а что не 
смогут дать способные — купим 
за рубежом. Коммунисты тянули 
к плановой экономике. 

Исторический же опыт убе-
дительно свидетельствовал в 
пользу многоукладного типа 
сельского хозяйства. Президент 
учел эти особенности и опреде-
лил аграрную политику государ-
ства. Она должна была, во-пер-
вых, обеспечить приоритетное 
развитие села. И, во-вторых, 
равную господдержку всех форм 
производства (личных подво-
рий, крестьянско-фермерских 
хозяйств, сельхозкооперативов 
и крупных холдингов), которые 
не только производят, но и пере-
рабатывают, хранят, а дальше 
реализуют свои продукты насе-
лению. 

В 2001 году был утвержден Зе-
мельный кодекс, в 2002 году при-
нят закон об обороте земель 
сельхозназначения. Но этого 
было недостаточно, нужна была 
законодательная база для форми-
рования новых земельных собст-
венников. И в 2003 году прези-
дент подписал два закона — о кре-
стьянском (фермерском) и о лич-
ном подсобном хозяйстве. Эти 
законы и сегодня — нормативная 
база для организации сельхоз-
производства. 

И несколько цифр по финан-
сированию. Путин получил пре-
зидентский мандат в середине 

двухтысячного года. На сельское 
хозяйство в то время выделялось 
меньше 10 миллиардов рублей в 
год, но в 2007 году это были уже 
63 миллиарда, в 2008-м — 113, в 
2009-м, когда был утвержден 
первый этап госпрограммы раз-
вития сельского хозяйства до 
2012 года, село получило уже 
165 миллиардов рублей, а всего 
за четыре года — 460 миллиар-
дов, что в шесть раз больше, чем 
за предыдущую пятилетку. 

Кроме того, такие отрасли, 
как свиноводство и птицеводст-
во, ежегодно получали дополни-
тельные ресурсы на восстанов-
ление. Также аграриям компен-
сировались расходы на удоро-
жание топлива, минеральных 
удобрений, кормов и на другие 
нужды. 

Даже в сложном по экономи-
ческой ситуации 2015 году, при 
сокращении всех расходов бюд-
жета, дополнительно на разви-
тие аграрной отрасли было вы-
делено 42 миллиарда рублей. А в 
2016 году при общем сокраще-
нии бюджетных доходов предус-
матривается 237 миллиардов 
рублей против 166 запланиро-
ванных в госпрограмме. Мы ви-
дим, что принцип приоритетно-
го развития села поддерживает-
ся государством даже в самых 
сложных экономических усло-
виях. 

Очень важно сохранить та-
кой подход, особенно в 2016 
году, который складывается 
крайне сложным и необычным 
по природным условиям. 

Я обращаюсь к министру фи-
нансов. Ради бога, не сокращай-
те расходы на развитие сельско-
го хозяйства, ведь рост произ-
водства за последние два года 
составляет по 3 процента  в год. 
Не режьте то, что кормит людей 
пока без перебоя. Хорошо ли, 
плохо ли, а корова каждый день 
дает до 14—16 литров молока, 
курочка несет свое яичко, от жи-
вотного, которое на откорме, на 
магазинную полку придет 500 
граммов мяса. Нельзя трогать 
то, что каждый день поддержи-
вает реальную экономику, соци-
альную стабильность, иначе по-
следствия будут самые плачев-
ные. Важно понимать, что было 
очень непросто, но за последние 
15 лет сельское хозяйство воз-
родилось. Второй раз хоронить 
его нельзя, как бы тяжело ни 
было с финансовыми ресурса-
ми.

Приведите наиболее яркие при-
меры этого возрождения.
ГЕННАДИЙ КУЛИК: Я отдаю себе отчет 
в том, что не все гладко и нужно 
сделать больше, чем сделано. Но, 
наверное, самый наглядный при-
мер — на полках в магазинах. Нет 
никакой паники на продовольст-
венном рынке. 

Есть объективные цифры, на-
зову наиболее значимые. За по-
следние 15 лет производство 
продукции во всех категориях 
хозяйств увеличилось на 53 про-
цента, а в фермерских хозяйст-
вах почти в 6 раз. По большинст-
ву показателей удалось не только 
восстановить, но и превзойти 
уровень 1986—1990 годов, пери-
од наиболее высоких показате-
лей, достигнутых в советские 
годы. Это — касается таких важ-
ных продуктов, как зерно, сахар-
ная свекла, подсолнечник, карто-
фель, овощи.

Весь рост производства обес-
печен за счет повышения уро-
жайности, внедрения во многих 
регионах страны новых совре-

менных, интенсивных техноло-
гий, растет заинтересованность 
специалистов и всех работников 
в результатах своего труда.

Важнейший показатель — про-
изводство мяса, он вырос за 15 
лет в 2,2 раза, а производство 
мяса птицы превысило уровень 
1990 года и возросло в 2,3 раза. 
Это хорошие показатели. Кстати, 
находящиеся сегодня в стадии за-
вершения строительства и ре-
конструкции птицефабрики 
обеспечат в ближайшие годы 
прирост производства мяса на 
300—350 тысяч тонн и яиц на 3—4 
миллиарда штук, а свиноводче-
ские комплексы дадут прибавку 
в один миллион тонн. 

Импорт мяса бройлеров из 
США в Россию по ранее подпи-
санным соглашениям прекраща-
ется. Страна только на этой опе-
рации сэкономит более 250 мил-
лионов долларов США. Россия за-
кроет потребность нашего рынка 
в мясной продукции.

Одним из главных показате-
лей, конечно, остается то, что мы 
видим ежедневно у себя на столе. 
Если в 2000 году мы потребляли в 

среднем 45 килограммов мяса на 
душу населения, то в 2014-м — 75.  
Молока было 215 литров, а стало 
— 244. Потребление яиц за 15 лет 
выросло на 30 штук в год, и в два 
раза — до 64 килограммов в год 
фруктов и ягод.

Давайте поговорим о проблемах. 
Аграрии жалуются на высокие 
ставки по  кредитам. 
ГЕННАДИЙ КУЛИК: Я считаю, что нам 
надо в целом уточнить нашу аг-
рарную экономическую полити-
ку. Сегодня поддержка сельхоз-
производства во многом строит-
ся по принципу: крестьянин сна-
чала должен иметь или найти 
средства для выполнения рабо-
ты, а государство потом ему ком-
пенсирует часть расходов, на-
пример, субсидирует процен-
тную ставку. На это уходят меся-
цы. А сельское хозяйство устрое-
но таким образом, что деньги 
нужны еще вчера, чтобы запа-
стись кормами, семенами, удо-
брениями. Крестьянин же полу-
чает не средства на приобрете-
ние этих товаров, а частичную 
компенсацию, если эти затраты 
оплачены. Кроме того, нынешняя 
система очень забюрократизи-
рована. Траты крестьянина регу-
лируются из Москвы по 57 на-
правлениям. 

Поэтому депутаты договори-
лись с минсельхозом такие под-
ходы изменить. Во-первых, да-
вать деньги на рост производст-
ва, на рубль произведенной про-
дукции и на повышение качест-
венных показателей. Чем лучше 
будут результаты — тем больше 
госпомощь. И важно особо заин-
тересовать производителей в эф-
фективном использовании зе-
мельных ресурсов.

Подготовлен законопроект, по 
которому сельхозтоваропроиз-
водитель должен получать крат-
косрочные и долгосрочные кре-
диты по ставке 5 процентов годо-

вых. Все остальное банку будет 
компенсировать бюджет, не при-
влекая к этому крестьянина. В 
связи с тем что банк, кредитую-
щий по таким ставкам село, полу-
чает от Банка России средства по 
ключевой ставке 20 процентов, 
то разница ему будет компенси-
роваться государством. 

Планируем изменить этот по-
рядок на срок до 1 января 2020 
года. Инвестиционными проек-
тами в АПК должны заниматься 
крупные кредитные учреждения, 
в которых есть участие государ-
ства, так называемые уполномо-
ченные банки. Их перечень будет 
утверждать правительство. 

Как вернуть в сельхозоборот те 
13 миллионов гектаров пашни, 
которые мы утратили в резуль-
тате реформ?
Г Е Н Н А Д И Й  К У Л И К :  Минсельхозом 
подготовлен законопроект об из-
менениях земельного законода-
тельства. Если говорить совсем 
коротко, предлагается в случаях, 
когда в течение 3 лет с момента 
покупки участка, он не использо-
вался по целевому назначению и 

надлежащим образом, предоста-
вить право муниципалитетам 
применять к собственнику тако-
го участка меры экономического 
принуждения. Например, на 2 
года повысить ставку земельного 
налога с 0,3 до 3 процентов от ка-
дастровой стоимости. 

В законе должны быть указа-
ны четкие причины для доказа-
тельства, что земля использует-
ся ненадлежащим образом. На-
пример, собственник земель по 
закону должен поддерживать и 
повышать плодородие почвы. 
Но каким оно было, когда уча-
сток оформлялся в собствен-
ность, неизвестно. Поэтому для 
того, чтобы подтвердить в суде, 
что он эти требования не нару-
шал, собственник должен иметь 
документы, подтверждающие 
приобретение удобрений. То же 
самое — по количеству поголо-
вья скота. Ветеринарная служба 
должна ежегодно обследовать 
все поголовье животных, кото-
рое есть на территории муници-

палитета, в том числе и у собст-
венников земельного участка, 
используемого ненадлежащим 
образом.

Если меры предупреждения 
не помогают и земля по-прежне-
му пустует, должно быть предо-
ставлено право муниципалите-
там в судебном порядке изы-
мать такой земельный участок.

Главное, в регионах для во-
влечения в оборот неиспользо-
ванных земель, как это делает 
Калужская область, нужно со-
здавать специализированные 
организации — машинно-трак-
торные станции, которые необ-
ходимо оснастить техникой для 
освоения таких участков. То 
есть, поднимать, если хотите 
«целину», во многих случаях за-
росшую кустарником и лесом. 

Какова наша генеральная цель в 
сельском хозяйстве? 
ГЕННАДИЙ КУЛИК: Первое. Есть стан-
дарт, выработанный среди эконо-
мистов, аграриев. Государство в 
безопасности, когда производит 
тонну хлеба в год на душу населе-
ния. Мы пока производим не бо-
лее 700 килограммов. Поэтому 
для удовлетворения внутренних 
потребностей и наращивания эк-
спортного потенциала надо уве-
личивать производство зерна. В 
ближайшие годы нужно и можно 
нарастить сбор зерна как мини-
мум до 105—107 миллионов тонн. 
Для этого следует продолжить 
техническое перевооружение 
сельского хозяйства с привлече-
нием льготных кредитов и других 
видов поддержки. 

Необходимо использовать 
произведенные у нас же мине-
ральные удобрения. Сейчас на 
гектар пашни мы вносим 28 ки-
лограммов удобрений, в то время 
как развитые страны до 150 ки-
лограммов. При этом мы произ-
водим порядка 19 миллионов 
тонн удобрений, а используем у 
себя меньше 2  миллионов, 
остальное продаем за рубеж. Это 
безобразие! 

Ни в коем случае нельзя ухо-
дить из тройки лидеров по эк-

спорту зерна пшеницы. Но про-
дажу на экспорт надо сделать 
расходной статьей зернового ба-
ланса и следить за неснижением 
резерва, чтобы мы могли реально 
видеть и наши потребности, и 
наши возможности. Обеспечен-
ность страны хлебом нужно при-
равнивать к обеспеченности сов-
ременным вооружением. 

Нужна переработка сельхоз-
сырья. То есть надо делать собст-
венную муку, и не закупать мака-
роны и лапшу за границей, сде-
ланную из нашего же сырья. 

Важный момент — замещение 
импорта. Сейчас мы тратим на 
покупку продовольствия за рубе-
жом более 40 миллиардов долла-
ров. Давайте проанализируем 
статьи расходов. Понятно, что 
бананы, чай, кофе нам не заме-
нить. Но мы покупаем сегодня 48 
миллионов декалитров вина, в 
том числе сомнительного произ-
водства. Тратим на это 1,1 мил-
лиарда долларов в год. На закуп-
ку томатов — более 880 миллио-
нов долларов. Эти деньги можно 
направить на строительство те-
плиц и круглый год есть свои ово-
щи. По-хорошему, нужен ква-
дратный метр теплиц на город-
ского жителя, чтобы уйти от за-
висимости импорта. На эти цели 
нужно дополнительно предусмо-
треть 5—6 миллиардов долларов 
ежегодно. 

Еще один чрезвычайно важ-
ный момент — социальное переу-
стройство села. Сейчас идет до-
вольно неприятный процесс — 
постоянно увеличивается число 
населенных пунктов, где прожи-
вают до 4—6 человек. Таких уже 
больше 35 тысяч. Поэтому стро-
ительство в сельской местности 
дорог, школ, больниц, детских 
садов, водо- и газоснабжение — 
должно быть одним из приори-
тетов госполитики в области 
сельского хозяйства.  Внутренне 
человек тянется к природе, к ра-
боте на земле. Я уверен, что если 
все делать правильно, мы карди-
нально изменим качество сель-
ской жизни и вернем людей в де-
ревню.

Геннадий Кулик: Если все сделать правильно, мы кардинально изменим качество сельской жизни.

Акцент

 Из-за реформ 90-х сельское 
хозяйство потеряло больше, 
чем за период Гражданской 
и Великой Отечественной войн

Акцент

 Государство в безопасности, 
когда производит тонну хлеба 
в год на душу населения. 
Пока мы производим 700 кг

КАК СДЕРЖАТЬ РОСТ ЦЕН НА ПРОДУКТЫ?

Геннадий Кулик | Нужно внести серьезные поправки в за-

кон о торговле. Ценовую политику формируют крупные 

фирменные сетевые магазины. И когда вы проанализируе-

те цены, то увидите, что розничная стоимость большинст-

ва продуктов в 2—3 раза выше того, что получает за свой 

труд сельхозпроизводитель. К примеру, цельное молоко. 

За прошлый год крестьянин за литр проданного молока 

выручил 24—26 рублей (с учетом доплаты из бюджета), а 

цена в магазине составила 50 рублей и более за литр бази-

сной жирности 3,2 процента. Такое же соотношение по 

многим другим продуктам. Поэтому по ряду социально 

значимых продуктов нужно разрешить правительству ут-

верждать розничные цены и торговые наценки в процен-

тном отношении от цены, которую получает сельхозпро-

изводитель. Это первое.

Во-вторых, надо серьезно увеличить продажу сельхоз-

продуктов на колхозных рынках. Например, творог, кото-

рый я раньше покупал на Коньковском рынке, ставший в 

итоге «крытым», стоил в разы дешевле, чем сейчас. А все 

потому, что для продавцов повысилась стоимость аренды, 

но ни качество творога, ни качество упаковки не измени-

лось. Пусть люди торгуют в определенные дни на уличных 

ярмарках, особенно в небольших городах, где просто нет 

необходимости строить крытый рынок. В Европе, на кото-

рую мы так часто ссылаемся как на образец, такие улич-

ные фермерские рынки — обычное дело. 

Рынки, ярмарки важны еще и потому, что мелкие произво-

дители с их помощью закрывают свои финансовые по-

требности. С мешком картошки, ящиком рассады или дву-

мя утками их не пустят в торговые сети. А на деньги, выру-

ченные от продажи этих нужных людям продуктов,  кре-

стьянин будет жить месяц. В торговле, как в сельхозпроиз-

водстве, важны все формы — и маленькие базарчики, и 

крупные сети. Хорошо, что это понимают власти многих 

регионов.

Третий важный момент — надо иметь резерв на случай де-

фицита какого-либо товара, особенно по социально зна-

чимым продуктам: сахар, масло растительное, мука, кру-

пы и прочее.

И четвертый момент — государство должно устанавливать 

предельный уровень цен на социально значимые продук-

ты. Под эти цены будут подстраиваться и другие производ-

ственные товары. Тем самым будет обеспечен некий цено-

вой баланс. 

Валовое производство основных сельскохозяйственных 
культур (по всем категориям хозяйств) млн. тонн

1986-1990 гг. 1996-2000 гг. 2011-2014 гг.
Зерно 104,3 65,1 90,3

в том числе 

пшеница 43,5 34,3 45,0

кукуруза на зерно 3,3 1,4 9,5

Сахарная свекла 32,2 14,0 41,1

Подсолнечник 4,1 3,8 9,3

Картофель 35,9 31,8 30,4

Овощи 11,2 10,5 12,4

Источник: Г.В. Кулик. «15 лет с Президентом В.В. Путиным», М.: 
ПАБЛИС, 2015. 

Некоторые показатели, характеризующие результат реформ 
90-х годов по сельскому хозяйству России 

1990 2000
Наличие поголовья скота (млн голов)

крупного рогатого скота 57,0 27,5

коров 20,5 12,7

свиней 38,3 15,8

овец 58,2 15,0

Производство, (млн.тонн)

зерна 116,7 65,4

молока 55,7 32,3

мяса (в убойном весе) 10,1 4,4

Материальная база села

Внесение минеральных удобрений в действующем 
веществе на один га пашни, кг

88,0 19,0

Общие энергетические мощности на селе, млн.л.с. 419,7 240,0

Площадь пашни (млн.га)

Посевные площади (земель в обработке, млн.га) 117,7 84,7

Из них посевы зерновых, млн.га 63,0
45,6

Источник: Г.В. Кулик. «15 лет с Президентом В.В. Путиным», М.: 
ПАБЛИС, 2015
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ВИЗИТНАЯ 

КАРТОЧКА
Геннадий Васильевич Кулик — 
российский государственный и 
политический деятель, депутат 
Государственной Думы VI созыва 
от партии «Единая Россия», 
член Комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам. 
Родился в 1935 году в Псковской 
области.
Окончил Ленинградский госуни-
верситет с красным дипломом.
Более 60 лет трудовая деятель-
ность связана с сельским хозяй-
ством. Начинал в Новосибир-
ском НИИ экономики сельского 
хозяйства. Был председателем 
Государственного агропромыш-
ленного комитета РСФСР и пер-
вым заместителем председате-
ля Совета Министров РСФСР — 
министром сельского хозяйства 
и продовольствия РСФСР (в пер-
вом правительстве Ивана Сила-
ева). 
Трудился в должности вице-пре-
мьера в правительстве Евгения 
Примакова. Курировал АПК.
Автор книги «15 лет с Президен-
том В.В. Путиным», описываю-
щей путь развития сельского хо-
зяйства начиная с 2000 года. 
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ФИНАНСЫ В МВФ указали 
Украине на потерю 
космической отрасли

Киев 
считает потери

Петр Лихоманов

МЕЖДУНАРОДНЫЙ валютный фонд (МВФ) по итогам 
работы своих экспертов в Киеве опубликовал три докла-
да об итогах предоставления своей «технической помо-
щи» правительству Украины. Почти на трехстах страни-
цах проводится нелицеприятный обзор эффективности 
управления госфинансами, анализируется реформа 
управления госимуществом, а также новации в налогоо-
бложении предприятий и корпораций.

В одном из примечаний эксперты констатировали, 
что Украина потеряла до 80 процентов доходов в аэро-
космической отрасли и ВПК (недополученная только за 
шесть месяцев 2014 года прибыль оценивается мини-
мум в 180 миллионов долларов). Эти стратегические 
предприятия контролируются государством, и, как при-
знают иностранные эксперты, «не будучи коммерчески 
конкурентоспособными, уже создают задержки по вы-
платам зарплат и в конечном итоге потребуют господ-
держки в той или иной форме». Дополнительные потери 
— до 800 миллионов долларов — аналитики фонда рас-
смотрели и в горно-
рудной отрасли «из-
за военных дейст-
вий в районах уголь-
ного производства, 
а также остановки 
грузовых перево-
зок».  Это по меркам 
современной Украи-
ны немалые суммы, 
почти треть оборон-
ного бюджета на те-
кущий год.

Задачей докладов МВФ не является поиск винов-
ных в плачевном состоянии экономики — там даются 
только прогнозы и рекомендации, и то не Киеву, а кре-
диторам. Однако между строк можно прочитать: «мы 
не советовали вам полностью разрывать хозяйствен-
ные связи с Россией, это не является способом бюд-
жетной экономии». К слову, несмотря на круглосуточ-
ные разговоры местных политиков о «российской аг-
рессии», про потери украинской экономики из-за од-
ностороннего ухудшения отношений с главным сосе-
дом не раз заявляла и «человек МВФ» в правительстве 
Яценюка, министр финансов Наталья Яресько. Поэто-
му кому как не ей знать, что виновником потерь непо-
средственно в ВПК и космической отрасли является 
президент Петр Порошенко, вскоре после инаугура-
ции, еще до получения от фонда программы расши-
ренного финансирования (EFF) на 17,5 миллиарда 
долларов, подписавший распоряжение о прекраще-
нии сотрудничества с Россией в области ВПК и техно-
логий двойного назначения. Результаты принятого 
Порошенко на волне выборной эйфории решения спу-
стя полтора года зафиксировали беспристрастные эк-
сперты МВФ. В свою очередь глава Нацбанка Украины 
(НБУ) Валерия Гонтарева в два раза ухудшила прогноз 
по дефициту платежного баланса — с 1,2 до 2,5 милли-
арда долларов. Сюда, как следует из сообщения НБУ, 
входят потери от «российского продуктового эмбар-
го» (принятого в качестве ответной меры, о чем в Кие-
ве постоянно забывают) — около 600 миллионов дол-
ларов, а также потеря российского транзита — еще 
500 миллионов. 

Украина потеряла 
до 80 процентов 
доходов в аэрокос-
мической отрасли 
и ВПК

Геополитика Канцлер Германии стала жертвой шантажа со стороны президента Турции

Под дудку Эрдогана
Евгений Шестаков

К
огда на кону стоит 
пост канцлера, глава 
немецкого прави-
тельства готова со-
гласиться с чем угод-

но: черное назвать белым, а бе-
лое — черным. Визит Ангелы Мер-
кель в Турцию стал очередным 
подтверждением той нешуточ-
ной паники, которая царит в бер-
линских кабинетах. Еще недавно 
лидер всех рейтингов после на-
чала кризиса с беженцами кан-
цлер стремительно теряет как 
электоральную поддержку вну-
три страны, так и лидерство в Ев-
росоюзе.

Ее план по привлечению Ан-
кары к разрешению миграцион-
ного кризиса провалился: прези-
дент Реджеп Тайип Эрдоган де-
монстративно шантажирует 
Меркель, покупая ее молчание 
по всем неудобным для него те-
мам и получая поддержку в чув-
ствительных для Турции вопро-
сах. Однако признать, что пере-
говоры с Анкарой пустая трата 
времени, о чем давно пишут мно-
гие европейские СМИ, Меркель 
отказывается, поскольку плана 
«Б» в отношении беженцев не 
имеет. А потому подыгрывает 
туркам во всем, в призрачной 
надежде, что за три миллиарда 
евро обещанной Евросоюзом по-
мощи те приостановят хотя бы 
на время миграционный поток. 
Надежда тщетная: официальная 
Анкара уже объявила, что выде-
ленных денег для обустройства 
беженцев недостаточно. Впро-
чем, немецкая логика с самого 
начала выглядела ущербной. 
Берлин рассчитывал, что Турция 
настолько улучшит жизнь выну-
жденных переселенцев, что те 
согласятся «объезжать» Старый 
Свет стороной. Но милостиво со-
гласившись принять европей-
скую «взятку», Анкара отказа-
лась брать на себя дополнитель-
ные обязательства и, напротив, 
«под шумок» выталкивает в Ев-
ропу как можно больше транзи-
теров.

На 18 — 19 февраля в Брюсселе 
намечены очередные обсужде-
ния на высшем уровне путей вы-
хода из миграционного кризиса. 
Однако и они окажутся бесполез-
ными, если Европа продолжит 
возлагать все надежды на по-
мощь Турции, ведь в этом случае 
не только канцлер, но и все евро-
пейские политики станут «пеш-

ками» в руках Эрдогана. В Брюс-
селе не хотят замечать того, о чем 
все чаще публично говорят ана-
литики: турецкие власти, кото-
рые рассчитывают на немалые 
финансовые и политические ди-
виденды от миграционных про-
блем, не спешат убивать курицу, 
«несущую золотые яйца». 

В ходе визита в Анкару Мер-
кель не задавала вопросов, на ко-
торые могли обидеться ее собе-
седники. Например, канцлер не 
стала интересоваться судьбой 
посаженных в тюрьму журнали-
стов, раскрывших сотрудничест-
во ДАИШ (арабское название за-
прещенной в РФ группировки 
ИГИЛ) с турецкой разведкой, 
или выяснять из первых рук, на-
сколько достоверна информация 
о связях семьи турецкого прези-
дента со схемами финансирова-
ния террористов. Зато под дик-
товку Турции произнесла речь о 
том, как была «шокирована и 
пришла в ужас от страданий де-
сятков тысяч мирных граждан в 
результате бомбардировок в 

первую очередь со стороны Рос-
сии». На эту пропагандистскую 
страшилку немедленно отреаги-
ровал российский МИД, где ука-
зали на отсутствие «убедитель-
ных фактов, свидетельствующих 
о гибели мирного населения в ре-
зультате российских авиауда-
ров». 

Своим громким заявлением, 
искажающим роль России в си-
рийском урегулировании, кан-
цлер Германии рассчитывала 
убить сразу двух зайцев. Во-пер-
вых, «купить» расположение 
президента Эрдогана. А во-вто-
рых, подыграть лояльным власти 
немецким СМИ, где переклады-

вают вину за происходящую с бе-
женцами в Германии вакханалию 
исключительно на Москву, вы-
ставив немецкие власти безвин-
ными жертвами сложившейся 
ситуации.

Ни в первом, ни во втором 
пункте программы Меркель не 
преуспела. Хотя на словах турец-
кий президент заявил о готовно-
сти помогать Европе, дальше об-
текаемых обещаний дело не 
сдвинулось. А ведь только в янва-
ре в Грецию прибыли еще 70 ты-
сяч беженцев. План Меркель со-
стоял в том, чтобы маленькая 
группа европейских государств 
могла бы в будущем по своему ус-

мотрению перераспределять со-
тни тысяч мигрантов с Ближнего 
Востока. Но эти инициативы 
фрау канцлер не приведут в вос-
торг даже ближайших ее союзни-
ков в единой Европе, не говоря о 
странах, оспаривающих немец-
кое лидерство.

Демонстративные сетования 
Меркель перед телекамерами по 
поводу невинных жертв, кото-

рые традиционно не были под-
креплены доказательствами, 
имели и другую цель. Весь этот 
пропагандистский навал с уча-
стием главы немецкого прави-
тельства предназначался для 
«турецких ушей», озабоченных 
сирийским наступлением на го-
род Алеппо при поддержке Воен-
но-космических сил России. 
Этот населенный пункт защища-
ет группировка «Джебхат аш-
Шамия», которую активно под-
держивает официальная Анкара. 
Потеря Алеппо и дальнейшее 
продвижение сирийской армии 
на север, где она сможет соеди-
ниться с курдами, по мнению за-
падных экспертов, будет озна-
чать шанс для Сирии возродить-
ся в качестве сильного регио-
нального государства. Тогда как 
турецко-сирийские боевики, на-
против, потеряют плацдарм на 
севере Сирии и свои тыловые 
базы. 

Стремясь не допустить столь 
негативных последствий, прези-
дент Эрдоган потребовал от Ев-
ропы остановить русских, угро-
жая в противном случае полно-
стью открыть миграционный 
клапан, ведущий в Старый Свет. 
Этим объясняется поклади-
стость Меркель и ее готовность 
ретранслировать от своего име-
ни самые жесткие турецкие заяв-
ления в отношении Москвы.

По данным ООН, расположен-
ные на сирийско-турецкой гра-
нице лагеря для вынужденных 
переселенцев «переполнены и 
неспособны принять дополни-
тельное число людей». Канцлер 
Германии понимает: по команде 
Эрдогана этот людской поток мо-
жет двинуться через Турцию в 
Европу в надежде достичь Герма-
нии. Такое развитие событий ста-
ло бы для страны катастрофой, 
поставило бы крест на политиче-
ской карьере Меркель и лидерст-
ве Берлина в Старом Свете.

В Анкаре Меркель оказалась 
в «заложниках» у президента 
Эрдогана.

Акцент

 Канцлер Германии, 
обвиняя Россию, рассчитыва-
ла «купить» Эрдогана

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Постпред России при ООН рассказал о том, какие глобальные вызовы угрожают мировому сообществу

Виталий Чуркин: «Работы в ООН прибавилось»
Максим Макарычев

10 
февраля отмечается 
День дипломатического 
работника РФ. Накану-

не этого торжественного дня для 
российских международников 
Виталий Чуркин, постоянный 
представитель России при ООН, 
один из наиболее харизматичных 
и авторитетных российских ди-
пломатов, в эксклюзивном ин-
тервью «Российской газете» рас-
сказал, насколько тяжело рабо-
тать в ООН, и признался, что в 
детстве он был неплохим конько-
бежцем.

Виталий Иванович, немногие 
знают, что первый раз вы приеха-
ли в командировку в США в 1982 
году. Постоянным представите-
лем России в ООН вы работаете 
довольно продолжительное вре-
мя. 8 апреля исполняется 10 лет, 
как вы заняли этот пост. Рискнем 
предположить, что работать в 
условиях новых глобальных вы-
зовов и конфликтов вам прихо-
дится значительно тяжелее? Как 
изменилась работа за эти годы, 
стала ли напряженнее атмосфера 
в стенах ООН?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Действительно, 8 
апреля 2006 года был подписан 
соответствующий указ, и 1 мая я 
вручил верительные грамоты тог-
дашнему Генеральному секрета-
рю ООН Кофи Аннану. С позиции 
сегодняшнего дня те времена ка-
жутся почти идиллическими, 
хотя серьезные кризисы случа-
лись и тогда. Именно в 2006 году 
разразилась война в Ливане меж-
ду Израилем и «Хизбаллой», 
КНДР произвела свое первое 
ядерное испытание, начались 
острые дебаты в Совете Безопа-
сности ООН вокруг Иранской 
ядерной программы. Так что и 
тогда далеко не все было спокой-
но. Затем, однако, кризисные яв-
ления стали нарастать, что сказы-
валось как на атмосфере в ООН в 
целом, так и в Совете Безопасно-
сти в частности. Вспомним кон-
фликт на Кавказе в 2008 году, на-
чавшуюся в 2011 году «арабскую 
весну» и вызванные ею кризисы в 

Ливии, Сирии, Йемене, серьезно 
дестабилизировавшие обстанов-
ку на огромных пространствах 
Северной Африки и Ближнего 
Востока, и, наконец, кризис на 
Украине. Все это негативно сказа-
лось на общей международной 
обстановке и сопровождалось из-
вестным обострением наших от-
ношений с Западом, поскольку 
зачастую наши подходы к упомя-
нутым конфликтным ситуациям 
были прямо противоположными. 
Так что работы в Совете Безопа-
сности действительно прибави-
лось, да и атмосфера изменилась 
не в лучшую сторону. Не знаю, 
удивит ли вас эта цифра, но Совет 
Безопасности ООН в прошлом 
году провел более 400 заседаний 
в разных форматах.

Какие наиболее значимые собы-
тия, на ваш взгляд, произошли в 
мировой политике в 2015 году? С 
какими новыми вызовами при-
шлось столкнуться российской 
дипломатии в рамках ООН? Ка-
кие направления внешнеполити-
ческой деятельности, как вам 
представляется, будут наиболее 

трудными и сложными в деятель-
ности постпредства России при 
ООН в наступившем году?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Пожалуй, наиболее 
опасным новым явлением в миро-
вой политике в последнее время 
стало беспрецедентное возраста-
ние террористической угрозы. 
ИГИЛ (запрещена в РФ решением 
Верховного суда России. — Прим. 
ред.), «Аль-Каида» и другие терро-
ристические организации пусти-
ли глубокие корни на территории 
Сирии и Ирака. Игиловцы устано-
вили серьезное присутствие в Ли-
вии, появились в Афганистане. 
«Аль-Каида на Аравийском полу-
острове» вольготно чувствует 
себя и на территории Йемена. 
Борьбу мирового сообщества с 
этим явлением требуется поднять 
на качественно новый уровень. 
Отсюда и выдвинутая президен-
том В.В. Путиным в его выступле-
нии на Генеральной Ассамблее 
ООН в 2015 году идея о создании 
подлинно глобальной коалиции 
по борьбе с терроризмом. 

Что касается нашей работы в 
Совете Безопасности ООН, то 
российская делегация иницииро-
вала ряд важных резолюций, ко-
торые укрепляли юридическую 
базу борьбы с терроризмом. Уве-
рен, что эта работа в Совете Без-
опасности продолжится и в теку-
щем году. Хотелось бы надеяться, 
что наконец удастся добиться по-
литического урегулирования в 
Сирии, положить конец крово-
пролитию в Йемене, начать соби-
рать буквально по черепкам ли-
вийскую государственность, раз-
валившуюся в результате бездум-
ных натовских бомбардировок. 
Чрезвычайно важная задача — 
кардинально подорвать потенци-
ал ИГИЛ, «Аль-Каиды» и других 
террористических структур.

К безусловным достижениям 
2015 года нельзя не отнести со-
гласование Совместного плана 
действий по Иранской ядерной 
программе, который был закре-
плен соответствующей резолюци-
ей СБ ООН. Здесь очень велика за-
слуга российской дипломатии.

По каким вопросам в стенах Со-
вета Безопасности ООН сегодня 
проходят наиболее эмоциональ-
ные дискуссии и, наоборот, по ка-
ким темам удается относительно 
легко находить компромисс с ва-
шими зарубежными коллегами?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Пожалуй, наиболее 
острые дискуссии идут вокруг 
различных аспектов ситуации в 
Сирии, в частности, по поводу 
чрезвычайно острой гуманитар-
ной ситуации в этой стране. Мы 
пытаемся переводить дело в кон-
структивное русло. В частности, 
при нашем активном участии Со-
вет Безопасности принял ряд ре-
золюций, которые дают ооновцам 
дополнительные возможности 
для осуществления своей гумани-
тарной работы в Сирии. Что каса-
ется «легкого компромисса», то 
для Совета Безопасности это ред-
кое исключение. Практически по 
всем вопросам, даже казалось бы 
второстепенным, приходится ве-
сти кропотливую работу, опира-
ясь на высокий экспертный по-
тенциал российской делегации.

Как обстоит дело с реформирова-
нием ООН, о котором так долго 
говорят дипломаты?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: ООН  все время 
находится в состоянии опреде-
ленной эволюции: происходит 
тонкая «подналадка» этого ме-
ханизма в зависимости от воз-
никающих новых задач. Наибо-
лее сложной проблемой в рефор-
мировании ООН является рас-
ширение Совета Безопасности. 
На днях началась 12-я сессия 
межправительственных перего-
воров по этой теме. Показалось, 
что разговор был более прагма-
тичным, чем раньше. Однако 
предстоит еще пройти немалую 
дистанцию, чтобы вызрел ком-
промисс между двумя основны-

ми подходами: одни хотят, что-
бы в Совете Безопасности поя-
вились новые постоянные чле-
ны, другие выступают против 
этого.

Ощущаете ли вы изменение по-
литики зарубежных государств в 
отношении Украины во время 
встреч с иностранными дипло-
матами или заседаний в ООН? 
Удается ли довести до иностран-
ных представителей информа-
цию об усилении влияния неона-
цистских и радикальных групп в 
этой стране?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Думаю, что многие 
наши зарубежные партнеры ста-
ли лучше понимать истоки кри-
зиса на Украине, особенности 
внутриполитического положе-
ния в этой стране, включая влия-
ние на него неонацистских и ра-
дикальных групп. Кстати, я при-
влек внимание своих коллег в 

ООН к сделанному недавно фран-
цузскими тележурналистами 
фильму «Украина: маски рево-
люции». 

Виталий Иванович, раньше у вас 
были нормальные отношения с 
постпредом Украины при ООН. 
Но после известных событий в 
этой стране этот дипломат стал 
вести себя, мягко говоря, неа-
декватно, выступая в том числе и 
по вопросам, не связанным с 
внешней политикой. Как сейчас 
складываются отношения рос-
сийского и украинского предста-
вительств в ООН, возможно ли 
вообще в нынешних условиях 
находить компромисс с Юрием 
Сергеевым?

ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Юрий Сергеев за-
вершил свою командировку. Сей-
час украинским постпредом в 
ООН стал Владимир Ельченко — 
опытный дипломат, бывший по-
сол (Украины) в Москве. Устано-
вили с ним рабочий контакт. Это 
необходимо еще и потому, что в 
январе этого года Украина стала 
непостоянным членом Совета 
Безопасности ООН на двухлет-
ний период. Пока рано судить о 
том, как будут складываться вза-
имоотношения наших делегаций. 
Перед украинцами, как мне ка-
жется, стоит выбор: либо они бу-
дут вести дела по всему спектру 
повестки дня СБ, исходя из своих 
национальных интересов и пред-
ставлений, либо возьмут на себя 
роль «подпевал» наших запад-
ных контрагентов везде, где это 
только возможно, противореча 
позициям России. Пока, к сожа-
лению, создается впечатление, 

что они склоняются ко второму 
пути. Это не на пользу ни Совету 
Безопасности, ни международно-
му имиджу Украины. Но впереди 
еще два года.

Некоторые иностранные дипло-
маты, которые поработали с вами 
в ООН и уже уехали к себе на ро-
дину, отмечают вашу харизма-
тичность и говорят, что, несмо-
тря на противоречия во взглядах, 
чисто по-человечески легко нахо-
дили с вами контакт. Как вам уда-
ется устанавливать такие добро-
соседские отношения в ООН с 
иностранными коллегами?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Если это так, как вы 
говорите, то, наверное, потому, 
что я стараюсь позитивно отно-
ситься к своим коллегам. Вы упо-
мянули мою первую командиров-
ку в США — в посольство в Вашин-
гтоне в 1982—1987 годах. Это 
было сложное время, своеобраз-
ные «американские горки» в на-
ших отношениях с Соединенны-
ми Штатами. Мне тогда пришлось 
участвовать во многих дискусси-
ях, в том числе и телевизионных. 
Помню, один американский дея-
тель сказал: «Он умеет отстаивать 
свою позицию, не раздражая оп-
понента». Не знаю, удалось ли 
мне сохранить это качество до сих 
пор.

Виталий Иванович, как строится 
ваш рабочий день? Будит ли вас 
Москва ночью, как мы иногда бу-
дим своего собственного корре-
спондента в США, ставя ему зада-
ние?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: С утра читаю ин-
формацию, поступившую за ночь: 
указания из столицы, то, что сооб-
щают наши посольства из разных 
уголков мира, прессу, провожу 
краткое совещание со своими за-
местителями (у меня их 4 по раз-
ным направлениям работы), по-
том уходим «в поле» — в ООН. В 10 
утра начинаются заседания Сове-
та Безопасности и другие меро-
приятия в известном здании на 
Ист-Ривер. Вечером начинаем ра-
ботать в эпистолярном жанре, до-
кладывая в столицу, что произош-
ло за день, бываем на протоколь-

ных мероприятиях. Москва но-
чью, к счастью, не будила. Я так 
говорю не потому, что люблю по-
спать, а потому, что это означало 
бы, что произошло что-то совсем 
уж экстраординарное и надо но-
чью созывать заседание СБ. Не-
смотря на все перипетии между-
народной жизни, такой ситуации 
при мне не возникало. При этом у 
всех соответствующих служб по-
стпредства есть указание будить 
при первой необходимости, даже 
если поступающий сигнал вызы-
вает сомнение в его серьезности, 
не говоря уже о звонках из Мо-
сквы.

Ночные заседания СБ бывали, 
в том числе и по нашей инициати-
ве, но они «перетекали» из вечер-
ней работы.

Используете ли вы современные 
информационные технологии, 
социальные сети в работе или на 
досуге?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Интернет  я исполь-
зую для получения информации. 
Пресс-служба нашего постпред-
ства ведет аккаунты в «Фейсбуке» 
и «Твиттере», есть у нас, конечно, 
и свой сайт. Сам я соцсетями не 
занимаюсь. Наблюдаем, что кто-
то ведет аккаунты от моего имени 
в «ВКонтакте», «Фейсбуке» и 
«Твиттере». Пока ничего плохого 
вроде не публикуют. Не хотелось 
бы, чтобы за меня выдумывали 
какие-то изречения.

Чего вам больше всего недостает 
в США из России, Москвы? Удает-
ся ли поддерживать полноцен-
ный контакт с родными, близки-
ми, друзьями в России? 
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Больше всего мне 
недостает настоящей русской 
зимы. Кстати, в детстве я был 
конькобежцем. И неплохим. До 
сих пор это мой любимый спорт, 
за которым слежу. Полноценный 
контакт с родными, друзьями в 
России на таком расстоянии, ко-
нечно, не получается. Это вообще 
та жертва, на которую приходит-
ся идти дипломатам, разбросан-
ным по всему свету. Общаемся, 
когда появляется такая возмож-
ность. 

Виталий Чуркин признался, 
что наиболее острые дискуссии 
в Совбезе ООН идут по Сирии.

Акцент

 Сам я соцсетями не занима-
юсь. Но кто-то ведет аккаунты 
от моего имени в «ВКонтакте», 
«Фейсбуке» и «Твиттере»

ОФИЦИАЛЬНО
В Кремле прокомментировали слова канцлера Германии Ангелы Мер-
кель о якобы имеющих место человеческих жертвах в результате авиа-
ударов российской авиации в Сирии. «Здесь нужно обратить внимание 
на то, что несмотря на огромное количество подобных заявлений, до 
сих пор никем не было представлено ни одного заслуживающего доверия 
подтверждения этим словам», - подчеркнул пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков. По его словам, прежде Россия «к сожалению, не 
слышала подобных оценок действий террористов, которые варварски 
наступали по сирийской территории, фактически зажимая в кольцо 
легитимные власти». 
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Тенденции В канун Дня российской науки 
Курчатовский центр прирос еще двумя институтами 

В одной лодке
с лидером
Александр Емельяненков 

Н
ациональный иссле-
довательский центр 
«Курчатовский ин-
ститут» провел в 
День российской нау-

ки первое в этом году заседание 
Наблюдательного совета в обнов-
ленном составе. А по его итогам 
президент НИЦ КИ Михаил Ко-
вальчук подписал сразу три ра-
мочных соглашения: с корпора-
цией «Росатом», Федеральным 
агентством научных организаций 
и Объединенной судостроитель-
ной корпорацией.

Руководители этих структур — 
Сергей Кириенко, Михаил Котю-
ков и Алексей Рахманов — входят в 
Наблюдательный совет курчатов-
ского центра и под объективами 
телекамер собственноручно под-
писали двухсторонние докумен-
ты. А потом сами же их проком-
ментировали.

По словам Кириенко, «система 
управления проектами НИОКР в 
атомной отрасли всегда была вы-
строена так: научный руководи-
тель — Курчатовский институт, 
главный конструктор и главный 
проектировщик — организации 
«Росатома», надзорный орган — 
«Ростехнадзор». В такой связке 
сооружались практически все 
энергоблоки типа ВВЭР и РБМК. 
Эта практика доказывает свою 
эффективность и на других про-
ектах, которые реализуются сей-
час, — например, при выводе из 
эксплуатации ядерных и радиаци-
онно опасных объектов. 

Подписавшие соглашение с 
той и другой стороны выразили 
уверенность, что при совместной 
работе смогут добиться синерге-
тического эффекта. Михаил Ко-
вальчук, отвечая на уточняющие 
вопросы журналистов, пояснил, 
что такие совместные работы бу-
дут вестись по нескольким прио-
ритетным направлениям: в сфере 
ядерного материаловедения, 
обеспечения безопасной эксплуа-

тации и утилизации ядерных объ-
ектов, ядерной медицины и луче-
вой терапии, управляемого тер-
моядерного синтеза и плазмен-
ных технологий.

Соглашение Курчатовского 
центра с ФАНО, надеется руково-
дитель агентства Михаил Котю-
ков, откроет более широкий, чем 
сейчас, доступ ученых из других 
организаций к современному на-
учному оборудованию, которым 
располагает НИЦ «Курчатовский 
институт». Президент ОСК Алек-
сей Рахманов видит несомненную 
пользу для подведомственных 

структур от более тесного сотруд-
ничества с Курчатовским инсти-
тутом в области материаловеде-
ния, в суперкомпьютерных техно-
логиях и других перспективных 
для отечественного судостроения 
областях.

Как бы в подтверждение этих 
слов Михаил Ковальчук, прини-
мавший членов Наблюдательного 
совета на правах хозяина, сооб-
щил другую важную новость. И 
заключается она в том, что Кур-
чатовский центр, который назы-
вают так для краткости, прирос 
еще двумя известными институ-
тами. Постановлением прави-
тельства к нему дополнительно 
присоединены знаменитый пи-
терский НИИ конструкционных 
материалов «Прометей» и не 
столь известный, но такой же во-
стребованный Научно-исследо-
вательский институт химических 
реактивов и особо чистых хими-
ческих веществ (ФГУП «ИРЕА», 
Москва). 

Напомним, что Национальный 
исследовательский центр «Курча-
товский институт» образован в 
соответствии с федеральным за-
коном №220-ФЗ от 27 июля 2010 
года на базе Института атомной 
энергии имени И.В. Курчатова, 
который к тому времени имел ста-
тус Российского научного центра 
«Курчатовский институт». На 
первом этапе под общее с ним 
управление, финансирование и 
руководство были переведены 
три научно-исследовательские 
организации: Институт физики 
высоких энергий (Протвино, Мо-

сковская область), Институт тео-
ретической и экспериментальной 
физики (Москва) и Петербург-
ский институт ядерной физики 
имени Б.П. Константинова (Гатчи-
на). Два первых переведены под 
зонтик Курчатовского центра из 
«Росатома», третий находился до 
того времени в ведении Россий-
ской академии наук. В начале 
2016 года, до момента присоеди-
нения двух новых структур, об-
щая численность сотрудников 
НИЦ «Курчатовский институт» 
составляла 10 045 человек. Среди 
них — 34 члена РАН, 497 докторов 
и 1348 кандидатов наук.

В эту статистику не успел по-
пасть еще один Почетный доктор. 
В знак признания организатор-
ских заслуг и за личный вклад в 
развитие атомной науки и техни-
ки единогласным решением уче-
ного совета НИЦ «Курчатовский 
институт» такое звание присвое-
но генеральному директору «Ро-
сатома» Сергею Кириенко. Под 

аплодисменты собравшихся его 
облачили в мантию, а затем, по за-
веденной традиции, новоиспе-
ченный доктор выступил с докла-
дом. И получилось весьма симво-
лично: ровно десять лет назад 
только что принявший атомное 
хозяйство Кириенко в первый раз 
приехал в Курчатовский инсти-
тут, как уверяет — посоветоваться. 
А теперь, отмерив на высокой дол-
жности две пятилетки, держал от-
чет.

Кириенко напомнил, что де-
сять лет назад ребром стоял во-
прос о глубокой структурной ре-
форме нашей атомной отрасли. 
Ставилась задача преобразовать 
существовавшие активы в верти-
кально интегрированную компа-
нию полного цикла, чтобы она 
была в состоянии отвечать на мас-
штабные геополитические вызо-
вы и запросы мирового рынка. Та-
кая реформа, по словам докладчи-
ка, проведена, а присуждение по-
четной докторской степени он 
расценил как товарищескую под-
держку проделанной работы. 

Говоря о сотрудничестве с 
Курчатовским центром, глава 
«Росатома» особо отметил роль 
науки в совместном проекте вос-
становления ресурсных характе-
ристик реакторов РБМК, что по-
зволило значительно продлить 
сроки эксплуатации данных ре-
акторов и сохранить более 600 
млрд рублей выручки, если вести 
расчет до 2030 года. Пошло на 
пользу, считает Сергей Кириенко, 
и соединение возможностей двух 
институтов — ИТЭФ и ИФВЭ, ра-
нее принадлежавших «Росато-
му», с огромным потенциалом 
Курчатовского центра. За счет та-
кой синергии заметно активизи-
ровались работы фундаменталь-
ного характера. Выросла актив-
ность ученых и подросли их зар-
платы: в Институте теоретиче-
ской и экспериментальной физи-
ки, по сравнению с 2012 годом, на 
15 процентов, в коллективе 
ИФВЭ — на все тридцать. 

Акцент

 По итогам двух пятилеток 
Сергея Кириенко избрали 
в почетные доктора 

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»:

АО «ЭнергоСтройПроект» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации по объекту «Строительство 
ПП 500 кВ Тобол с заходами ВЛ 500 кВ».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов для 
внешнего электроснабжения ПС 500 кВ «Западно-Сибирского ком-
плекса глубокой переработки углеводородного сырья (УВС) в полио-
лефины мощностью 2,0 млн тонн в год с соответствующими объектами 
общезаводского хозяйства (ОЗХ) ООО «ЗапСибНефтехим».

Местоположение намечаемой деятельности: Тобольский му-
ниципальный район Тюменской области; г. Тобольск Тюменской об-
ласти.

Наименование и адрес заявителя: АО «ЭнергоСтройПроект», 
454006, г.Челябинск, ул. Российская, д. 17.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 12 февраля 2016 г. по 15 марта 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: совместно с заявителем — администрация Тобольского 
муниципального района, администрация г. Тобольска.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
1. Администрация Тобольского муниципального района: 625152, 

Россия, Тюменская обл., г. Тобольск, ул. Ремезова, д. 24, каб. № 111 
(понедельник — пятница с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 12.48), тел.: 
8 (3456)24-69-13;

2. Администрация г. Тобольска: 626152, Россия, Тюменская обл., 
г. Тобольск, ул. Аптекарская, д. 3, каб. № 112 (понедельник — четверг 
с 8.45 до 18.00, пятница с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00), тел.: 
8 (3456)22-09-45;

3. В сети Интернет по ссылке: https://yadi.sk/i/bTb9TXugns67P.
Общественные обсуждения состоятся 15 марта 2016 г. в 16.00 

по адресу: г. Тобольск, ул. Ремезова, д. 24, 5-й этаж, большой зал 
заседаний.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресам размещения 
материалов ОВОС и по электронной почте bakharev@espr.ru.

Ответственные организаторы:
от АО «ЭнергоСтройПроект» — Бахарев Артем Сергеевич, помощ-

ник ГИП, телефон: 8(351)729-83-72 доб. 107.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация городского округа  
«Александровск-Сахалинский район»

Постановление № 82
от 04.02.2016  
г. Александровск-Сахалинский 
Об утверждении материалов оценки воздействия на окружающую 

среду намечаемой деятельности по объекту капитального строительства 
специального назначения: «Полигон ТБО в Александровск-Сахалинс-
ком районе, в т.ч. кадастровые работы, инженерные изыскания, разра-
ботка проектно-сметной документации, строительство I очереди»

Согласно статьи 9 Федерального закона «Об экологической эксперти-
зе» № 174-ФЗ от 23.11.1995 г., пунктов 4.9, 4.11  Приказа Государствен-
ного комитета РФ по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в РФ», протокола 
заседания организационного комитета по проведению общественных 
слушаний по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности по объекту капитального строительства специального назна-
чения на территории ГО «Александровск-Сахалинский район»: «Поли-
гон ТБО в Александровск-Сахалинском районе, в т.ч. кадастровые рабо-
ты, инженерные изыскания, разработка проектно-сметной документа-
ции, строительство I очереди» от 12.01.2016 г. б/н, общественных слуша-
ний по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности по объекту капитального строительства специального назначения 
на территории городского округа «Александровск-Сахалинский район»: 
Полигон ТБО от 29.01.2016 г., протокола общественных слушаний по 
оценке воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности по 
объекту капитального строительства специального назначения на терри-
тории ГО «Александровск-Сахалинский район»: Полигон ТБО 
от 29.01.2016 г. б/н, заключения о результатах общественных слушаний 
по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности 
по объекту капитального строительства специального назначения на тер-
ритории ГО «Александровск-Сахалинский район»: Полигон ТБО 
от 01.02.2016 г. б/н, администрация городского округа «Александровск-
Сахалинский район» постановляет:

1. Утвердить материалы оценки воздействия на окружающую среду 
хозяйственной и иной деятельности по объекту капитального строитель-
ства специального назначения: «Полигон ТБО в Александровск-Саха-
линском районе, в т.ч. кадастровые работы, инженерные изыскания, раз-
работка проектно-сметной документации, строительство I очереди». 

2. Опубликовать настоящее постановление в СМИ: «Российская газе-
та», «Губернские Ведомости» и «Красное Знамя», постановление и мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности по объекту капитального строительства специального назначения: 
«Полигон ТБО в Александровск-Сахалинском районе, в т.ч. кадастровые 
работы, инженерные изыскания, разработка проектно-сметной доку-
ментации, строительство I очереди» на официальном сайте www.aleks-
sakh.ru администрации городского округа «Александровск-Сахалинский 
район».

И.о. мэра городского округа «Александровск-Сахалинский район» 
В.Н. Жаров

Заключение о результатах общественных слушаний 
по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 

деятельности по объекту капитального строительства 
специального назначения на территории городского 

округа «Александровск-Сахалинский район»:
«Полигон ТБО в Александровск-Сахалинском районе,  

в т.ч. кадастровые работы, инженерные изыскания, 
разработка проектно-сметной документации, 

строительство I очереди»
Дата составления  Сахалинская область,
01.02.2016 г.  Александровск-Сахалинский район,  

г. Александровск-Сахалинский
Постановлением администрации городского округа «Александ-

ровск-Сахалинский район» от 21.12.2015 г. № 745  «О проведении 
общественных слушаний по объекту капитального строительства 
специального назначения: полигон твердых бытовых отходов в 
Александровск-Сахалинском районе» назначено проведение об-
щественных слушаний на 29 января 2016 г. с 16.00 по 17.30 в здании 
администрации городского округа «Александровск-Сахалинский 
район», по адресу: г. Александровск-Сахалинский, ул. Советская, 
7, третий этаж, Малый зал администрации. В данном постановле-
нии утвержден состав организационного комитета, местом сбора 
предложений и рекомендаций определен кабинет № 301 (прием-
ная) администрации городского округа «Александровск-Сахалин-
ский район» по адресу: г. Александровск-Сахалинский, ул. Советс-
кая, 7. Предложения и рекомендации принимались по адресу: 
г. Александровск-Сахалинский, ул. Советская, 7, кабинет 301 (при-
емная) в срок до 21 января 2016 года (включительно). 

В «Российской газете» от 30.12.2015 г. № 296 (6867), в газете 
«Губернские Ведомости» от 23.12.2015 г. № 235 (4883) опублико-
ваны информационные сообщения о проведении общественных 
слушаний предварительного варианта материалов оценки воздейс-
твия на окружающую среду (далее по тексту — ОВОС). В газете 
«Красное Знамя» от 25.12.2015 г. № 71 (138756), на официальном 
сайте www.aleks-sakh.ru городского округа «Александровск-Саха-
линский район» от 23.12.2015 г. опубликовано постановление ад-
министрации городского округа «Александровск-Сахалинский 
район» от 21.12.2015 г. № 745 «О проведении общественных слу-
шаний по объекту капитального строительства специального на-
значения: полигон твердых бытовых отходов в Александровск-Са-
халинском районе», материалы ОВОС намечаемой деятельности и 
графический материал; объявление о проведении общественных 
слушаний опубликовано в газете «Красное Знамя» от 25.12.2015 г. 
№ 71 (138756) и на официальном сайте www.aleks-sakh.ru городс-
кого округа «Александровск-Сахалинский район» от 21.12.2015 г. 

Рассмотрев результаты проведения общественных слушаний по 
материалам ОВОС намечаемой деятельности по объекту капиталь-
ного строительства специального назначения: «Полигон ТБО в 
Александровск-Сахалинском районе, в т.ч. кадастровые работы, 
инженерные изыскания, разработка проектно-сметной документа-
ции, строительство I очереди», сделаны выводы:

— общественные слушания проведены в соответствии с действу-
ющим законодательством РФ и нормативно-правовыми актами ад-
министрации городского округа «Александровск-Сахалинский 
район»;

— общественные слушания по утверждению материалов ОВОС 
признаны состоявшимися.

РЕШИЛИ:
1. Рекомендовать мэру городского округа «Александровск-Са-

халинский район» с учетом протокола заседания организационно-
го комитета по проведению общественных слушаний по оценке 
воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности по 
объекту капитального строительства, протокола общественных 
слушаний, настоящего заключения о результатах общественных 
слушаний утвердить материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду хозяйственной и иной деятельности по объекту капи-
тального строительства специального назначения: «Полигон ТБО 
в Александровск-Сахалинском районе, в т.ч. кадастровые работы, 
инженерные изыскания, разработка проектно-сметной документа-
ции, строительство I очереди».

2. Опубликовать заключение о результатах общественных слу-
шаний в СМИ: «Российская газета», «Губернские Ведомости», 
«Красное Знамя» и на официальном сайте www.aleks-sakh.ru го-
родского округа «Александровск-Сахалинский район».

Заместитель председателя организационного комитета И.А. Ма-
гомедов.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ОАО «МЦБК» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений на этапе уведомления, предваритель-
ной оценки и составления технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду в результате 
строительства объекта государственной экологической экс-
пертизы — крытого плавательного бассейна в оздоровитель-
ном комплексе ОАО «МЦБК» на озере Яльчик.

Название намечаемой деятельности: строительство объек-
та «Крытый плавательный бассейн на территории Оздорови-
тельного комплекса ОАО «МЦБК» 

Месторасположение намечаемой деятельности: Республи-
ка Марий Эл, Волжский район, южная часть национального 
парка «Марий Чодра», пос. Яльчик, ул. Корпушкина мельни-
ца.

Примерные сроки проведения общественных обсуждений 
по оценке воздействия на окружающую среду: в течение двух 
месяцев с момента опубликования настоящего сообщения.

Цель намечаемой деятельности — возведение крытого пла-
вательного бассейна, предназначенного для оздоровительно-
го плавания, позволяющего улучшить деятельность нацио-
нального парка, повысить качество отдыха детей и взрослых. 

Заказчик: ОАО «МЦБК», адрес: Республика Марий Эл, 
г. Волжск, ул. К.Маркса, д.10

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений в форме опроса: Администрация муниципального 
образования «Волжский муниципальный район»

Замечания и предложения принимаются в течение месяца 
со дня опубликования настоящей публикации по адресу: город 
Волжск, ул.К.Маркса, д.10, кабинет №35, тел.883631 49973. 
По этому же адресу можно заполнить опросные листы и озна-
комиться с техническим заданием по оценке воздействия на 
окружающую среду, время приема с 09.00 до 12.00.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «НовоЭнерго» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений проектной документации «Строительство разведоч-
ной скважины № 22 на Карасевском лицензионном участке».

Форма общественных обсуждений: общественные слушания 
(предоставление замечаний в устной и письменной форме).

Цели и месторасположение намечаемой деятельности: соору-
жение шламового амбара и размещение в нем отходов бурения при 
строительстве разведочной скважины № 22 на Карасевском лицен-
зионном участке в Надымском районе ЯНАО.

Наименование и адрес заявителя (проектной организации): Об-
щество с ограниченной ответственностью «СЕРВИСПРОЕКТНЕ-
ФТЕГАЗ» (ООО «СПНГ»), РФ, 625008, Тюменская область, г. Тю-
мень, ул. Самарцева, д. 3/14, тел. 8 (3452) 39 94 95.

Наименование и адрес заказчика: ЗАО «НовоЭнерго», 119121, 
г. Москва, переулок Земледельческий, дом 9.

Место нахождения материалов проектной документации для 
ознакомления и предоставления замечаний и предложений (обще-
ственная приемная): ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева, д. 3, каб. 3, отдел 
природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды Адми-
нистрации МО Надымский район (с пн. по пт. с 8.30 до 12.30 и с 
14.00 до 18.00).

Срок предоставления замечаний и предложений: с 12.02.2016 
по 13.03.2016.

Место и дата проведения общественных слушаний: ЯНАО, 
г. Надым, пр-т Ленинградский, д. 11, конференц-зал «Музея исто-
рии и археологии г. Надыма» 14 марта 2016 г. в 14.00 (время мест-
ное).

Организаторы слушаний: Администрация Надымского района 
ЯНАО, ЗАО «НовоЭнерго», ООО «СПНГ».

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: сентябрь 2015 г. — март 2016 г.

Контакты: Герасимова Мария Викторовна, инженер-эколог 
ООО «СПНГ», тел. 8 (3452) 39 94 95 доб. 111.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Иркутского областного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Рес-
публики Калмыкия;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Кам-
чатского края;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Тихоокеанского флотского военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 121, 122. 

Последний день приема документов — 10 марта 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ—Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объекту К-2323 «Обустройство кустов скважин 
№ 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19 Имилорского+Западно-Имилорского 
месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя От-

дел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Кога-
лымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ—Западная Сибирь», г. Когалым, 
ул. Дружбы народов, 6, каб. 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 15 февраля 2016 года по 14 марта 2016 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района совместно с заявителем или 
его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 
8 (3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ—Западная Сибирь», г. Кога-
лым, ул. Дружбы народов, 6, каб. 816, телефон 8 (34667) 6-20-63.

Общественные обсуждения состоятся 15 марта 2016 года в 
16 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От ТПП «Когалымнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь» 

Абдуллин Руслан Зиннурович 
начальник отдела проектных работ 
экспертизы проектов и смет 
телефон 8 (34667) 6-20-63

От администрации 
Сургутского района 

Начальник отдела недропользова-
ния, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района 
Ельмендеева Любовь Владимировна 
т/ф 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Кынско-Часельское нефтегаз» сообщает о начале проце-
дуры общественных обсуждений по проектной документации 
« Полигон твердых коммунальных и промышленных отходов 
Кынско-Часельского лицензионного участка», включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) указанного 
объекта.

Проектируемый полигон предназначен для захоронения отхо-
дов, образующихся в процессе строительства и эксплуатации Ново-
Часельского, Фахировского и Кынского месторождений и распо-
ложен в Красноселькупском районе Ямало-Ненецкого автономно-
го округа Тюменской области.

С техническим заданием на проведение ОВОС намечаемой дея-
тельности можно ознакомиться с 15.02.2016 на сайте www.diem.ru.

Заказчик — ООО «Кынско-Часельское нефтегаз» (629830, 
ЯНАО, г. Губкинский, мкр.13, д.96 тел.: (495) 139-20-00, office@
kchn.ru ).

Генеральный проектировщик — ОАО «ТомскНИПИнефть» 
(634027, г. Томск, пр. Мира, 72, тел.: (3822) 72-71-20; факс: (3822) 
76-03-16, 76-19-01; e-mail: nipineft@nipineft.tomsk.ru).

Субгенпроектировщик — ПАО «ЮжНИИгипрогаз» (83004, 
Украина, г. Донецк, ул. Артема 169-г, тел./факс + 380 (62) 206-53-
74/206-64-29, e-mail: ex@yuzh-gaz.donetsk.ua).

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация муниципального образования «Красносель-
купский район» Ямало-Ненецкого автономного округа Тюмен-
ской области.

Предложения и замечания по техническому заданию на прове-
дение ОВОС принимаются разработчиком материалов ОВОС — 
ЗАО «НПФ «ДИЭМ» по адресу: 117485, г. Москва, ул. Бутлерова, 
д. 12, а/я 45, тел.: (495) 333-01-95, факс: (495) 333-80-23, e-mail: 
office@diem.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной 
документации по объектам:

К-2337«Строительство разведочной скважины № 153Р Вос-
точно-Икилорского Л/У»;

К-2316«Строительство разведочной скважины № 415Р Ими-
лорско-Источного Л/У»;

К-2335«Строительство поисковой скважины № 104П Ики-
лорского Л/У»;

К-2340«Строительство разведочной скважины № 525Р Севе-
ро-Кочевского Л/У»;

К-2339«Строительство поисковой скважины № 294П Южно-
Кустового Л/У»;

К-2160«Строительство поисковой скважины № 293П Кусто-
вого Л/У»;

К-2335«Строительство разведочной скважины № 56Р Севе-
ро-Когалымского Л/У»;

К-2161«Строительство поисковой скважины № 129П Тевлин-
ско-Русскинского Л/У».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район
Наименование и адрес заявителя или его представителя: От-

дел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Кога-
лымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Когалым, 
ул.Дружбы народов, 6, каб 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду:

— с 15 февраля 2016 года по 15 марта 2016 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: отдел недрополь-зования, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского района совместно с заявителем 
или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 
8 (3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет 
ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», 
г.Когалым, ул.Дружбы народов, 6, каб 816, телефон 8(34667) 
6-20-63.

Общественные обсуждения состоятся 15 марта 2016 года в 
16 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, 
ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От ТПП 
«Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ — 
Западная Сибирь»

От администрации 
Сургутского района

Абдуллин Руслан Зиннурович
начальник отдела проектных работ 
экспертизы проектов и смет
телефон 8(34667) 6-20-63

Начальник отдела 
недропользования, экологии и 
природных ресурсов администрации 
Сургутского района 
Ельмендеева Любовь Владимировна
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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I. Вводная часть
1. Типовые отраслевые нормы труда на работы, выполняемые в культурно-досуговых 

учреждениях и других организациях культурно-досугового типа (далее — нормы труда), раз-
работаны в соответствии с пунктом 2 Правил разработки и утверждения типовых норм труда, 
утвержденных постановлением Правительства Российской Федерации от 11 ноября 2002 г. 
№ 804 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, № 46, ст. 4583), в целях реа-
лизации пункта 4 раздела V Плана мероприятий («дорожной карты») «Изменения в отраслях 
социальной сферы, направленные на повышение эффективности сферы культуры», утвер-
жденного распоряжением Правительства Российской Федерации от 28 декабря 2012 г. 
№ 2606-р (Собрание законодательства Российской Федерации, 2013, № 2, ст. 137; 2014, № 19, 
ст. 2470; 2015, № 18, ст. 2768), и предназначены для формирования обоснованных оптималь-
ных показателей трудоемкости выполнения работ в государственных (муниципальных) куль-
турно-досуговых учреждениях: домах (дворцах) культуры; клубах, клубных объединениях, 
клубных системах; дворцах молодежи; культурных центрах, социально-культурных центрах, 
национально (этно)-культурных центрах, центрах досуга, центрах культуры и спорта; домах 
(центрах) ремесел, центрах (домах) народного творчества; домах фольклора; парках (садах) 
культуры и отдыха; кинотеатрах и других организациях культурно-досугового типа (далее — 
Учреждение), определения штатной численности работников, выдачи нормированных зада-
ний и соотношений между плановыми и договорными работами.

II. Нормативная часть
2. Типовые отраслевые нормы труда на работы в культурно-досуговых учреждениях и 

других организациях культурно-досугового типа
Таблица 1

Нормы численности творческих работников коллективов самодеятельного искусства, 
клубных формирований, студий, кружков

(в процентах от численности их руководителей)

Типы коллективов, 
клубных формирований, 

кружков, студий

Наименования должностей
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1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12
1. Коллективы по типам искус-
ства
музыкального искусства:
оркестры 50 - - 100 50 - - - - - -
хоры (вокальные коллективы) 50 - - - 50 - - 100 - - -
ансамбли песни 50 - - - 50 - - 100 - - -
ансамбли песни и танца 50 - 100 - 50 - - 100 - - -
хореографического искусства:
народного, классического, 
эстрадного, фольклорного, 
бального, современного танца

- - 100 - 50 - - - - - 50

изобразительного и декоратив-
но-прикладного искусства (гон-
чарное мастерство, вышивка, 
лозоплетение, кружевоплете-
ние, работа по металлу, дереву, 
бересте, другое)

- - - - - 50 - - 100 100 -

театрального искусства (народ-
ные театры, шоу-театры, студии) - - - - - - 100 - 100 - -

циркового искусства 50 - - - - - 50 - - - -
2. Клубные объединения физи-
ческого развития - 200 - - - - - - - - -

3. Кружки 25 - 50 - 25 - 50 50 25 - -
4. Клубные объединения иных 
направлений (клубы, дома) - - - - - 50 - - - - -

5. Студии
Киностудия - - - - - - 100 - - - 50
Фотостудия - - - - - - - - 100 100 -

Примечание: численность руководителей коллективов, клубных формирований, круж-
ков определяется на основе продолжительности и количества занятий, проводимых по про-
грамме Учреждения.

Для творческих работников коллективов самодеятельного искусства, клубного форми-
рования, кружка нормы численности определяются на основе показателей трудоемкости 
руководителей этих объединений по направлениям искусства (музыкального, хореографи-
ческого, театрального, изобразительного и декоративно-прикладного).

3. Нормы численности работников, занятых организацией и проведением культурно-
массовых мероприятий

Для работников, занятых организацией и проведением культурно-массовых мероприя-
тий, нормы численности определяются по количеству мероприятий согласно государствен-
ному (муниципальному) заданию с учетом количества посетителей.

Таблица 2
Нормы численности работников, занятых организацией и проведением выставок

штатные единицы
Наименование 

должностей
Количество выставок в год

до 10 11-25 26-50 51-75 76-100 101 и выше
1 2 3 4 5 6 7

художник-декоратор 0,25 0,5 1,0 1,25 1,5 1,5+ (0,25 — на 
каждые 10 выставок)

художник-фотограф 0,25 0,5 0,5+0,25 — на каждые 20 
выставок

Таблица 3
Нормы численности работников, занятых организацией и проведением 

культурно-массовых мероприятий
штатные единицы

Наименование 
должностей 

Количество детских культурно-массовых мероприятий в год
до 15 16-25 26-50 51-75 76-100 101 и выше

1 2 3 4 5 6 7

культорганизатор 0,25 0,5 1,0 1,25 2,0 2,0+ (0,5 — на каждые 
25 мероприятий)

менеджер 0,25 0,5 1,0 1,25 2,0 2,0+ (0,5 — на каждые 
25 мероприятий)

распорядитель танцеваль-
ного вечера, ведущий диско-
теки, руководитель музы-
кальной части дискотеки

0,25 0,5 1,0 1,25 2,0 2,0+ (0,5 — на каждые 
25 мероприятий)

Таблица 4
Нормы численности работников, занятых организацией и проведением 

культурно-массовых мероприятий общей направленности: фестивалей, смотров, 
конкурсов; иных культурно-массовых, общественно и социально-значимых мероприятий

штатные единицы

Наименование 
должностей

Количество культурно-массовых мероприятий 
общей направленности в год

до 5 6-10 11-25 26-50 51-75 76 и выше
1 2 3 4 5 6 7

режиссер 0,25 0,5 0,75 1,0 1,0+ (0,25 — на каждые 5 
мероприятий)

режиссер массовых пред-
ставлений 0,25 0,5 0,75 0,75+ (0,25 — на каждые 

5 мероприятий)

методист 0,25 0,5 0,75 1,0 1,25 1,25+ (0,25 — на каждые 
5 мероприятий)

Таблица 5
Нормы численности работников, занятых рекламно-информационным и методическим 

обеспечением проведения культурно-массовых мероприятий
штатные единицы

Наименование 
должностей

Количество культурно-массовых мероприятий в год
до 10 11-20 21-30 31 -40 41-50 51 и выше

1 2 3 4 5 6 7

редактор 0,25 0,5 0,75 1,0 1,25 1,25+ (0,25 — на каждые 
10 мероприятий)

методист 0,25 0,5 0,75 1,0 1,25 1,25+ (0,25 — на каждые 
10 мероприятий)

Таблица 6
Нормы численности администраторов

штатные единицы
Наименование 

должностей
Площадь зданий и сооружений, в м2

до 1000 от 1000 — 2000 от 2000 — 4000 4001 и выше
1 2 3 4 5

Администратор не вводится 1,0 на смену 2,0 на смену 2,0+ (1,0 — на каждые 
2000) на смену

Таблица 7
Нормы численности билетных кассиров и контролеров билетов

штатные единицы

Наименование 
должностей

Количество посетителей на 1 мероприятие (среднее значение) 
согласно государственному заданию

до 50 51-100 101-150 151-200 201-250 251 и выше
1 2 3 3 5 6 7

Билетный кассир 0,25 0,5 1,0 1,25 1,75
1,75+ (0,25 — на 

каждые 50 посетите-
лей)

Контролер билетов 0,5 1,0 2,0 3,0 3,5 3,5+ (0,5 — на каждые 
50 посетителей)

Примечание: Должность билетного кассира вводится при наличии в государственном 
задании (платных) культурно-массовых мероприятий.

Таблица 8
Нормы численности работников художественно-постановочной части

штатные единицы

Наименование должностей 
и профессий

Количество залов, классов, репетиционных 
помещений, сценических площадок

до 2 3-4 5-6 7-8 9-10 11 и выше
1 2 3 3 5 6 7

Звукооператор 0,5 1,0 1,5 2,0 2,5 2,5+ (0,5 — 
на каждые 3 зала)

Звукорежиссер 0,25 0,5 1,0 1,25 1,5 1,5+ (0,25 — 
на каждые 3 зала)

Машинист сцены 0,25 0,5 1,0 1,25 1,5 1,5+ (0,25—
на каждые 3 зала)

Монтировщик сцены 0,25 0,5 1,0 1,25 1,5 1,5+(0,25— 
на каждые 3 зала)

Осветитель 0,25 0,5 1,0 1,25 1,5 1,5+ (0,25— 
на каждые 3 зала)

Художник по свету 0,5 1,0 1,5 2,0 2,5 2,5+(0,5 — 
на каждые 3 зала)

Примечание: должности вводятся при наличии в государственном задании не менее 30 
культурно-массовых мероприятий в год.

К норме численности применяется коэффициент корректировки 1,5 при количестве 
проводимых культурно-массовых мероприятий в год более 100.

При наличии передвижной сценической площадки вводятся 1,0 штатная единица мон-
тировщика сцены, по 0,5 штатной единицы звукооператора и осветителя на 1 передвижную 
сценическую площадку.

Таблица 9
Нормы численности костюмеров 

штатные единицы

Наименование 
должностей

Количество коллективов, клубных формирований, кружков 
музыкального, хореографического и театрального искусств 

согласно государственному заданию
до 5 6-10 11 -15 16-20 21-30 31 и выше

1 2 3 3 5 6 7

Костюмер 0,25 0,5 0,75 1,0 1,5 1,5 + (0,5 — на каждые 
10 коллективов)

Примечание: при количестве 30 клубных формирований и выше вводится должность 
заведующего костюмерной.

Таблица 10
Нормы численности реквизиторов

штатные единицы
Наименование 

должностей
Количество культурно-массовых мероприятий в год

до 30 31-50 51-70 71 -100 101 -120 121 и выше
1 2 3 4 5 6 7

Реквизитор 0,25 0,5 0,75 1,0 1,25
1,25 + (0,25 — на 

каждые 30 
мероприятий)

Таблица 11
Нормы численности настройщиков музыкальных инструментов 

штатные единицы

Наименование должностей
 

Количество коллективов, клубных формирований, 
кружков музыкального, хореографического 

и театрального искусств согласно 
государственному заданию

до 15 16-30 31-40 41-50 41-50 51 и выше
1 2 3 3 5 6 7

Настройщик музыкальных 
инструментов 0,25 0,5 0,75 1,0 1,5 1,5 + (0,5 — на каждые 

15 коллективов)

Примечание: Должность настройщика музыкальных инструментов вводится при нали-
чии на балансе Учреждения музыкальных инструментов.

Таблица 12
Нормы численности художественного руководителя Учреждения

Наименование должностей Норма численности, в штатных единицах на Учреждение
1 2

Художественный руководитель 1,0

Примечание: Должность художественного руководителя не вводится в домах (центрах) 
ремесел и кинотеатрах.

Таблица 13
Нормы численности заведующих (руководителей) филиалом, структурным 

подразделением (автоклубом, отделом, сектором, мастерской)
Наименование должностей Норма численности, в штатных единицах

1 2
Заведующий (руководитель) филиалом 
(обособленным подразделением) 1,0 на филиал (обособленное подразделение)

Заведующий (руководитель) структурным 
подразделением (отделом, сектором, 
мастерской)

1,0 на отдел (отдел создается при численности 
основного персонала по направлению дея-

тельности 5,0 и более штатных единиц); 
0,25 на сектор, мастерскую (рекомендуется 

устанавливать по совмещению)
Заведующий (руководитель) автоклубом 1,0 на автоклуб

Таблица 14
Нормы численности специалистов

Наименование должностей Норма численности, в штатных единицах
1 2

Специалист по жанрам творчества 1,0 (на жанр творчества)

Специалист по фольклору 1,0 (при наличии клубных объединений или 
кружков фольклорной направленности)

Специалист по методике клубной работы 1,0

Примечание: Должности специалистов по жанрам творчества и методике клубной рабо-
ты не вводятся в домах (центрах) ремесел.

Таблица 15
Нормы численности специалистов по работе с молодежью дворцов молодежи

Наименование должностей Норма численности, в штатных единицах на Учреждение
1 2

Специалист по работе 
с молодежью 1,0

Примечание: Должность специалиста по работе с молодежью вводится только во двор-
цах молодежи.

Таблица 16
Нормы численности киномехаников 

штатные единицы 

Наименование должностей
Количество залов с возможностью 
воспроизведения киноматериалов

1-3 4-6 7-8 9-10 11 -12 12 и выше
1 2 3 3 5 6 7

Киномеханик 1,0 1,5 2,0 2,5 3,0 3,0 + (0,5 — 
на каждые 3 зала)

Примечание: Должность киномеханика вводится при наличии в государственном зада-
нии более 5 культурно-массовых мероприятий по воспроизведению киноматериалов в 
год. К норме численности применяется коэффициент корректировки 1,5 при количестве 
проводимых культурно-массовых мероприятий по воспроизведению киноматериалов в 
год более 80.

Таблица 17
Нормы численности лекторов-музыковедов центров (домов) народного творчества, 

домов фольклора
Наименование должностей Норма численности, в штатных единицах на Учреждение

1 2
Лектор-музыковед 1,0

Примечание: Должность лектора-музыковеда вводится в центрах (домах) народного 
творчества, домах фольклора при наличии в государственном задании более 50 культурно-
массовых мероприятий в год.

Таблица 18
4. Типовые отраслевые нормы труда на работы, выполняемые в парках 

культуры и отдыха
№ 
п/п Наименование должности Норма труда

1 2 4

1 Дежурный аттракциона
1 штатная единица (далее — шт. ед.), умноженная 

на количество аттракционов, действующих по 
среднему показателю постоянства

2 Контролер-посадчик аттракциона
1 шт. ед., умноженная на количество аттракцио-

нов, действующих по среднему показателю посто-
янства

3 Ландшафтный архитектор 1 шт. ед. на Учреждение
4 Мастер зеленого хозяйства 1 шт. ед. на Учреждение
5 Рабочий зеленого хозяйства 1 шт. ед. на 5,5 га площади озеленения
6 Художник 1 шт. ед. на направление деятельности парка
7 Художник-оформитель 1 шт. ед. на Учреждение

Таблица 19
5. Типовые отраслевые нормы труда на работы, выполняемые в кинотеатрах

№ 
п/п Наименование должности Норма труда

1 2 4

1 Киномеханик
при цифровом оборудовании — 1 шт. ед. на 1 смену в 
кинотеатр; при пленочном оборудовании — 1 шт. ед. на 
установку в смену

2 Методист по составлению 
кинопрограмм 1 шт. ед. на Учреждение

3 Светооператор
1 шт. ед. на Учреждение (вводится только при наличии 
культурно-массовых мероприятий отличных от воспро-
изведения фильмов)

4 Фотограф
1 шт. ед. на Учреждение (вводится только при наличии 
культурно-массовых мероприятий, отличных от воспро-
изведения фильмов)

5 Художник 1 шт. ед. на Учреждение

III. Заключительная часть
6. Типовые отраслевые нормы труда на работы, выполняемые в культурно-досуговых 

учреждениях и других организациях культурно-досугового типа, установлены с учетом вре-
мени на отдых и личные надобности, а также времени невыходов по очередным и админи-
стративным отпускам, отсутствиям по болезни, командировкам.

1 Наименование конкретной должности выбирается по специфике коллективов, клуб-
ных формирований, кружков.

Приказ Министерства культуры  Российской Федерации
от 30 декабря 2015 г. № 3448 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 февраля 2016 г. Регистрационный № 40938

Об утверждении типовых отраслевых норм труда на работы, 
выполняемые  в культурно-досуговых учреждениях и других организациях 

культурно-досугового типа
В соответствии с пунктом 2 Правил разработки и утверждения типовых норм 

труда, утвержденных постановлением Правительства Российской Федерации от 
11.11.2002 № 804 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, № 46, 
ст. 4583), приказываю:

1. Утвердить типовые отраслевые нормы труда на работы, выполняемые в культурно-

досуговых учреждениях и других организациях культурно-досугового типа, согласно 
приложению.

2. Контроль за исполнением настоящего приказа возложить на заместителя Мини-
стра культуры Российской Федерации Н.А. Малакова.

Врио Министра Н. Малаков
Приложение

Типовые отраслевые нормы труда на работы, выполняемые 
в культурно-досуговых учреждениях и других организациях 

культурно-досугового типа

Наименование субъекта 
Российской Федерации

Поправоч-
ный коэф-
фициент

1 2
I. Центральный федеральный округ

Белгородская область 1,58
Брянская область 1,61
Владимирская область 1,32
Воронежская область 1,61
Ивановская область 1,41
Калужская область 1,49
Костромская область 1,43
Курская область 1,60
Липецкая область 1,53
Москва 2,36
Московская область 1,65
Орловская область 1,47
Рязанская область 1,48
Смоленская область 1,21
Тамбовская область 1,62
Тверская область 1,54
Тульская область 1,62
Ярославская область 1,39

II. Северо-Западный 
федеральный округ

Республика Карелия 1,30
Республика Коми 1,51
Архангельская область 1,30
Вологодская область 1,22
Калининградская область 1,75
Ленинградская область 1,59
Мурманская область 1,62
Новгородская область 1,36
Псковская область 1,25
Санкт-Петербург 1,94
Ненецкий автономный округ 1,56

III. Южный федеральный округ
Республика Адыгея (Адыгея) 1,48
Республика Калмыкия 1,29
Краснодарский край 1,78
Астраханская область 1,46
Волгоградская область 1,48
Ростовская область 1,59

IV. Северо-Кавказский федеральный 
округ

Республика Дагестан 1,55
Республика Ингушетия 1,30
Кабардино-Балкарская 
Республика

1,44

Карачаево-Черкесская 
Республика

1,29

Республика Северная Осетия 
— Алания

1,37

Чеченская Республика 1,00
Ставропольский край 1,48

V. Приволжский 
федеральный округ

Республика Башкортостан 1,69
Республика Марий Эл 1,37
Республика Мордовия 1,52
Республика Татарстан 
(Татарстан)

1,68

Удмуртская Республика 1,36
Чувашская Республика — 
Чувашия

1,46

Пермский край 1,69
Кировская область 1,37
Нижегородская область 1,85
Оренбургская область 1,46
Пензенская область 1,46
Самарская область 1,77
Саратовская область 1,61
Ульяновская область 1,34

VI. Уральский федеральный округ
Курганская область 1,27
Свердловская область 1,54
Тюменская область 1,59
Челябинская область 1,44
Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра

1,56

Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ

1,44

VII. Сибирский федеральный округ
Республика Алтай 1,19
Республика Бурятия 1,32
Республика Тыва 1,42
Республика Хакасия 1,42
Алтайский край 1,52
Забайкальский край 1,69
Красноярский край 1,33
Иркутская область 1,51
Кемеровская область 1,28
Новосибирская область 1,36
Омская область 1,39
Томская область 1,37

VIII. Дальневосточный 
федеральный округ

Республика Саха (Якутия) 1,53
Камчатский край 1,43
Приморский край 1,55
Хабаровский край 1,40
Амурская область 1,72
Магаданская область 1,34
Сахалинская область 1,59
Еврейская автономная 
область

1,19

Чукотский автономный округ 2,09
IX. Крымский федеральный округ

Севастополь 2,02
Республика Крым 2,09

Приказ Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации

от 30 декабря 2015 г. № 1183н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 1 февраля 2016 г. 

Регистрационный № 40908
Об утверждении поправочного коэффициента 

размера средней рыночной стоимости 1 кв. метра 
общей площади жилья с учетом места 

прохождения федеральным государственным 
гражданским служащим государственной 

гражданской службы Российской Федерации 
на 2016 год

В соответствии с подпунктом 5.2.148 
Положения о Министерстве труда и соци-
альной защиты Российской Федерации, 
утвержденного постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 19 июня 
2012 г. № 610 (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2012, №  26, 
ст. 3528; 2013, № 22, ст. 2809; № 36, ст. 4578; 
№ 37, ст. 4703; № 45, ст. 5822; № 46, ст. 5952; 
2014, № 21, ст. 2710; № 32, ст. 4499; № 36, 
ст. 4868; 2015, № 2, ст. 491; № 6, ст. 963; 
№ 16, ст. 2384), приказываю:

1. Утвердить поправочный коэффици-
ент размера средней рыночной стоимости 
1 кв. метра общей площади жилья с учетом 
места прохождения федеральным государ-
ственным гражданским служащим госу-

дарственной гражданской службы Россий-
ской Федерации на 2016 год согласно при-
ложению.

2. Признать утратившим силу приказ 
Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации от 10 декабря 2014 
г. № 1003н «Об утверждении поправочного 
коэффициента размера средней рыночной 
стоимости 1 кв. метра общей площади 
жилья с учетом места прохождения феде-
ральным государственным гражданским 
служащим государственной гражданской 
службы Российской Федерации на 2015 
год» (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 19 января 
2015 г., регистрационный № 35572).

Министр М. Топилин

Приложение
Поправочный коэффициент размера средней рыночной 
стоимости 1 кв. метра общей площади жилья с учетом 
места прохождения федеральным государственным 

гражданским служащим государственной гражданской 
службы Российской Федерации на 2016 год

1. Настоящий Порядок устанавливает в 
соответствии с положениями статьи 22 
Федерального закона от 1 декабря 2014 г. 
№  419-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации по вопросам социальной 
защиты инвалидов в связи с ратифика-
цией Конвенции о правах инвалидов» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2014, № 49, ст. 6928) условия 
обеспечения доступности для инвалидов 
по зрению официальных сайтов феде-
ральных органов государственной власти, 
органов государственной власти субъек-
тов Российской Федерации и органов 
местного самоуправления в сети «Интер-
нет» (далее — официальные сайты, орга-
ны государственной власти и местного 
самоуправления).

2. Органы государственной власти и 
местного самоуправления в технических 
заданиях на проектирование и разработку 
интерфейсов своих официальных сайтов 
должны предусматривать наличие альтер-
нативных текстовых версий таких сайтов 
(далее — версия для инвалидов по зре-
нию), переход к которым осуществляется с 
главной страницы официального сайта в 
случае, если сам официальный сайт исход-
но не соответствует требованиям пункта 4 
настоящего Порядка.

3. Органы государственной власти и 
местного самоуправления самостоятельно 

определяют визуальное оформление 
вкладки перехода на версию для инвалидов 
по зрению, учитывая при этом необходи-
мость дублирования такого визуального 
оформления контрастным, легко читаемым 
текстом.

4. Версия для инвалидов по зрению 
должна соответствовать следующим пара-
метрам:

— нетекстовая информация и нетек-
стовые материалы, представленные на 
официальных сайтах органов государст-
венной власти и местного самоуправления, 
должны присутствовать также в версии для 
инвалидов по зрению в виде краткого опи-
сания такой нетекстовой информации, за 
исключением нетекстовой информации и 
нетекстовых материалов, используемых 
только с целью украшения и визуального 
оформления официальных сайтов органов 
государственной власти и местного самоу-
правления;

— графические файлы формата PDF, 
содержащие документы в графическом 
виде, представленные в разделах офици-
альных сайтов органов государственной 
власти и местного самоуправления, долж-
ны присутствовать также в версиях для 
инвалидов по зрению в текстовом формате;

— наличие возможности изменения 
размеров текстовой информации до 200%, 
шрифта, интервала между буквами (кер-
нинг), а также цветовой схемы.

Приказ Министерства связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации (Минкомсвязь России)

от 30 ноября 2015 г. № 483 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 1 февраля 2016 г. 

Регистрационный № 40905
Об установлении Порядка обеспечения условий 

доступности для инвалидов по зрению 
официальных сайтов федеральных органов 

государственной власти, органов 
государственной власти субъектов 

Российской Федерации и органов местного 
самоуправления в сети «Интернет»

В соответствии с пунктом 5.2.2521 
Положения о Министерстве связи и массо-
вых коммуникаций Российской Федера-
ции, утвержденного постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 2 
июня 2008 г. № 418 (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2008, 
№ 23, ст. 2708; № 42, ст. 4825; № 46, 
ст. 5337; 2009, № 3, ст. 378; № 6, ст. 738; 
№ 33, ст. 4088; 2010, № 13, ст. 1502; № 26, 
ст. 3350; № 30, ст. 4099; № 31, ст. 4251; 
2011, № 2, ст. 338; № 3, ст. 542; № 6, ст. 888; 
№ 14, ст. 1935; № 21, ст. 2965; № 44, 
ст. 6272, № 49; ст. 7283; 2012, № 20, 
ст. 2540; № 37, ст. 5001; № 39, ст. 5270; 
№ 46, ст. 6347; 2013, № 13, ст. 1568, 

ст. 1569; № 33, ст. 4386; № 45, ст. 5822; 
2014, № 30, ст. 4305; № 31, ст. 4414; № 47, 
ст. 6554; 2015, № 2, ст. 491; № 24, ст. 3486) 
приказываю:

1. Утвердить прилагаемый Порядок 
обеспечения условий доступности для 
инвалидов по зрению официальных сайтов 
федеральных органов государственной 
власти, органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации и орга-
нов местного самоуправления в сети 
«Интернет».

2. Направить настоящий приказ на госу-
дарственную регистрацию в Министерство 
юстиции Российской Федерации.

Министр Н. Никифоров

Порядок обеспечения условий доступности 
для инвалидов по зрению официальных сайтов 
федеральных органов государственной власти, 

органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации и органов местного 

самоуправления в сети «Интернет»

1. В Правилах оказания услуг связи 
по передаче данных, утвержденных 
постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 23 января 2006 
г. № 32 «Об утверждении Правил оказа-
ния услуг связи по передаче данных» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2006, № 5, ст. 553; 
2008, № 8, ст. 749; 2014, № 32, ст. 4525; 
№ 34, ст. 4662):

а) абзац второй пункта 16 изложить 
в следующей редакции:

«Указанная информация на русском 
языке (при необходимости на иных 
языках) в наглядной и доступной 
форме бесплатно доводится через сайт 
оператора связи в информационно-
телекоммуникационной сети «Интер-
нет» и систему информационно-спра-
вочного обслуживания до сведения 
гражданина, юридического лица либо 
индивидуального предпринимателя. По 
заявлению абонента направление 
информации возможно на указанный 
им адрес электронной почты или элек-
тронный адрес системы самообслужи-
вания оператора связи, через которую 
абонентом осуществляется доступ к 
сведениям об оказываемых ему услугах 
связи по передаче данных, расчетах с 
оператором связи и иной информации 
(личный кабинет).»;

б) абзац третий подпункта «д» пун-
кта 26 после слов «место нахождения» 
дополнить словами «, основной госу-
дарственный регистрационный номер, 
индивидуальный номер налогопла-
тельщика»;

в) в пункте 261 слово «основного» 
исключить;

г) подпункты «б» и «в» пункта 31 
изложить в следующей редакции:

«б) устранять в установленные 
сроки неисправности, препятствующие 
пользованию услугами связи по пере-
даче данных. Информация о сроках 
устранения неисправностей, препятст-
вующих пользованию услугами связи 
по передаче данных, размещается на 
сайте оператора связи в информацион-
н о - т е л е ко м м у н и к а ц и о н н о й  с е т и 
«Интернет»;

в) извещать абонентов и (или) поль-
зователей в местах работы с абонента-
ми и (или) пользователями и через свой 
сайт в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» об измене-
нии тарифов на услуги связи по переда-
че данных не менее чем за 10 дней до 
введения новых тарифов. По заявле-
нию абонента извещение возможно 
осуществлять через указанный им 
адрес электронной почты или элек-
тронный адрес личного кабинета;».

2. В Правилах оказания услуг связи 
для целей телевизионного вещания и 
(или) радиовещания, утвержденных 
постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 22 декабря 2006 
г. № 785 «Об утверждении Правил ока-
зания услуг связи для целей телевизи-
онного вещания и (или) радиовеща-
ния» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2007, № 1, ст. 249; 
2008, № 8, ст. 749; 2015, № 9, ст. 1325):

а) абзац третий подпункта «д» пун-
кта 20 после слов «место нахождения,» 
дополнить словами «основной государ-
ственный регистрационный номер, 
индивидуальный номер налогопла-
тельщика,»;

б) в подпункте «в» пункта 24 слова 
«средства массовой информации» 
заменить словами «сайт оператора 
связи в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет».

3. В Правилах оказания телематиче-
ских услуг связи, утвержденных поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 10 сентября 2007 г. 
№ 575 «Об утверждении Правил оказа-
ния телематических услуг связи» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2007, № 38, ст. 4552; 
2008, № 8, ст. 749; 2014, № 32, ст. 4525; 
№ 34, ст. 4662; 2015, № 9, ст. 1325):

а) абзац второй пункта 15 изложить 
в следующей редакции: 

«Информация доводится до сведе-
ния абонента и (или) пользователя 
через сайт оператора связи в информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» или систему информаци-
онно-справочного обслуживания на 
русском языке (при необходимости на 
иных языках) бесплатно в наглядной и 
доступной форме. По заявлению або-
нента направление информации воз-
можно на указанный им адрес элек-
тронной почты или электронный адрес 
системы самообслуживания оператора 
связи, через которую абонентом осу-
ществляется доступ к сведениям об 
оказываемых ему телематических 
услугах связи, расчетах с оператором 
связи и иной информации (личный 
кабинет).»;

б) в абзаце третьем подпункта «д» 
пункта 22 слова «место государствен-
ной регистрации» заменить словами 
«основной государственный регистра-
ционный номер, индивидуальный 
номер налогоплательщика»;

в) в пункте 221 слово «основного» 
исключить;

г) в пункте 26:
подпункт «б» изложить в следую-

щей редакции:
«б) извещать абонента и (или) поль-

зователя в местах работы с абонентами 
и (или) пользователями, через свой 
сайт в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» и (или) 
информационные системы об измене-
нии тарифов и (или) тарифных планов 
для оплаты телематических услуг связи 
не менее чем за 10 дней до введения 

новых тарифов и (или) тарифных пла-
нов. По заявлению абонента извещение 
об изменении тарифов и (или) тариф-
ных планов для оплаты телематических 
услуг связи возможно осуществлять 
через указанный им адрес электронной 
почты или электронный адрес личного 
кабинета;»;

подпункт «г» изложить в следую-
щей редакции:

«г) устранять в установленный срок 
неисправности ,  препятствующие 
использованию телематическими услу-
гами связи. Информация о сроках 
устранения неисправностей, препятст-
вующих пользованию услугами связи, 
размещается на сайте оператора связи 
в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет»;».

4. В Правилах оказания услуг теле-
фонной связи, утвержденных поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 9 декабря 2014 г. № 1342 
«О порядке оказания услуг телефонной 
связи» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2014, № 51, 
ст. 7431):

а) в пункте 18 слова «основной 
документ, удостоверяющий его лич-
ность (для иностранного гражданина и 
лица без гражданства -документ, удо-
стоверяющий личность)» заменить 
словами «документ, удостоверяющий 
его личность»;

б) в пункте 20 слово «основной» 
исключить;

в) в подпункте «г» пункта 22: 
слово «основного» исключить;
слова «номер свидетельства о госу-

дарственной регистрации юридическо-
го лица» заменить словами «основной 
государственный регистрационный 
номер»;

г) в пункте 24:
подпункт «б» изложить в следую-

щей редакции:
«б) устранять в сроки, установлен-

ные оператором связи, неисправности, 
препятствующие пользованию услуга-
ми телефонной связи. Информация о 
сроках устранения неисправностей, 
препятствующих пользованию услуга-
ми связи, размещается на сайте опера-
тора связи в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет»;»;

в предложении первом подпункта 
«е» слова «средства массовой инфор-
мации» заменить словами «сайт опера-
тора связи в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет»;

д) в подпункте «г» пункта 25 слово 
«основного» исключить;

е) пункт 30 дополнить следующим 
предложением: «Тарифные планы и 
тарифы на услуги телефонной связи 
могут дифференцироваться по иным 
основаниям, устанавливаемым опера-
тором связи.»;

ж) дополнить пунктом 411 следую-
щего содержания:

«411. В договоре с абонентом — 
юридическим лицом стороны вправе 
самостоятельно определить требова-
ния к сведениям, которые должны быть 
отражены в счете.»;

з) в абзаце втором пункта 46 слова 
«средства массовой информации» 
заменить словами «сайт оператора 
связи в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет»;

и) в пункте 55:
слово «абонент» заменить словами 

«абонент — физическое лицо»; 
дополнить абзацем следующего 

содержания:
«В договоре с абонентом — юриди-

ческим лицом стороны вправе самосто-
ятельно определить размер неустойки 
за нарушение обязательств по догово-
ру.»;

к) пункт 58 дополнить абзацем сле-
дующего содержания: 

«Оператор связи вправе предоста-
вить лицу,  имеющему намерение 
заключить договор об оказании услуг 
местной телефонной связи, возмож-
ность подать заявление о заключении 
договора об оказании услуг местной 
телефонной связи с использованием 
сетей электросвязи,  в  том числе 
информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет».»;

л) пункт 118 дополнить словами «по 
каждому абонентскому номеру»; 

м) подпункт «б» пункта 125 изло-
жить в следующей редакции: 

«б) об абоненте (фамилия, имя, 
отчество, место жительства, реквизиты 
документа, удостоверяющего лич-
ность, — для гражданина, фамилия, 
имя, отчество, реквизиты документа, 
удостоверяющего личность, основной 
государственный регистрационный 
номер — для индивидуального пред-
принимателя, наименование (фирмен-
ное наименование) организации, место 
нахождения, основной государствен-
ный регистрационный номер — для 
юридического лица);»;

н) в абзаце первом пункта 136 слова 
«5-го» заменить словами «3-го»;

о) дополнить пунктом 1381 следую-
щего содержания:

«1381. Задолженность определяет-
ся по состоянию на 00 часов 00 минут 
того дня, который указан в пункте 138 
настоящих Правил как срок информи-
рования о состоянии задолженности.»;

п) предложение первое подпункта 
«а» пункта 154 дополнить словами «с 
указанием переносимых по договору с 
оператором-реципиентом абонентских 
номеров».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 3 февраля 2016 г. № 57 г. Москва

О внесении изменений 
в некоторые акты Правительства 

Российской Федерации
Правительство Российской Федерации постановляет:
Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в акты Правительства Россий-

ской Федерации.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в акты 
Правительства Российской Федерации

На федеральном уровне социального 
партнерства заключено Соглашение о про-
длении срока действия Федерального отра-
слевого соглашения по угольной промыш-
ленности Российской Федерации на период 
с 01.04.2013 года по 31.03.2016 года между 
Российским независимым профсоюзом 
работников угольной промышленности и 
Общероссийским отраслевым объединени-
ем работодателей угольной промышленно-
сти (далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную 
регистрацию в Федеральной службе по 
труду и занятости 17 ноября 2015 г., реги-
страционный № 23/16-18, размещено на 
официальном сайте Министерства труда и 
социальной защиты Российской Федера-
ции в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» (www.rosmintrud.ru) 
и опубликовано в журналах «Охрана и эко-
номика труда» (приложение № 2 к № 4 (21) 
2015 г.), «Бизнес России» и газете «Соли-
дарность».

В соответствии с частью 8 статьи 48 Тру-
дового кодекса Российской Федерации 
предлагаю работодателям организаций 
угольной промышленности Российской 
Федерации, не участвовавшим в заключе-
нии соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 
30 календарных дней со дня официального 
опубликования настоящего предложения в 
Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации работодателями, не 
участвовавшими в заключении соглаше-
ния, не будет представлен в установленном 
частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивирован-
ный письменный отказ присоединиться к 
соглашению, то соглашение будет считать-
ся распространенным на этих работодате-
лей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

М. Топилин

Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации (Минтруд России)

от 2 февраля 2016 г. № 14-4/10/В-649
Работодателям организаций угольной 

промышленности Российской Федерации
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I. Общие положения
1. Порядок и условия осуществления 

перевода обучающихся из одной организа-
ции, осуществляющей образовательную 
деятельность по образовательным про-
граммам дошкольного образования, в дру-
гие организации, осуществляющие образо-
вательную деятельность по образователь-
ным программам соответствующих уровня 
и направленности (далее — Порядок), уста-
навливают общие требования к процедуре и 
условиям осуществления перевода обуча-
ющегося из организации, осуществляющей 
образовательную деятельность по образо-
вательным программам дошкольного 
образования, в которой он обучается (далее 
— исходная организация), в другую орга-
низацию, осуществляющую образователь-
ную деятельность по образовательным 
программам соответствующих уровня и 
направленности (далее — принимающая 
организация), в следующих случаях:

по инициативе родителей (законных 
представителей) несовершеннолетнего 
обучающегося (далее — обучающийся);

в случае прекращения деятельности 
исходной организации, аннулирования 
лицензии на осуществление образователь-
ной деятельности (далее — лицензия);

в случае приостановления действия 
лицензии.

2. Учредитель исходной организации и 
(или) уполномоченный им орган управле-
ния исходной организацией (далее — учре-
дитель) обеспечивает перевод обучающих-
ся с письменного согласия их родителей 
(законных представителей).

3. Перевод обучающихся не зависит от 
периода (времени) учебного года.

II. Перевод обучающегося по инициативе 
его родителей (законных представителей)

4. В случае перевода обучающегося по 
инициативе его родителей (законных пред-
ставителей) родители (законные предста-
вители) обучающегося:

осуществляют выбор принимающей 
организации;

обращаются в выбранную организацию 
с запросом о наличии свободных мест соот-
ветствующей возрастной категории обуча-
ющегося и необходимой направленности 
группы, в том числе с использованием 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (далее — сеть Интернет);

при отсутствии свободных мест в 
выбранной организации обращаются в 
органы местного самоуправления в сфере 
образования соответствующего муници-
пального района, городского округа для 
определения принимающей организации 
из числа муниципальных образовательных 
организаций;

обращаются в исходную организацию с 
заявлением об отчислении обучающегося в 
связи с переводом в принимающую органи-
зацию. Заявление о переводе может быть 
направлено в форме электронного доку-
мента с использованием сети Интернет.

5. В заявлении родителей (законных 
представителей) обучающегося об отчи-
слении в порядке перевода в принимаю-
щую организацию указываются:

а) фамилия, имя, отчество (при нали-
чии) обучающегося;

б) дата рождения;
в) направленность группы;
г) наименование принимающей органи-

зации. В случае переезда в другую мест-
ность родителей (законных представите-
лей) обучающегося указывается в том 
числе населенный пункт, муниципальное 
образование, субъект Российской Федера-
ции, в который осуществляется переезд.

6. На основании заявления родителей 
(законных представителей) обучающегося 
об отчислении в порядке перевода исход-
ная организация в трехдневный срок издает 
распорядительный акт об отчислении 
обучающегося в порядке перевода с указа-
нием принимающей организации.

7. Исходная организация выдает роди-
телям (законным представителям) личное 
дело обучающегося (далее — личное дело).

8. Требование предоставления других 
документов в качестве основания для зачи-
сления обучающегося в принимающую 
организацию в связи с переводом из исход-
ной организации не допускается.

9. Личное дело представляется родите-
лями (законными представителями) обуча-
ющегося в принимающую организацию 
вместе с заявлением о зачислении обучаю-
щегося в указанную организацию в порядке 
перевода из исходной организации и 
предъявлением оригинала документа, удо-
стоверяющего личность родителя (закон-
ного представителя) обучающегося.

10. После приема заявления и личного 
дела принимающая организация заключает 
договор об образовании по образователь-
ным программам дошкольного образова-
ния (далее — договор) с родителями 
(законными представителями) обучающе-
гося и в течение трех рабочих дней после 
заключения договора издает распоряди-
тельный акт о зачислении обучающегося в 
порядке перевода.

11. Принимающая организация при 
зачислении обучающегося, отчисленного 
из исходной организации, в течение двух 
рабочих дней с даты издания распоряди-
тельного акта о зачислении обучающегося в 
порядке перевода письменно уведомляет 
исходную организацию о номере и дате 
распорядительного акта о зачислении 
обучающегося в принимающую организа-
цию.

III. Перевод обучающегося в случае 
прекращения деятельности исходной 

организации, аннулирования лицензии, 
в случае приостановления действия 

лицензии
12. При принятии решения о прекра-

щении деятельности исходной организа-
ции в соответствующем распорядитель-
ном акте учредителя указывается прини-

мающая организация либо перечень при-
нимающих организаций (далее вместе — 
принимающая организация), в которую 
(ые) будут переводиться обучающиеся на 
основании письменных согласий их роди-
телей (законных представителей) на пере-
вод.

О предстоящем переводе исходная 
организация в случае прекращения своей 
деятельности обязана уведомить родите-
лей (законных представителей) обучаю-
щихся в письменной форме в течение пяти 
рабочих дней с момента издания распоря-
дительного акта учредителя о прекраще-
нии деятельности исходной организации, 
а также разместить указанное уведомле-
ние на своем официальном сайте в сети 
Интернет. Данное уведомление должно 
содержать сроки предоставления пись-
менных согласий родителей (законных 
представителей) обучающихся на перевод 
обучающихся в принимающую организа-
цию.

13. О причине, влекущей за собой 
необходимость перевода обучающихся, 
исходная организация обязана уведомить 
учредителя, родителей (законных пред-
ставителей) обучающихся в письменной 
форме, а также разместить указанное уве-
домление на своем официальном сайте в 
сети Интернет:

в случае аннулирования лицензии — в 
течение пяти рабочих дней с момента 
вступления в законную силу решения суда;

в случае приостановления действия 
лицензии — в течение пяти рабочих дней с 
момента внесения в Реестр лицензий све-
дений, содержащих информацию о приня-
том федеральным органом исполнитель-
ной власти, осуществляющим функции по 
контролю и надзору в сфере образования, 
или органом исполнительной власти субъ-
екта Российской Федерации, осуществля-
ющим переданные Российской Федера-
цией полномочия в сфере образования, 
решении о приостановлении действия 
лицензии.

14. Учредитель, за исключением слу-
чая, указанного в пункте 12 настоящего 
Порядка, осуществляет выбор принимаю-
щей организации с использованием 
информации, предварительно полученной 
от исходной организации, о списочном 
составе обучающихся с указанием воз-
растной категории обучающихся, направ-
ленности группы и осваиваемых ими обра-
зовательных программ дошкольного 
образования.

15. Учредитель запрашивает выбран-
ные им организации, осуществляющие 
образовательную деятельность по образо-
вательным программам дошкольного 
образования, о возможности перевода в 
них обучающихся.

Руководители указанных организаций 
или уполномоченные ими лица должны в 
течение десяти рабочих дней с момента 
получения соответствующего запроса 
письменно проинформировать о возмож-
ности перевода обучающихся.

16. Исходная организация доводит до 
сведения родителей (законных представи-
телей) обучающихся полученную от учре-
дителя информацию об организациях, 
реализующих образовательные програм-
мы дошкольного образования, которые 
дали согласие на перевод обучающихся из 
исходной организации, а также о сроках 
предоставления письменных согласий 
родителей (законных представителей) 
обучающихся на перевод обучающихся в 
принимающую организацию. Указанная 
информация доводится в течение десяти 
рабочих дней с момента ее получения и 
включает в себя: наименование принима-
ющей организации, перечень реализуе-
мых образовательных программ дошколь-
ного образования, возрастную категорию 
обучающихся, направленность группы, 
количество свободных мест.

17. После получения письменных 
согласий родителей (законных представи-
телей) обучающихся исходная организа-
ция издает распорядительный акт об отчи-
слении обучающихся в порядке перевода в 
принимающую организацию с указанием 
основания такого перевода (прекращение 
деятельности исходной организации, 
аннулирование лицензии, приостановле-
ние деятельности лицензии).

18. В случае отказа от перевода в пред-
лагаемую принимающую организацию 
родители (законные представители) 
обучающегося указывают об этом в пись-
менном заявлении.

19. Исходная организация передает в 
принимающую организацию списочный 
состав обучающихся, письменные согла-
сия родителей (законных представителей) 
обучающихся, личные дела.

20. На основании представленных 
документов принимающая организация 
заключает договор с родителями (закон-
ными представителями) обучающихся и в 
течение трех рабочих дней после заключе-
ния договора издает распорядительный 
акт о зачислении обучающегося в порядке 
перевода в связи с прекращением дея-
тельности исходной организации, аннули-
рованием лицензии, приостановлением 
действия лицензии.

В распорядительном акте о зачисле-
нии делается запись о зачислении обучаю-
щегося в порядке перевода с указанием 
исходной организации, в которой он 
обучался до перевода, возрастной катего-
рии обучающегося и направленности груп-
пы.

21. В принимающей организации на 
основании переданных личных дел на 
обучающихся формируются новые лич-
ные дела, включающие в том числе выпи-
ску из распорядительного акта о зачисле-
нии в порядке перевода, соответствующие 
письменные согласия родителей (закон-
ных представителей) обучающихся.

Приказ Министерства образования и науки 
Российской Федерации (Минобрнауки России)

от 28 декабря 2015 г. № 1527 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 февраля 2016 г. 

Регистрационный № 40944
Об утверждении Порядка и условий 

осуществления перевода обучающихся из одной 
организации, осуществляющей 
образовательную деятельность 

по образовательным программам дошкольного 
образования, в другие организации, 
осуществляющие образовательную 

деятельность по образовательным программам 
соответствующих уровня и направленности

В соответствии с пунктом 15 части 1 и 
частью 9 статьи 34 Федерального закона от 
29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образова-
нии в Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2012, № 53, ст. 7598; 2013, № 19, ст. 2326; 
№ 23, ст. 2878; № 27, ст. 3462; № 30, ст. 4036; 
№ 48, ст. 6165; 2014, № 6, ст. 562, ст. 566; 
№ 19, ст. 2289; № 22, ст. 2769; № 23, ст. 2933; 
№ 26, ст. 3388; № 30, ст. 4217, ст. 4257, 
ст. 4263; 2015, № 1, ст. 42, ст. 53, ст. 72; 
№ 14, ст. 2008; № 27, ст. 3951, ст. 3989; № 29, 
ст. 4339, ст. 4364; официальный интернет-
портал правовой информации http://www.
pravo.gov.ru, 15 декабря 2015 г.), подпун-
ктами 5.2.19—5.2.21 Положения о Мини-
стерстве образования и науки Российской 
Федерации, утвержденного постановлени-

ем Правительства Российской Федерации 
от 3 июня 2013 г. № 466 (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2013, 
№ 23, ст. 2923; № 33, ст. 4386; № 37, ст. 4702; 
2014, № 2, ст. 126; № 6, ст. 582; № 27, 
ст.  3776; 2015, №  26, ст.  3898; №  43, 
ст. 5976), приказываю:

Утвердить прилагаемые Порядок и 
условия осуществления перевода обучаю-
щихся из одной организации, осуществ-
ляющей образовательную деятельность 
по образовательным программам 
дошкольного образования, в другие орга-
низации, осуществляющие образователь-
ную деятельность по образовательным 
программам соответствующих уровня и 
направленности.

Министр Д. Ливанов
Приложение

Порядок и условия осуществления перевода 
обучающихся из одной организации, осуществляющей 
образовательную деятельность по образовательным 

программам дошкольного образования, в другие 
организации, осуществляющие образовательную 
деятельность по образовательным программам 

соответствующих уровня и направленности

Код 
по ОКВЭД 2

Вид экономической деятельности

01.1 Выращивание однолетних культур
01.2 Выращивание многолетних культур
01.4 Животноводство
01.5 Смешанное сельское хозяйство
01.6 Деятельность вспомогательная в области производства сельскохозяйствен-

ных культур и послеуборочной обработки сельхозпродукции
01.7 Охота, отлов и отстрел диких животных, включая предоставление услуг в 

этих областях
02.1 Лесоводство и прочая лесохозяйственная деятельность
03.1 Рыболовство
03.2 Рыбоводство

05.10.2 Обогащение угля
08.1 Добыча камня, песка и глины
08.11 Добыча декоративного и строительного камня, известняка, гипса, мела и 

сланцев
08.9 Добыча полезных ископаемых, не включенных в другие группировки
08.91 Добыча минерального сырья для химической промышленности и производ-

ства минеральных удобрений
08.92 Добыча и агломерация торфа
10.1 Переработка и консервирование мяса и мясной пищевой продукции
10.2 Переработка и консервирование рыбы, ракообразных и моллюсков
10.3 Переработка и консервирование фруктов и овощей
10.4 Производство растительных и животных масел и жиров
10.5 Производство молочной продукции
10.6 Производство продуктов мукомольной и крупяной промышленности, крах-

мала и крахмалосодержащих продуктов
10.9 Производство готовых кормов для животных
10.8 Производство прочих пищевых продуктов
11.07 Производство безалкогольных напитков; производство минеральных вод и 

прочих питьевых вод в бутылках
12.00 Производство табачных изделий
13.1 Подготовка и прядение текстильных волокон
13.2 Производство текстильных тканей
13.3 Отделка тканей и текстильных изделий
13.9 Производство прочих текстильных изделий
13.91 Производство трикотажного и вязаного полотна
13.92 Производство готовых текстильных изделий, кроме одежды
14.11 Производство одежды из кожи
14.19 Производство прочей одежды и аксессуаров одежды
14.2 Производство меховых изделий
14.3 Производство вязаных и трикотажных изделий одежды

15.11.1 Выделка и крашение меха
15.11 Дубление и выделка кожи, выделка и крашение меха
15.12 Производство чемоданов, дамских сумок и аналогичных изделий из кожи и 

других материалов; производство шорно-седельных и других изделий из 
кожи

15.2 Производство обуви
16.1 Распиловка и строгание древесины

16.10.9 Предоставление услуг по пропитке древесины
16.2 Производство изделий из дерева, пробки, соломки и материалов для плете-

ния
16.23 Производство прочих деревянных строительных конструкций и столярных 

изделий
16.24 Производство деревянной тары
16.29 Производство прочих деревянных изделий; производство изделий из проб-

ки, соломки и материалов для плетения
17.1 Производство целлюлозы, древесной массы, бумаги и картона
17.2 Производство изделий из бумаги и картона
19.1 Производство кокса
19.20 Производство нефтепродуктов
19.32 Агломерация угля

20.14.7 Производство прочих химических органических основных веществ
20.15 Производство удобрений и азотных соединений
20.2 Производство пестицидов и прочих агрохимических продуктов
20.3 Производство красок, лаков и аналогичных материалов для нанесения 

покрытий, полиграфических красок и мастик
20.41.3 Производство мыла и моющих средств, чистящих и полирующих средств
20.52 Производство клеев

20.59.2 Производство химически модифицированных животных или растительных 
жиров и масел (включая олифу), непищевых смесей животных или расти-
тельных жиров и масел

20.59.6 Производство желатина и его производных
20.60 Производство химических волокон
22.19 Производство прочих резиновых изделий
22.2 Производство изделий из пластмасс
23.1 Производство стекла и изделий из стекла
23.31 Производство керамических плит и плиток
23.32 Производство кирпича, черепицы и прочих строительных изделий из обо-

жженной глины
23.4 Производство прочих фарфоровых и керамических изделий
23.5 Производство цемента, извести и гипса
23.6 Производство изделий из бетона, цемента и гипса
23.7 Резка, обработка и отделка камня
23.9 Производство абразивных и неметаллических минеральных изделий, не 

включенных в другие группировки
24.1 Производство чугуна, стали и ферросплавов

24.10.3 Производство листового горячекатаного стального проката
24.10.4 Производство листового холоднокатаного стального проката
24.20 Производство стальных труб, полых профилей и фитингов
24.3 Производство прочих стальных изделий первичной обработкой
24.43 Производство свинца, цинка и олова
24.5 Литье металлов
24.51 Литье чугуна
25.1 Производство строительных металлических конструкций и изделий
25.2 Производство металлических цистерн, резервуаров и прочих емкостей

25.30.1 Производство паровых котлов и их частей
25.5 Ковка, прессование, штамповка и профилирование; изготовление изделий 

методом порошковой металлургии
25.61 Обработка металлов и нанесение покрытий на металлы
25.62 Обработка металлических изделий механическая
25.7 Производство ножевых изделий и столовых приборов, инструментов и уни-

версальных скобяных изделий
25.9 Производство прочих готовых металлических изделий

26.11.9 Производство частей электронных ламп, трубок и прочих электронных ком-
понентов, не включенных в другие группировки

26.40.5 Производство частей звукозаписывающей и звуковоспроизводящей аппа-
ратуры и видеоаппаратуры

26.51.3 Производство точных весов; производство ручных инструментов для черче-
ния, разметки и математических расчетов; производство ручных инструмен-
тов для измерения линейных размеров, не включенных в другие группиров-
ки

26.51.8 Производство частей приборов и инструментов для навигации, управления, 
измерения, контроля, испытаний и прочих целей

26.60.1 Производство аппаратов, применяемых в медицинских целях, основанных 
на использовании рентгеновского, альфа-, бета- и гамма-излучений

27.1 Производство электродвигателей, генераторов, трансформаторов и распре-
делительных устройств, а также контрольно-измерительной аппаратуры

27.12 Производство электрической распределительной и регулирующей аппара-
туры

27.2 Производство электрических аккумуляторов и аккумуляторных батарей
27.3 Производство кабелей и кабельной арматуры
27.4 Производство электрических ламп и осветительного оборудования
27.5 Производство бытовых приборов
27.9 Производство прочего электрического оборудования
28.1 Производство машин и оборудования общего назначения
28.2 Производство прочих машин и оборудования общего назначения
28.3 Производство машин и оборудования для сельского и лесного хозяйства
28.4 Производство станков, машин и оборудования для обработки металлов и 

прочих твердых материалов
28.9 Производство прочих машин специального назначения

29.10.5 Производство автомобилей специального назначения
29.20 Производство кузовов для автотранспортных средств; производство прице-

пов и полуприцепов
29.20.5 Производство грузовых контейнеров
29.31 Производство электрического и электронного оборудования для автотран-

спортных средств
29.32 Производство прочих комплектующих и принадлежностей для автотран-

спортных средств
30.11 Строительство кораблей, судов и плавучих конструкций
30.9 Производство транспортных средств и оборудования, не включенных в дру-

гие группировки
30.92.2 Производство инвалидных колясок

31.0 Производство мебели
32.12.4 Обработка драгоценных, полудрагоценных, поделочных и синтетических 

камней, кроме алмазов
32.2 Производство музыкальных инструментов
32.3 Производство спортивных товаров
32.4 Производство игр и игрушек
32.9 Производство изделий, не включенных в другие группировки
33.12 Ремонт машин и оборудования
33.13 Ремонт электронного и оптического оборудования
33.15 Ремонт и техническое обслуживание судов и лодок

33.20 Монтаж промышленных машин и оборудования
35.11 Производство электроэнергии

35.11.1 Производство электроэнергии тепловыми электростанциями, в том числе 
деятельность по обеспечению работоспособности электростанций

35.11.4 Производство электроэнергии, получаемой из возобновляемых источников 
энергии, включая выработанную солнечными, ветровыми, геотермальными 
электростанциями, в том числе деятельность по обеспечению их работоспо-
собности

35.12 Передача электроэнергии и технологическое присоединение к распредели-
тельным электросетям

35.13 Распределение электроэнергии
35.30.14 Производство пара и горячей воды (тепловой энергии) котельными
35.30.2 Передача пара и горячей воды (тепловой энергии)
35.30.3 Распределение пара и горячей воды (тепловой энергии)
35.30.4 Обеспечение работоспособности котельных
35.30.5 Обеспечение работоспособности тепловых сетей

36.0 Забор, очистка и распределение воды
37.00 Сбор и обработка сточных вод

38.32.3 Обработка отходов и лома черных металлов
38.32.4 Обработка отходов и лома цветных металлов
38.32.51 Обработка отходов и лома стекла
38.32.52 Обработка отходов бумаги и картона
38.32.53 Обработка отходов и лома пластмасс
38.32.54 Обработка отходов резины
38.32.55 Обработка отходов текстильных материалов
38.32.59 Обработка прочего вторичного неметаллического сырья

41.20 Строительство жилых и нежилых зданий
42.11 Строительство автомобильных дорог и автомагистралей
42.21 Строительство инженерных коммуникаций для водоснабжения и водоотве-

дения, газоснабжения
42.22.2 Строительство местных линий электропередачи и связи
42.99 Строительство прочих инженерных сооружений, не включенных в другие 

группировки
43.11 Разборка и снос зданий

43.12.3 Производство земляных работ
43.2 Производство электромонтажных, санитарно-технических и прочих строи-

тельно-монтажных работ
43.3 Работы строительные отделочные
43.91 Производство кровельных работ

43.99.4 Работы бетонные и железобетонные
43.99.5 Работы по монтажу стальных строительных конструкций
43.99.6 Работы каменные и кирпичные
43.99.7 Работы по сборке и монтажу сборных конструкций
45.11.1 Торговля оптовая легковыми автомобилями и легкими автотранспортными 

средствами
45.11.4 Торговля оптовая легковыми автомобилями и легкими автотранспортными 

средствами за вознаграждение или на договорной основе
45.11.41 Торговля оптовая легковыми автомобилями и легкими автотранспортными 

средствами через информационно-телекоммуникационную сеть «Интер-
нет» за вознаграждение или на договорной основе

45.11.49 Торговля оптовая легковыми автомобилями и легкими автотранспортными 
средствами за вознаграждение или на договорной основе прочая

45.19.1 Торговля оптовая прочими автотранспортными средствами, кроме пасса-
жирских

45.19.4 Торговля оптовая прочими автотранспортными средствами, кроме пасса-
жирских, за вознаграждение или на договорной основе

45.19.41 Торговля оптовая прочими автотранспортными средствами, кроме пасса-
жирских, через информационно-телекоммуникационную сеть «Интернет» 
за вознаграждение или на договорной основе

45.19.49 Торговля оптовая прочими автотранспортными средствами, кроме пасса-
жирских, за вознаграждение или на договорной основе прочая

45.11.2 Торговля розничная легковыми автомобилями и легкими автотранспортны-
ми средствами в специализированных магазинах

45.11.3 Торговля розничная легковыми автомобилями и легкими автотранспортны-
ми средствами прочая

45.11.31 Торговля розничная легковыми автомобилями и легкими автотранспортны-
ми средствами через информационно-телекоммуникационную сеть «Интер-
нет»

45.11.39 Торговля розничная легковыми автомобилями и легкими автотранспортны-
ми средствами прочая, не включенная в другие группировки

45.19.2 Торговля розничная прочими автотранспортными средствами, кроме пасса-
жирских, в специализированных магазинах

45.19.3 Торговля розничная прочими автотранспортными средствами, кроме пасса-
жирских, прочая

45.19.31 Торговля розничная прочими автотранспортными средствами, кроме пасса-
жирских, через информационно-телекоммуникационную сеть «Интернет»

45.19.39 Торговля розничная прочими автотранспортными средствами, кроме пасса-
жирских, прочая, не включенная в другие группировки

45.2 Техническое обслуживание и ремонт автотранспортных средств
45.3 Торговля автомобильными деталями, узлами и принадлежностями
45.40 Торговля мотоциклами, их деталями, узлами и принадлежностями; техниче-

ское обслуживание и ремонт мотоциклов
46.2 Торговля оптовая сельскохозяйственным сырьем и живыми животными
46.31 Торговля оптовая фруктами и овощами

46.31.11 Торговля оптовая свежим картофелем
46.32 Торговля оптовая мясом и мясными продуктами

46.32.3 Торговля оптовая консервами из мяса и мяса птицы
46.33 Торговля оптовая молочными продуктами, яйцами и пищевыми маслами и 

жирами
46.34.1 Торговля оптовая соками, минеральной водой и прочими безалкогольными 

напитками
46.35 Торговля оптовая табачными изделиями
46.38 Торговля оптовая прочими пищевыми продуктами, включая рыбу, ракоо-

бразных и моллюсков
46.39 Торговля оптовая неспециализированная пищевыми продуктами, напитка-

ми и табачными изделиями
46.41 Торговля оптовая текстильными изделиями

46.41.2 Торговля оптовая галантерейными изделиями
46.42 Торговля оптовая одеждой и обувью
46.44 Торговля оптовая изделиями из керамики и стекла и чистящими средствами

46.45.2 Торговля оптовая туалетным и хозяйственным мылом
46.46.2 Торговля оптовая изделиями, применяемыми в медицинских целях
46.47 Торговля оптовая мебелью, коврами и осветительным оборудованием

46.49.43 Торговля оптовая спортивными товарами, включая велосипеды
46.49.44 Торговля оптовая изделиями из кожи и дорожными аксессуарами
46.49.49 Торговля оптовая прочими потребительскими товарами, не включенными в 

другие группировки
46.61.1 Торговля оптовая сельскохозяйственными и лесохозяйственными машина-

ми, оборудованием и инструментами, включая тракторы
46.65 Торговля оптовая офисной мебелью

46.69.2 Торговля оптовая эксплуатационными материалами и принадлежностями 
машин

46.69.3 Торговля оптовая подъемно-транспортными машинами и оборудованием
46.69.5 Торговля оптовая производственным электротехническим оборудованием, 

машинами, аппаратурой и материалами
46.69.9 Торговля оптовая прочими машинами, приборами, аппаратурой и оборудо-

ванием общепромышленного и специального назначения
46.71 Торговля оптовая твердым, жидким и газообразным топливом и подобными 

продуктами
46.71.1 Торговля оптовая твердым топливом
46.73 Торговля оптовая лесоматериалами, строительными материалами и сани-

тарно-техническим оборудованием
46.74 Торговля оптовая скобяными изделиями, водопроводным и отопительным 

оборудованием и принадлежностями
46.76 Торговля оптовая прочими промежуточными продуктами

46.76.1 Торговля оптовая бумагой и картоном
46.77 Торговля оптовая отходами и ломом
46.90 Торговля оптовая неспециализированная
47.19 Торговля розничная прочая в неспециализированных магазинах
47.2 Торговля розничная пищевыми продуктами, напитками и табачными изде-

лиями в специализированных магазинах
47.3 Торговля розничная моторным топливом в специализированных магазинах
49.4 Деятельность автомобильного грузового транспорта и услуги по перевозкам
50.30 Деятельность внутреннего водного пассажирского транспорта
50.40 Деятельность внутреннего водного грузового транспорта
52.10 Деятельность по складированию и хранению
52.21 Деятельность вспомогательная, связанная с сухопутным транспортом

52.24.2 Транспортная обработка прочих грузов
71.12.62 Деятельность в области метрологии
71.20.1 Испытания и анализ состава и чистоты материалов и веществ: анализ хими-

ческих и биологических свойств материалов и веществ; испытания и анализ 
в области гигиены питания, включая ветеринарный контроль и контроль за 
производством продуктов питания

75.0 Деятельность ветеринарная
77.31 Аренда и лизинг сельскохозяйственных машин и оборудования

77.39.21 Аренда и лизинг двигателей, турбин и станков
78.1 Деятельность агентств по подбору персонала
81.22 Деятельность по чистке и уборке жилых зданий и нежилых помещений про-

чая
82.92 Деятельность по упаковыванию товаров
82.99 Деятельность по предоставлению прочих вспомогательных услуг для бизне-

са, не включенная в другие группировки
95.2 Ремонт предметов личного потребления и хозяйственно-бытового назначе-

ния
96.01 Стирка и химическая чистка текстильных и меховых изделий».

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 3 февраля 2016 г. № 147-р г. Москва

1. Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в перечень основных видов деятельности, связанных с трудовой адаптацией осужденных, утвержденный распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 27 октября 2007 г. № 1499-р (Собрание законодательства Российской Федерации, 2007, № 45, ст. 5517; 2008, № 22, ст. 2602).

2. Настоящее распоряжение вступает в силу с 1 января 2017 г.
Председатель Правительства Российской Федерации Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в перечень основных видов 
деятельности, связанных с трудовой адаптацией осужденных

Перечень основных видов деятельности, связанных с трудовой адаптацией осужденных, изложить в следующей редакции:
«Утвержден распоряжением Правительства Российской Федерации от 27 октября 2007 г. № 1499-р (в редакции распоряжения Правительства Российской Федерации от 3 февраля 

2016 г. № 147-р)

Перечень основных видов деятельности, связанных с трудовой адаптацией осужденных

Методика расчета платы за проезд транспортных 
средств по платным автомобильным дорогам общего 

пользования федерального значения, платным 
участкам таких автомобильных дорог (в том числе если 

платным участком автомобильной дороги является 
отдельное искусственное дорожное сооружение)

1. Настоящая методика устанавливает порядок расчета платы за проезд транспортных 
средств по платным автомобильным дорогам общего пользования федерального значе-
ния, платным участкам таких автомобильных дорог (в том числе если платным участком 
автомобильной дороги является отдельное искусственное дорожное сооружение), за 
исключением созданных и (или) реконструированных на основании концессионных согла-
шений платных автомобильных дорог, платных участков автомобильных дорог (в том числе 
если платным участком автомобильной дороги является отдельное искусственное дорож-
ное сооружение) (далее соответственно — плата за проезд, платная автомобильная дорога, 
платный участок автомобильной дороги).

2. Расчет размера платы за проезд осуществляется владельцем платной автомобильной 
дороги, платного участка автомобильной дороги (далее — оператор).

3. Размер платы за проезд может дифференцироваться для различных категорий тран-
спортных средств в зависимости от времени суток, дня недели и (или) месяца года, при этом 
указанный размер платы за проезд должен быть равным для транспортных средств одной 
категории.

В случае если оператор для привлечения пользователей платной автомобильной доро-
ги, платного участка автомобильной дороги предоставляет скидки по оплате проезда в 
зависимости от частоты и (или) регулярности поездок, размер таких скидок должен быть 
равным для транспортных средств одной категории при одинаковой частоте или регулярно-
сти поездок.

4. Плата за проезд определяется по формуле:
Пi,N = Poi,N × L × А ×В × С,

где:
Poi,N — устанавливаемый оператором размер платы за один километр платной автомо-

бильной дороги, платного участка автомобильной дороги для проезда транспортных 
средств соответствующей категории (без учета скидок по оплате проезда) (рублей за кило-
метр);

L — протяженность платной автомобильной дороги, платного участка автомобильной 
дороги (километров);

А, В, С — коэффициенты, учитывающие дифференциацию размера платы за проезд 
транспортных средств по платной автомобильной дороге, платному участку автомобильной 
дороги в зависимости от времени суток, дня недели и (или) месяца года (в случае их уста-
новления).

5. Устанавливаемый оператором размер платы за один километр платной автомобиль-
ной дороги, платного участка автомобильной дороги для проезда транспортных средств 
соответствующей категории должен удовлетворять следующему условию:

Poi,N < Рmaxi,N,
где Рmaxi,N — максимальный размер платы за проезд транспортных средств соответст-

вующей категории по платным автомобильным дорогам, платным участкам автомобиль-
ных дорог в i-м году (рублей за километр).

6. При необходимости установления единого размера платы за проезд транспортного 
средства по платным участкам автомобильной дороги, включающей 2 и более платных 
участка, не менее чем один из которых создан и (или) реконструирован на основании кон-
цессионного соглашения, устанавливаемый оператором размер платы за один километр 
платного участка такой автомобильной дороги для проезда транспортных средств соответ-
ствующей категории должен удовлетворять следующему условию:

Рoi,N < Lj × Pmaxi,N + Lk × Pmaxi,N      пред

           Lобщ                           
,где:

Lj — протяженность платного участка автомобильной дороги, созданного и (или) 
реконструированного не на основании концессионного соглашения (километров);

Lk — протяженность платного участка автомобильной дороги, созданного и (или) 
реконструированного на основании концессионного соглашения (километров);

Lобщ— общая протяженность платных участков автомобильной дороги (километров);
Pmaxi,N       пред — предельное значение максимального размера платы за проезд транспор-

тных средств соответствующей категории по платным автомобильным дорогам, платным 
участкам автомобильных дорог, созданным и (или) реконструированным на основании кон-
цессионных соглашений, в i-м году (рублей за километр).

Максимальный размер платы за проезд транспортных средств по платным 
автомобильным дорогам общего пользования федерального значения, платным 

участкам таких автомобильных дорог (в том числе если платным участком автомобильной 
дороги является отдельное искусственное дорожное сооружение), за исключением 

созданных и (или) реконструированных на основании концессионных соглашений платных 
автомобильных дорог общего пользования федерального значения, платных участков 
таких автомобильных дорог (в том числе если платным участком автомобильной дороги 

является отдельное искусственное дорожное сооружение)
Катего-

рия 
тран-

спортно-
го сред-
ства (N)

Наименование категории транспортного 
средства

Максимальный размер платы за про-
езд транспортных средств (рублей за 

километр)*
по платным авто-

мобильным 
дорогам общего 

пользования 
федерального 
значения, плат-
ным участкам 
таких автомо-
бильных дорог

по платным участ-
кам автомобиль-
ных дорог общего 

пользования 
федерального 

значения, являю-
щимся отдельны-
ми искусственны-

ми дорожными 
сооружениями

1. Транспортные средства с 2 и более 
осями, включая транспортные средства с 
прицепом, высотой не более 2 м

3 21

2. Транспортные средства с 2 и более 
осями, включая транспортные средства с 
прицепом, высотой от 2 до 2,6 м

4,5 31,5

3. Транспортные средства с 2 осями, вклю-
чая транспортные средства с прицепом, 
высотой 2,6 м и более

6 42

4. Транспортные средства с 3 и более 
осями, включая транспортные средства с 
прицепом, высотой 2,6 м и более

9,5 66,5

* Подлежит ежегодной индексации путем умножения на накопленный с 2015 года к 
текущему году индекс потребительских цен, определяемый в соответствии с прогнозом 
социально-экономического развития Российской Федерации.

Предельное значение максимального размера платы за проезд транспортных средств 
по платным автомобильным дорогам общего пользования федерального значения, 
платным участкам таких автомобильных дорог (в том числе если платным участком 
автомобильной дороги является отдельное искусственное дорожное сооружение), 
созданным и (или) реконструированным на основании концессионных соглашений

Категория 
транспор-

тного 
средства 

(N)

Наименование категории транспортно-
го средства

Предельное значениe максимального 
размера платы за проезд транспор-
тных средств (рублей за километр)*

по платным авто-
мобильным 

дорогам общего 
пользования 

федерального 
значения, плат-
ным участкам 
таких автомо-
бильных дорог

по платным участ-
кам автомобиль-
ных дорог общего 

пользования 
федерального зна-
чения, являющим-

ся отдельными 
искусственными 

дорожными соору-
жениями

1. Транспортные средства с 2 и более 
осями, включая транспортные средст-
ва с прицепом, высотой не более 2 м

12 84

2. Транспортные средства с 2 и более 
осями, включая транспортные средст-
ва с прицепом, высотой от 2 до 2,6 м

18 126

3. Транспортные средства с 2 осями, 
включая транспортные средства с при-
цепом, высотой 2,6 м и более

24 168

4. Транспортные средства с 3 и более 
осями, включая транспортные средст-
ва с прицепом, высотой 2,6 м и более

38,5 269

* Подлежит ежегодной индексации путем умножения на накопленный с 2015 года 
к текущему году индекс потребительских цен, определяемый в соответствии с прогнозом 
социально-экономического развития Российской Федерации.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 30 января 2016 г. № 47 г. Москва

О плате за проезд транспортных средств 
по платным автомобильным дорогам общего 

пользования федерального значения, платным 
участкам таких автомобильных дорог 
(в том числе если платным участком 

автомобильной дороги является отдельное 
искусственное дорожное сооружение)

В соответствии с частями 41 — 43 статьи 
40 Федерального закона «Об автомобиль-
ных дорогах и о дорожной деятельности в 
Российской Федерации и о внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» Правительство 
Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемые:
методику расчета платы за проезд тран-

спортных средств по платным автомобиль-
ным дорогам общего пользования феде-
рального значения, платным участкам 
таких автомобильных дорог (в том числе 
если платным участком автомобильной 
дороги является отдельное искусственное 
дорожное сооружение);

максимальный размер платы за проезд 
транспортных средств по платным автомо-
бильным дорогам общего пользования 
федерального значения, платным участкам 
таких автомобильных дорог (в том числе 
если платным участком автомобильной 
дороги является отдельное искусственное 
дорожное сооружение), за исключением 
созданных и (или) реконструированных на 
основании концессионных соглашений 
платных автомобильных дорог общего 
пользования федерального значения, плат-
ных участков таких автомобильных дорог (в 
том числе если платным участком автомо-
бильной дороги является отдельное искус-
ственное дорожное сооружение);

предельное значение максимального 
размера платы за проезд транспортных 
средств по платным автомобильным доро-
гам общего пользования федерального 

значения, платным участкам таких автомо-
бильных дорог (в том числе если платным 
участком автомобильной дороги является 
отдельное искусственное дорожное соору-
жение), созданным и (или) реконструиро-
ванным на основании концессионных 
соглашений.

2. Признать утратившими силу:
постановление Правительства Россий-

ской Федерации от 27 августа 1999 г. № 973 
«Об утверждении Временных правил орга-
низации эксплуатации на платной основе 
федеральных автомобильных дорог и 
дорожных объектов и Временных правил 
определения стоимости проезда по плат-
ным автомобильным дорогам и дорожным 
объектам и использования взимаемых за 
проезд средств» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 1999, № 36, 
ст. 4406);

пункт 12 изменений, которые вносятся 
в акты Правительства Российской Федера-
ции в связи с принятием Федерального 
закона «О полиции», утвержденных поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 6 октября 2011 г. № 824 «Об 
изменении и признании утратившими силу 
некоторых актов Правительства Россий-
ской Федерации в связи с принятием Феде-
рального закона «О полиции» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2011, № 42, ст. 5922).

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев
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ТЕННИС Россиянки сыграют
с белорусками в плей-офф
Кубка Федерации 

Кто останется
в элите

Анна Козина

ЖЕНСКАЯ сборная России по теннису сыграет с Бело-
руссией в матче плей-офф Мировой группы за право 
остаться в элитном дивизионе Кубка Федерации, кото-
рый она не покидала с 1999 года.

Капитан нашей команды Анастасия Мыскина проком-
ментировала результаты жеребьевки, состоявшейся в 
Лондоне: «Нас ждут серьезные соперники. Будем настра-
иваться на матч». 

Сборная Белоруссии со счетом 3:2 одержала победу 
над Канадой в первом раунде Мировой группы II. Причем 
даже без своего лидера, двукратной чемпионки 
Australian Open, 14-й ракетки мира Виктории Азаренко. 
В этом матче блеснула Александра Саснович, выиграв-
шая две одиночные встречи и пару. 

Елена Веснина, которая всегда с удовольствием вы-
ступает за сборную России, и в этот раз готова поддер-
жать команду. Теннисистка отметила, что присутствие 
Азаренко в составе белорусок может существенно по-
влиять на расклад сил. 

— Если она будет на нашей встрече, это в корне поме-
няет дело, — сказала журналистам Веснина, выступаю-
щая сейчас на турнире в Санкт-Петербурге. — Есть Саша 
Саснович, Вера Лапко, которая только что стала победи-
тельницей юниорского Australian Open, Ольга Говорцо-
ва. У Белоруссии очень ровная команда. Нет ярких звезд, 
но звездный статус не играет за тебя в матчах Кубка Фе-
дерации.

Остальные пары плей-офф за право остаться в Миро-
вой группе сложились следующим образом: Испания — 
Италия, Румыния — Германия, Австралия — США. Все 
встречи пройдут 16—17 апреля 2016 года. На эти же даты 
назначены и полуфиналы: Швейцария — Чехия, Франция 
— Нидерланды. Напомним, что именно голландки выбили 
россиянок из борьбы за трофей в этом году. 

ВОЛЕЙБОЛ Решающие матчи
женской Лиги чемпионов
перенесли в Монтикьяри

Финал сменил 
прописку

Илья Трисвятский

УЧАСТНИКИ плей-офф женской Лиги чемпионов, сре-
ди которых три российских клуба, буквально за день до 
начала игр на выбывание с удивлением узнали, что 
апрельский «Финал четырех» турнира переносится из 
Кремоны в Монтикьяри. Хотя хозяином площадки, допу-
щенным в решающий раунд автоматически, по-прежне-
му остается итальянская команда «Казальмаджоре».

Европейская конфедерация волейбола объясняет 
свое решение тем, что дворец спорта в Кремоне не соот-
ветствует требованиям, предъявляемым к проведению 
соревнований столь высокого ранга. Странно только, что 
это выясняется задним числом, а не в момент назначе-

ния Кремоны во вре-
мя жеребьевки плей-
офф в конце января.   

Как бы там ни 
было, до «Финала че-
тырех» еще надо до-
браться, и у россий-
ских команд в этом 
плане задача слож-
ная. В «Раунде 12» 
победитель Лиги 
чемпионов-2014 ка-
занское «Динамо» и 
«Уралочка» сведены 
в одну пару. Матчи 

состоятся 11 февраля в Екатеринбурге и 24 февраля в 
столице Татарстана. Победитель по сумме двух встреч 
выходит в «Раунде шести» на сильнейшего в паре «Со-
пот» (Польша) — «Пьяченца» (Италия).

Может показаться, что столичному «Динамо» с жере-
бьевкой повезло. Сегодня команда Юрия Панченко на 
выезде играет с немецким «Дрезднером», ответная 
встреча пройдет в Москве 24 февраля. Наталия Обмочае-
ва и компания, в которую входят еще пять игроков сбор-
ной России, в чемпионате страны не знают поражений.

Девушки из Дрездена в бундеслиге тоже идут на пер-
вом месте, высшим достижением команды считается по-
беда в третьем по значимости Кубке Вызова 2010 года. 
Несмотря на ощутимую разницу в классе, динамовки да-
леки от шапкозакидательских настроений. У многих из 
команды в памяти конфуз, когда на старте группового 
этапа Лиги чемпионов 2014/15 москвички сенсационно 
уступили «Дрезднеру» на выезде в пяти партиях.

ХОККЕЙ  В Твери прошел матч на открытом воздухе между ЦСКА и СКА МВО 

«Классику» накрыло снегом
Илья Зубко

В
чера на тверском стадионе 
«Химик» состоялась вто-
рая серия «Русской класси-

ки». Здесь отмечали 50-летие 
весьма важного для отечествен-
ного хоккея события, а на лед 
вышли такие звезды, как Алек-
сандр Радулов, Илья Ковальчук и 
даже Сергей Федоров. 

Матчи на открытом воздухе 
не являются экзотикой — в той же 
Северной Америке их проводят 
регулярно, а на трибунах собира-
ются десятки тысяч болельщи-
ков. С некоторых пор «Русской 
классикой» радуют команды из 
Высшей хоккейной лиги. В ми-
нувшее воскресенье под этой вы-

веской на том же стадионе «Хи-
мик» встречались тверской ТХК 
и «Буран» из Воронежа.  Зрели-
ще, надо признать, оставило дво-
якое впечатление. И дело тут не 
столько в качестве хоккея, хотя 
саму игру испортил уход с пло-
щадки игроков «Бурана» в знак 
протеста против не засчитанной 
судьями шайбы. Главные претен-
зии можно предъявить к антура-
жу. Стадион, и без того вмещаю-
щий чуть больше 8 тысяч чело-
век, заполнился от силы на треть. 
Для сравнения, когда в ту же 
Тверь приезжал футбольный «Зе-
нит» играть с местной «Волгой» 
на Кубок России, здесь был абсо-
лютный аншлаг и люди букваль-
но висели друг на друге. На хок-

кее получились зияющие пусто-
тами трибуны — сомнительная 
реклама для любого мероприя-
тия. 

Ну а вторую за три дня «клас-
сику» в Твери приурочили к 
50-летию матча между ЦСКА и 

чемпионами Канады среди люби-
телей — «Шербрук Биверс». Он 
состоялся на том же «Химике» 13 
января 1966-го, а небольшие рас-
хождения в праздновании юби-
лея отнесем к издержкам кален-
даря. В честь тогдашней победы 
команды Анатолия Тарасова — 
15:4, положившей начало совет-
ско-канадскому противостоя-
нию, сейчас в Твери открыли па-
мятную доску. А в гости пригла-
сили самый настоящий ЦСКА. 
Армейцы в боевом составе, за 
исключением вызванных в сбор-
ную хоккеистов. В заявку попал и 
главный менеджер московского 
клуба Сергей Федоров. Легендар-
ный мастер, судя по ветеранским 
матчам, по-прежнему в отличной 
форме. Он давно собирался вый-
ти на лед с молодыми подопечны-
ми, а такого рода матч-шоу — ши-
карный повод.

Вернуть через 50 лет в Тверь 
команду «Шербрук Биверс» едва 
ли возможно. А ее место с удо-
вольствием занял СКА МВО, бо-
лее известный сейчас как ТХК 
(Тверской хоккейный клуб). Под 
историческим брендом собрали 
не только нынешних игроков 
клуба, но и знаменитых твери-
чей. Так в команде хозяев оказа-
лись Илья Ковальчук, Алексей 
Терещенко, Денис Кокарев, Алек-
сандр Еременко — более чем се-
рьезное усиление. «Переметнул-

ся» и защитник ЦСКА Денис Де-
нисов, на эту игру вышедший под 
знаменами СКА МВО.

Абсолютно весенняя погода, 
царящая в феврале в столичном 
регионе, подготовила хоккеи-
стам сюрприз. Тверь именно в 
этот вечер буквально завалило 
снегом. Пока игроки выходили из 
раздевалок, выстраивались на 
площадке и слушали гимн, лед 
покрыл слой снега в несколько 
сантиметров толщиной. Так что 
зрелище получилось колорит-
ное, благо игра выставочная и ее 
результат не имел никакого зна-
чения. Разметка на площадке ис-
чезла напрочь, да и выбивающу-
юся из-под снега шайбу болель-
щики видели редко. Кстати о бо-
лельщиках — их опять собралось 
неприлично мало.

Собственно игру всерьез опи-
сывать смысла нет — и в силу ее 
показательного характера, и из-
за снегопада. Игроки больше бо-
ролись не друг с другом, а с белой 
кашей под ногами, тормозившей 
шайбу. Ну а главным событием 
стало выступление Сергея Федо-
рова, наглядно доказавшего в 
свои 46 лет, что настоящему ма-
стеру никакие сугробы не поме-
ха. Именно 91-й номер ЦСКА от-
крыл счет в матче чуть ли не в 
первой своей смене, сыграв на 
добивании. Тверичи довольно 
быстро отыгрались, а во втором 
периоде забивали только армей-
цы. Сначала Да Коста вывел мо-
сквичей вперед, после чего Федо-
ров ювелирным по точности бро-
ском со средней дистанции от-
правил шайбу впритирку со 
штангой и оформил дубль. Но в 
третьем периоде армейцы преи-
мущество не удержали, пропу-
стив дважды. Ничью СКА МВО 
принес Илья Ковальчук — 3:3. А в 
серии буллитов победу тверичам 
обеспечил бросок Кокарева.

Турнир Европейское первенство по футзалу в Белграде 
бьет рекорды посещаемости

Мини в моде

Илья Соболев 

В
чера сборная России 
могла выйти в 1/2 фи-
нала чемпионата Ев-
ропы по мини-футбо-
л у,  п р охо д я щ е го  в 

сербском Белграде.  
Четвертьфинальный матч по-

допечных Сергея Скоровича про-
тив команды Азербайджана за-
вершился уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

Ранее в полуфинал пробились 
испанцы и хозяева турнира сербы. 
С последними нашим и предстоит 
встреча в случае выхода в эту ста-
дию. Испытание будет не из лег-
ких: когда играют свои, «Арена 
Белград» буквально стоит на ушах 
и бьет рекорды посещаемости тур-
нира. На матчи хозяев приходят 
более 11 тысяч зрителей. 

Если в большом футболе успе-
хи российской сборной довольно 
скромны, то в его мини-аналоге 
наша команда наряду с испанца-
ми и итальянцами  является од-
ним из европейских грандов. За 

восьмилетнюю официальную 
историю проведения турнира 
россияне лишь два раза остава-
лись за бортом четверки силь-
нейших. В послужном списке на-
шей сборной — четыре «серебра» 
и две «бронзы». Есть у россиян и 
одна победа: она была одержана 
на дебютном Евро-1999, когда 
решающий гол с пенальти в фи-
нале с испанцами забил леген-
дарный Константин Еременко, 
признанный лучшим игроком 
мини-футбола в XX веке. 

Впрочем, заслуги российской 
сборной переоценивать тоже не 

стоит. Во-первых, развитость фут-
зала (так мини-футбол называют 
на западный манер) по-прежнему 
оставляет желать лучшего. Пока-
зательно, что в финальном турни-
ре Евро участвуют всего 12 ко-
манд: дальнейшее расширение 
турнира  приведет к его полной 
профанации. 

Во-вторых, на последних четы-
рех первенствах Европы в заявке 
россиян неизменно находилось 
место для натурализованных бра-
зильцев, что само по себе ставит 
мини-футбольный прогресс в на-
шей стране под вопрос.

Символично, что единствен-
ный титул на европейской арене 
сборная взяла усилиями исклю-
чительно этнических россиян. 
Практически тем же составом 
наши на следующем первенстве 
Старого Света выиграли «брон-
зу», однако уже на Евро-2007 в 
команде появились первые нату-
рализованные бразильцы. Реак-
ция болельщиков была негатив-
ной, а кто-то и вовсе передумал 
поддерживать такую команду. Но 
техничные бразильцы дают ре-
зультат. И поэтому по-прежнему 
востребованы. Так, на чемпиона-
те Европы-2014 в заявку россиян 
вошли аж пятеро южноамерикан-
цев, а в нынешнем составе их чет-
веро, то есть почти треть заявки.

Помимо наших к практике 
привлечения легионеров прибе-
гают еще три команды. Больше 
всего южноамериканцев в ита-
льянской команде, что не в по-
следнюю очередь обусловлено 
историческими и культурными 
причинами. А вот пять бразиль-
цев в составе сборной Азербайд-

жана и три в казахстанской ко-
манде вызывают недоумение. 
Быть может, УЕФА пора перенять 
опыт других видов спорта: на-
пример, на европейских первен-
ствах в баскетболе и волейболе 
сборным допускается иметь в за-
явке не более одного натурализо-
ванного игрока.

Что касается продолжающего-
ся засилья бразильцев в россий-
ской сборной, нынче здесь имеют 
место лишь единичные демарши. 
Так, один из лучших игроков в 
м и р о в о м  ф у т з а л е  к а п и та н 
«Дины» Дмитрий Прудников уже 
четыре года не играет за нацио-
нальную команду, потому что ка-
тегорически не согласен с селек-
ционной политикой тренерского 
штаба. Впрочем, его голос вряд ли 
будет услышан, пока сборная до-
бивается успеха. А она его доби-
вается: на двух последних Евро 
россияне стабильно завоевывали 
«серебро».

Натурализованные бразильцы 
(справа) давно составляют внуши-
тельную часть сборной России.

Акцент

 За восьмилетнюю историю 
мини-футбольного Евро 
сборная России лишь дважды 
оставалась без наград

НОВОСТИ

Лебедева
обязали
провести
защиту титула

ВЫЗВАЛИ 
НА РИНГ

Артур Нанян

РОССИЙСКИЙ боксер Денис 
Лебедев обязан провести поеди-
нок против кубинца Юниера 
Дортикоса. Обязала Лебедева 
провести защиту титула в пер-
вом тяжелом весе Всемирная 
боксерская ассоциация (WBA). 

Изначально организация пла-
нировала сделать обязательным 
претендентом на титул Лебедева  
казахстанца Бейбута Шуменова, 
но он еще не восстановился от 
травмы. В результате этот статус 
перешел к Дортикосу. Кубинец 
занимает вторую строчку в рей-
тинге WBA.

— Надеюсь, Лебедев будет сле-
довать условиям WBA и примет 
мой вызов. У меня были спады в 
карьере, и иногда мне казалось, 
что все кончено. Но сейчас мне 
необходим этот бой, — приводит 
слова Дортикоса Boxingscene.

Ранее стало известно, что 
промоутерская компания, пред-
ставляющая интересы Лебедева, 
подписала контракт на проведе-
ние поединка между Денисом и 
чемпионом по версии Междуна-
родной федерации бокса (IBF) 
Виктором Рамиресом. 

Баскетбольная 
Евролига
заманивает
российские
клубы

ПРИГЛАСИЛИ 
НА ДВА ГОДА

Сергей Сокольский

РОССИЙСКИЕ баскетбольные 
клубы «Химки» и «Локомотив-
Кубань» могут получить пригла-
шение в Евролигу на се-
зон-2016/2017.

Напомним, гарантированные 
лицензии получат 11 клубов, 
включая московский ЦСКА. Как 
сообщает El Mundo Deportivo, 
остальные пять вакансий плани-
руется отдать «Химкам», «Локо-
мотиву-Кубани», немецкой «Ба-
варии», белградской «Црвене 
Звезде» и турецкой «Дарушафа-
ке». В обмен Евролига намерена 
обязать приглашенные клубы 
выступать только в своем турни-
ре.

Напомним, со следующего се-
зона Международная федерация 
баскетбольных ассоциаций 
(ФИБА) собирается запустить 
новый баскетбольный турнир — 
Лигу чемпионов. В нем планиру-
ется также участие 16 команд. 12 
из них получат лицензии, а 
остальные четыре путевки будут 
разыгрываться в квалификации. 
Евролига сотрудничать с ФИБА 
отказалась.

ФИФА ищет 
поставщика 
еды на время
ЧМ-2018

КУШАТЬ ЕЩЕ
НЕ ПОДАНО

Артур Нанян

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) на своем 
официальном сайте объявила о 
тендере на право оказания услуг 
питания на стадионах во время 
Кубка Конфедераций-2017 и 
чемпионата мира 2018 года в 
России.

— Ожидается, что около 3,7 
миллиона зрителей посетят мат-
чи обоих турниров, которые 
пройдут на 12 стадионах чемпи-
оната мира и четырех аренах 
Кубка конфедераций. Програм-
ма по оказанию услуг общест-
венного питания позволит со-
здать временные рабочие места 
для тысяч российских граждан в 
одиннадцати городах-организа-
торах, — говорится в сообщении 
ФИФА.  

Тендерный процесс пройдет в 
два этапа. Сначала ФИФА пред-
ложит компаниям ответить на 
приглашение к участию в кон-
курсе. После этого организация 
оценит информацию, представ-
ленную заинтересованными сто-
ронами, и выдаст им полный па-
кет документации. Срок завер-
шения первого этапа — 29 февра-
ля этого года. 

В плей-офф высту-
пают три россий-
ские команды 
клуба, но две из них 
сведены в одну пару 
первого раунда

Елена Веснина хотела бы провести матч плей-офф на кортах 
в Сочи, которые можно назвать счастливыми для россиянок. 

Акцент

 Игрокам приходилось 
бороться не столько друг 
с другом, сколько с белой 
кашей под ногами  
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«Русская классика» прошла в по-настоящему зимних условиях. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
День полон неожиданностей и 
удачного стечения обстоя-
тельств. Вы получите желаемое в 
награду за все прошлые усилия. 
Стоит отнестись внимательно к 
новым знакомствам. 

Телец 
Преодолевая препятствия, вам 
удастся достичь успеха в работе. 
Но звезды полагают, что вы не со-
бираетесь почивать на лаврах. 

Близнецы 
Несмотря на колебания настрое-
ния, вы сегодня будете на высоте. 
Вы легко добьетесь желаемого.

Рак 
Острые ситуации будут поти-
хоньку сглаживаться. К вечеру 
атмосфера в семье совсем поте-
плеет, наладятся взаимоотноше-
ния с детьми.

Лев 
С финансами должно быть все не-
плохо, есть повод для оптимизма. 
Однако радужных надежд в лю-
бовных приключениях звезды се-
годня не сулят. 

Дева 
Периоды невероятной активно-
сти могут сменяться полной по-
терей желания что-либо делать. 
Стоит обратить внимание и на 
поиск новых источников дохода.

Весы 
Неосторожные действия могут 
спровоцировать неприятности. 

Скорпион 
В погоне за новыми впечатления-
ми вы можете проявить себя не с 
лучшей стороны. 

Стрелец 
 Постарайтесь удержать себя от 
экстравагантных шагов.

Козерог 
Сегодня малейший просчет мо-
жет оказаться для вас роковым.

Водолей 
Используйте любой шанс, чтобы 
укрепить свою деловую репута-
цию. 

Рыбы 
Мир ваших фантазий позволит 
вам укрыться от переживаний. 
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СРЕДА

Блог в помощь
Ярослав Николаев
www.rg.ru/art/1219764
Всероссийская перепись населения 2020 года охватит всех 
граждан страны без исключения. Во многом благодаря 
тому, что опрос будет проводиться с помощью Интернета. 
Соответствующий проект уже разработан Росстатом. В по-
следнюю перепись миллион человек не впустили опросчи-
ков домой, а 2,6 миллиона человек переписчики вообще не 
застали дома. Чтобы было проще, надо, на мой взгляд, за-
интересовать граждан участвовать в переписи, чтобы они 
могли не только ответить на вопросы, но и высказать свои 
пожелания и предложения по работе власти.
Eduard Kisarov

Крым, Карелия, Камчатка
Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1164904
Работникам организаций могут компенсировать затраты 
на отпуск, проведенный в России. Вернуть деньги можно 
будет через работодателя или налоговую инспекцию. Ком-
пенсировать расходы — право работодателя, а не обязан-
ность. В наше время этим правом будут пользоваться толь-
ко сами руководители и собственники предприятий. 
Natik D

Телеканал BBC играет в войну
Евгений Шестаков
www.rg.ru/art/1218894
Надо признать, что в деле подготовки с помощью разного 
рода информационных вбросов опасающихся российско-
го вторжения европейских неврастеников Белый дом пре-
успел. Финляндия объявила в связи с «напряженной ситу-
ацией в Восточной Европе» о сокращении сроков, отведен-
ных на мобилизацию военных и резервистов. Министерст-
во обороны Чехии всерьез назвало свою страну… «при-
фронтовым союзником НАТО» и одобрило расширенное 
военное присутствие в Восточной Европе американских 
войск. Шведская газета дофантазировалась до того, что 
Россия на учениях отрабатывала ядерный удар по Сток-
гольму. О необходимости выделять больше денег на оборо-
ну заговорили в Германии. А военные расходы Латвии по-
сле столь массированной психологической обработки под-
нялись до рекордных 5 процентов ВВП. На мой взгляд, Рос-
сии надо построить свою систему защиты и опережения 
против подобных технологий. Надо менять технологию за-
щиты национальных интересов. Надо действовать на опе-
режение, чтобы никто нам ничего не мог сказать и возра-
зить.
Viktor Babichev

Что на ужин у Сережки?
Сергей Жуков
www.rg.ru/art/1217878
Новый режим питания в дошкольных учреждениях ввели в 
январе после новогодних праздников. Вместо четырехра-
зового питания с уплотненным полдником детей перевели 
на пятиразовое с полноценным ужином. Нововведение 
вызвало много споров, поскольку некоторые родители за-
бирают детей после полдника, чтобы отвести их на секции 
и кружки, и они против облегченного варианта полдника. 
В то же время за ужин выступили те мамы и папы, которые 
работают и не могут забирать детей до 17.00. Я лично под-
держиваю нововведение. Детям нужно питаться каждые 
2—3 часа, а не три раза в день плотно, так только метабо-
лизм замедлится. Я считаю, что давно пора отдать этот во-
прос специалистам, а не воспитателям с родителями.
Оксана Ковальчук

Против нововведений только те родители, которые хотят 
как можно больше в своего ребенка еды за государствен-
ный счет запихать, а о последствиях не думают. Правиль-
ное питание — залог здоровья, детей надо кормить по всем 
предписаниям врачей.
Вика Демидова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -1...+2, осадки

Санкт-Петербург +2...+3, дождь

Анадырь -15...-14, снег

Архангельск -1...+1, снег

Астрахань -3...+4, облачно

Благовещенск  -26...-13, облачно

Владивосток -13...-4, облачно

Волгоград -5...+2, облачно

Воронеж -4...+1, облачно

Екатеринбург -9...-1, снег

Иркутск -7...-5, снег

Казань -8...-1, облачно

Калининград +4...+6, дождь

Краснодар -1...+8, облачно

Магнитогорск -11...-3, солнечно

Мурманск -3...+1, снег

Нижний Новгород -5...-2, облачно

Новосибирск -15...-13, снег

Омск -21...-13, облачно

Орел -2...+2, облачно

Оренбург -10...-3, облачно

Пермь -6...-1, облачно

Ростов-на-Дону -5...+2, облачно

Севастополь 0...+9, солнечно

Симферополь +1...+9, солнечно

Сочи +8...+12, облачно

Тамбов -4...-1, солнечно

Тюмень -20...-4, снег

Уфа -12...-3, облачно

Хабаровск -26...-17, облачно

Челябинск -12...-2, облачно

Чита -17...-1, снег

Элиста -3...+5, солнечно

Южно-Сахалинск -12...-4, снег

Якутск -42...-37, облачно

Ярославль -1...+1, осадки

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
На улице будет пасмур-
но. Возможен неболь-
шой снег. Атмосферное 
давление составит 
748 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Утром выглянет солнце, 
днем станет облачно, 
но к вечеру небо снова 
прояснится.

ПЯТНИЦА
Метеорологи прогнози-
руют пасмурную погоду 
со снегом. Атмосферное 
давление не изменится.

Лобовое столкновение двух региональных поездов произошло рано утром (в 7.00 по местному времени ) во вторник в Баварии 
поблизости от города Бад-Айблинга. В результате аварии, по предварительным данным, погибли десять человек. Среди них маши-
нисты столкнувшихся составов. Еще около 150 человек получили ранения, несколько десятков находятся в крайне тяжелом 
состоянии. Многие пассажиры, по всей видимости, ехали на работу. Кроме того, есть опасения, что могли пострадать дети, 
поскольку школы в Баварии закрыты на каникулы в связи с проведением традиционного карнавала. В спасательной операции на 
месте трагедии участвовали несколько сотен человек и десятки вертолетов, своих спасателей направила соседняя Австрия. 
Причины катастрофы пока неизвестны. В Баварию прибыл министр транспорта ФРГ Александер Добриндт. По его словам, «пое-
зда раздавлены друг другом, у одного из составов одна сторона полностью разорвана». Подробности на с. 7

СОБЫТИЕ 
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МАЛОЛИТРАЖНЫЕ машины,на 
мой взгляд, хороши для европей-
ских условий: для узких улочек, 
для плотного движения. Я сам, 
когда бываю в Европе, и мне при-
ходится брать машину напрокат, 
стараюсь выбирать именно ком-
пактные авто. Как-то в Италии 
решил попутешествовать на 
«Смарте», о чем не пожалел. Ведь 
в такой стране настолько тесно, 
что чем меньше у тебя машина, 
тем комфортнее ты себя ощуща-
ешь. 

США прекращают производ-
ство малолитражных машин из-
за падения цен и спроса на бен-
зин, — пишет «РГ» на 5-й полосе. 
Не могу сказать, что в России эти 
машины пользуются спросом. 
Дело не в том даже, что многие 
россияне считают малолитражки 
немодными и экономкласса. 
Цены на бензин растут, и такой 
стереотип быстро выветрится. 
Просто не стоит забывать, что де-
вять месяцев в году у нас или суг-
робы, или огромные лужи, в том 
числе и в столице. Из-за опреде-
ленной особенности строения до-
рожных сливов в наших городах, 
вода, после очередных осадков, 
сразу не уходит. Поэтому, счи-
таю, малолитражные машины, не 
приспособлены к российским 
климатическим условиям.

Конечно, если бы мы все были 
настолько богаты и могли позво-
лить себе содержать две машины: 
одну — для бездорожья, проселоч-
ных дорог и «бетонок», а другую 

— изящную малолитражку, на ко-
торой было бы легко вписаться 
во все тесноты города, припарко-
ваться, где удобно, — это было бы 
здорово. Но сегодня, в основном, 
российские семьи, где есть дети, 
выбирают вместительную маши-
ну с хорошей проходимостью. 

Есть и другой фактор, психоло-
гический. Мы пока не настолько 
интеллигентны на дорогах, чтобы 
в малюсенькой машинке чувство-
вать себя абсолютно защищенны-
ми. Многие участники движения 
не настолько вежливы и уступчи-
вы, чтобы, увидев на дороге «эко-
ном-машину», пропустить ее. У 
большинства водителей срабаты-
вает примитивный синдром: чем 
дороже у тебя машина, тем боль-
ше прав на дороге. Когда у нас все-
таки возникнут какие-то нравст-
венные законы вождения, тогда, 
быть может, малолитражки до-
ждутся своего звездного часа.

Подготовила Елена Кухтенкова

КОСМОС «Кассини» заснял ледяную Тефию на фоне 
колец Сатурна
www.rg/ru/art/1220472

ЗДОРОВЬЕ Какие продукты защищают от рака
www.rg/ru/art/1220028

ОБЩЕСТВО Установлен рекорд по числу нападений акул 
на людей
www.rg/ru/art/1220418

ТЕХНОЛОГИИ Умные часы будут идентифицировать 
пользователя по рисунку вен на руке
www.rg/ru/art/1220523

ГАДЖЕТЫ Как увеличить память в дешевых телефонах
www.rg/ru/art/1220102

ВИДЕО Мама «банды малышей» стала интернет-звездой
www.rg/ru/art/1220475

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Михаил 
Грушевский,
юморист, телеведущий

ГОРОСКОП

A
P


	RGazv_027_16_001
	RGazv_027_16_002
	RGazv_027_16_003
	RGazv_027_16_004
	RGazv_027_16_005
	RGazv_027_16_006
	RGazv_027_16_007
	RGazv_027_16_008
	RGazv_027_16_009
	RGazv_027_16_010
	RGazv_027_16_011
	RGazv_027_16_012
	RGazv_027_16_013
	RGazv_027_16_014
	RGazv_027_16_015
	RGazv_027_16_016
	RGazv_027_16_017
	RGazv_027_16_018
	RGazv_027_16_019
	RGazv_027_16_020
	RGazv_027_16_021
	RGazv_027_16_022
	RGazv_027_16_023
	RGazv_027_16_024

